
DICEN QUE el que se lleva se aguanta, pero ¿cómo
se pondría Andrés Manuel López Obrador si algún
ministro de ía Suprema Corte lo llamara "el populista
en jefe" o "el Pinocho de las mañanas"? Y es que
el Presidente está muy acostumbrado a descalificar,
inclusive de forma grosera, a quienes no piensan
como él.

PERO EN lo que él no piensa es en que sus palabras
pesan demasiado entre sus seguidores, y lo que para
el mandatario es sólo un lance, para algún radical
podría parecer un llamado a la violencia. Sus rabiosos
ataques contraía oposición, contra el INE, contra
la prensa y contra el Poder Judicial, por mencionar
sólo algunos, han prendido las alarmas dentro y fuera
de México

VAN CASI cuatro años del sexenio y López Obrador
sigue atizando la división, el encono y la confrontación.
Se le está yendo su gobierno en ganar las siguientes
elecciones, no en transformar el país. México necesita
un Jefe de Estado no un Polarizador en Jefe.

LA TOMA de posesión de Julio Menchaca en Hidalgo
se convirtió en la gran fiesta de Morena, pues el nuevo
mandatario demostró un amplio poder de convocato
ria al reunir a presidenciables, gobernadores electos,
legisladores, dirigentes y hasta al controvertido
Ricardo Monreal

EN PRIMERA FILA estuvieron Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Claudia Sheinbaum, por aquello

de que más vale tener tres veladoras que sólo una.
Ahí mismo los electos Salomón Jara, Mara Lezama
y Américo Villarreal Muy cerca por ahí andaban
Santiago Nieto y Mario Delgado
POR SUPUESTO hubo mucha expectación por
la presencia de Ricardo Monreal, y más cuando el
secretario de Gobernación se detuvo a hablar con él,
pese a que antes habían tenido un encuentro a solas.
¿Pues de qué tanto tendrían que hablar?

POR CIERTO que antes de viajar a Pachuca, el tamau
lipeco Américo Villarreal se fue a "pasear" al Ajusco,
haciendo hiking bajo una fuerte lluvia. Lo curioso
es que se llevó al vocero presidencial, Jesús Ramírez,
que por lo que se vio en las fotos, no está muy
acostumbrado a esos trotes. Como sea, ambos
morenistas llegaron caminando hasta la cima
del cerro, lo cual no es poca cosa.

¡QUÉ RAROS son los chilenos! El presidente Gabriel
Boric impulsó fuertemente el plebiscito para cambiar
la Constitución de Chile. Los ciudadanos acudieron
en tropel a las urnas y, de manera contundente,
rechazaron la propuesta. En respuesta, el izquierdista
reconoció de inmediato la derrota, convocó al diálogo
y a la unidad; y lo más extraño es que no salió a acusar
a la autoridad electoral de fraude. Tampoco se dijo
víctima de un compló, ni culpó a los conservadores
ni a los neofifís. ¡Rarísimos!
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Autogol de chilena
"Recibo con humildad este mensaje

del pueblo".

Gabriel Boric

Amenos de un año de que fue
electo presidente de Chile, el
L9 de diciembre de 2021, y unos

cuantos meses después de que asumió
el poder, el 11 de marzo de 2022, Ga
briel Boric sufrió este 4 de septiembre
una derrota cuando los ciudadanos re
chazaron, 6L9 contra 38.1 por ciento, el
texto de una nueva Constitución que él
había apoyado.

La propuesta, elaborada por una
convención constituyente dominada
por la izquierda, establecía que Chi
le sería un país "plurinacional" que
ótórgaría autonomía a los pueblos
indígenas. Buscaba también crear un
"Estado social" para reemplazar el Es
tado liberal que los constituyentes ar
gumentaban provenía de la dictadura
de Augusto Pinochet

Los chilenos descartaron la pro
puesta de manera contundente. En La
Araucaria, donde hay una gran con
centración de población indígena, a la
que se estaba dando autonomía, el voto
por la nueva Constitución fue de solo
27 por ciento. Los mapuches quieren
ser plenamente chilenos. Mucha gente
tenía temor de que los nuevos "dere
chos sociales", como el de una "vivien
da digna", significaran una violación a
los derechos de propiedad, aun cuando
el propio texto garantizaba la propie

dad privada y señalaba que cualquier
expropiación debía compensarse con
una indemnización.

Los chilenos acudieron a votar en
números sorprendentes. Trece mi
llones sufragaron el domingo pasado,
mientras que en la segunda vuelta de
la elección presidencial de diciembre
de 2021 solo lo hicieron 8.2 millones,
a pesar de que el voto es obligatorio
en Chile. En la segunda vuelta de la
elección presidencial se enfrentaron
Boric, de izquierda radical, y José An
tonio Kast, de ultraderecha El pueblo
chileno, sin embargo, es moderado y
quizá por eso desairó esa votación. La
misma moderación se manifestó este
domingo en el rechazo a una Constitu
ción redactada por la izquierda radical.
El pueblo chileno sintió temor de que
los cambios en la Constitución pudie
sen destruir el,crecimiento y la pros
peridad que hoy disfrutan.

El presidente Boric respondió co
mo demócrata. "La ciudadanía no que
dó satisfecha con la propuesta de nue
va Constitución", declaró. "Recibo con
humildad este mensaje del pueblo".
No afirmó que se había registrado un
fraude, ni llamó traidores a la patria a
quienes votaron en contra. Tampoco
quitó el dedo del renglón. Ya anunció
que construirá, "junto con el Congreso
y la sociedad civil, un nuevo itinerario
constituyente que nos entregue un tex
to que, recogiendo los aprendizajes del
proceso, logre interpretar a una amplia
mayoría ciudadana".

Parte de la propaganda que se ha
usado para impulsar una nueva Cons
titución de izquierda en Chile es que
la actual fue promulgada por Pinochet
La verdad es mucho más compleja Sí
es verdad que, en 1980, durante la dic
tadura, se promulgó una Constitución,
pero esta fue reformada en numero
sas ocasiones durante los años de la
democracia. En 2005 se publicó un
nuevo texto "refundido, coordinado y
sistematizado" que es el que está ac
tualmente vigente Lleva la firma del
entonces presidente Ricardo Lagos,
un socialista moderado.

La Constitución de Chile es una
de las más funcionales y operativas
de América Latina Ha permitido la
alternancia en el poder, un prolonga
do período de estabilidad y prosperi
dad, y un Estado de derecho que es la
envidia de la mayoría de los países de
la región. Tratar de modificarla por
razones ideológicas no tiene sentido.
La izquierda radical quiso meterle al
pueblo un autogol de chilena, pero los
ciudadanos lo atajaron.

• AMOR AL PUEBLO
Los ministros de la Corte "no le tie
nen amor o no le tienen tanto amor al
pueblo", dijo ayer el presidente López
Obrador. ¿La razón? Varios se inclinan
por no permitir que en México se siga
encarcelando de manera automática a
quienes no han sido juzgados. Tenerle
amor al pueblo, según AMLO, es obe
decer ciegamente al Presidente.

Los chilenos acudieron a votar en números
sorprendentes y rechazaron la nueva
Constitución. El presidente Boric respondió
como demócrata.
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Malbéne, el controvertido teólogo, declaró
recientemente a la televisión de Lieja: "Soy
un heterodoxo nostálgico de la ortodoxia".
"La llama de mi fe vacila siempre escribió
en uno de sus últimos artículos para
Iter pero jamás se apaga". Añadió en
ese mismo texto: "A veces creo que no
creo, mas en el fondo creo. Y creer ahí,
en el fondo, es mejor que creer sólo en
la superficie, que es donde casi todos los
creyentes creen".

Malbéne ha dicho que sus dudas
teológicas son resultado de haber leído
tantos libros de teología. "En ellos perdí la
inocencia de mi fe declara. Debí haber
conservado las sencillas enseñanzas de
mi abuela y mi madre; las lecciones del
viejo cura rural que me hizo aprender su
sencillo catecismo. 'Sé bueno' me decían
ellas. 'Dios es amor', me dijo él. Ahora
sé que me mostraron el camino de la
salvación con más claridad que todas las
teologías".

Me gusta leer a Malbéne. Siempre me deja
pensando. Y creo que en eso consiste la
tarea de un escritor: en dejar pensando.

¡Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

QUIENES saben del
asunto aseguran
que sería un milagro
que sobreviva el
ahuehuete de Paseo
de la Reforma.

AYER se determinó

cercarlo para que
se desarrolle de una

mejor manera, aunque
se reconoció que
expertos encontraron
daños en las raíces y
con alta probabilidad
de que se hayan
originado a causa del
tirón que provocó
un automóvil tras

impactar uno de
los tirantes que
lo sostiene.

ES DECIR, que el daño
no es nuevo y lo que
se haga ahora sería
tardío... por decir
lo menos.

MÁS DEFUNCIONES
por hechos de tránsito.

AYER fue un peatón
arrollado por una
unidad de transporte
público de la Ruta
14 en el Cetram

Constitución de 1917
el caso más visible,
aunque no el único.

Y MIENTRAS tanto,
el recuento oficial de

cada trimestre sigue
retrasándose.

LA SECRETARÍA de
Movilidad (Semovi)
sólo ha publicado
el que va de enero a
marzo, pero del que
abarca hasta junio...
ni sus luces.

SEGÚN
organizaciones que
llevan sus propios
conteos, las cifras
en este periodo
siguen en aumento
y ahí puede estar
la causa de que
tarden tanto.

LO COMPLICADO

es que lo que va
del tercer trimestre
(aún sin el total de
septiembre) presenta
un escenario todavía
más complejo, por
lo que no extrañaría
que terminaran
publicándose...
¡hasta 2023!
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Triste amanecer...
ronto! ¡Hazme el amor»¡p' aquí mismo!". Al marido
le sorprendió esa súbita

e inusual demanda de su esposa, pues
la señora tendía más bien a la indife
rencia erótica y además estaban en la
cocina Le preguntó, asombrado: "¿Por
qué me pides eso?". Explicó la señora
"Porque la receta dice que debo poner
esta bolsita en agua caliente durante
10 segundos, y eso es exactamente lo
que duras tú"... Aquel salmón iba re
montando con gran dificultad la im
petuosa corriente de un caudaloso río
canadiense Saltaba penosamente de
roca en roca, aguas arriba, y esquivaba
apenas los manotazos de los grandes
osos grises que intentaban atrapar los
peces para devorarlos. Le dijo el sal
món al compañero que nadaba a su la
do: "No sé por qué hago este estúpido
viaje Ya ni siquiera estoy sexualmente
activo"... "Di algo, amor". Esa petición
le hizo la recién casada a su flamante
maridito, que se había mostrado ex
trañamente silencioso al empezar la
noche de bodas. El novio abrió la bata
que lo cubría, mostró su entrepierna
y le dijo a su desposada "Hablaré con
esto". Lo vio ella y comentó: "Advierto
que eres hombre de pocas palabras"...
Hoy la mañana no parece mañana en
mi ciudad. Sin sol el día sin azul el

cielo. Una neblina que casi no es ne
blina pasa entre las cosas, que casi no
son cosas. Estoy triste por México. Lo
veo cada día más lastimado por un ré
gimen en el cual imperan la ignoran
cia, el caudillismo autoritario, la ab
soluta falta de capacidad para ejercer
las tareas de gobierno con sentido de
verdad y bien El desprecio que ese ré
gimen muestra por la ley llega al ex
tremo, y la caprichosa voluntad de su
monarca es comparable ya no a la de
los presidentes del tiempo de la domi
nación priista, sino a la de los reyes de
la antigüedad. Espero que los minis
tros de la Corte de algunos de ellos
se siente dueño López Obrador sal
gan por los fueros de la justicia en el
caso de la prisión preventiva oficiosa,
y resistan los burdos ataques que al
Poder Judicial ha hecho el émulo de
Castro y Chávez. Bajo el desatentado
mando del Presidente actual, Méxi
co ha entrado en un camino que no
conduce a nada bueno. Me temo que
en esa vía seguirá, pues un pueblo
ineducado y pobre apoya siempre a
quien le da dinero. La elección del 24
si es que en el 24 hay elección será
para Morena, o sea para López Obra
dor, cuyas corcholatas le son incondi
cionales. Seguirá entonces la caída de
México, su ruina Pocas veces un solo

hombre ha causado tanto daño a es
te país y le ha hecho tan escaso bien.
No estoy triste, entonces, por la ma
ñana gris. Estoy triste por lo que está
pasando en México... Un novelista de
fama sintió de pronto que la inspira
ción lo había abandonado. Por más
esfuerzos que hizo no halló tema pa
ra su próxima novela Fue entonces a
la montaña pues supuso que, lejos de
la ciudad, las musas le brindarían de
nuevo sus favores. Ahí vio a un pas
tor de ovejas. Le pidió: "Cuéntame
algún suceso trágico que haya acon
tecido por aquí". Relató el hombre:
"Un día una de mis ovejas se perdió en
el bosque. Con seis de mis compañe
ros fui a buscarla Cuando dimos con
ella nos emborrachamos, y todos tu
vimos sexo con la oveja". El novelista
se escandalizó. "Eso no es trágico le
dijo al pastor. Es procacidad; es bes
tialismo. Yo quiero oír algo realmente
trágico". Narró el individuo: "Un día
una mujer se perdió en el bosque Con
seis de mis compañeros fui a buscarla
Cuando dimos con ella nos emborra
chamos, y todos tuvimos sexo con la
mujer". El novelista se indignó. "Eso
no es trágico. Es inmoral, ilícito aten
tado. Yo quiero oír algo verdadera
mente trágico". Dijo el pastor: "Un
día yo me perdí en el bosque"... FIN.

México ha entrado en un camino
que no conduce a nada bueno
y me temo que seguirá en esa vía.
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La sospecha corroe
a los aliados del PRl
::::: No hay nada más tóxico que la desconfian
za. Y en la alianza Va Por México
(PANPRIPRD) el fantasma del sospechosismo
ronda desde el fin de semana Diputados del
PAN, e incluso del PRI, comentan la versión de
, . .,,, que, desde la coordinación

|= de Morena, que encabeza Ig
11 nació Mier, hubo un ofreci

miento al PRI para "acomo
dar" los caigos en la Sección

^*^«1 Instructora para evitar el de
Wt J£ 1 safuero de su líder nacional,

Alejandro Moreno, y que, a
cambio de ello, se presentara

Yolanda de la la inesperada iniciativa para
Torre ampliar la presencia de las

Fuerzas Armadas en las ca
lles. La autora de la iniciativa, la diputada Yo
landa de la Torre, jura que no hay ninguna
negociación. Sin embargo, panistas y perredis
tas amenazan con romper la alianza si la ini
ciativa prospera. La desconfianza ha sido sem
brada y Morena está de fiesta pues, de un solo
golpe, puede conseguir que la presencia militar
en seguridad sea transexenal y, además, el
rompimiento de la alianza opositora.

::::: "No por mucho madrugar amanece más
temprano", dicho popular que, al parecer no es
muy común en Tabasco, ya que el jueves 1 de
septiembre a Javier May, director general de
Fonatur y encargado del Tren Maya, de plano
se le hizo temprano y llegó antes de las 16 ho
ras a Palacio Nacional para el Informe de Go
bierno del presidente. Nos detallan que don
Javier arribó una hora antes del mensaje presi
dencial. Pero, nos comentan, los integrantes de
la Policía Militar le dijeron que no podía dejar
pasar, pues todavía no era el momento, por lo
que el tabasqueño tuvo que irse a su vehículo
a esperar. Será que don Javier es así de adelan
tado para todo, y que entregará el Tren Maya
antes de diciembre del 2023, fecha prometida
por el Presidente para la inauguración.
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Corcholatas corren
para reunirse con AMLO
::::: Nos comentan que quienes tuvieron un lu
nes muy movido y casi corriendo, fueron las
"corcholatas" presidenciales: el canciller Mar
celo Ebrard; Adán Augusto López Hernán
dez, titular de Gobernación, y Claudia Shein
baum, jefa de gobierno de la CDMX. Nos de
tallan que temprano acudieron a Hidalgo para
la toma de posesión del morenista Julio Men
chaca como gobernador. Luego corrieron de
regreso a la Ciudad de México para reunirse,
junto con parte del gabinete con el presidente
Andrés Manuel López Obrador para abor
dar el tema de salud. Quien también tuvo que
correr fue el senador Ricardo Monreal, pero
no para ir a Palacio, sino para viajar a Guada
lajara y estar presente en el informe de su
compañero del Senado, Clemente Castañeda,
coordinador de Movimiento Ciudadano.

aifa busca blindar
: sus pistas de baches
jü'::::: Nos comentan que las autoridades del Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)
quieren evitar problemas con baches, como ha

fe ocurrido en el Aeropuerto Internacional de la
CDMX. Nos detallan que hace unos días, este
aeropuerto lanzó una licitación para manteni
miento y la empresa que gane el contrato de
berá comprometerse a realizar dos recorridos
diarios para identificar y rehabilitar de inme
diato las zonas dañadas y no esperar que haya
una afectación, y, sobre todo, un escándalo co
mo ha ocurrido con el aeropuerto capitalino.
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El señor fiscal... ¿bueno para
revlctimizar. malo para encarar?
::::: Nos dicen que para el fiscal de Jalisco,
Luis Joaquín Méndez Ruiz, el sigilo en la
investigación del caso de Luz Raquel Padi
lla, la mujer que murió tras ser quemada viva

en Zapopan, sólo aplica
cuando le conviene, pues
no dudó en dar avances pú
blicos de la investigación
que revictimizan a Luz Ra
quel, pero ahora que el
Congreso lo llamó a compa
recer por el caso solicitó que
todo el encuentro se realiza

ra a puerta cerrada, arguLuis Joaquín
Méndez Ruiz mentando que era posible

que surgieran detalles de la
investigación que podrían abonar a la revicti
mización. Lo peor, nos cuentan, es que legis
ladores lo aprobaron y que, aunque la herma
na de Luz Raquel pidió entrar, los diputados
salieron a decirle que "el fiscal debe autori
zar". Joyitas de la política: lanzar la piedra y
esconder la mano.

Fecha: 06/09/2022

Página: 15

Area cm2: 186

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 19,585

Página 7 de 190



Un paseo por tierra de los Monreal
::::: Nos cuentan que quien anduvo en visita
de trabajo por Zacatecas fue el embajador de
Estados Unidos en México, Ken Salazar, a
invitación de los hermanos Ricardo y David

Monreal Ávila, senador y
gobernador. La cuestión,
nos mencionan, es que aun
que don Ken anduvo muy
feliz por aquellas tierras, lo
hizo en medio de un fuerte

despliegue de seguridad, ya
que aparte de que sostuvo

kT reuniones con el sector pri
vado, legisladores y alcaldes,Ken Salazar y
los hermanos Monreal leDavid Monreal

dieron una paseadita por el
municipio de Fresnillo, que tiene un alto índi
ce delictivo, pero también por el santuario del
Santo Niño de Atocha El asunto, nos indican,
es que pese a todas esas reuniones y hasta los
antojitos que degustó, el embajador no aclaró
finalmente si su país sacará o no a Zacatecas
de la lista negra para no viajar por el aumento
de la delincuencia. ¡Ups!

Líos de fin de gobierno
::::: Nos cuentan que en Tamaulipas, el dipu
tado Gustavo Cárdenas (MC) está enfrasca
do en un lío con el gobernador Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca (PAN), a quien
acusó de cumplir su amenaza de cerrarle tres
negocios familiares que funcionan desde
1969, luego de que empleados de la Comisión
contra Riesgos Sanitarios arribaron a sus res
taurantes para clausurarlos. Según nos dicen,
muy confiado don Gustavo acusó que los
mismos trabajadores que realizaron la clausu
ra actuaron "por órdenes del gobernador",
mientras que la Secretaría de Gobierno alegó
que todo se debió a que los locales no conta
ban con planes de seguridad y capacitación.
Así, entre dimes y diretes, los últimos días en
el cargo del gobernador.
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Breve tregua en el Congreso
capitalino
::::: Nos cuentan que los diputados locales del
Congreso de la Ciudad de México estuvieron
muy felices, contentos y en un ambiente de
armonía durante la instalación de la Mesa Di
rectiva Las fotos, selfies y vítores hacia los
nuevos integrantes no se hicieron esperar.
También hubo porra aunque se apagó muy
pronto, para el presidente saliente, el more
nista Héctor DíazPolanco. Ojalá que los
diputados hayan disfrutado de este ambiente
de cordialidad, pues no tarda en terminarse,
ya que se acerca la discusión por la creación
de la comisión especial para investigar al lla
mado Cártel Inmobiliario, que seguramente
volverá a levantar ámpula, sobre todo entre
los panistas, y por si hiera poco, en la agenda
de los legisladores está también el informe de
Gobierno de Claudia Sheinbaum, y la discu
sión por el Paquete Económico 2023.
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Un regalo de cumpleaños
aRósalcela
::::: De manteles largos estuvo el lunes la se
cretaria de Seguridad y Protección Ciudadana
Rosa Icela Rodríguez, y desde primera hora
recibió felicitaciones de fiincionarios públicos

y políticos, lo mismo de
Morena que de la oposición,
aunque probablemente fue
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quien
le dio el mejor regalo de
cumpleaños, pues durante .
la mañanera señaló que ella
es uno de los perfiles que
tiene posibilidades para serRosa Icela
una de las coreholatas a laRodríguez
Jefatura de Gobierno. Lo

cierto es que como bien dijo ayer el Jefe del
Ejecutivo, doña Rosa Icela no ha manifestado
abiertamente su interés por competir en las
próximas elecciones, pero al interior de More
na se sabe que ella es una de las consentidas,
no solo de López Obrador, sino de un grupo
de la administración en la Ciudad, lo que la
perfila como una de las opciones rumbo a
2024. ¿Será que la secretaria le tome la pala
bra al Presidente y se destape?

La negociación que viene
::::: Con la elección interna de Morena de este
domingo, de la que resultó ganadora la sena
dora Martha Guerrero como nueva dirigente
del partido en el Edomex —después de seis

años de estar acéfala—, pa
reciera que terminaron los
conflictos en ese instituto
político. Pero eso sólo es an
te las cámaras, nos señalan,
pues la maestra Delfina
Gómez, virtual candidata a
la gubernatura, y el senador
Higinio Martínez aún tie

Delfina Gómez nen mucho qué negociar,
Álvarez pues entre los texcocanos y

otros morenistas mexiquen
ses aseguran que, aunque la maestra cuenta
con el respaldo del Presidente, quien real
mente tiene el control territorial es el senador
y eso, dicen, quedó demostrado el domingo al
imponerse en la elección de la dirigencia y el
Consejo Político, el Grupo Acción Política
(GAP) que encabeza. Ya veremos si la extitular
de la SEP estará dispuesta a negociar.
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¿Qué están viendo de México
en el Vaticano y Canadá?
0 ué tendrán en
^ la mente los

que comparan
a México con Líbano? ¿Qué
estarán viendo en Canadá
que la número dos de su
embajada en México fue
enviada de embajadora a
Líbano? ¿Qué leerán de la
realidad política de nuestro
país en el Vaticano que de
cidieron mover al nuncio
apostólico en Líbano para
nombrarlo nuncio apostó
lico en México?
Líbano vive una brutal

crisis económica: el tipo de
cambio oficial es de 1,500
libras por dólar, pero en la
calle es de 30,000. La gente
no puede sacar sus ahorros
del banco y los precios de la
comida han subido como
en ningún otro lugar del
mundo.
Líbano vive una atroz cri

sis política: tras veinte años
de guerra civil el gobierno
quedó en manos de un gru
po que Estados Unidos ca
taloga como terrorista y que
ha demostrado ser profun
damente corrupto y aferra
do al poder.
Líbano vive una crisis de

credibilidad internacional:
en una gira por Arabia Sau
dita, a su primer ministro lo
retuvo el controversial prín
cipe heredero, Mohamed

Bin Salmán, y lo obligó a re
nunciar a distancia; tuvo que
intervenir Francia para re
vertir el golpe.
Líbano vive una crisis tu

rística: el centro histórico
de su capital, Beirut, apo
dada "París de Oriente" es
como el pueblo fantasma
más caro del mundo: lo que
no está cerrado está cerca
do por las fuerzas de segu
ridad, y sólo sobreviven los
desvencijados letreros de lo
que alguna ve? fueron Lo
uis Vuitton, Audemars Pi
guet... las tiendas están ta
piadas con puertas de acero
para evitar los saqueos. La
mayoría de los hoteles si
guen cerrados, al igual que
los restaurantes y los cafés
que le dieron hasta hace po
co una personalidad mági
ca. Por sus inempatables
zonas arqueológicas y pala
cios ya no se forman los tu
multos de visitantes que
solían inyectar al país dóla
res, euros y ánimo.
Líbano acaba de vivir un

triple drama: a fines de 2019
estallaron manifestaciones
callejeras a consecuencia de
los malos manejos econó
micos del gobierno, a inicios
de 2020 les cayó la pande
mia y a mediados de ese
mismo año, una gigantesca
explosión en el puerto de

Beirut asombró al mundo y
terminó por empujar al país
al despeñadero.
En cambio, Líbano no

tiene problemas graves de
seguridad pública y delin
cuencia común. Sobre esa
base, sumado a lo barata
que resulta la libra libanesa
por tanta desgracia, están
tratando de aprovechar el
boom turístico postpande
mia para ir reabriendo el
país y detonar de nuevo lo
que fueron sus principales
fuentes de ingresos.
¿Qué estarán viendo en

Canadá —nuestro gran socio
t*comercial en el TMEC— que

a Chantal Chasteney la mo
vieron de jefa de Cancillería
y Ministra Consejera en Mé
xico, a ser su embajadora en
Líbano? ¿Qué estarán viendo
en el Vaticano que a monse
ñor Joseph Spiteri lo pasaron
de ser nuncio apostólico en
Líbano a serlo en México?
Les digo mejor algo que

no están viendo: las maña

neras
historiasreportero@gmail.com

La número dos de la embajada de
Canadá en México fue enviada de
embajadora a Líbano. El nuncio en
Líbano ahora es nuncio en México.
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I VALERIA HOY

El invierno
se aproxima
Acostumbrados a inviernos más ami

gables que en otras latitudes, sor
prende escuchar los noticieros euro

peos que no paran de informar sobre las
compras masivas de leña, las temperaturas
máximas a las que se calentarán los edificios
públicos y los límites voluntarios —o no tan
to— que se impondrán sobre el consumo
energético en los meses más críticos del in
vierno; y es que el panorama energético en
Europá se vislumbra complicado por la de
pendencia del combustible ruso.
En términos generales, Europa es bastante

dependiente de los energéticos rusos. El gas
no es la excepción.
La Unión Europea ha impuesto diversas

sanciones económicas a Rusia. La mayoría li
mita el comercio en bienes específicos, pero
otras pretenden sancionar a individuos con
gelando sus activos. Rusia respondió limitan
do la cantidad de gas que suministra a paí
ses europeos. En el momento que Rusia
anunció la primera restricción, los precios
del gas subieron casi 10%, afectando a eco
nomías que dependen de su insumo y a las
que no vía el incremento en el precio.
Nord Stream 1, el principal gasoducto que

suministra el energético, corre cerca de 1,200
kilómetros por la costa rusa, hasta llegar al
norte de Alemania. Tiene capacidad de en
viar 170 millones de metros cúbicos de gas al
día. El principal accionista de la empresa
que maneja el gasoducto es Gazprom, em
presa rusa controlada por el Estado. En ju
nio, Gazprom disminuyó el suministro de

gas en 75% y posteriormente, en julio, cerró
el gasoducto argumentando que era por la
necesidad de darle mantenimiento. Cuando
reabrió, el suministro era menor.
El miércoles, Rusia volvió a cortar el sumi

nistro con el mismo pretexto, pero el flujo de
bía reanudarse el sábado por la mañana. Sin
embargo, el viernes Gazprom anunció el cierre
indefinido del gasoducto asegurando ejue hay
fugas de aceite que hacen indispensable su
mantenimiento. La empresa que manufactura
las turbinas afectadas por la fuga señaló que
ese tipo de incidentes no suelen afectar la
operación de la misma y por lo mismo, no pa
rece ser la razón verdadera atrás del cierre.
Suena más a maniobra política.
Europa tratará de hacer frente a esta situa

ción quemando más carbón y más leña, dejan
do de lado sus metas ambientales, pero más
allá de eso, el freno a la actividad económica
será palpable en una región ejue no se ha recu
perado en su totalidad del choque de la pande
mia La inflación de la eurozona ronda 9%, pe
ro en algune>s países alcanza, el doble dígito, por
lo que el Banco Central Europeo seguirá una
política monetaria aún más restrictiva, frenan
do las expectativas de crecimiento de la región.
No cabe duela de que las distorsiones ocasio

nadas por la pandemia no han hecho más que
complicarse por la guerra de Rusia frente a
Ucrania A pesar de los más de 10 mil kilóme
tros que separan nuestro país de ese conflicto,
no somos ajenos a sus implicaciones económi
cas. La inflación y nuestros bolsillos lo saben. •

@ValeriaMoy
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Cruje la Alianza "Va por
Méxicohay dudas de Alito
La serie de eventos conca

tenados ocurridos en las
últimas horas en la Cá

mara de Diputados y que invo
lucran, directa o indirectamente
al dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas,
han desatado una serie de llama
das, preguntas y dudas sobre si el
líder priista mantendrá su pala
bra y compromiso con la Alianza
Va Por México y su "moratoria
constitucional" a las reformas
del presidente López Obrador, o
si Alito ya pactó o hizo algún tipo
de negociación con el gobierno
para apoyar sus propuestas de
militarización del país, a cambio
de que termine la persecución
judicial en su contra.
Las dudas surgieron luego de

la iniciativa de reforma constitu

cional que propuso la diputada
del PRI, Yolanda de la Torre, cer
cana a Alito y quien sorprendió el
pasado viernes con una reforma
para ampliar la presencia del
Ejército mexicano y de las Fuer
zas Armadas en las labores de se
guridad pública hasta 2028, esde
cir alargar a un total de 9 años la
autorización que se les había da
do en la reforma constitucional
de 2019 cuando se creó la Guardia
Nacional con el consenso de to
dos los partidos. Aunque la dipu
tada presentó la iniciativa a título
personal y asegura que nadie se la
pidió, la repentina idea de la le
gisladora hizo que los dirigentes
de la Alianza Va Por México le
vantaran cejas y suspicacias.
Porque, casualmente, la pro

puesta de Yolanda de la Torre lle

gó unas horas después de aquel
saludo efusivo entre el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, y el dirigente del PRI el jue
ves 1 de septiembre en el recinto
de sesiones de San Lázaro.
Luego, casi de madrugada del

domingo, se conoció de la inte
gración de la Sección Instructora
que tendrá que dictaminar la pe
tición de desafuero del diputado
Moreno Cárdenas, por las acusa
dones de la Fiscalía de Campe
che, y otra vez de manera sor
prendente Morena aceptó inte
grar esa instancia con 2 diputa
dos suyos, uno del PAN y 1 del
PRI, con lo cual se abre la puerta
a un empate 2 contra 2, lo que tra
baría o impediría que avance la
solicitud de desafuero de Alito.
¿Son todas esas meras coinci

dencias? Eso es lo que se están
preguntando desde el fin de se
mana en los despachos de Mar
ko Cortés, dirigente del PAN; de
Jesús Zambrano, del PRD, y has
ta en las oficinas de Claudio X.
González y Gustavo de Hoyos,
que son los dos empresarios que
han impulsado y apoyado a la
Alianza Va Por México.
Hasta ahora, nos dicen fuentes

directas de la Alianza, hay incer
tidumbre porque no tienen una
explicación clara de Alejandro
Moreno sobre el proceder de la di
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putada de su bancada, que con
traviene completamente el acuer
do del bloque aliancista y rompe
la "moratoria constitucional", so
bre todo porque Morena, con los
votos del PRI podría sacar una re
forma como la que propone la di
putada De la Tome y así alargar
hasta el siguiente sexenio la pre

sencia del Ejército en las calles y
en las labores de seguridad civil.
Los próximos dos días serán

claves para saber si la alianza
opositora, que hasta ahora se
juraba "sólida y fuerte", va a se
guir adelante o si se comprueba
que hay negociaciones entre el
dirigente del PRI, su bancada y
el gobierno de López Obrador,
entonces podría significar el fin
de la coalición.
Si eso sucede y se rompe la

alianza opositora, primero Ló
pez Obrador habría logrado su
cometido y Alito, si negoció, sal
varía su cabeza del desafuero y
posible detención por la Fiscalía
de Campeche.
¿Resistirá la Alianza Va Por

México o el mismo personaje
que decía y vociferaba que "no
me van a callar, solo que me ma
ten" y que "el gobierno no nos va
a dividir", Alito Moreno, termi
nará siendo el verdugo de la úni
ca contención opositora que ha
bía enfrentado y preocupado a
López Obrador? •
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Las 811 llamadas del
secuestrador apodado El Hardy
Alejandro acababa de

cumplir 20 años de
edad cuando fue extor

sionado por un sujeto llamado
Polo Páez Medina, al que apoda
ban El Hardy. Lo había conocido
en una fiesta; según El Hardy,
fue una mujer la que le "puso el
pie" a Alejandro: informó que la
madre de este tenía una papele
ría y algunos autos.
El Hardy comenzó a enviar

mensajes por WhatsApp para exi
gir cantidades diversas. Estos men
sajes venían acompañados por fo
tos de la papelería y de su casa
Un día le dejaron un mensaje

bajo la puerta: "Alex, Tel
5537483183. Comunícate a es

te número después de las 6 de la
tarde, si no lo haces lo tomare
mos como negativa de pago".
Era junio de 2019. Alejandro le

confió a su madre el aprieto en el
que se encontraba. La señora Ga
briela tomó la decisión de cerrar
la papelería, abandonar la casa e
irse a vivir con un familiar.
Las llamadas no cesaron. Les

dijeron que los teman ubicados y
los iban a matar.
Gabriela intentó denunciar en

la fiscalía No le hicieron caso.
El 6 de mayo de 2020 Alejan

dro les dijo a sus padres que su
novia, Dulce Anaid, iba a ir a vi
sitarlo el fin de semana. Quedó
de recogerla en una Elektra de

Valle de Chalco. La muchacha le
enviaba mensajes insistentes:
que si era seguro que iban a ir,
que a qué hora iba a llegar, que
por donde venía. Su madre iba a
acompañarlo, pero él se adelantó
en el Hyundai que acababan de
comprar. No regresó.
Esa tarde, un hombre que pi

dió que le llamara "el ingeniero"
le dijo que terna a Alejandro se
cuestrado. Policías de Investi
gación empezaron a dirigir la
negociación y a intentar encon
trar una pista que llevara los se
cuestradores.
El día 8 la señora Gabriela re

cibió un video de su hijo. Terna
un trapo rojo en la cara. Cuando
se lo quitaron vio que estaba gol
peado. El "ingeniero" pidió una
suma estratosférica.
El 9 de mayo le dijo que llevara

25 mil pesos al banco y que esa
noche cenaría con su hijo. La
mujer hizo un depósito. El mu
chacho no llegó y los secuestra
dores no llamaron al día siguien
te, 10 de mayo.
El 11, la señora sintió un dolor

agudo en el pecho. "Algo le pasó
a mi hijo", dijo. Ese día le llegó
por WhatsApp un video en el que
le estaban mutilando el dedo a
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Alejandro. El 12 hicieron que Ga
briela hiciera depósitos en Ban
co Azteca, HSBC, Banamex y
Santander.
El 15 sé hicieron nuevos depó

sitos. Al día siguiente pidieron 15
mil pesos más: dijeron que nece
sitaban dinero para traer a Alejan
dro desde Puebla Prometieron
dejarlo bajo un puente de la ca
rretera No lo hicieron.
El 24 de mayo el cuerpo de Ale

jandro fiie hallado en Ixtapaluca.
Días más tarde su madre encon
tró las claves del teléfono de su
hijo, y de algunas de sus cuentas.
Encontró el nombre de Dulce
Anaid Sánchez, quien lo había lle

vado al sitio en donde lo secues
traron. Así se fue desenvolviendo
la maraña.
Polo Páez Medina El Hardy,

había coordinado el secuestro
desde el Reclusorio Oriente (lo
habían metido por robo); Mau
ricio Armando Sánchez García,
"el ingeniero", hacía las llama
das de negociación desde el pe
nal de Chetumal. La célula esta
ba compuesta por al menos diez
personas (dos siguen prófugas).
Solo entre mayo y junio de

2020, El Hardy hizo 881 llamadas
desde su celular y desde el Re
clusorio Oriente: era precisa
mente el periodo en el que ocu
rrió el secuestro.

El despacho que llevael caso ase
gura que el domicilio de la señora
Gabriela ha sido grafiteado con có
digos que se ubican como claves
criminales "para posibles amena
zas o afectaciones". Ella ha solici
tado algunaprotección La respues
ta es que eso no es posible. •
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Rayuela
Hay días en que la

realidad imita al arte.

¿Verdad que sí, José
María Velasco?
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AMLO y la CDMX, mensaje con señal
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador deci
dió ayer no despejar la duda o señalar a
quienes podrían competir desde su parti

do por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México.

EL DECIR DEL Presidente parecía un desdén
al proceso que, bajo la mesa, tiene un buen
tiempo echado a andar, y en el que se han des
bocado algunos personajes, mientras otros han
guardado la discreción a la que parece obligar
el tiempo.

UNA INCÓGNITA SE lanzó y quedo asentada
en lo dicho en la mañanera. Eso de que no
habrá señal desde el Zócalo para ninguno de
los supuestos parecía un rasqúense con sus
propias uñas, sí, pero también invita a hacer
creer a quien así lo disponga que se ha dado el
banderazo de salida.

PORQUE ESO DE que el que quiera que se
apunte invita a pensar que en Morena existen
los militantes conscientes de su lugar, su des
empeño y sus posibilidades en una contienda
como la que seguramente se dará en la Ciudad
de México.

ES CIERTO, SI en algún momento hubo quien
pretendiera que la del 24 sería la elección de
los azules en esta ciudad, después de las redes
de corrupción descubiertas por la Fiscalía
General y difundidas por La Jornada, princi
palmente, el panismo se ve débil, disminuido
y sin muchas posibilidades de rehacerse en el
tiempo que falta para iniciar formalmente el
proceso.

POR ESO, PARECERÍA fácil el camino de
Morena, pero ¡cuidado!, como ya lo hemos di
cho, una mala decisión al nombrar al candidato
haría crecer a cualquiera que sea el designado
por la alianza de la derecha y el peligro, para
la izquierda, de que ganaran los azules podría
convertirse en realidad.

Y EN EL ¿quién es quién?, método de encuesta
que tanto gusta en el Zócalo, la realidad puede
distorsionarse en manos de militantes que ya
han demostrado que sólo pueden llegar a par
tir de peripecias electorales, por lo que en Mo
rena se deben construir las medidas eficaces

que impidan el actuar de los tramposos.

ES MUY PROBABLE que Sebastián Ramírez,
el actual dirigente de Morena en esta ciudad,
ya sepa, a consciencia, cómo está la situación
entre la militancia, y que no es clara la fórmula
que se debe usar para mantener a Morena en
la punta de gobierno de la capital del país.

ASÍ PUES, LO que debe quedar como adver
tencia es que si no hay señal desde el Zócalo,
no debe haber trampa en la encuesta, aunque
las ambiciones locuaces desborden el sentido
común de quienes suponen que conocer algu
na parte grandota de la ciudad, no es conocer
la capital de México.

Y LA OTRA es que desde ya hay lupa sobre
cada uno de los posibles, y se medirán las am
biciones y las condiciones de servicio público
de quienes buscarán un lugar en la encuesta.
No se crean, la lista no es grande.

DE TODAS FORMAS, si la pregunta llegó al
Zócalo es que la maquinaria está caminando,
y que aunque el tono pueda parecer de indife
rencia, a nadie se le debe olvidar que la trans
formación empezó en la CDMX.

De pasadita

¿POR QUÉ NO debe cambiar la ley de prisión
oficiosa? La discusión, que continuará hoy en
la Suprema Corte de Justicia, sobre la prisión
preventiva oficiosa, y que muy probablemente
se quede cómo está, hasta ahora tiene razones
de peso para su permanencia.

LA MINISTRA YASMÍN Esquivel establece
con el profesionalismo de siempre que el siste
ma es perfectible y que debe revisarse, porque
"no ha dado los resultados esperados", pero
asegura que eliminarla no es la solución al pro
blema de inseguridad del país, y propone que
se haga un listado de los delitos que deberían
acarrear esa medida, por parte del Constitu
yente Permanente.

HEMOS ENCONTRADO EN esa postura la
idea clave de lo que tendría que hacerse con
ese precepto, ojalá lo lea la oposición y, desde
luego, lo ministros de la suprema. Ojalá.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Hidalgo, ¿se ha ido el PRI? //Menehaea y
ex gobernadores # Aplausos a Claudia
y Marcelo//AMLO y corcholatas CDMX

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

URANTE MAS DE 30 años, Julio
Ramón Menchaca Salazar fue un
político que militó "con decoro"J en el Partido Revolucionario
Institucional, según señaló en su

carta de renuncia a esta organización el 3 de
noviembre de 2015.

EN ESE LAPSO fue diputado local, magis
trado presidente del Poder Judicial estatal y
aspirante a varios cargos: a presidente de la
Comisión local de Derechos Humanos, a candi
dato priísta a gobernador e, independiente de
partidos, a la presidencia de Pachuca. A fines
de 2017 se agregó a Morena y la magia electo
ral de 2018 lo hizo senador por Hidalgo.

AYER TOMÓ POSESIÓN como gobernador
del estado, el primero en 93 años en no perte
necer formalmente al PRI. En el acto protoco
lario estuvieron presentes Miguel Ángel Núñez
Soto y Francisco Olvera Ruiz, quienes fueron
gobernadores priístas, antes y después de Mi
guel Ángel Osorio Chong, respectivamente.

MENCHACA, COMO ASPIRANTE a gober
nador en 2005, fue acosado políticamente por
quien se quedó con la gubernatura en ese año
y a partir de 2012 sería secretario de Gober
nación con Peña Nieto. La presencia de los ex
gobernadores Núñez y Olvera, aunque fueron
abucheados ayer, constituye una referencia de
la perseverancia de grupos priístas aunque la
ocasión esté vestida de guinda.

OTRA CORRIENTE PRIÍSTA desplazada es
la de Carolina Viggiano Austria, esposa del ex
gobernador de Coahuila Rubén Moreira, dipu
tados federales ambos, éste incluso coordinador
de la bancada tricolor en San Lázaro. Viggiano
fue candidata a gobernadora este año y perdió
casi por el doble de votos que Menchaca.

A LA CEREMONIA no asistieron los ex go
bernadores Osorio Chong, actual senador, ni
Jesús Murillo Karam, encarcelado a causa de
la "verdad histórica". Por su parte, el saliente
Omar Fayad espera alguna recompensa, diplo
mática o administrativa, por haber facilitado
la victoria morenista. Así que, ¿priísmo real

mente desplazado luego de 93 años o priísmo
reciclado en Morena?

POR CIERTO, A la ceremonia hidalguense
asistieron las corcholatas oficiales, Adán
Augusto López, Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum (citados en orden ascendente de
aplausos: pocos para el titular de Gobernación,
regulares para el canciller y abundantes para
la jefa del Gobierno capitalino). Rechiflas, ade
más de la suministrada a los ex gobernadores
priístas Núñez y Olvera, a Ricardo Monreal,
quien se mantiene en el edificio morenista
con el zapapico en alto para ir soltando golpes
cuarteadores a la estructura guinda, según el
preciso cartón publicado ayer por el maestro
Helio Flores.

EN OTRO ESCENARIO de futurismo, el Presi
dente de la República sobrellevó el tema de las
presuntas candidaturas morenistas al Gobierno
de la Ciudad de México, eludió definir si una lis
ta que le presentaban en la mañanera contaba
con su aval e insistió en que todo interesado tie
ne derecho a competir en Morena por la candi
datura correspondiente, sin tapados ni dedazos.

LE HABÍAN MENCIONADO a Martí Batres,
quien ejerce una especie de interinato adelan
tado de Sheinbaum y aspiraría a la candidatura
casi por escalafón; Clara Brugada, alcaldesa de
la electoralmente muy productiva Iztapalapa, y
Rosa Icela, quien ha ocupado varios cargos en
la estructura capitalina, incluyendo la Secreta
ría General en el primer tramo de la adminis
tración de Sheinbaum.

PERO, DE MANERA cuando menos peculiar,
se incluyó en esa lista reporteril a Gerardo Fer
nández Noroña, diputado federal petista que es
aspirante a la Presidencia de la República, no al
gobierno capitalino. El presidente López Obra
dor no citó por nombre a nadie, dijo que podrían
ser esos cuatro y otros, y adelantó que por "aho
ra no podría decir" más nombres, "pero en unos
días más, que yo lo piense, hay muchísimos".

Y, MIENTRAS HOY reanuda la Corte el aná
lisis y votación sobre la prisión preventiva ofi
ciosa, ya con un indicativo número de votos de
ministros en contra de suspender tal medida
cautelar, lo cual concuerda con la postura del
Presidente de la República, ¡hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que la iniciativa de la legis
ladora priista Yolanda de la To
rre para ampliar de 2024 a 2028
la permanencia del Ejército y la
Marina en tareas de seguridad
pública generó desconfianza
y recelo entre las bancadas del
PAN y del PRD, y mientras que
el coordinador panista Jorge
Romero llamó de plano a sus
aliados de Va por México a hon
rar los compromisos conjuntos
para frenar la militarización
del país, su homólogo perre
dista, Luis Cházaro, se mostró
más optimista en mantener la
moratoria constitucional y des
cartó un resquebraj amiento del
bloque opositor en el Palacio de
San Lázaro.

Que en tanto las cabezas del
PAN, Marko Cortés Mendo
za, y del PRD, Jesús Zambra
no Grijalva, advirtieron que la
propuesta militar priista viola
todos los acuerdos de la alianza

opositora, que prevé coligarse
en Coahuila y Estado de Méxi
co en 2023 y en los comicios fe
derales de 2024, el secretario de
Defensa, Luis Cresencio San
doval, no acabó de desenma
rañar el tema, pues mientras
decía que la Guardia Nacional
se consolidará como una "insti

tución civil", hizo énfasis en que
Sedeña "únicamente tendrá
la responsabilidad del control
operativo y administrativo".

Que la toma de posesión
de Julio Menchaca en Hidalgo
sirvió como pasarela a las cor
cholatas, pero antes, en corto,
el senador Ricardo Monreal se
reunió con el titular de Gober
nación, Adán Augusto López, y
aclararon puntos como que no
hubo desdén ni intento del fun
cionario de "reventar" la plena
ria de Morena la semana pasa
da, pues ratificó que ya tenía un
compromiso personal fijado y
por eso se disculpó. El zacate
cano planteó de nuevo que en el
tema GuardiaDefensa es nece
saria una reforma constitucio

nal y no solo modificaciones a
cinco leyes.

Que el gobernador de Ve
racruz, Cuitláhuac García, y
el senador Ricardo Monreal
ni saludos cruzaron durante la

toma de posesión en Hidalgo
a pesar de estar a unas sillas de
distancia, luego del duro inter
cambio que tuvieron en meses
pasados por el encarcelamiento
de José Manuel del Río Virgen,
colaborador del legislador.
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La prensa conservadora ataca maraca
Ayer Gamés dio breve noticia de un reportaje publicado en The Eeonomist, en el
cual se da cuenta de la violencia desaforada en México; ahora, Financial Times ha
presentado un texto sobre la militarización de México en el gobierno deAMLO

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil siguió a la prensa con
servadora y, para más agra
vios presidenciales, a las pu

blicaciones de lengua inglesa. Se sabe: la
realidad es conservadora. Ayer Gamés dio
breve noticia de un reportaje inquietan
te publicado en The Eeonomist en el cual
los periodistas británicos dan cuenta de
la violencia desaforada en México. Ahora,
Financial Times ha presentado un texto
de David Agren sobre la militarización de
México baj o el gobierno de López Obrador.
Oigan, amigos de laautodenominada4T, si
no tienen Tafil, puesto que el Insabi es un
fracaso y Birmex es otro fracaso, tomen un
poco de bicarbonato de sodio, ese sí se en
cuentra en las farmacias y almacenes de
reconocido prestigio.

El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, presentó una reforma
al Congreso que pone a los 118 mil efecti
vos de la Guardia Nacional del país baj o el
mando de la Secretaría de la Defensa, a pe
sar de que la Constitución establece que la
fuerza debe operar baj o un liderazgo civil.
La medida ha alarmado a organizaciones
de la sociedad civily de derechos humanos,
que advierten que militariza aún más la se
guridad públicay otorga aún más poder a
los generales.

"El propósito de esta iniciativa no es mi
litarizar al país ni instaurar el autoritaris
mo, sino cuidar, con la orientación [de la
Secretaría de la Defensa], el sano creci
miento de la que debe ser la principal ins
titución de seguridad pública de México",
dijo López Obrador.

La propuesta del presidente de izquier
da surge cuando la violencia convulsiona
a México. Los cárteles de la droga luchan
entre sí por el territorio y recurren a tác
ticas terroristas como la movilización de

matones qué, durante una semana espe
cialmente sangrienta de agosto, mataron

civiles al azar y quemaron camiones, au
tobuses y negocios. L(i)ópez Obrador ha
minimizado la violencia e insistido en que
la seguridad pública en México está mej o
rando. Acusó a la prensa de sensacionalis
mo al cubrirlos recientes espasmos de nar
coviolencia. "Sin duda, nuestros oponen
tes están exagerando", dijo en agosto. "No
hay gran problema".

El Congreso tiene 30 días para votar la ini
ciativa, que cambiaría las leyes que rigen a
la Guardia Nacional y transferiría fondos
del Ministerio de Seguridad Pública a las
Fuerzas Armadas, pero no cambiaría la
Constitución. El partido Morena del presi
dente y sus aliados tienen mayorías en am
bas cámaras del Congreso, pero carecen de
los votos para cambiar la Constitución.

Los críticos están preocupados por las im

plicaciones de dar a los militares el control
de la Guardia Nacional. "En su mayoría es
una fuerza auxiliar de hombres armados,
que pueden desplegarse junto con la poli
cía municipal, la policía estatal, pero que
en realidad no es capaz de desempeñar el
papel de policía municipal", dijo Samuel
Storr, investigador de la Universidad Ibe
roamericana en la Ciudad de México. Ló

pez Obrador ganó el poder en 2018 ha
ciendo campaña con el lema "Abrazos, no
balazos" y prometiendo un nuevo enfoque
de la seguridad pública. Pero rápidamente
aumentó la dependencia de las fuerzas ar
madas, que han sido desplegadas por su
cesivos presidentes en los últimos 15 años
para tratar de pacificar el país. La Guardia
Nacional fue concebida como una amalga
ma de la Policía Federal y la policía militar
bajo dirección civil. Pero Storr dijo que la
nueva fuerza ha comenzado a expulsar a
los ex agentes de la Policía Federal y no ha
actuado como una fuerza policial tradicio
nal. "La cantidad de personas que han sido
detenidas como resultado del trabajo de
inteligencia es muy pequeña", dijo Storr.
Lilian Chapa Koloffon, investigadora de
políticas de World Justice Proj ect, dijo: "El
problema es que los soldados no están ca
pacitados ni están interesados en realizar
actividades policiales a nivel local, como
la prevención de delitos... tales como robo,
asalto, robo de autos y extorsión". L(i)ópez
Obrador comenzó a desmantelarla Policía

Federal poco después de asumir el cargo,
alegando que era irremediablemente co
rrupta. Esa fuerza recién había sido creada
durante la administración de Felipe Calde
rón 20062012, con el objetivo de conver
tirse en una fuerza profesional moderna

Todo es muy raro, caracho, como diría
William Faulkner: "Lo que se considera
ceguera del destino es en realidad miopía
propia",

Gils'enva

El texto completo aquí:https://www.ft.com/content/
a99689dccc0c4158a0el712ca75c0bf7
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¿De qué otra cosa podríamos hablar?
Lo que presentó la artista Teresa Margolles en la Bienal de Venecia en 2009 no fue bonito o elegante, pero sí necesario;
es la misma sensación que hoy provoca la omnipresente información sobre la corrupción de la justicia y la inseguridad

Hace más de veinte

años, cuando di
rigía un diario en
Guadalajara, du
rante una cena ofi

cial me tocó compartir mesa con
el procurador de Jalisco y con el
titular de la zona militar, quienes
ostensiblemente no se hablaban.

Con tal de romper el hielo no se
me ocurrió otra cosa que comen
tar al primero la hipótesis de que
el departamento al lado del que
yo vivía era ocupado ocasional
mente por un narco de muy alto
nivel, a juzgar por la cantidad de
guardaespaldas, el porte de las
escorts que eran convocadas y el
tamaño del jacuzzi instalado en
la terraza. El procurador me mi
ró durante unos segundos mien
tras cavilaba una respuesta, tras
lo cual afirmó con la seriedad que
ameritan los temas que en verdad
importan: "el domingo van a ga
nar las Chivas". Ya no recuerdo si

el funcionario atinó a su pronós
tico deportivo ese fin de semana,
pero seguramente en alguna otra
cosa se equivocó porque unos
años más tarde fue asesinado alas

puertas de su casa. Tampoco ter
minó muy bien nuestro vecino de
mesa, el general Jesús Gutiérrez
Rebollo, quien murió mientras
purgaba una condena de 40 años
por habérsele comprobado vín
culos con Amado Carrillo.

Supongo que en una mesa ro
deado de tan finas personas la
presencia del narco en la vida de
Guadalajara equivalía al elefan

te rosa en la habitación que había
que ignorar. Y no solo por seguri
dad, también por conveniencia:
los capos sinaloenses, decididos
a afincarse en la ciudad, inunda
ban los bolsillos de comerciantes

y constructores tapatíos espar
ciendo una burbuja de prosperi
dad que no se había experimenta
do en años. Pero el precio a pagar
resultó excesivo, tras la violencia
inevitable que fue extendiéndo
se en las calles y se llevó la vi
da de un cardenal, entre otras
muchas. Es la factura que co
bra el hecho de no hablar de lo

que habí a que hablar.
Estos días, al repasar la

prensa y constatar el des
pliegue casi monopólico de
los temas de inseguridad,
justicia y violencia, recordé
el extraordinario título de la

exhibición de Teresa Margo
lles en la Bienal de Venecia de
2009, ¿De qué otra cosa podría
mos hablar?La obra expuesta
por la artista de Ciudad Juárez
era un pronunciamiento en con
tra del silencio hipócrita que im
peraba en esos años, en los que
Felipe Calderón pedía a los me
dios que se autorregularan en
la publicación de notas sobre la
violencia para no dañar la ima
gen de México en el extranjero;
actitud que más tarde Enrique
Peña Nieto convertiría en se
llo de su gobierno. Lo que hizo
Margolles fue un acto de resis
tencia, con una "serie de piezas
que abrieron un catéter directo

al México rojo. Registros necro
geográficos, levantamientos so
noros y visuales, materiales y te
las impregnados con la sangre de
víctimas se activan con acciones

como el lavado del piso con agua
y sangre o el bordado de narco
mensaj es en las telas. La línea del
catéter se extiende hasta los visi

tantes: tarjetas para picar cocaí
na con fotografías de ejecutados
se reparten interpelando su par
ticipación como consumidores
en la economía que sostiene los
ríos de sangre. La suntuosidad de
esa economía se invoca con j oyas
realizadas a partir de vidrios re
cogidos en escenas de ajustes de
cuentas", rezaba una descripción
de Alejandra Labastida.
Lo que presentó Margolles no

fue bonito o elegante según los
cánones vigentes, pero sí muy
necesario. Es la misma sensación
que hoyprovocala omnipresente
información sobre la corrupción
de la justicia, la inseguridad y la
violencia. Es comprensible que
muchos se quejen del efecto que
provoca la reiterada exhibición
de la nota roj a y sus secuelas, pe
ro es imprescindible si queremos
comenzar a discutir alternativas

para enfrentarlo.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador se ha subido al de
bate con una cansina y polémica
crítica sobre el papel de los jueces
o la política de inseguridad llevada
por sus predecesores. Por su parte,
laprensade oposicióny engeneral
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la comentocracialo acribilla con ci
fras espeluznantes sobre la violen
cia diaria. Sin duda hay exceso por
ambas partes; las agendas políti
cas estirany descontextualizan
los hechos para acomodarlos a
sus argumentos.
Y, con todo, eso es mejor

que el silencio. Las críticas
a los jueces pueden ser de
masiado genéricas y a ratos
podrían parecer irrespon
sables, pero no está mal que
porfin hayamos comenzado a
hablar sobre el asunto. Del otro

lado, la militarización de las es
trategias del gobierno están su
jetasadebate,ycon razón por los
muchos riesgos que eso implica,
pero habrá que reconocer que al
menos se está visibilizando e in

tentando dar forma a lo que des
de hace años se veníahaciendo de
manera irregular.
Desde luego es lamentable que

toda esta discusión esté contami

nada por los intereses políticos de
las partes; muchas de las críticas
de uno y otro lado serán injustas,

imprecisas, estridentes. Pero las
víctimas de cada día, que en cual
quier momento podríamos ser
cualquiera de nosotros, exigenque
en aras de una falsa compostura no
volvamos a meter la mugre tras al
fombras y cortinas, como se hizo
durante tanto tiempo. ¿De qué otra
cosapodríamoshablar?^™
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EN PRIVADO

Marcador en el
medio tiempo: 20

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Les puede más la ideología que la razón.
Florestán

Ante lo que parecían dos derrotas enlí
nea, Guardia Nacional (GN) y Prisión
Preventiva Oficiosa (PPO), el presi

dente López Obrador hoy va ganando ambas, aun
que en el mediano plazo se podrían revertir.
Lo que pasa es que en los tiempos de esplendor

de la 4T, lo único atendible es el corto plazo, que
luego convierten en angustioso.
Y me refiero a la adscripción de la GN a la Se

cretaría de la Defensa Nacional, que ya fue apro
bada por su mayoría en la Cámara de Diputados
y será igual en el Senado, para que pueda hacer el
anuncio oficial el próximo 16.
Lo mismo ha sucedido con la PPO, que en el fin

de semana parecía muerta, pero tras las gestio
nes de sus operadores, ayer, en su primer día de
desahogo en la Corte, casi quedó firme.
En el caso de la GN ganó el primer round, que

insisto, en política parece ser el único, pero la
oposición, a la que no le alcanza la mayoría legis
lativa para impedirlo, se irá a tribunales con el
argumento, válido, de que una ley secundaria no
puede modificar un mandato constitucional, fa
cultad exclusiva déla mayoría calificada del Con
greso de la Unión y 17 locales.
En el segundo, la PPO, hoy a media sesión el

pleno de la Corte confirmará su suerte, al pun
to que el ministro ponente, Luis María Aguilar,
pudiera retirar su proyecto antes de votarse, re
agruparlo y presentarlo más adelante.

Como sea, en este corto plazo López Obrador
podrá reivindicar su victoria sobre dos pode
res, el Judicial y el Legislativo, poderes que dice
respetar, aunque no lo haga con sus integrantes,
llamando a los primeros corruptos y a los segun
dos traidores alapatria.
RETALES

1. SECRETARIA. Cómo quedó la nueva titular
de la SEP, Leticia Ramírez, cuando no le pudo
responder a Danielle Dithurbide la enseñanza de
matemáticas en segundo de primaria con el nue
vo programa educativo. Pero, eso sí, se fue largo
con la revolución de las concienciasy la ideologi
zación de dicho programa;
2. DATOS. De la migración siempre hay otros
datos, de los que no gustan en su palacio. Al refe
rirse a este tema solo hay elogios, como si fuera
logro propio, por los incrementos de las remesas.
Pero hay otros datos que callan. El fin de semana
se ahogaron 10 migrantes en el río Bravo. El año
pasado se tocó otro máximo: el de las muertes
con 719. Silencio; y
3. VUELOS. Se confirma que para crecer al Fe
lipe Ángeles encogen el AICM. Y así la orden: se
reducen nueve vuelos por hora de las siete de la
mañana a las 11 de la noche, unos 150 diarios, y
abarca aerolíneas nacionales e internacionales
que no pueden cambiar de rutas por la degrada
ción aérea, que ya dura 16 meses y que iban a re
solver en cinco. Tampoco pueden cambiarlas na
cionales en ruta de y hacia Estados Unidos. Así la
política aeronáutica en los tiempos esplendoro
sos déla 4T.^™
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RECUENTO DE LOS DANOS

Timidez
de Piedra

ALEJANDRO
DOMÍNGUEZ

Para la CNDH, que presi
de Rosario Piedra, resulta
"infructuoso" realizar pro

nunciamientos defendiendo o atacan
do el sentido constitucional de la ini

ciativa aprobada el fin de semana en la
Cámara de Diputados para que la Sede
ña absorba la operación y administra
ción de la Guardia Nacional.
La CNDH argumenta que no hay ne

cesidad de hacerlo ahora por tratarse de
unapropuestalegislativay porque no se
conoce cuálseráelresultadodelproceso.

La última frase es clave para com
prender la inconformidad con lo que
podría aprobarse en el Congreso a tra
vés de reformas a leyes secundarias
que NO están por arriba de la Cons
titución, que en la última reforma de
2019 estipula que "la Federación con
tará con una institución policial de
carácter civil denominada Guar
dia Nacional (...) que estará adscrita
a la secretaría del ramo de seguridad
pública (...)".
La CNDH lo sabe, pero duda de enfa

tizar lo que, oculto en
su comunicado, pide
para "que se opte por
un marco normativo
que fortalezca y re
construya las fuerzas
de seguridad sin que

esto implique un retroceso en el respe
to de los derechos humanos".

Como ni la CNDH le quiere enmen
dar la plana al Ejecutivo, colectivos
que durante años han promovido que
la seguridad pública no esté en manos
de las fuerzas armadas marcharán esta

noche del Angel al Senado. Desde aquí
los acompaño.

Lo que está haciendo la CNDH es la
varse las manos y no hacer un pronun
ciamiento en contra de la voluntad del

Presidente y del gobierno federal, quie
nes, contrario a lo que dijeron en cam
paña y al llegar al cargo, insisten en la
necesidad de mantener a las fuerzas ar

madas en labores de seguridad pública
y endosarle la Guardia Nacional a la Se
deña, aunque seala única corporación
creada para ser civil.
¿Con quién quiere quedar bien la

CNDH al no sumarse al debate actual

sobre lo que ya se
aprobó en San Lázaro
y esta misma semana
comenzará a discutir
se en el Senado?
Con timidez en su

comunicado, la CN
DH asegura que es respetuosa "de las
instituciones, de las facultades ejercidas
por el Presidente de la Repúblicay de los
trabajos legislativos que se ejercen", pe
ro que hace énfasis en que "deben velar
conforme lo establecido por nuestra
Carta Magna y en concordancia con
los más altos estándares nacionales
e internacionales en la materia".

¿Con quién quiere
quedar bien la CNDH al
no sumarse al debate?
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DÍA CON DÍA

La nueva
violencia

HÉCTOR
AGllLAR
CAMÍW

La violencia mexicana ha
cambiado mucho en los úl
timos años. Parece venir de

las mismas fuentes que la explicaron
hasta ahora, en particular de la violen
cia del narcoi, del crimen organizado en
general, y de sus ajustes de cuentas.
Naturalmente esas siguen siendo

causas fundamentales de la violencia,
pero es cada vez más certera la visión
que, desde un principio, tuvo Fernando

Escalante Gonzalbo respecto de nues
tra violencia: es más diversa en su ori
gen de lo que sugieren expresiones
como "cárteles de la droga" o "crimen
organizado". https://bit.ly/3wXvRHP.
Lo que la guerra contra el narco

rompió, dice Escalante, fue una espe
cie de homeostasis de la violencia, me
diante la cual estaban contenidas, aco
tadas, y respetadas en sus intereses,
redes muy distintas de gente armada
que había en el país,
redes de crimen local,
de negocios ilícitos
que iban de la extor
sión política, tipo An
torcha Campesina, a
diversos tráficos ile

gales como el de migrantes, mujeres,
madera, protección, control caciquil,
control sindical, y la actividad micro
de bandas asociadas a sus respectivas
complicidades con policías y ex poli
cías, con militares y ex militares.
Labatida contra el narco rompió esa

homeostasis y puso a todos a defender
se y a disparar, no sólo a los narcos.
La diversidad criminal del país es mu

cho más extensaymás difícil de controlar
hoy que la violencia del narco.
El crimen pasó poco a poco en estos

años de la violencia "especializada" del
narco, que lo que quiere es producir,
transportar y exportar drogas, a la vio
lencia múltiple, ubicua, a ras de pue
blos y comunidades, que lo que quiere
es extorsionar a la sociedad.

El nuevo crimen genérico de México
no es el del narco sino el del derecho de

piso, vale decir, la exac
ciónviolentadetodolo

que hay en el horizon
te: negocios grandes y
pequeños, puestos de
ios mercados públicos
o vendedores ambu

lantes, productores de aguacate o vende
dores de pollo, gobiernos locales o torti
llerías,yhastaiglesias.
Enrique Serna publicó aquí en MI

LENIO un excelente muestrario de esa
nueva diversidad criminal ("Soberanía
enpeligro",https://bit.ly/3Qjo0eK).
Y el diario El País ha hecho dos exce

lentes reportajes apuntando enlamisma
dirección: https://bit.ly/3cOastW.

La batida contra el

narco puso a todos a
defenderse y a disparar
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¿QUÉ HICIMOS?

Conócete a ti mismo:
Identidad IMSS

ZOÉ
ROBLEDO

T?
^¦4 n el siglo VIII a.C., en la ciudad de Delfos, lu

' i gar que los griegos consideraban el ombligo
del mundo, se alzaba el Templo del dios Apolo.

De todas partes, gobernantes, héroes y ciudadanos co
munes peregrinaban en busca del consejo del oráculo de
Delfos para la toma de decisiones importantes. Pero fue
ses quien fueses o vinieras de donde vinieras, el Templo de
Apolo te recibía con una simple, pero profunda sentencia
escrita en oro: Conócete a ti mismo.
Dentro otra inscripción en la que se leía: Te advierto,

quien quiera que fueras tú, que deseas sortearlos arca
nos de la naturaleza, que si no hallas dentro de ti mismo
aquello que buscas, tampoco podrás hallarlo fuera. Si tú
ignoras las excelencias de tu propia casa, ¿cómo preten 
des encontrar otras excelencias? En ti se halla oculto el

Tesoro de los Tesoros, conócete a ti mismo y conocerás
el universo.
Si para hacer primero se tiene que ser, debemos empe

zar por preguntarnos: ¿Quiénes somos y cómo debemos
actuar como parte de una institución tan importante y
con tanta historia como lo es el Seguro Social? En ese sen
tido: ¿Qué significa serun trabajador IMSS?
Para tener claridad en la respuesta, en mayo de 2016, el

IMSS y el Sindicato de Trabajadores del Seguro Social pu
simos en marcha el programa SERIMSS con el obj etivo de
transformar la cultura de servicio, mej orar el clima laboral
y fortalecer el buen trato a la derechohabiencia
Desde entonces no hemos parado de Saludar, Escuchar

y Responder—como un mantra institucional— porque es
tamos convencidos de que la prestación de servicios de alta
calidady la sensibilidad social son compatibles.
Pero para continuar con la transformación profunda

del Seguro Social es necesario evolucionar. Pasar de Ser
IMSS a configurar y fortalecer toda una Identidad insti
tucionaly sindical para fomentar el buen trato, pero tam
bién los derechos humanos, la igualdad de género y brin
dar conocimientos en responsabilidades administrativas,
transparenciay protección de datos personales.
¿Por qué es necesario fortalecer esta identidad? Porque

así como una gota de petróleo puede contaminar hasta 20
litros de agua, una sola acción de mal trato, de mal servicio,
puede contaminar las muchas acciones positivas que se ha
cen en el IMSS todos los días. La percepción pública puede
pensar que esa es la normay todos sabemos que no es así.
Se trata de una nueva y más completa capacitación a

nivel nacional para nuestro personal institucional y de
nuevo ingreso de las unidades médicas y administrati
vas, con la que se busca que las y los trabajadores del IM
SS sean agentes de cambio e implementen acciones pa
ra establecer esta nueva cultura institucional y sindical.
Identidad IMSS se implementará a partir del mes de

septiembre de este año y constará de dos fases. La prime
ra, dirigida para el personal de nuevo ingreso, son cinco
días de capacitación, de ocho horas cada uno, para un total
de 40 horas. Yla segunda, para personal activo del IMSS y
del Sindicato con dos días de 7 horas.
Este proceso de carácter obligatorio para todo el per

sonal se llevará cabo en los Centros de Capacitación y Ca
lidad del SNTSS en coordinación con las Coordinaciones
y Jefaturas de latinidad de AtenciónalaDerechohabien
cia de Oficinas de Representación del IMSS en los estados
y en las Unidades Médicas de Alta Especialidad. Además
será evaluado por subcomisiones mixtas de capacitación
y adiestramiento.

Con la nueva Identidad IMSS seguro dej amos huella
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

La impopularidad
decretada por los
irracionales

ROMAN
REVUELTAS
RETES

Las políticas públicas cam
bian directamente la vida de

la gente. El desprestigio de
las clases gobernantes no tendríaque lle
var a un rechazo tan descomunaly taj an
te que la funesta consecuencia fuere el
paralelo repudio al sistema democrático.
De la misma manera como los indivi

duos descontentos con sus circunstan

cias y condiciones económicas deciden
desconocer el libre mercado para abra

zar el colectivismo socialista, también
los otros inconformes terminan creyen
do que lasbondades de la democraciason
perfectamente desechables.
Vivimos tiempos de insatisfaccionesy

rencores. Muchagente se siente despoja
da de cualquierposibilidadde mejorar su
propia existe nciay en elhorizonte deben
entonces aparecer los grandes culpables
de este estado de cosas. Y, pues sí, alguien,
enalgúnlugar, debe ser el responsable de
la infelicidad vividapor
los millones de seres

humanos que no en
cuentran ni bienestar

ni satisfacción alguna
en el mundo real
En las naciones

prósperas y desarrolladas el enojo tam
bién existe y se manifiesta tanto en el
desprecio al orden establecido como en
el más flagrante desinterés por lo públi
co, entendido esto último como la tarea
de gobernar, de proponer acciones y
proyectos, de adoptar medidas para re
solver los grandes problemas naciona
les o de responder meramente a los re
tos del presente.

Nohayrazónalgunaporlacualunpre
sidente como Joe Bidendebieraser impo
pular. Pero tampoco la misma populari
dad, como unidad de medida, tendría que
ser tan determinante en el ámbito políti
co. Los resultados delprimer mandatario
de la nación más poderosa del planeta es
tán ahí, ala vista de todos. Pero, según pa
rece,elasunto no es ése sino una cuestión
mucho más intangible en tanto que no se
deriva de los hechos, los logros, los datosy

las cifras sino que per
tenece a la insondable
esferadelasemociones.

Después de que go
bernara un gran tipo
como Barack Obama,
¿quiénhizo acto de pre

sencia en el escenario? Un suj eto de la ca
laña de Donald Trump, señoras y seño
res, a quien siguen, hoy mismo, millones
de adeptos creyéndose, encima, la espe
cie de que fue víctimadeun fraude e n las
pasadas elecciones presidenciales.
Adiós a la racionalidad. Así se vive

en el universo de la rabia, así se trami
tan los asuntos, así se interpretan los
sucesos...

Así se vive en el universo
de la rabia, así se

tramitan los asuntos
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Desequilibrio y
colusión de poderes

CARLOS
MARIN

Más allá de interpretaciones legales y
posiciones políticas, la inquietud pre
sidencial sobre la prisión preventiva

oficiosa y lo que resuelva la Suprema Corte de Justicia
eslógicaylegítima:
"Si se cancela el artículo, entonces sí es una invasión

abierta a la facultad del Poder Legislativo".
Fundamenta su preocupación:
"No se estaría cumpliendo con el principio del equili

brio y la separación de poderes".
Y mantiene su confianza:

"No creo, la verdad, que se atrevan, porque es com
pletamente violatorio déla Constitución".
Enfatiza:

"Nopueden quitar algo que está en la Constitución...".
Incomprensible resulta, por eso mismo, que se en

trometa (mañanera de ayer) en el Poder Judicial, y no
para ej ercer su derecho a comentar algún fallo específi
co sino para sentenciar una suposición ideológica por
que, de echarse abajo esa modalidad de condena antici
pada, "ya no sería la Suprema Corte de Justicia, sino el
supremo poder conservador".
Su conclusión implica que la constitucionalidad o in

constitucionalidad de cualquier acto de autoridad que
califiquen los ministros responde a convicciones de ca
rácter político, pero no solo sino, además, sentimental:
"La diferencia que tenemos

con ellos es que no se les da mu
cho el apoyar al pueblo, les cuesta
trabajoponersedelladodelpue
bl°Noletienenamoronole
tienen tanto amor al pueblo...".
Como los motivos de la con

ducta son inescrutables, imposible medir o cuantificar el amor
(¿quién de sus maridos amó más

a María Félix: Enrique Alvarez Alatorre, Agustín Lara,
Jorge Negrete o Alexander Berger?).
Pero en cuanto al "principio del equilibrio y la separa

ción de poderes'' a que apela el Presidente, ¿cómo com
prender su abierta intromisión en el "equilibrador" Po
der Judicial con lo que profirió (viernes reciente) sobre
los cuatro juristas que promovió al Pleno de la Suprema
Corte de Justicia: Juan Luis González Alcántara, Marga
rita Rí osFaij at, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz Ahlf?:
"Me equivoqué porque hice (las) propuestas pero,

ya una vez que propuse, ya por el cargo o porque cam
biaron de parecer, ya no están pensando en el proyecto
de transformación y en hacer justicia, ya actúan más en
función de los mecanismos jurídicos..
Oj alá que así seay se los reconociera porque su papel

no es otro que velar por el cumplimiento de lo que man
data el documento jurídico de mayor valor que tenemos
los mexicanos: la Constitución.
Para "pensar", pero sobre todo para trabajar su "pro

yecto de transformación", están sus subordinados, a
quienes demanda "lealtad a ciegas" y prefiere "90 por
ciento de honestidad y diez por ciento de experiencia",
lo cual sería repugnante en servidores públicos de Po
deres distintos al suyo.
Tal incondicionalidad, por cierto, es la nada equili

brador a de sus lacayos en la Cámara de Diputados que,
pasando sobre la Constitución, palomearon la transfe
rencia de tres cuartas partes del personal de la Guardia
Nacional al Ej ército...

ftrrn trahaiar

SU "proyecto de
I ,.M n ofnrm apinn"

eStáll SUS
i v iSllDOl diñados
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ANTILOGÍA

¿Hacia un gobierno
de jueces"?

RICARDO
MOSREAL

F
¦ ^ n estos días, la Suprema Corte de Justicia

i de la Nación ha tratado por separado dos
temas (derechos de las audienciasyprisión

preventiva oficiosa), cuya resolución coloca una vez más
sobre la mesa los alcances y la naturaleza del máximo tri
bunal jurisdiccional de nuestro país.
El punto de controversia es si la Suprema Corte puede

modificar la Constitución sin acudir al órgano reforma
dorpermanente; es decir, si puede declarar la inaplicación
de un artículo constitucional o de todo el ordenamiento

en su conjunto, erigiéndose en una doble instancia: juz
gadora de iurey legisladora de facto.
Para los casos en que se presenta una dualidad de esta

naturaleza, la ciencia política acuñó un término adhoc, se
trata de "gobierno de jueces", y cuando se valida formal
mente la supremacía del Poder Judicial sobre los otros
dos poderes, el fenómeno se conoce con el nombre de
"dictadura de jueces" o "dictadurajudicial", que no es si
no la forma de gobierno mediante la cual los jueces o ma
gistrados concentran los poderes sustantivos y materiales
de los legisladores y/o de los ejecutivos.
En los regímenes democráticos, una corte constitu

cional existe para proteger, interpretar
y tutelar una Constitución, mas no para
reformarla, modificarla o reescribirla.
Los jueces, al igual que los legisladores
y los ejecutivos, son autoridades consti
tuidas, no constituyentes, y solo pueden
ej ercer aquellas facultades y funciones
que expresamente les están asignadas
por la Ley Fundamental.
Cualquier invasión de esferas de com

petencia de quienes conforman un poder sobre quienes
integran a otro es considerada una perversión del estado

de derecho o una irregularidad de la democracia.
Existen actos materiales mediante los cuales un

ejecutivo legisla (cuando emite un decreto o una ley
de excepción), los legisladores se vuelven juzgadores
(cuando instrumentan un juicio de responsabilidad) o
los juzgadores legislan (cuando en una controversia or
denan derogar una ley o un decreto del ej ecutivo), pero
cada uno de ellos está debidamente fundado, motivado

y reglamentado en la legislación correspondiente.
¿Qué pasa si el órgano de control constitucional consi

dera que una disposición de la Carta Magna atenta contra
los derechos humanos o las garantías fundamentales de
las personas, como pudiese ser el caso de la prisión pre
ventiva oficiosa? En lugar de declarar su inaplicabilidad,
debe emplazar al reformador para la corrección corres
pondiente. Incluso, puede guiar al legislativo en los crite
rios y estándares mínimos baj o los cuales debe modificar
la disposición, pero no suplantar sus
competencias.
En México ya tuvimos un "gobier

no de jueces", un suprapoder cons
titucional, al que se llamaba "Su
premo Poder Conservador" (1836).
Estaba por encima del Ejecutivo,
del Legislativo y de la "Alta Corte de
Justicia". Lo conformaban cinco in

tegrantes, que ganaban 6 mil pesos
anuales y a quienes se les debía llamar "su excelencia".
Solo respondían por sus actos "ante Dios y la opinión
pública". Podían derogar leyes, remover presidentes de
la República y destituir a jueces. El experimento duró
siete años.
En conclusión, modificar una Constitución no corres

ponde a un juzgador; es una función irreductible y exclu
siva del llamado "órgano reformador permanente", inte
grado por las dos terceras partes de cada Cámara legislati
va federal y por la mayoría de los congresos estatales.
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¿A cambio de qué?

Miguel Alemán Valdés fue el pri
mer presidente civil que tuvo
México desde que la Revolución

le hizo justicia a sus generales, y no fue un paso fácil.
Hoy López Obrador nos regresa con todo alostiem
pos cuando las fuerzas armadas controlaban el po
der político, sin que acabemos de entenderpor qué,
para qué o a cambio de qué; nadie tiene duda de que
México languidece acogotado por lo que en los he
chos es un narcoEstado en forma, y bien sabemos
que las policías existentes no han podido ni remota
mente con esahidra de mil cabezas, pero en los tres
años que llevamos con la Guardia Nacional en las
calles la violencia y los delitos de alto impacto que
tanto laceran la vida nacional no solo no han dismi

nuido, sino todo lo contrario, como igualmente han
aumentado las quejas de la ciudadanía ante organis
mos de derechos humanos.

Es más que evidente que la Guardia que nos pro
metió el Presidente como una mezcla de soldados y
federales,siempre bajomando civil,haestadodesde
su arranque principalmente compuesta de elemen
tos y mandos castrenses; es también obvio que no
ha sido usada para detener elbaño de sangre en que
nos tiene sumidos el crimen organizado, al que no

tocan ni con el pétalo de una rosa: sus toletes caen
sobre los cráneos de los migrantes o dispersan pro
testas ciudadanas, pero en sus magras interacciones
conlos caposy sus sicarios les hemos visto dándoles
el paso, o cuando mucho escoltando a los ciudada
nos que se venforzadosahuir de su flagelo. Tampo
co se les conocen golpes o siquiera investigaciones
alusivas a lavado de dinero, tráfico de personas u
otros delitos mayores ligados alos cárteles.
¿Para qué entonces quiere López Obrador con

tanto ahínco militarizar, oficialmente, a la fuerza
policiaca nacional? El envío el fin de semana pasa
do de una iniciativa al Congreso para transferirle
inconstitucionalmente su control operativo y ad
ministrativo a la Sedeña, que acabó en madruguete
por parte de un Legislativo pelele y sumiso al Ej ecu
tivo, acompañado siempre del graznido de corifeos
a sueldo que hasta ayer se rasgaban las vestiduras
por la presencia de los soldados en las calles y que
hoy la aplauden como focas, es muestra de la urgen
cia del Presidente, con todo y que a la Guardia le fal
ta capacitación para llevar a cabo labores policiacas
comunes, en interacción cotidiana con la ciudada
nía, y que bajo los añadidos de la recién aprobada
iniciativa no existen mecanismos civiles de control

o de transparencia que puedan castigar sus abusos
de fuerza, su corrupción o sus atropellos alos dere
chos humanos.

Del costo ni hablemos: justo cuando los militares
han alcanzado, gracias a la ge ne rosidad inexplicable
de López Obrador, máspoderque nunca enlahisto
ria reciente de México, y que están sujetos a menos
contrapesos para acotar sus abusos, su presupues
to se ha multiplicado exponencialmente, al tiempo
que desde el Palacio se le recetan recortes brutales
al resto del país, reservándole la peor austeridad
franciscana algasto social.
Y, con todo, seguimos sin saber para qué o contra

quién va a usar López Obrador a su flamante, impu
ne y opaca policía militar.
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RAZONES Y PASIONES

La transformación
militarizada de
cuarta

ELISA
ALANÍS

La metamorfosis de los políti
cos de Morenaestáde cuarta
Las maromas mal ej ecutadas

paradefenderlamilitarizaciónde la segu
ridad pública en México traicionaron no
solo eljuramento que hicieron para cum
plir y hacer cumplir la Constitución, sino
los valores democráticos y de izquierda
que defendieron hace no mucho tiempo.
"Militarizar la seguridad pública es

un cheque enblanco parala violación de
los derechos humanos", escribió Mario
Delgado en 2017.

"Hago un llamado de alerta a los
mexicanos para que evitemos la milita
rización del país", puntualizó Bartlett.
"No podemos nosotros aceptar un

gobierno militarista", advirtió AMLO.
Y así, muchos más.
Todo quedó en el ayer.
Este lunes 5 de septiembre, Claudia

Sheinbaum se aventó la puntada de tui
tear que los miembros de laGuardiaNa
cional baj o el mando de la Secretaría de
la Defensa siempre serán cuerpos de paz
si el comandante enjefe esunpacifistay
no reprime al pueblo.
Repitiendo lo que

dice López Obrador,
ladoctoradejóenma
nos de la graciosa con
cesión del poder y de
la buena suerte (que
llegue una o un noble samaritano a la
Presidencia) que el Ejército no ataque a
la ciudadanía ni cometa violaciones.
Además, señaló que la guerra contra

el narco la ordenó un civil. Lo que no di
jo es que "la no guerra", "los abrazos, no
balazos", también la ordenó un civil. El
mismo que liberó de Estados Unidos al
secretario de la Defensa del sexenio pe

ñista, Salvador Cienfuegos, acusado de
vínculos con la delincuencia organizada

Sobre todo, Sheinbaum no se acordó que
la estrategia fallida de esos civiles (el conti
nuo FelipeAndrés) fue sacar, mantener y
reforzaren las calles a las fuerzas armadas.

Pero bueno, el pensamiento de derecha es
muy popular: más prisióny más soldados.
Presidencialismo militarista, populis

ta, punitivo en el país del crimen institu
cionalizado. ¿Qué podría salir mal?

Aquí entre nos
Si no lo han hecho, vean
el documental El caso
CassezVallarta: una no

vela criminal. No solo
García Luna y Cárdenas
Palomino tendrán que
responderpor sus dichos

y hechos, algún día, también Calderón
Y la pregunta sigue ahí: ¿A quiénes

beneficiaron los montajes de apre
hensiones, la fabricación de bandas, la
siembra de pruebas, las torturas a dete
nidos para declarar a modo, la manipu
lación o presión a víctimas?
Principalmente, a los verdaderos

culpables.

E1 pensamiento de
dereclia es |)0|)ll laf'. más
prisión y más soldados
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IHay niveles Como secretario de Educación en Fue
•bla, Meliión Lozano Pérez, aurodestqpadobarbo

sista a la gubernatura, ha aprovechado toda la logística
institucional a su favor. Pidió que empleados del sector
educativo reiuitearan su mensaje de que el candidato
debe salir de la voluntad del pueblo y no de las cúpu
las partidistas. Presume tener 25 años en la misma lu
cha que el gobernador Miguel Barbosa, pero despotrica
contra la dirigencia de Morena. Se ha lanzado acusán
dola de imprudente por respaldar al diputado Ignacio
Mier Velazco Impulsivo y desatinado, don Melitón no
compite con Mier, quien brilla con luz propia y cuen
tacon la simpatía de la 4T, pierde consigo mismo. Iluso
que, además, patea el pesebre, absténgase...
2 Examen de retención Leticia Ramírez la nueva

•secretaria de Educación Pública, parece ser una
verdadera burla Dos meses utilizará la SEP para reali
zar un diagnóstico de la matrícula perdida tras la pan
demia de covid, dijo, En una entrevista en que repitió
las frases institucionales, no salió bien librada, sobre
todo ante una pregunta que no tuvo solución. "Trátenos
de poner un ejemplo. ¿Cómo va a aprender un niño las
matemáticas de segundo grado, que ya esté dentro del
nuevo modelo educativo?", a lo que, tras pensarlo un
par de segundos, respondió: "No podría contestar esó".
¿En serioV En realidad, el problema de la respuesta de la
secretaria de Educación fue la pregunta. Si ésta hubiera
sido "¿quién es el mejor Presidente que ha tenido Méxi
co?", hubiera contestado en un tris.

3 Decididos. El coordinador de la bancada del PRI,
•Rubén Moreira Valdez, convocó a las dirigen

cias del PAN y del PRD a leer, debatir, sumarse y res
paldar la iniciativa presentada por la diputada Yolanda
de la Torre porque busca, dijo, garantizar la seguridad
del país con la permanencia del Ejército y la Marina en
las calles basta 2028. "Los invitaría a que reflexioná

ramos y que no pusiéramos en riesgo la estabilidad del
país. Que las diferencias que tenemos con Morena no
nos lleven a lesionar a la sociedad. Debemos olvidar
nos de las polarizaciones y asum i r u na responsabi I idad
de Estado", argumentó, Confía, dijo, en que la propuesta
no rompa la coalición Va por México, porque "son dos
temas muy distintos", No se le va a hacer; los aliados no
piensan igual.
4Distanciamiento Marko Cortés, líder nacional

• del PAN, advirtió la ruptura de la alianza legisla
tiva Va por México si el PRI no baja la iniciativa, pro
puesta el pasado viernes, que contempla la ampliación
de periodo de 5 a 9 años, donde las Fueras Armadas
pueden participaren las tareas de la Guardia Nacio
nal. Cortés se manifestó en contra de la propuesta de
la diputada priista Yolanda de la Torre y exigió al PRI
cumplir con su compromiso de no permitir que se mo
difique la Constitución para disponer de las Fuerzas Ar
madas para tareas de seguridad pública Marico reitera
que su partido no está de acuerdo y asegura que se des
virtúan por completo los objetivos de la alianza. Toda
vía no arrancan y ya no van aninguna parte.

5 Viento en popa Uno de los parámetros tnás con
fiables para determinar el crecimiento del país es

la captación de empleos. Y. en este rubro, México a van
za sin obstáculos, en plena recuperación económica. El
Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de Zoé
Robledo, informó que. con 157 mil 432 empleos, agos
to reportó el incremento más alto que se tiene registra
do para ese mes.! 1 asta el 31 de agos to había 21 millones
236 mil 866 puestos de trabajo registrados, de los cuales
el 86,7% son permanentes y el 13,3% son eventuales, y
de enero a agosto la creación de empleo fue de 616 mil
718 puestos. 76.2% permanentes. Quien deseche estas
cifras duras sólo hace politiquería. Ni lo intente.
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Si hay un consenso en torno a la figura de López Obrador es
que se trata del Presidente mexicano mis poderoso que hemos
renido en décadas. Lo dicen tirios y troyanos. Y es cierro, Este
mandatario llegó a Palacio Nacional tras conseguir 53% de
los votos en una elección democrática y se dedicó a acumular
poder en el Ejecutivo federal,

Pero la política es implacable y, como dije en este espacio
después de la elección intermedia de 2021, AMLO estaba en
trando en la parte menguante del sexenio donde todos los
presidentes, por más fuertes que sean, van per
diendo poder por la misma lógica del tiempo. Así
es el ciclo sexenal.

El debilitamiento comenzó el seis de junio de
2021 con las elecciones intermedias. A su partido,
Morena, le fue bien tomando en cuenta los pobres
resultados del gobierno. Pero perdieron la mayo
ría calificada en la Cántara de Diputados para
reformarla Constitución. Esto explica porqué la
oposición derrotó al Presidente en el intento de
enmendar la Carta Magna en materia eléctrica.
Ahora, como no tiene los votos, AMLO pretende
integrar a la Guardia Nacional a ta Sedena modi
ficando leyes secundarias, aunque éstas contra
digan a la Constitución,

Pero, además, en la segunda mitad del sexenio
está el siempre espinoso problema de la sucesión presidencial,

Extrañamente, fue el propio AMLO quien dio el banderazo
anticipado para comenzar este proceso después de las elec
ciones intermedias. Esto ha contaminado toda la política, al
grado tal que la elección del presidente del Senado, la semana
pasada, estuvo marcada por los pleitos internos de Morena
entre los distintos grupos que apoyan a los posibles candidatos
presidenciales de este partido. Asi, el senador al que López
Obrador le había prometido que presidiría este órgano legis
lativo, Higinio Martínez, fue vencido por Alejandres Armen ta
un cuadro más cercano al líder morenista en la Cámara alta,
Ricardo Monreal.

No es un dato menor: los senadores de Morena no siguie
ron la instrucción de AMLO. Además, salió avante ei que
quería Monreal, personaje que detesta el Presidente. Quiero
suponer que no han de estar contentos en Palacio Nacional
con dicho desenlace. La imagen habla por sí sola: la de un
Presidente que va perdiendo poder; ya no puede disciplinar
ni siquiera a los de su propio partido. AMLO sigue teniendo
una tasa de popularidad alta: 61% de los mexicanos aprueba

la manera como está gobernando el país. Esto, sin duda, ¡o
favorece. Nadie quiere pelearse públicamente con él. Ade
más, todo indica que la Suprema Corte mantendrá la figura
de la prisión preventiva oficiosa, una palanca muy poderosa
de AMLO para amenazar a los que no quieran hacer algo
que para él es importante. Ni qué decir de la continuidad de
su genio comunicativo con la gran capacidad de controlar la
agenda pública.

No es, en este sentido, un presidente como Peña, quien
se caracterizó por una extrema debilidad durante la segunda
mitad de su sexenio, AMLO mantiene palancas importantes
de poder, Pero, por la misma lógica de los tiempos sexenales,

se está debilitando.
Y es en estos momentos en que un Presidente

requiere de eficaces operadores políticos, Gente
de mucha confianza que le saque los fierros de
la lumbre. Personas con la tarea de disciplinara
los altos funcionarios del Ejecutivo, gestionar a
las Fuerzas Armadas y evitar pleitos dentro de su
partido. Que le consigan los votos en el Congreso
y en la Suprema Corte, atiendan a los goberna
dores. hablen con los presidentes de los órganos
autónomos del Estado, canalicen las demandas
de los diversos grupos de Interés (empresarios,
sindicatos, organizaciones campesinas, etcétera),
den certidumbre a los operadores de los merca
dos y solucionen conflictos internacionales, sobre
todo con el vecino del norte.

No todo se trata, como piensa AMLO. de la sucesión presi
dencial. Hay que darle gobernabilidad a un país tan complejo
como México. No todo lo puede hacer el Presidente. Necesita
brazos que le operen.

En este sentido, veo muy solo al Presidente. Su secretario
de Gobernación ha fracasado en llevar a cabo esta intrincada
labor al haber sido destapado como una posible corchola
ta en la carrera presidencial. Adán Augusto López —como
Sheinbaum. Ebrard y Monreal está en campana, Es im
posible ser juez y parte cuando está jugando en ia sucesión.

El todopoderoso tiene cada vez menos poder. Resulta pre
ocupante la falta de operadores políticos que lo ayuden a
transitar por esta fase donde, inexorablemente, irá perdiendo
más. La soledad no es sana para un Presidente. Sólo hay que
echarle una miradita al pasado para darse cuenta de lo mal
que podría terminar.

AMLO mantiene

palancas
importantes
de poder.
Pero, por la
misma lógica
de los tiempos
sexenales, se
está debilitando.
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Las peligrosas quimeras
Las estrategias de seguridad de tres administraciones han
fracasado. Homicidios dolosos, desapariciones, etcétera sin
freno. Hay enojo ciudadano y desesperación gubernamen
tal. Pero, ¿y los principios?

1  Después de la vida, la libertad es el bien jurídico más
preciado, El artículo primero de nuestra Constitución es cla
rísimo, los Derechos Humanos plasmados en ese texto y los
contemplados en los tratados internacionales suscritos por
México son derecho positivo y deben guiarnos.

2  La privación de la libertad sólo es jurídicamente váli
da cuando el inculpado ha sido sometido a un debido pro
ceso Idue process) y ha sido sentenciado,

3. La prisión preventiva es una medida extrema, no de
seable. Sólo debe aplicarse ante el agotamiento de otras
medidas cautelares. Su fin es (artículo 19) "garantizar la
comparecencia del imputado en el juicio, el desarrollo de
la investigación, la protección de la víctima, de los testigos
o de la comunidad. El MP solicita, el juez valora y decide.

4 La prisión preventiva oficiosa (PPO) es un arma muy
peligrosa.

5, Ante la inef(ciencia de las instancias de investigación
y de impartición de justicia, el legislador ha ampliado el ca
tálogo de los potenciales delitos en que procede la PPO. Se
trata de una nefasta derivación quizá necesaria en situa
ciones extremas, contraria al principio del debido proceso
y de la presunción de inocencia.

6. Los datos (SESNSP) muestran que no es una solu
ción. La impunidad en homicidio doloso ha subido 30%
en trece años, deí 59.5% en 2006 a 89.6% en el 2019, casi
2.5% por año.

7. Lo más grave, decenas de miles de mexicanos han
perdido su libertad, en espera de una sentencia, son alrede
dor de 40% del total. El daño humano es inconmensurable.

Es igual de grave que un criminal
no sea condenado, a condenar en
los hechos a un inocente. Ese país
no es deseable.

8,  IMPUNIDAD/CERO mostró
con base en el índice Estatal de

Desempeño de Procuradurías y
Fiscalías 2021 que, en el 2020,
la probabilidad en México de
que un delito se denuncie y se
esclarezca es de 1,04%, Ahí eí
problema,
9  Ante la galopante impu

nidad, la reacción popular preo

cupa, IMPUNIDAD/CERO con el apoyo de Data OPM, ha
mostrado cómo entre los mexicanos laversión punitiva au
menta, El 2021, 80% de la población aprobaba la versión
de que "todos los delitos se deben sancionar con cárcel".
(Percepción de impunidad, inipunidadcero.org).

La idea de que "todas las personas acusadas de come
ter un delito deben de permanecer en prisión en lo que se
averigua si (lo) cometieron", la apoyan el 74.5%, Las rejas
como símbolo de justicia.

10  El índice Global de Impunidad elaborado por la Uni
versidad de las Américas de Puebla mostró que el número
de policías por 100,000 habitantes de México 347 estaba
un poco por arriba de la media global. 314 y de lo recomen
dado por Naciones Unidas, 300.

El conteo incluía a las policías estatales y municipales.
11. Entre esas corporaciones algunas con gran presti

gio y eficiencia como la de Yucatán o Querétaro, otras in
defendibles la dispersión era monstruosa. En el 2011 de
las 2022 corporaciones más de 500 tenían menos de 10
elementos, entre tres turnos. Su adiestramiento y equipa
miento eran vergonzosos. ¿Qué ocurrió con el fondo federal
de apoyo?

12 Dos países con muy baja impunidad en el continente
americano son Canadá y Estados Unidos. Los dos cuentan
con poderosas corporaciones locales y pocos efectivos fe
derales, En contraste Brasil y México están en el otro extre
mo: policías locales débiles y mucha Impunidad.

13. Otro parámetro preocupante es la capacidad de los
poderes judiciales. En el 2020, México tenía 8.5 veces me
nos jueces por 100 mil que la media global (2,1 vs. 17,8).

Ni aumentar penalidades, ni la centralización, ni milita
rización de la GN, ni la PPO, son soluciones.

Se impone el sentido común: invertir en policías locales
profesionales, investigadores capaces para obtener carpetas
sólidas y jueces protegidos, es mejor que inventar peligrosas
quimeras.

Es igual ele
grave que un
criminal no sea
condenado.a
condenar en
los hechos a un
inocente.
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Lecciones desde Chile
El domingo, casi 62% de los electores chilenos rechazaron en
un plebiscito el proyecto de nueva Constitución, elaborado
entre julio de 2021 y julio de 2022 poruña convención cons
titucional, El proyecto había surgido como solución política
al estallido social de octubre de 2019, provocado inicial men
te por el incremento en las tarifas de transporte publico. En
octubre de 2020 se realizó un plebiscito para consultar a la
ciudadanía sobre la idea de redactar una nueva Carta Magna,
la cual fue aprobada por casi 80% de los votantes.

En mayo de 2021, los chilenos volvieron a las urnas para
elegirá los convencionistas, quienes integraron una asamblea
paritaria, con representación equitativa de géneros y parti
cipación de ios pueblos originarios del país. De allí surgió el
proyecto de nueva Constitución, que fue sometido a plebiscito
el domingo pasado. Antes, en el otoño de 2021, se realizaron la
primera y segunda vueltas de la elección presidencial chilena,
en la que resultó elegido el izquierdista Gabriel Boríc, quien
tomó posesión el 11 de marzo,

Lamesapareciapuestaparaque los llamados "octubrístas"
quienes participaron en las manifestaciones de 2019— se
impusieran a la clase política tradicional, sacando adelante
una Constitución a su imagen y semejanza.

El proyecto recogía gran parte de las aspiraciones de ese
grupo: otorgó al Estado un "rol social" y declaró al país como
"pluriétnico y ecologista", decretó Ja representativídad equitativa
de las diversidades y disidencias sexuales: reconoció todas las
formas de familia y los derechos de los animales; creó una de
fensoría de la naturaleza; garantizó el derecho a la democracia
directa en los asuntos de interés público: eliminó el Senado y lo
sustituyó con una Cámara de las Regiones; creó tribunales de
justicia indígenas,.. En suma, redactó el acta de nacimiento de
una nación utópica, algo más parecido a un programa de go
bierno que a una Constitución. Pero se olvidó de incluir en las
negociaciones alos sectores de centro izquierda y centro dere
cha para que ellos también vieran reflejadas sus aspiraciones.

Al principio, pocos políticos tradicionales se atrevieron a
discrepar del proyecto, pero poco a poco se fue incubando
el descontento, Una de las primeras que se atrevió a hablar
contra él fue la senadora democristiar aXimena Rincón De
trás de ella siguieron muchos más. Incluso el presidente Boric
advirtió que el texrto tenía partes poco razonables. Pero los
promotores estaban decididos a sacarlo adelante. Entre ellos,
el Partido Comunista, que calificó su aprobación como "la ma
dre de todas las batallas".

Sin embargo, el rechazo no paraba de crecer, fertilizado
por la crisis económicay la aparición de la criminalidad y el
vandalismo. Vuelto obligatorio el voto, una cifra inusitada de
ciudadanos participó en el plebiscito: 13 millones, cinco mi
llones más de los que acudieron a las urnas en la elección
presidencial. El proyecto de nueva Constitución recibió una
paliza: perdió en 338 de las 346 comunas del país.

¿Qué lecciones debe extraer México de ese proceso? Igual
que en Chile, los partidos tradicionales fueron rechazados por
el electorado, pero eso no significa que el país se haya vuelto
homogéneo. Si el grupo que llegó al poder no toma en cuenta
las aspiraciones de los diferentes grupos que conviven en un
país plural, bien puede verse en minoría, de un momento a
otro y de forma inesperada.

Al apostar por la polarización, el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador ha marginado a varios sec
tores de la población, como los movimientos femlnistay eco
logista. los un iversitarios, los religiosos y la clase media.

En la actual lucha por la sucesión, la jefa de Gobierno capi
talina. Claudia Sheitibaum y sus simpatizantes actúan como
los puros, los cuatroteístas radicales, a la manera de los octu
bristas chilenos. El sector más dura dentro del oficialismo cree
que la lealtad social a una idea es inquebrantable y se olvidan
que factores como la violencia y la carestía pueden contribuir
a resquebrajarla.

Quizá de lo único que se ha dado cuenta es que mientras
las elecciones sean libres, puede darse un vuelco político como
el que sucedió el domingo en Chile, y de ahí su ofensiva para
desprestigiar al INE.

El domingo, casi 62% de los electores chilenos rechazaron en
un plebiscito el proyecto de nueva Constitución, elaborado
entre julio de 2021 y julio de 2022 poruña convención cons
titucional, El proyecto había surgido como solución política
al estallido social de octubre de 2019, provocado inicial men
te por el incremento en las tarifas de transporte publico. En
octubre de 2020 se realizó un plebiscito para consultar a la
ciudadanía sobre la idea de redactar una nueva Carta Magna,
la cual fue aprobada por casi 80% de los votantes.

En mayo de 2021, los chilenos volvieron a las urnas para
elegirá los convencionistas, quienes integraron una asamblea
paritaria, con representación equitativa de géneros y parti
cipación de ios pueblos originarios del país. De allí surgió el
proyecto de nueva Constitución, que fue sometido a plebiscito
el domingo pasado. Antes, en el otoño de 2021, se realizaron la
primera y segunda vueltas de la elección presidencial chilena,
en la que resultó elegido el izquierdista Gabriel Boríc, quien
tomó posesión el 11 de marzo,

Lamesapareciapuestaparaque los llamados "octubrístas"
quienes participaron en las manifestaciones de 2019— se
impusieran a la clase política tradicional, sacando adelante
una Constitución a su imagen y semejanza.

El proyecto recogía gran parte de las aspiraciones de ese
grupo: otorgó al Estado un "rol social" y declaró al país como
"pluriétnico y ecologista", decretó Ja representativídad equitativa
de las diversidades y disidencias sexuales: reconoció todas las
formas de familia y los derechos de los animales; creó una de
fensoría de la naturaleza; garantizó el derecho a la democracia
directa en los asuntos de interés público: eliminó el Senado y lo
sustituyó con una Cámara de las Regiones; creó tribunales de
justicia indígenas,.. En suma, redactó el acta de nacimiento de
una nación utópica, algo más parecido a un programa de go
bierno que a una Constitución. Pero se olvidó de incluir en las
negociaciones alos sectores de centro izquierda y centro dere
cha para que ellos también vieran reflejadas sus aspiraciones.

Al principio, pocos políticos tradicionales se atrevieron a
discrepar del proyecto, pero poco a poco se fue incubando
el descontento, Una de las primeras que se atrevió a hablar
contra él fue la senadora democristiar aXimena Rincón De

trás de ella siguieron muchos más. Incluso el presidente Boric
advirtió que el texrto tenía partes poco razonables. Pero los
promotores estaban decididos a sacarlo adelante. Entre ellos,
el Partido Comunista, que calificó su aprobación como "la ma
dre de todas las batallas".

Sin embargo, el rechazo no paraba de crecer, fertilizado
por la crisis económicay la aparición de la criminalidad y el
vandalismo. Vuelto obligatorio el voto, una cifra inusitada de
ciudadanos participó en el plebiscito: 13 millones, cinco mi
llones más de los que acudieron a las urnas en la elección
presidencial. El proyecto de nueva Constitución recibió una
paliza: perdió en 338 de las 346 comunas del país.

¿Qué lecciones debe extraer México de ese proceso? Igual
que en Chile, los partidos tradicionales fueron rechazados por
el electorado, pero eso no significa que el país se haya vuelto
homogéneo. Si el grupo que llegó al poder no toma en cuenta
las aspiraciones de los diferentes grupos que conviven en un
país plural, bien puede verse en minoría, de un momento a
otro y de forma inesperada.

Al apostar por la polarización, el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador ha marginado a varios sec
tores de la población, como los movimientos femlnistay eco
logista. los un iversitarios, los religiosos y la clase media.

En la actual lucha por la sucesión, la jefa de Gobierno capi
talina. Claudia Sheitibaum y sus simpatizantes actúan como
los puros, los cuatroteístas radicales, a la manera de los octu
bristas chilenos. El sector más dura dentro del oficialismo cree
que la lealtad social a una idea es inquebrantable y se olvidan
que factores como la violencia y la carestía pueden contribuir
a resquebrajarla.

Quizá de lo único que se ha dado cuenta es que mientras
las elecciones sean libres, puede darse un vuelco político como
el que sucedió el domingo en Chile, y de ahí su ofensiva para
desprestigiar al INE.
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Perfila SCJN revés a
presunción de inocencia
En la Suprema Corte de Justicia se perfila un revés a la presun
ción de inocencia y la libertad de las personas. Una vez más,
funcionan las presiones del presidente López Obrador para
evitar los abusos que derivan de la aplicación en "automático"
de la controvertida prisión preventiva oficiosa (PPOl.

Esa medida, la más severa que puede sufrir un imputado,
mantiene en ¡a cárcel —sin sentencia— a 92 mil 500 mexica
nos, según el Cuaderno Mensual de Estadística Penitenciaria
Nacional del mes de junio de 2022,

Tres de los cuatro ministros que alcanzaron a posícíonarse
en la interrumpida sesión que sostuvo ayer el miximo tribunal
 Yasmin Esquive!, LorettaOrtiz y Alberto Pérez Dayán se
pronunciaron en contra del proyecto de Luis María Aguilar,
que propone eliminar la PPG en "automático" a los imputados.

Palabras más, palabras menos, los tres dicen que la SC)N no
tiene facultades para reformar la Constitución, y que un voto
a favor del proyecto significaría la "inaplicación" de la Carta
Magna. Pérez Dayán alegó que no es quién para "arrancarle
hojas" a la Ley de Leyes. La ministra Esquive! llegó a afirmar
que suprimir la severa medida cautelar dejaría a las víctimas a
merced de ía todopoderosa delincuencia organizada,

Ei cuarto ministro que pudo delinear su voto. |uan Luis
González Alcántara, propone el mismo resultado del Pro
yecto de Aguilar, a través de la interpretación del artículo 19
de la Constitución, que incluye el catálogo de 16 delitos que
ameritan la PPO. Para hacer que esta medida cautelar sea ia
excepción y no la. regla, se necesitan ocho votos. Quedan siete
ministros por intervenir. Con uno más en contra, adiós pro
yecto, La SON subordinada a la exigencia de un hombre que
no para de denigrarla; AMLO
* El ministro Aguilar dejó en claro que no se trata de elimina
ción de esa severa medida cautelar, como se ha interpretado
por ahí, sino de que su aplicación no sea la regla general.

La PPO ha sido cuestionada, dentro y fuera del país, por
los efectos perniciosos que ha tenido en la libertad, uro de los
bienes más preciados de! ser humano, y en el derecho de las
personas, "Ño puede ser manejada como una regla general,
dándole prácticamente el carácter de una medida punitiva,
sino que se debe garantizar que en todo momento sea, efec
tivamente. una medida de carácter extraordinario", expuso
Aguilar. Sil proyecto propone que la medida se aplique úni
camente cuando esté debidamente justificada. Es decir, mo
tivada por causas y razones legítimas,

¿Cuáles son esas razones? Que el imputado, por ejemplo,
sea presentado ante la justicia y no se evada de la acción penal:
o pueda representar un riesgo para las víctimas, los testigos o
para la sociedad en general. Alegó: "Cuando la medida cautelar
se impone en forma automática u oficiosa, la jurisprudencia
interamericana ha sostenido, reiteradamente, que debe con
siderarse contraria a los derechos humanos, especialmente al
de presunción de inocencia o su libertad personal".

La PPO, advirtió, debe sujetarse a un plazo razonable y no
teneruna duración indefinida, pues en vez de ser una medida
cautelar podría ser considerada como una "pena anticipada".

El impecable razonamiento de Aguilar de nada sirvió. Las
condiciones de inseguridad que se viven en el país y las pre
siones de Palacio —hay versiones de que "tocaron la puerta"
de varios ministros— hicieron el resto. Fueunaderrotalionrosa
para el ministro ponente,
* El Cuaderno Mensual de Estadística Penitenciara Nacional de
laSPCSP  de junio de 2022— habla de una población total de
aproximadamente 220 mil 900 personas privadas de la liber
tad en los centros penitenciarios, según el proyecto.

De ese universo, al menos 92 mil 590 personas (40%) se
encuentran en prisión preventiva, es decir, cuatro de cada diez
personas en la cárcel no cuentan con una condena que les
hubiera permitido defenderse en un proceso penal con todas
las garantías del imputado.
+ La Inconclusa sesión de la SCJN trajo múltiples reacciones.
Entre ellas la de la Barra Mexicana de Abogados. "Es ¡nacepta
ble —dice el uso de las conferencias mañaneras para ejercer
presión sobre los ministros de la SC jN, con miras a que resuel
van las controversias ante estos planteadas con base en una
ideología y/o en apoyo a un proyecto político. La regla debe
ser el respeto a la libertad de las personas y a la presunción de
inocencia". El senador del PAN Damián Zepeda puso un tuit
titulado "¡Se acabó!", en el que adviene; "Bajo la lógica de los
ministros que deciden no eliminar esta dañina herramienta, si
el Congreso aprueba cualquier locura violatoria de derechos
humanos no habría forma de eliminarla. Triste".

En la Suprema Corte de Justicia se perfila un revés a la presun
ción de inocencia y la libertad de las personas. Una vez más,
funcionan las presiones del presidente López Obrador para
evitar los abusos que derivan de la aplicación en "automático"
de la controvertida prisión preventiva oficiosa (PPOl.

Esa medida, la más severa que puede sufrir un imputado,
mantiene en ¡a cárcel —sin sentencia— a 92 mil 500 mexica
nos, según el Cuaderno Mensual de Estadística Penitenciaria
Nacional del mes de junio de 2022,

Tres de los cuatro ministros que alcanzaron a posícíonarse
en la interrumpida sesión que sostuvo ayer el miximo tribunal
 Yasmin Esquive!, LorettaOrtiz y Alberto Pérez Dayán se
pronunciaron en contra del proyecto de Luis María Aguilar,
que propone eliminar la PPG en "automático" a los imputados.

Palabras más, palabras menos, los tres dicen que la SC)N no
tiene facultades para reformar la Constitución, y que un voto
a favor del proyecto significaría la "inaplicación" de la Carta
Magna. Pérez Dayán alegó que no es quién para "arrancarle
hojas" a la Ley de Leyes. La ministra Esquive! llegó a afirmar
que suprimir la severa medida cautelar dejaría a las víctimas a
merced de ía todopoderosa delincuencia organizada,

Ei cuarto ministro que pudo delinear su voto. |uan Luis
González Alcántara, propone el mismo resultado del Pro
yecto de Aguilar, a través de la interpretación del artículo 19
de la Constitución, que incluye el catálogo de 16 delitos que
ameritan la PPO. Para hacer que esta medida cautelar sea ia
excepción y no la. regla, se necesitan ocho votos. Quedan siete
ministros por intervenir. Con uno más en contra, adiós pro
yecto, La SON subordinada a la exigencia de un hombre que
no para de denigrarla; AMLO
* El ministro Aguilar dejó en claro que no se trata de elimina
ción de esa severa medida cautelar, como se ha interpretado
por ahí, sino de que su aplicación no sea la regla general.

La PPO ha sido cuestionada, dentro y fuera del país, por
los efectos perniciosos que ha tenido en la libertad, uro de los
bienes más preciados de! ser humano, y en el derecho de las
personas, "Ño puede ser manejada como una regla general,
dándole prácticamente el carácter de una medida punitiva,
sino que se debe garantizar que en todo momento sea, efec
tivamente. una medida de carácter extraordinario", expuso
Aguilar. Sil proyecto propone que la medida se aplique úni
camente cuando esté debidamente justificada. Es decir, mo
tivada por causas y razones legítimas,

¿Cuáles son esas razones? Que el imputado, por ejemplo,
sea presentado ante la justicia y no se evada de la acción penal:
o pueda representar un riesgo para las víctimas, los testigos o
para la sociedad en general. Alegó: "Cuando la medida cautelar
se impone en forma automática u oficiosa, la jurisprudencia
interamericana ha sostenido, reiteradamente, que debe con
siderarse contraria a los derechos humanos, especialmente al
de presunción de inocencia o su libertad personal".

La PPO, advirtió, debe sujetarse a un plazo razonable y no
teneruna duración indefinida, pues en vez de ser una medida
cautelar podría ser considerada como una "pena anticipada".

El impecable razonamiento de Aguilar de nada sirvió. Las
condiciones de inseguridad que se viven en el país y las pre
siones de Palacio —hay versiones de que "tocaron la puerta"
de varios ministros— hicieron el resto. Fueunaderrotalionrosa
para el ministro ponente,
* El Cuaderno Mensual de Estadística Penitenciara Nacional de
laSPCSP  de junio de 2022— habla de una población total de
aproximadamente 220 mil 900 personas privadas de la liber
tad en los centros penitenciarios, según el proyecto.

De ese universo, al menos 92 mil 590 personas (40%) se
encuentran en prisión preventiva, es decir, cuatro de cada diez
personas en la cárcel no cuentan con una condena que les
hubiera permitido defenderse en un proceso penal con todas
las garantías del imputado.
+ La Inconclusa sesión de la SCJN trajo múltiples reacciones.
Entre ellas la de la Barra Mexicana de Abogados. "Es ¡nacepta
ble —dice el uso de las conferencias mañaneras para ejercer
presión sobre los ministros de la SC jN, con miras a que resuel
van las controversias ante estos planteadas con base en una
ideología y/o en apoyo a un proyecto político. La regla debe
ser el respeto a la libertad de las personas y a la presunción de
inocencia". El senador del PAN Damián Zepeda puso un tuit
titulado "¡Se acabó!", en el que adviene; "Bajo la lógica de los
ministros que deciden no eliminar esta dañina herramienta, si
el Congreso aprueba cualquier locura violatoria de derechos
humanos no habría forma de eliminarla. Triste".
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Creo que la prisión preventiva oficiosa es una grave def orma
ción judicial. No porque no deba existir una prisión preven
tiva para cierros delitos, sobre todo cuando dejar en libertad
a presuntos delincuentes puede ser un factor de peligro para
las víctimas, pero hacerlo de oficio, casi en forma automática
como se está haciendo en nuestro pafs, lo único que logra es
que los ministerios públicos, los fiscales y los jueces simple
mente se laven las manos y recurran a la prisión como una
solución fácil y muchas veces profundamente Injusta,

Pero eso no implica que el debate de ayer en el pleno de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación deba ser minimizado
o, simplemente, interpretado como que algunos ministros se
doblaron ante la exigencia del Ejecutivo, Es la vociferación
cotidiana en estos temas, los agravios al Poder Judicial, a los
jueces, a los propios ministros, la que distorsiona este debate
y lo deja en un espacio de blancos y negros casi imposible de
transitar.

Por lo pronto, con el poslcionamiento de cuatro ministros:
Yasmín Esquivel. LorettaOrtiz, Alberto Pérez Dayán y |uan
Luis González Alcántara, la posibilidad de declarar la incons
titucionalidad de esa norma constitucional, como lo planteaba
el ministro Luis MaríaAguUary lo demandaba la Corte ínter
americana de Derechos Humanos, queda frustrada. Son los
tres votos que se necesitaban para ello,
Pero, más allá de que existan diferencias entre las con

sideraciones de esos tres ministros, los tres dicen algo que
no puede ignorarse fácilmente y que es el verdadero cen
tro del debate: ¿pueden los ministros declarar ¡nconstitucío
nal la Constitución?. Lo dijo en forma muy explícita Pérez
Dayárt: "¿quién soy yo para quitarle hojas a la Constitución?".
Pero tampoco se puede ignorar que existen convenios inter
nacionales, suscritos por México, que Invalidan esa norma
legal.

El verdadero problema con la prisión preventiva oficiosa,
que fue aprobada por más de dos terceras partes del Congreso,
y convertida en una norma constitucional, es la ampliación de
la lista de delitos a los que se !e puede aplicar que fue apro
bada en 2019. Nadie está en contra de que en casos claros de
femlnicidios, delincuencia organizada, secuestros, se pueda
aplicar.
Pero para eso está la prisión preventiva lisa y llana y la

exigencia a los jueces de que apliquen su criterio con certi
dumbre, lo que a veces es verdad que no ocurre. Pero lo que
distorsiona todo es que en esa lista de delitos que ameritan
prisión preventiva ampliada en 2019 se incluyeron algunos
que son leídos, con toda razón, como un instrumento político
para hacer detener a adversarios políticos y luego tratar de de
mostrar que son culpables. El caso más reciente es el de lesús

Murillo Karam. y ahí estuvo el de Rosario Robles y está el de
Jorge Luis Lava!le y varios más.

EI problema es la ligereza que tenemos al legislar y termi
nar estableciendo normas constitucionales contradictorias,
que permiten interpretaciones desmesuradas y una utiliza
ción política ad toe para el gobierno de turno, Ayer decíamos
y lo reiteramos hoy: el mismo Presidente que estaba indigna
do porque se quería declarar inconstitucional la prisión pre
ventiva oficiosa, es el que pidió en la mañanera la liberación
de un secuestrador con varios procesos abiertos como Israel
Vallara, Cuando conviene, se aplica una norma, cuando no,
se la ignora. Y en sentido contrario muchas veces ha ocurrido
también con las oposiciones.

Es presumible que, en las próximas semanas, la Corte Inter
americana de Derechos Humano; establezca alguna sanción a
México por la violación de los convenios suscritos en el ámbito
continental sobre derechos humanos, Según la Convención de
Derechos Humanos aceptada por México, la prisión preventiva,
o sea ordenar la detención de alguien mientras se desarrolla
el proceso penal y antes de que haya sentencia, sólo se puede
aplicar en tres casos: cuando hay riesgo de fuga o, presunta
mente, el procesado puede pertenecer al crimen organizado:
cuando corre riesgo alguna de las víctimas o para asegurar,
con causas muy específicas, el buen desarrollo de la Investí
gación, En todo caso se habla de prisión preventiva justificada,
o sea valorada por los jueces y que se comprueba que se está
dentro de esos límites. I.os nuestros son mucho más amplios,

Ei hecho es que, desde la entrada en vigor de las nuevas
listas de delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa, en
2019, el número de detenidos por esa causa ha aumentado un
27 por ciento. Y hasta junio pasado había 226 mil 916 personas
detenidas, de las cuales un tercio, o sea 92 mil 595, estaban en
prisión preventiva.
Existe una contradicción real entre lo que establece la

Constitución, incluso entre sus propios principios, y entre ésta
y las convenciones internacionales firmadas por México que,
recordémoslo, tienen carácter constitucional. El debate que
comenzó ayer en la Corte es legítimo, no espurio como se
ha dicho. Pero exige que sea eso, un debate donde los pro
pios políticos y legisladores que propusieron y aprobaron
esas normas asuman ahora sus responsabilidades y actúen
en consecuencia.

El costo diplomático de una sanción de la Corte Intera
mericana de Derechos Humanos, inevitable en las actuales
circunstancias, debería exigir de los legisladores, donde ahora
quédala responsabilidad, un esfuerzo real por adecuar normas
y leyes a la realidad y a nuestros propios compromisos inter
nacionales. Me temo que nada de eso sucederá.
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liberalIzaclón del comercio. También somos
miembros de las Naciones Unidas, la OMC, el
G20, la OCDE, APEC y MIKTA, entre otros fo
ros multilaterales. En todos estos organismos
Internacionales tenemos ideas afines, Com
partimos valores, ideales y objetivos simila
res. Trabajamos juntos de manera estrecha,
cooperativa y colaboraEiva.
Nuestras populares campañas #Aus

sieslnMexico y «MexicanosEnOz. en re
des sociales, han evidenciado que también
nuestros vínculos entre las personas son
fuertes. Y los estamos cultivando de Otras
maneras, como al compartir nuestros res
pectivos conocimientos y experiencias en la

preservación y promoción de
nuestras culturas indígenas.

En términos diplomáticos,
los lazos entre Australia y Mé
xico se han estado gestando
durante 56 años. A través de

nuestros líderes políticos, aca
démicos, estudiantes, turistas
y mochileros, comerciantes e
inversionistas, entre muchos
otros, nuestros dos países se han
acercado y se han forjado vín
culos entre nuestras instituclo

nes. C1 llamado para que Australia sea el país
invitado en la Feria Internacional UDEM ele
este año, fortalecerá aún más estos vínculos.
Aunque en términos geográficos Australia

y México estén distantes entre sí. a través de
los eventos y actividades de la UDEM duran
te los próximos tres meses, ¡Australia y Méxi
co están mucho más cerca de lo que piensas!

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky en Twlttercoma @AusEmbMex
'Embajador de Ausrralla en México

E1 viernes pasado asistí a la inauguración de
la XII Feria Internacional de la Universidad
de Monterrey (UDEM), y este año Australia
es el país Invitado, Cada año la Feria brinda
a los estudiantes y al público en general la
oportunidad de una experiencia internacio
nal sin salir de casa. Durante tres meses, los
participantes podrán "viajar" a Australia a
través de más de 70 eventos diferentes enfo
cados en el arte, el cine, la cultura indígena,
la política exterior, los negocios, la ciencia y
la educación australianos, entre otros.

Desde mí arribo a México hace dos años
y medio como embajador de Australia, las
similitudes entre nuestros dos países me han
impactado más que las diferen
cias, Por eso el título de mi dis
curso de apertura fue Australia
y México: ¡más cerca de lo que
piensas!

Un vuelo directo entre Mé

xico y Australia requeriría re
correr alrededor de trece mil
kilómetros; hablando de dis
tandas, Australia está muy le
jos de México.

No obstante, nuestros dos
países son más cercanos en
tre sí de lo que se cree. Ambos somos so
ciedades democráticas en el IndoPacífico,
plenamente integradas a ¡a economía glo
bal. Ambos tenemos universidades de clase

mundial que educan y hacen importantes
aportaciones de investigación en todo el
mundo. Ambos comprendemos el valor de
trabajar Juntos para apoyar un orden inter
nacional basado en reglas.
Ambos somos miembros del Tratado

Integral y Progresista de Asociación Trans
pacífico (CPTPP, por sus siglas en inglés!
y ambos nos estamos beneficiando de la
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Inauguro hoy esta nueva columna, Venta
no o Europa, y agradezco a Extélsior por
ofrecernos este espacio para contar a sus
lectores lo que está pasando en el Viejo Con
tinente, una apelación tradicional, pero que
me parece corresponder cada vez menos a
un continente donde pasan en realidad mu
chas cosas nuevas e innovadoras, en parti
cular a nivel de políticas públicas.

Después de casi dieciocho meses como
embajador de la Unión Europea en México,
me llama la atención una paradoja: hay una
relación multisecular entre Europa y México,
existen muchos intercambios humanos entre
ambos, los mexicanos conocen bien varios
países europeos y, por supues
to. muchos mexicanos son de
ascendencia europea. Sin em
bargo, existe un déficit de co
nocimiento sobre lo que está
pasando en Europa y lo que es
la Unión Europea (que muchos
llaman todavía la "Comunidad
Europea", un nombre que ya no
se usa desde hace más de diez
artos). Seguramente este déficit
señala también una insuficien
da de comunicación, de nuestra
parte: iniciativas como esta columna quieren
corregir esta taita.

La Unión Europea (UE), con sus veintisiete
Estados miembros, ha alcanzado, a lo lar
gó de las décadas, un grado de integración,
de estabilidad y de prosperidad único en el
mundo. La cantidad de países candidatos a
la membrcsía (siete candidatos oficiales, más
otros que tocan a la puerta) basta para de
mostrar lo atractivo de su modelo, al cual el
presidente Andrés Manuel López Obrador
se ha referido en múltiples ocasiones para
sugerir un camino similar en América latina,
Europa ha enfrentado en estos últimos

años varias crisis, que en realidad son, en
gran parte, globales, las cuales nos han lle
vado a impulsar un nuevo esfuerzo de for
talecimiento de la integración europea y
de innovación en sus políticas públicas. La
UE ha demostrado que su andamiaje insti
tucional un tanto complejo, pero sólido y
democrático, también puede ser eficiente
y reactivo y que, frente a la adversidad, el
reflejo de solidaridad y unión es muy fuerte.
El llamado Pacto Verde Europeo es la

respuesta de la UE a la crisis climática y de
biodiversidad. Frente a la pandemia de co
vld19, los veintisiete Estados miembros se
han unido para convertirse en el principal

proveedor mundial de vacunas, mantener
sus economías a flote y adoptar un plan de
inversión pospandémica sin precedente de
800 mil millones de euros, dando priori
dad a la transición verde, la cohesión social
y la innovación, en particular la digitaliza
ción (que se acompaña de la adopción de
regulaciones sin precedentes a nivel global
de los actores del mundo digital). Este plan
denominado Next Generation EU ha sido fi 
nanciado, por primera vez. a través de una
deuda suscrita por la propia (JE: se trata del
principal progreso en la integración finan
ciera de la UE desde la creación del euro
en 1999. Finalmente, la agresión rusa con

tra Ucrania y contra la paz y la
estabilidad en Europa y en el
mundo, ha desatado otra ola de
respuestas europeas para apo
yar a Ucrania, solidarizarse con
los refugiados que huyen de la
guerra y reforzar la indepen
dencia energética y estratégica
de Europa,
Frente a dichas crisis, las

respuestas europeas se han
destacado por su valentía, asu
mlendo sacrificios y costos de

corto y mediano plazos para preservar nues
tra libertad, bienestar y prosperidad a lar
go plazo. Todas ellas han incluido siempre
una dimensión internacional fuerte: somos
la primera fuente de fondos de cooperación
internacional hacia los países más vulnera
bles frente a la crisis climática, !a pandemia
y ahora las consecuencias socioeconómicas
de la agresión rusa contra Ucrania,

Muchos medios de comunicación se en
focan en los problemas o los retos, reales,
que enfrenta Europa: crisis energética, in
flación, caída del euro, flujos migratorios,
envejecimiento demográfico. Pero no hay
que olvidar la otra cara de la moneda: las
respuestas que aporta la UE a estos desa
fios. que también pueden ser oportunidades,
y la reslliencia europea, que se ilustra, por
ejemplo, en su crecimiento económico del
2.7% previsto para 2022. Históricamente, en
72 años de integración, ése ha sido el secre
to del éxito de la UE: ser capaz de salir más
fuerte y unida de las múltiples crisis que ha
enfrentado.

¡Bienvenidos a este espacio de reflexión
y, ojalá, de diálogo sobre la Unión Europea
del siglo XXII

'Embajador de la Unión
Europea en México
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El diálogo directo con las
comunidades mexicanas
en Norteamérica
El pasado 30 de agosto, el secretario Marcelo Ebrard enca
bezó una sesión de diálogo con representantes de la comu
nidad mexicana en Estados Unidos, La reunión tuvo como
objetivo llevar a cabo una conversación horizontal con las
autoridades diplomáticas de México de más alto nivel a fin
de escuchar a las personas mexicanas residentes en el ex
tranjero de forma directa. Se trató de un diálogo franco y
caluroso en reconocimiento ai trabajo ejemplar de nuestros
paisanos, como lo instruyó el presidente López Obrador.

En la conversación destacó la atención a pueblos indi
genas y los recientes programas que la red consular, en es
trecha coordinación con el Instituto de los Mexicanos en
el Exterior (¡ME), trabaja para poner en marcha, La nueva
plataforma MIConsulado ofrece atención en náhuatl, otomí,
mixieco y zapoteco, al tiempo que instalamos Ventanillas
de Atención Integral a Pueblos Originarios e Indígenas de
México (Vaipoime) en los consulados de México en Oxnard,
California, junto con Míami y Orlando, en Florida. Además,
se subrayó la política de inclusión en temas como el res
paldo a las y los miembros del programa DACA, así como
la atención y nuevas medidas para ia comunidad LGBT <,
A manera de conclusión, el canciller Ebrard delineó la

ruta de trabajo a seguir a partir de cuatro mesas de trabajo.
De forma complementaria a los recién inaugurados Diálo
gos Consulares, se atenderán temas de competencia de la
Cancillería; del gobierno de México de modo más amplio;
de autoridades e instituciones estadunidenses y del ámbito
legislativo. Buscaremos de forma particular robustecer las
medidas de la red consular para la identificación y docu
mentación de nuestros connacionales.
En la misma linea, la semana pasada llevamos a cabo

laXIV Semana de Derechos Laborales, bajo el lema "la in
clusión y la igualdad son derechos de todas las personas
migrantes". Se trata de un esfuerzo que refleja una de las
prioridades de la diplomacia de México: el respaldo de la
red consular en el cumplimiento de los derechos de nues

tros y nuestras trabajadoras en el exterior,
En la Semana de Derechos Laborales participaron más

de 340,039 mil personas —de las cuales aproximadamente
126.441 mil siguieron los eventos en línea y redes sociales y
213,598 mil asistieron a los eventos de manera presencial.
Destacan los 63 acuerdos de nuestros distintos consula
dos con autoridades, como la División de Horas y Salarios
<WHD); !a Administración de Seguridad y Salud Ocupación al
(OSHA); la junta Nacional de Relaciones Laborales (NLRB);
la Comisión para la Igualdad de Oportunidades en el Em
pleo (EEOC), y con cinco organizaciones civiles. Esta se
mana repetiremos el ejercicio, por primera vez, con la red
consular de México en Canadá,

Finalmente, subrayo dos eventos de suma importancia
que tendrán lugar en los próximos días, Por un lado, el se
cretario Fbrard encabezará una delegación de la Cancillería
que visitará Ciudad |uárez. Se trata de una agenda centrada
en la modernización de la frontera y en proyectos de inver
sión clave que representan no sólo el dinamismo comercial
de la zona, sino también nuevos empleos para nuestro país.

Con el mismo propósito de cooperación comercial y de
inversión, el 12 de septiembre llevaremos a cabo el Diá
logo Económico de Alto Nivel (DEAN) entre México y Es
tados Unidos. El canciller Ebrard. junto con la secretarla
Ctouchiery el secretario Ramírez de la O encabezarán, en
el Tecnológico de Monterrey, en la capital de Nuevo León,
el diálogo con autoridades de alto nivel de Estados Unidos
—como el secretario de Estado, Antony Blinken. y la secre
taria de Comercio. Gina Raimondo El objetivo es refrendar
nuestro compromiso de profundizar la integración econó
mica desde una visión de inclusión y de fortalecimiento de
América del Norte.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
fefe de ia Unidad para América del Norte
de la Secretaria de Relaciones Exteriores
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Cuarto Informe
de Gobierno.
Resultados de la
Política Económica
• En un contexto internacional complejo se
mantuvieron las finanzas públicas sanas y un
entorno macroeconórnico estable.

El pasado 1 de septiembre, el Presidente de la Re
pública remitió al Congreso de la Unión, el Cuarto
Informe de Gobierno, en él se informa acerca de
los principales resultados en materia cíe seguridad,
salud, bienestar, economía, política exterior, educa
ción y cu)tura, energía, rescate al campo, protección
al ambiente, infraestructura, entre otros temas.

Para el caso de los resultados en materia de po
lítica económica, se ha destacado cómo los avan
ces de la Política Nacional de Vacunación contra
el covid19, [unto con las medidas para reactivar
el mercado interno, fortalecer el mercado laboral

y con la reforma en materia de subcomratación se
ha propiciado que la recuperación de la economía
continúe, particularmente, por el lado del consumo
privado.

En un contexto internacional complejo como el
que enfrentamos, se mantuvieron las finanzas pú
bllcas sanas y un entorno macroeconórnico estable.
Además, se consolidaron proyectos de inversión
pública en regiones históricamente desfavorecidas,
asi como diversos proyectos de Inversión
públicoprivada y la continuidad de los
tratados comerciales del. país.

El peso mexicano no se ha devaluado,
al contrario, demuesira fortaleza respec
to al dólar.
En materia de empleo. 21 millones

23G mil 866 trabajadores están inscritos
en el instituto Mexicano del Seguro So
cial; 623 mil 330 más antes de la pande
mia covid19.

La Nueva Política de Salarios Mínimos
ha contribuido a dignificar el salario mí
nimo. En 2021 el salario mínimo general aumentó
15% (se situó en 141.70 pesos diarlos y 213,39 pesos
diarios en la frontera norte). Para 2022 el salario
mínimo general aumentó en 22% al establecerse
en 172.87 pesos diarios y en 260,34 pesos diarios
en la frontera norte.

En materia de inversión, México se ha conso
lidado en el mundo como uno de los países con
mis potencial para invertir y hacer negocios. En el
primer semestre de este año, la Inversión Extran
jera Directa creció en 12 por ciento. El comercio
bilateral de bienes entre Estados Unidos y México
ha alcanzado los 384 mil millones de dólares este
año.
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Con el objetivo de hacer frente a la inflación,
provocada por el repunte de los precios de mate
rias primas a nivel internacional, así como la es
casez de insumos, se puso en marcha el Paquete
Contra la Inflación y la Caresría 1 PACIO; sin éste,
la inflación estaría alrededor de 3 puntos porcen
tuales por arriba y el salarlo de los trabajadores
sería 12% menor.

En 2021 las remesas del exterior marcaron un
máximo histórico de 51 mil 586 millo
nes de dólares, resultado de la recu
peración del mercado laboral en los
Estados Unidos, en particular del em
pleo y la masa salarial de los trabaja
dores mexicanos inmigrantes. Para
enero junio de 2022. ya se observa un
incremento de 16,6%.
En resumen, se ha observado una

sólida posición de las finanzas públi
cas, como reflejo del incremento de la
eficiencia recaudatoria, la orientación
del gasto público hacia los rubros eco

nómicos que detonan el crecimiento y el forta
lecimiento de la red de prolección social de la
población.

Las reformas legislativas que hemos aprobado
en materia de recaudación, combate a la evasión,
prohibición de las condonaciones y subcontrata
dos también han contribuido para alcanzar re
sultados favorables en materia económica, que
ímpacten en el bienestar y en mejorar las condi
ciones de las mexicanas y mexicanos,

La Nueva
Política de
Salarios
Mínimos ha

dignificado
el salario
mínimo.
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Va Ernestina
por Von Roehrich
• Ciiristlan encabeza a los enemigos de la 4T,
por lo que no es bien visto en el Antiguo Ayuntamiento,
A la vieja usanza de los. —que vuelven a ser moda , el di
pinado panista Christian von Roehrich es el nuevo blanco
de la fiscal Ernestina Godoy, para que no pueda sostenerse
como presidente de la Junta de Coordinación Política del
Congreso de la CDMX.
Las principales fuerzas políticas cada año se rolan la

presidencia de la Mesa Directiva y de la lucopo; el priista
Ernesto Alarcón presidió la junta e! primer ano, mientras
que el moreno Héctor DíazPolattco. la mesa.

Ahora, el priista Manuel Zamorano, militar retirado, di
rigirá los trabajos en el pleno, mientras que el panista Von
Roehrich lo hará en la ¡unta, lo cual le revuelve et estómago
a Claudia Shcinbaum

Aunque la ley es clara de que sólo los coordinadores de
fracción pueden presidir el máximo órgano del Legislativo,
y por eso el PAN propuso a su lídery tos partidos lo apoya
ron, la jefa de Gobierno no lo digíere.

Y es que Christian encabeza a los enemigos de la 4T en
la capital, por lo que no es bien visto en el Antiguo Ayunta
miento, pero, como no hay natía
que impida legalmente su desig
nación. le pidieron a Ernestina
entrara escena.

No es nuevo que el líder de la
bancada panista sea relacionado
cotí el llamado cártel inmobilia
rio de Benito Juárez, donde fue
jefe delegacional antes de que
pasara a ser alcaldía.

No ha sido el único mencio
nado, pero los panistas dicen
estar tranquilos ante los señala
mientos y que no hay manera de que los relacionen con
empresarios que torcieron la ley para construir desarrollos
inmobiliarios irregulares.

No creen que algún desarrollador se atreviera a afirmar
lo contrario porque, en todo caso, sería aceptar que incu
rrieron en un acto ilícito Cn esa parre, tanto Von Roehrich
como su jefe político, Jorge Romero, están tranquilos.

Pero el asunto es que al líder de la bancada capitalina le
tienen bien rastreadas sus operaciones financieras y que,
en breve, le judiciaiizarán la respectiva carpeta, por lo que

tendrá que ocuparse de su defensa legal.
Si le inician un procedimiento, los morenos cargarían

contra él para que abandone la Jucopo y sea sustituido, en
el mejor de ios casos, por Ricardo Rubio, el vicecoordina
dorde su grupo.

El asunto puede ser más delicado de lo que parece, pues,
a diferencia de Romero quien es diputado federal y lo
protege el fuero Christian es legislador local y, según la
Constitución Política de la CDMX, los diputados locales no
tienen fuero ante delitos del fuero común.

ü sea que. además de perder la presidencia de la [unta,
el exjefe delegacional en Benito Juárez estarla en riesgo de
ir incluso at reclusorio mientras Se desahoga su juicio, pues
hay que recordar que aun está vigente la prisión preventiva
oficiosa.

Si bien es cierto que el gobierno de la 41 amenaza a sus
enemigos con usar a la fiscal carnala, también lo es que
muchos en la oposición tienen cola que les pisen.

O
CENTAVITOS

Tras casi dos meses de no tener contacto Adán Augusto
López y Ricardo Monreal hablaron ayer, aprovechando
la toma de protesta del nuevo gobernador de Hidalgo. El
tema es Importante porque hoy llega al Senado la iniciativa
para que !a Guardia Nacional pase a las Fuerzas Armadas y
el Presidente quiere que le den fast track: el problema es
que la relación con el zacatecano no es la mejor. Aunque el
encuentro fue breve y casual, será interesante ver si al final
Monreal opera el deseo presidencial, que deberá estar listo
antes del 16 de septiembre. Habrá que comprar las palomi
tas, pues se pone cada día mucho mejor.

No es nuevo

que el líder
ele la bancada

panista sea
relacionado con
el llamado corte!
inmobiliaria
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EL CADÁVER
¿Cuánto dura un cadáver en un ataüd en
el suelo?

R. Si el ataüd está sellado en un suelo de ar

cilla muy húmedo y pesado, el cuerpo tiende
a durar más porque el aire no ¡lega al difun 
to. SI el suelo es ligero y seco, la descompo
sición es más rápida. En términos generales,
un cuerpo tarda 10 o 15 años en descompo
nerse hasta quedar el esqueleto,

ARMA SECRETA/JUSTO ALADO

Acabo de leer un comentario de/ político
profesional Ricardo MonreaL Por su sober
bia se lo envío para que me dé su opinión:

"El coordinador de Morena en el Senado de

la República, Ricardo Monreal Ávila, asegu
ró que él es el 'arma secreta'del presidente
Andrés Manuel López Obrador para ganar ¡a
Presidencia de la República en 2024".

R, Don Justo, justamente acertó usted en ca
lificar este comentario; soberbio. Estos polí
ticos profesionales (sí. don Ricardo Monreal
Ávila) olvidan que toda su carrera depende
de nosotros, los electores que vamos a las
urnas. Y, en mi caso, y supongo el suyo, no
olvidaremos esta presunción.

ALGORITMOS/BANDRADE

¿Qué son los famosos algoritmos, en qué
consisten y porqué se les menciona tanto y
se les da importancia?

R, La importancia del algoritmo es su impac
to cuando se combina con las emociones, y
voy a reproducir la descripción que le debo
al influyente y acertado Yuval Noah Harari,
que nos dice'
"Empecemos explicando qué es un algo
ritmo. Este es un concepto que aparece en
el siglo XXI y que está dominado por algo
ritmos, Podría decirse que el algoritmo es
el concepto más importante del mundo Si
queremos entender nuestra vida y nues
tro futuro, debemos hacer todo lo posible
para entender qué es un algoritmo y cómo

los algoritmos están conectados con las
emociones.

"Un algoritmo es un conjunto metódico de
pasos que se pueden utilizar para hacer cálcu
los, resolver problemas y tomar decisiones,
Un algoritmo no es un cálculo, sino el méto
do que seguimos para hacer un cálculo. Por
ejemplo, si quieres calcular el promedio en
tre dos ntimeros, puedes usar un algoritmo
simple. El algoritmo dice: el primer paso es
sumar los dos números juntos; el segundo
paso, divídelos entre dos. Si usas los núme
ros 8 y 4 te dará 6.
"Aquí es donde entran las emociones para
contemplar lo que en conjunto representan:
científicos de vida han demostrado que las
emociones no son fenómenos espirituales
misteriosos, sino que son algoritmos bio
químicos vitales para la reproducción y so
brevivencia de todos los mamíferos"
Don Bartdrade, si este tema es de su interés, le
recomiendo que lea Sapiens y Homo Deusdel
filósofo contemporáneo Yuval Noah Harari,

LA PRESIÓN
Si en general estoy bien de salud y hago ejer
cicio y como bien, ¿para qué tengo que to
marme ta presión como me dice mi esposa?

R. Por precaución. Debido a que la presión
arterial alta rara vez tiene signos o síntomas
de advertencia, muchas personas con esta
condición de sigilo no se dan cuenta de que
la tienen, Pero ia presión que mide 130/80
milímetros de mercurio (mm Hg) o superior,
la definición oficial de presión arterial alta,
daña los vasos sanguíneos, haciendo que se
espese y se endurezcan. Si no se trata, la pre
sión arteria! alta finalmente daña el corazón,
el cerebro y los ríñones.
Es por eso que cada visita de atención médi
ca debe incluir un control de presión arterial.
Lleve un registro de sus lecturas, que pueden
fluctuar debido auna serie de factores, in
cluidos el esfuerzo o el estrés, Si sus lecturas
comienzan a tener tendencia hacia el rango
alto o ya le han diagnosticado presión arte
rial alta, deberla obtener un dispositivo para
que la controle en casa.
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acuerden en el camino y que derive en una nueva
constitución será sustancialmente mejor a lo que
hoy tienen o lo que rechazaron, puesto que se nu
trirá de todas las voces que estén interesadas sin que
ningún grupo trate de Imponerse a los otros.

Habrá que seguir con mucho interés cuál será el
mecanismo por el que lleguen a este nuevo esfuerzo
por tener una carta magna que se adapte de mejor
manera a los anhelos y necesidades de la mayoría
de los habitantes de un pueblo que demuestra su
interés por estar unido,

Los chilenos hicieron más por la
memoria de Salvador Allende, con
este voto diferenciado, que aquellos
quienes quieren imponerse con visio
nes arcaicas en las cuales quien gana
las elecciones se abroga eí derecho
de pasar por encima de quienes le
entregaron un mandato, no un poder
omnímodo.
Ante la pregunta "¿qué le pasó a los

chilenos?", la respuesta es muy sencilla:
son un país que está convencido de la
democracia y le da un valor superior al
que en otras latitudes se le da a los pro
cesos electorales, en los que se piensa
que si no siguen ciegamente a un líder,
se convierten en una raza de traidores,
Tristemente, en México, como en

otras naciones de América Latina, si
guen las teorías del revanchismo. en
las cuales se busca que se quiten los
demás para imponerse ellos en todos
los aspectos de la vida,

Gustavo Petro. recién electo presidente de
Colombia, pronunció uno vergonzante: "resucitó
Pinochet",
Se equivoca rotundamente como todos aque

líos quienes piensan que la política es una suma de
venganzas de grupos y no el interés común dé los
habitantes. ¿Cuándo podremos evolucionar de estas
maniqueas concepciones?

O
POST SCRIPTUM

¡Qué pereza el realtty show del embarazo de
Samy y Marianlta!

Fosfito ya es todo un rockstar.

Un periódico mexicano de circulación nacional se
preguntó ayer "¿Qué le pasó a los chilenos?", luego
de conocerse el resultado del plebiscito en el cual
60% de los votantes rechazaron la nueva constitu
ción propuesta por el gobierno de Gabriel Boric
Se trata de un razonamiento profundamente

simplista en el que los votantes tendrían la obliga
ción de dar cheques en blanco a un gobierno por el
que, ciertamente, votaron masivamente hace unos
meses. Esa visión es contraria a la democracia. En
un nivel sustancialmente superior a quien resulte el
ganador de unos comicios, está el mis
mi procedimiento.

Los chilenos aprendieron con in
necesarias lágrimas de sangre que du
rante décadas les propinó la dictadura
de Augusto Pinochet que debe pro
tegerse la democracia y la libertad de
los ciudadanos de elegir lo que, desde
su punto de vista, más tes conviene.

Saben el valor de la división de po
deres y la importancia de mantenerlos
contrapesos institucionales que elimi
nen las tentaciones de ios poderes uni
personales que se imponen a través de
la fuerza de un pequeño círculo.

Los chilenos consideraron mayorita
riamente que el mejor para encabezar
el gobierno de su país era Gabriel Bo
ric: no lo concibieron como una suerte
de rey o dios que pudiera pasar por en
cima de todas ¡a; visiones de país que se conjuntan
dentro de un gobierno democrático
Afortunadamente, el presidente de Chile reac

clonó como un auténtico demócrata, No culpó a
entelequias como los poderes fácticos, los conser
vadores. las tuerzas oscuras; tampoco tachó como
traidores o descalificó a quienes no le entregaron
su voto.

Desde ayer, informó que iniciaría otro camino de
creación de consensos en el cual fueran tomadas en
cuenta las visiones diferentes. Entiende cabalmen
te que no se trata de eliminar la Constitución sim
plemente porque data de la época de la dictadura
y cambiarla por otra que. como demostró masiva
mente el pueblo, no le pareció conveniente. Lo que
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Trastocan pactos
de Va por México
Unos le llaman "malos entendidos", pero otros, de plano
indignados, lo califican ya de "traición". La propuesta de
alargar hasta 2028 la permanencia del Ejército en tareas de
seguridad la presentó en San Lázaro la priista Yolanda de
la Torre. El coordinador del PRD, Luis Espinosa, sostiene
que es una propuesta personal, no de la bancada priista, y que
"confía en la palabra del líder tricolor, Rubén Moreira". Pero
el dirigente nacional perredista, Jesús Zambrano, se fue con
todo y se ventiló su molestia porque "se traicionen los com
promisos de la moratoria y se ponga en riesgo la coalición".

"Diálogo franco" previo al debate
Previo a la toma de protesta a Julio Menchaca como gober
nador de Hidalgo, el líder morenista en el Senado, Ricardo
Monreal, sostuvo un encuentro con el titular de Goberna
ción, Adán Augusto López, con quien entabló un diálogo
"franco" y "respetuoso". El tema abordado es más que obvio:
la aprobación de la minuta sobre la Guardia Nacional. Sin
duda el tabasqueño se enfrenta al malestar de los legisladores
guindas ante el plantón de los secretarios incluido el propio
López Hernández en su plenaria. Ante ello, la votación de
esta minuta podría enfrentar un escenario difícil: el voto dife
renciado de la bancada de Morena.
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Por el cumplimiento
de compromisos climáticos
Aunque el Presidente insista en descalificar la labor de los
ambientalistas, al parecer éstos no quitarán el dedo del ren
glón. Es el caso de quienes alertan de la grave contaminación
que están provocando la Central de Combustión Interna Baja
California Sur y la Central Eléctrica Punta Prieta, al utilizar
combustóleo. Por eso, el Centro de Energía Renovable y Ca
lidad Ambiental, CERCA, ha emprendido una campaña para
llamar a la CFE a que apague estas centrales. Con ello, expli
can, no sólo se rescataría el enorme patrimonio natural que
tiene BCS, sino que así se cumpliría con los compromisos cli
máticos pactados por el país en la COP.

El auto ideal
El canciller Marcelo Ebrard probó el nuevo coche eléctrico
Quantum, mismo que se fabricó gracias a una alianza entre
México y Bolivia. El secretario lo utilizó para llegar a la SRE
después de la reunión del gabinete de seguridad. En el video
que compartió se ve el tránsito pesado que se vive todas las
mañanas en la capital; sin embargo, el auto tiene una veloci
dad máxima de 80 km por hora.

A expedir pasaportes
Y hablando de la corcholata diplomática, Marcelo Ebrard
anda muy activo en su chamba. Hoy, en compañía de direc
tivos de Fibra Uno, pondrá en marcha, en Santa Fe, la nueva
Oficina de Pasaportes Poniente de la CDMX, con una capaci
dad para emitir hasta mil 200 diariamente. La sede operará
diariamente durante 12 horas y las instalaciones ofrecerán el
plus de contar con ludoteca, zona infantil y área de lactancia,
entre otras facilidades.

'Videocolumna'
La que anda de estreno es la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, pues estrenó su 'videocolumna', en la que
opina sobre la iniciativa de reforma electoral de AMLO. En
esta nueva plataforma, sostiene que "aún no se garantiza la
imparcialidad" del INE y el TEPJF, y que las elecciones cues
tan mucho dinero al pueblo. "Los invito a construir un país
más democrático, discutiendo y opinando sobre esta trascen
dente reforma", dice. No será extraño que al rato utilice su Vi
deocolumna' para corcholatear bajo el paraguas de la libertad
de expresión.
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Santander pierde...
y arrebata

LA SUPREMA CORTE de Justicia de la Na

ción (SCJN) notificó el 22 de agosto pasado
al Primer Tribunal Colegiado en Materia Ci
vil del Cuarto Circuito, su negativa a atraer
el asunto de las herederas de Grupo Alfa.

Nos referimos a las señoras María del Carmen,
Gabriela y Viviana Garza Delgado, hijas de Ro
berto Garza Sada, en su disputa contra Santander,
que ya fue condenado a pagarles unos 800 millones
de dólares.

Esta es la tercera vez que la instancia presidida por
Arturo Zaldívar le da palo a los abogados del banco
de Ana Botín, los prestigiados litigantes Javier Qui
jano y Javier Cortina, en su pretendida petición.

La novedad ahora es que estando ya el asunto listo
para su ejecución, Santander se sacó un as bajo la
manga para seguir evadiendo la reparación del daño
que causó su negligencia.
Su estrategia ahora consiste en interponer deman

das de naturaleza criminal contra todos los involu
crados. Tres denuncias: una contra cada uno de los
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magistrados que dictaron la sentencia y otra contra las herederas.
De esta forma el banco busca evadir el cumplimiento de una sentencia civil con auto

ridad de cosa juzgada, lo que constituye una falta de respeto a las instituciones jurídicas
mexicanas.

En lugar de cumplir la condena que le fue impuesta, el banco español que todavía co
manda aquí Héctor Grisi prefirió contratar al famoso abogado Ulrich Richter para pre
sentar denuncias penales.
El caso tomó tintes kafkianos porque Santander, en una denuncia distinta, acusó de

fraude a las Garza Delgado basando la acusación en una prueba confesional desahogada en
una audiencia de hace varios años.
La presión frenó el cumplimiento de la sentencia y ha sometido nuevamente a las seño

ras Garza Delgado a un juicio, ahora criminal, lo que resultará en que estas tres mujeres de
edad avanzada, después de un largo juicio de siete años que ya ganaron, tengan que seguir
atadas a los tribunales sin base legal ni moral alguna.
Santander respetó las sentencias mientras le fueron favorables en primera y segunda

instancia, pero al perder la tercera y última recurrió a hacer sentir toda la fuerza de su po
der económico.

Es de señalarse que el nuevo CEO global de Santander sea el propio Grisi, por lo que sor
prende la falta de respeto a las autoridades de su propio país.
También que Botín, una de las empresarias más poderosas del mundo, no tenga recato de

denunciar a tres mujeres mexicanas en su última etapa de vida por el hecho de buscar justicia.
En pocas palabras, la institución bancaría actúa bajo el principio de que cuando pierde,

arrebata.

LA COMISIÓN NACIONAL Banca
ría y de Valores alista una nueva

regulación
de valores no
inscritos en el

Registro Na
cional de Valo
res distintos a
acciones, dado
que la Ley del
Mercado de

Valores vigen
te ha resultado

ambigua, lo que ha provocado que
11 casas de bolsa se encuentren
ahora frente a oficios de multa. Se
trabaja con la Asociación Mexica
na de Instituciones Bursátiles que
dirige Alvaro García Pimentel,
la Bolsa Mexicana de Valores que
preside Marcos Martínez y la
Bolsa Institucional de Valores que

lleva María Ariza. Fue hasta hace
poco que el regulador valoró la im
portancia del mercado de la deuda
privada y la necesidad de emitir
una regulación más clara para in
termediarios y participantes para
contribuir al financiamiento de

las empresas. Por cierto, hablan
do de casas de bolsa, Bursamétri
ca no ha tenido participación en
la estructuración de las emisiones
de Corafi, por lo que se mantiene
ajena a cualquier actividad de esa
entidad. Su trabajo se centra en
mantenerse como un intermedia

rio solvente, confiable y en poten
cial crecimiento.
NO PIERDA DE vista el caso de la

cadena Oxxo y Telcel. Desde hace
ocho meses el
Instituto Fede
ral de Teleco
municaciones
anunció el ini
cio de una in
vestigación a
América Móvil,
que capitanea
Daniel Hajj,
yFEMSA,que
encabeza José Antonio Fernán
dez Carbajal, por una práctica
monopólica que consiste en cerrar
la entrada a nuevos proveedores de
tarjetas SIM a la cadena de tiendas
de conveniencia. Oxxo podría ser
multada hasta por mil 280 millo
nes de pesos por esa barrera que
impuso a compañías como Movis
tar, AT&T, Qbocel, Six Móvil, Va
santa y Weex, por citar algunas.
Las tarjetas son un factor determi
nante en el mercado de prepago,
rubro en que la compañía de Car
los Slim los está asfixiando.
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UNA DE LAS personas físicas be
neficiarías de la repartición de los
servicios integrales del IMSS y el
ISSSTE que no alcanzó la inhabi
litación hasta por siete años del
gobierno federal, es José María
Gutiérrez. A pesar de que se le im
puso una multa sigue operando
en el instituto que maneja Pedro
Zenteno a través de Ensayos y Ta
mizajes de México y Load Sopor
te Logístico. Parece que ambas de
su pertenencia le permiten seguir
trabajando con normalidad. El
2 de septiembre, el Juzgado Se
gundo de Distrito de Competen
cia Económica concedió amparo
a este personaje únicamente para
efecto de que la Comisión de Com
petencia ajuste la multa que se le
impuso, pero confirmando que
es responsable de la comisión de
prácticas monopólicas absolutas.

RECIÉN LE DECÍA que el Banco del
Bienestar, que maneja Víctor Ma
nuel Lamo

yi, mantiene
una cartera

vencida con la

mayoría de sus
proveedores.
No paga pues.
Aún así, aca

ba de asignar
le a Six Sigma
Networks un

contrato de servicio integral ad
ministrado de centro de datos por
un monto de mil 739 millones 804
mil 605 pesos. Fue por adjudica
ción directa y tendrá una vigen
cia hasta el 31 de agosto del 2023.
La empresa ganadora es subsi
diaria de Kio Networks, la firma
que fundaron María Asunción
Aramburuzabala y Sergio Ros
engaus y que ahora dirige Jorge
Sapien tras ser adquirida por I
Squared Capital.

VICTORIALAND, COMPAÑÍA
EMERGENTE de tecnología y datos
enfocada al cuidado de reservas
naturales y medio ambiente, re
cibió una segunda inversión en
dos semanas. Ahora por IQuan
tum, que comanda Luis Rossa
no. Son 340 mil dólares para el
desarrollo de un sistema de cap
tación de datos de la naturaleza
que será usado por la firma que
preside el mexicano Christopher
Córdova y su subsidiaria Victoria
Ecosystems para monitorear la
biodiversidad y validar la captu
ra de carbono en bosques, selvas y
otros ecosistemas.

Fecha: 06/09/2022

Página: 6

Area cm2: 596

3 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 132,788

Página 51 de 190



Fracaso eri Chile
Este domingo se celebró

en Chile un plebiscito
amplio a toda la socie

dad para aprobar o no la nueva
Constitución. El resultado fue

aplastante: 62% votó en con
tra de la nueva Carta Magna,
mientras que 38% votó a
favor.
¿Cuál es el contexto? La

Constitución vigente en Chile
proviene del periodo pinoche
tista (19731990), de los años
de la dictadura en que el gene
ral y su corte de conservadores
redactaron y aprobaron una
ley suprema de acuerdo con
ese marco histórico y político.
Desde los primeros gobiernos

de transición democrática hasta

los más recientes, todos los pre
sidentes (Frei, Lagos, Bachelet,
Piñeira, etcétera) han coinci
dido en la necesidad de dotar
a Chile de una nueva Constitu
ción progresista, de vanguar
dia, con miras al siglo 21.
Muchos son los principios

que se han discutido en más de
dos décadas: equidad de gé
nero, energías limpias, los de
rechos y reconocimiento a los
pueblos indígenas, las garan
tías a la educación universal, y
muchos más.
El nuevo gobierno de Ga

briel Boric (el más votado en
la historia electoral de Chile)

se sentía con el respaldo po
pular suficiente para lograr la
aprobación del nuevo texto
constitucional. Algo falló y el
resultado fue un contundente
rechazo.

El 62% en contra no deja
lugar a dudas; el propio pre
sidente apareció en mensaje
televisivo desde la residen
cia oficial de La Moneda, el
domingo por la noche, para
asumir el mensaje claro de las
urnas y para convocar a un
nuevo periodo constituyente a
partir de esta misma semana.
En algo se equivocaron los

constitucionalistas del go
bierno al redactar el nuevo
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texto. Sectores inconformes,
no sólo de la derecha, sino
de las propias izquierdas que
apoyaron la llegada de Boric
a la Presidencia, votaron en
contra. La centroizquierda y
alguna otra agrupación de la
izquierda liberal llegaron a la
conclusión de que el texto era
pobre, incompleto y carecía de
elementos de representativi
dad universal.

Muchos políticos hicieron
campaña a favor y en contra de
la nueva Constitución.
Entre los puntos más critica

dos aparecía la desaparición
del Senado chileno, un órgano
legislativo de contrapeso,
esencial en la estructura de

gobierno.
Otro elemento en contra se

gún encuestas en línea y redes
sociales fue la llamada multi
nacionalidad chilena, un con
cepto que pretendía reconocer
la diversidad de los pueblos
indígenas, pero que provocaba
desunión en vez de la consoli

dación de una sola nación. En
esa misma ruta, establecía di
ferencias frente a la ley de esos
grupos polinacionales, lo que
provocó críticas de diferentes
sectores.

Complejo proceso de satis
facer a cada comunidad en
Chile, a los conservadores, a
los liberales, a los moderados
o a los radicales. Cada quien
tiene una postura con matices
y diferencias.
Lo que resulta inequívoco

es que la enorme mayoría (al
rededor de 80%) quiere una
nueva Constitución y deberán
redactar un texto lo suficien

temente amplio y flexible, que
incluya a todos y que otorgue
derechos y garantías universa
les sin distingos.
Una nueva modalidad elec

toral que debutó este domingo
fue la del voto obligatorio:
85% de la población participó
en la consulta. Una activa voz
sin precedente en Chile.
La construcción de una

nueva Constitución es un tema

delicado a la luz de los debates
internacionales, del triunfo de
las voces minoritarias que se
convierten en mayoritarias.
Chile ha dado al mundo y al

continente lecciones incuestio
nables de vocación democrá
tica, de convicción libertaria y
de derecho. Superar la dicta
dura de Pinochet, darle vuelta
a la página y construir un
nuevo país ha tomado casi 30
años.

Es un proceso que aún no
concluye.

En algo se
equivocaron los
constitucionalistas
al redactar el nuevo
texto

Lo que resulta
inequívoco es que
¡a enorme mayoría
quiere una nueva
Constitución
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La militarización de
la Guardia Nacional,
una salida fácil
En lugar de tomar la ruta

larga, pero más sólida y
efectiva, de construir la

paz desde las localidades hacia
arriba, López Obrador ha tomado
la ruta fácil, pero vulnerable, de
darle a las Fuerzas Armadas la

tarea de la seguridad pública;
corporaciones entrenadas para
neutralizar a los enemigos del Es
tado, no para responder ante las
causas de la violencia.

No busquemos otros términos.
Es militarización: la Secretaría de

la Defensa Nacional se encargará
del funcionamiento de la Guardia
Nacional, incluyendo la forma
ción de sus elementos, la selec
ción de sus mandos, la definición
dé sus estrategias, el diseño de
incentivos y la evaluación de su
desempeño conforme a criterios
militares.

En contraste, construir policías
profesionales en los estados y mu
nicipios, recomponer el sistema
penitenciario y reformar a los
ministerios públicos y fiscalías del
país es una ruta de largo aliento
que empezaría a dar resultados
en la siguiente década. Dema

siado lejano para ser redituable
políticamente.
Uno de los argumentos para

justificar la militarización es evi
tar que la Guardia Nacional se
corrompa, como ocurrió, según
López Obrador, con la Policía Fe
deral. Para ello es necesario que
sea vigilada y administrada por la
Secretaría de la Defensa Nacio

nal, una institución impoluta se
gún el presidente.
Pero si efectivamente uno de

los objetivos es evitar la corrup
ción, se pueden diseñar los me
canismos de control interno y de
supervisión externa para evitar
que eso ocurra en la Guardia
Nacional. En cambio, se prefiere
usar el mismo argumento que con
el Aeropuerto de Texcoco: como
había corrupción se cancela el
proyecto.
Otro argumento de López

Obrador es que el pueblo tiene
confianza en las Fuerzas Arma
das. Según Mitofsky, el 55.3% de
la gente quería en agosto de 2022
que la Guardia Nacional pase a
controles militares.

Pero en lugar de colgarse de la

credibilidad de las Fuerzas Ar

madas, más convendría generar
confianza en las policías a partir
de su profesionalización. Expe
riencias nacionales e internacio

nales muestran que la reforma
de la policía municipal también
es una vía posible para construir
localidades seguras. Además, la
confianza de la cual hoy gozan las
Fuerzas Armadas se puede diluir
una vez que sean las únicas res
ponsables de la seguridad pública
del país.
Pero acaso lo más preocupante

de la propuesta del presidente Ló
pez Obrador es que centraliza la
responsabilidad para construir la
paz y combatir la inseguridad. A
partir de ahora los pocos recursos
o estímulos que tenían los gobier
nos locales de ser corresponsables
en materia de seguridad pública
se diluirán aún más.

Muchos gobernadores y alcal
des dudan si vale la pena profe
sionalizar sus policías estatales o
municipales cuando el gobierno
federal ha disminuido las trans

ferencias de apoyo. En el presu
puesto de 2021, por ejemplo, se
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eliminó el Programa de Fortaleci
miento para la Seguridad (Forta
seg), un fondo de cerca de cuatro
mil millones de pesos que se des
tinaba a cerca de 300 municipios
prioritarios para tareas de profe
sionalización y equipamiento de
cuerpos policiales.
El proceso de centralización

que el país ha vivido en diversos
temas, como el electoral, el de

transparencia y el fiscal, está des
truyendo la beta de corresponsa
bilidad del federalismo mexicano.
Cada vez más la Federación se

hace cargo de un sinnúmero de
responsabilidades, dejando a los
gobernadores y a los alcaldes en
una posición de segundo nivel en
cuanto a cumplir las necesidades
básicas de la población.
La seguridad pública es la res

ponsabilidad primicia del Estado
y de los gobiernos. Una vez que
ésta recaiga completamente sobre
las Fuerzas Armadas, habrá una
destrucción mayor del sistema
de responsabilidad política de los
gobiernos locales. No esperemos
una reducción sustantiva y sos
tenida de la incidencia delictiva

en los próximos años, pues se ha
optado por la salida fácil.

Uno de los argumentos para justificar ¡a
militarización es evitar que ¡a GNNacional
se corrompa, como ocurrió con ¡a PF.

Muchos gobernadores y alcaldes dudan
si vale la pena profesionalizar sus policías
estatales o municipales.
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La educación, el antídoto para
la violencia que sufre el país

Los titulares, las discusio
nes en redes sociales, los
temores que enfrentamos al

salir de la casa nos confirma que
la violencia en el país nos golpea
diariamente. No se trata de una

consigna contra un gobierno,
sino una realidad que se ha es
parcido por todo el territorio.
Es tan grave la problemática

que los dos temas dominantes de
la agenda pública de los últimos
días, han sido las respuestas que
esta administración busca dar
para hacer frente ante el espiral
de inseguridad: la prisión oficiosa
y el mando militar para la Guar
dia Nacional.

Independiente de la postura
que se tenga sobre estas dos pro
puestas, se puede adelantar que
son dos medidas que tratan de
administrar y contener la iner
cia, que no atienden las causas
verdaderas de nuestra crisis de
seguridad. Entonces ¿qué camino
podríamos seguir para verdade
ramente hacer un cambio en la

estrategia para recuperar la paz
en el país? En principio, voltear a
sus causas.

Cuando lamentablemente

suceden hechos de inseguridad

que conmocionan a la sociedad,
tanto gobernantes en turno como
especialistas en la materia coin
ciden en la necesidad de ver a
la violencia como un fenómeno

multifactorial y profundo. En es
tos análisis se señala el papel pro
tagónico que tienen elementos
como la falta de oportunidades,
la pobreza, la desunión de las
comunidades, la violencia en los
círculos familiares, así como una
cultura que enaltece el dinero rá
pido y desprecia la vida.
Viendo estos problemas, la

única verdadera respuesta que
podría atenderlos se encuen
tra en la educación. Con ello no
me refiero únicamente al salón

de clases, pizarrón, docentes y
alumnado. Sino en realmente
que como sociedad le apostemos
a crear una nueva manera de

educarnos, de dotar de los recur
sos necesarios a esta prioridad y
de crear comunidades pedagógi
cas que se cuidan.
La educación cambia nues

tras vidas. Sin embargo, no pasa
de manera azarosa sino que
requiere de un balance preciso
entre una familia que acompaña,
alumnos bien alimentados y
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sanos, instalaciones dignas, do
centes con vocación, capacidad y
entrega, un ambiente escolar li
bre de acoso, programas educati
vos que motivan y hacen sentido
e incluso condiciones externas al

plantel como la seguridad en el
trayecto de la casa a la escuela,
entre muchos otros factores.
El incremento exponencial

de inseguridad, los índices de
desigualdad social, la violencia
intrafamiliar, la delincuencia or
ganizada, el trabajo infantil, así
como los preocupantes índices de
marginación, guardan una estre
cha relación con el estado educa

tivo y las posibilidades de romper
el espiral de violencia.
Al ser las únicas plataformas

de desarrollo con las que cuen
tan muchas comunidades, las
escuelas funcionan como un ter

mómetro que refleja el estado de
la misma. Así, entre menos se le
apueste a una escuela, menos se
le estará apostando a las posibi
lidades de un futuro digno para
quienes la habitan.
La movilidad social, el derecho

al desarrollo y a una vida libre
de violencia, solamente podrá
garantizarse a través de la edu
cación como vehículo de desarro
llo comunitario. El desenlace de

la crisis que nos atraviesa como
país, hoy depende de la voluntad
política para atender las verda
deras causas que por demasiado
tiempo han sido ignoradas.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
op¡nion@elfinanciero.com.mx

El Senado no aprobará la
militarización del país
El Senado da clases de ma

durez a la colegisladora al
procesar la iniciativa pre

sidencial de la Guardia Nacional

conforme al marco legal constitu
cional y no al gusto del presidente
López Obrador, quien a toda costa
quiere militarizar al país con la in
corporación de ese cuerpo de segu
ridad bajo el mando del Ejército.
Desde luego, en descargo de las

fracciones partidistas del bloque
opositor en la Cámara de Diputa
dos conformado por el PAN, PRI,
PRD y MC, diremos que el bodrio
legislativo aprobado enfasttrack
por Morena, PVEM y PT, refleja el
nivel de zalamería que tiene este
grupo oficialista con el presidente
de la República.
Se puede ser fiel a los principios

políticos y de partido, pero eso de
ponerse de tapete para aprobar ini
ciativas que atentan de suyo contra
los derechos humanos de la pobla
ción y de vulnerar una de las insti
tuciones que cuentan con el apoyo
de la ciudadanía, no robustece al

poder legislativo, al contrario vul
nera la división de poderes.
Por fortuna, en el Senado la ruta

para la discusión de este asunto
llevará otros tiempos y responsabi
lidades, ya que no se aprobará por
mayoría simple como se hizo en la
Cámara baja y menos se pasará por
encima de la Constitución.
La estrategia presidencial de

torcer la ley para evitar que el Con
greso discuta una reforma consti
tucional que requiere de la mayoría
calificada, es una burda maniobra

que atenta precisamente contra la
Carta Magna.
En su lugar se mandó un paquete

que reforma, adiciona y deroga
diversas disposiciones de la Ley
Orgánica de la Administración Pú
blica Federal, de la Ley de la Guar
dia Nacional, de la Ley Orgánica
del Ejército y Fuerza Aérea Mexi
canos, y de la Ley de Ascensos y
Recompensas del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos, en materia de
Guardia Nacional y Seguridad
Pública.
Para Ricardo Monreal, líder

de los senadores de Morena, está
muy claro el quid del asunto "En
lo personal yo he expresado mi
punto de vista, que para modificar
la naturaleza jurídica de la Guardia
Nacional es necesario modificar la
Constitución".

En realidad la pretensión del Eje
cutivo con la militarización del país
representa desde cualquier punto
de vista, reconocer el fracaso de su
estrategia de seguridad que entre
muchos puntos se comprometía a
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regresar al Ejército a sus cuarteles
para dar paso a la conformación a
cuerpos policiacos civiles en cada
entidad del país.
El poder metaconstitucional que

AMLO ha dado a la milicia será to

davía mayor con el traslado opera
tivo y administrativo de la Guardia
Nacional y ello, representa un serio
peligro a la democracia y a la esta
bilidad política y social del país.
Lo que ha ocurrido en otras la

titudes en donde las dictaduras se

han impuesto, es precisamente la
militarización como una condición
sine qua non de estos regímenes
totalitarios.

Cuando era candidato, Andrés
Manuel criticaba al gobierno en
turno ante los afanes de militari

zar al país, ahora ya instalado en
Palacio Nacional, se le "olvidó" el
enorme riesgo que representa para
la población que los militares im
pongan su ley y su presencia a nivel
nacional.

El gobierno de Estados Unidos ve
con recelo la postura que ha asu
mido el gobierno de la 4T en donde
cada vez más, deja ver su talante re
presor y autoritario.
Para el diputado Jorge Romero

Herrera, coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN en la Cá
mara Baja, la decisión de militari
zar al país es "un insulto hacia la

nación y a la ciudadanía; recor
dando que diputadas, diputados
y diversos personajes emblemáti
cos de Morena, donde destaca el
mismo presidente Andrés Manuel
López Obrador, defendieron his
tóricamente la no militarización

y ahora que están en el poder y de
manera incongruente le mienten
a la gente y deciden militarizar al
país brindándole el control ope
rativo de la Guardia Nacional a la
Sedeña".

"Lo que pretenden hacer es
endosar al Ejército su desastrosa
estrategia de seguridad que debe
modificarse a una civil, enfocada
en la prevención del delito y en el
uso de la tecnología para combatir
la inseguridad", dijo el legislador
blanquiazul.
Decimos que en el Senado están

muy por encima en cuanto a su
actuación legislativa de la colegisla
dora ya que se aboca a ponderar los
asuntos bajo el tamiz de las causas
que le afectan a la gente, como por
ejemplo, el tomarse muy en serio
la discusión de la citada iniciativa y
por ello, desde ahora adelantamos
que no será aprobada en los térmi
nos que la mandó el presidente y si
realmente se quiere que se proceda
conforme a la Constitución, debe
impulsarse como una reforma
constitucional.
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SEP: ¿de quién fue
el error mediático?
• T"\ e quién habrá sido la
/ I I peregrina idea de po

ñera Leticia Ramírez,
nueva secretaria de Educación, a
dar entrevistas cuando no ha cum
plido ni un mes en el puesto?
La entrevista con Televisa trans

mitida ayer deja muy mal parada
a la recién estrenada titular de

la SEP, pero el riesgo era obvio:
¿quién puede en apenas tres se
manas hacerse del conocimiento

para hablar del despacho donde
se toman decisiones que afectan
directamente a 34 millones de per
sonas (32 millones de estudiantes,
y los dos restantes de docentes)?
Ramírez es normalista y ha sido

maestra, pero el salto que dio fue
descomunal. Lo mínimo que po
dían hacer en el gobierno era cui
darla, no exhibirla.
A quién sorprende que Ramírez

no domine las materias que de un
día para otro le cayeron encima, si
hasta a nivel cuantitativo se trata
de un cambio dramático entre lo

que hada en Palacio y lo que hará
en el despacho de Vasconcelos.
El exfuncionario Mony de Swaan
exhibió ese reto de manera nítida
en un tuit el 15 de agosto, cuando
AMLO la anunció:
"Con su nombramiento como

secretaria de Educación Pública,
Leticia Ramírez debe ostentar el

récord del ascenso más vertigi
noso en la historia de la función
pública nacional. Nominalmente
pasó de ocho no muy complejas fa
cultades a 27 facultades indelega
bles. Muchas felicidades Lety!!".
Entrevistas periodísticas hay

de muchos tipos. El domingo se
publicó una buena charla entre el
experimentado reportero Arturo
Cano y la nueva secretaria. La
conversación tira más a lo político
y en ella Leticia exhibe el músculo
al hablar de reivindicación del

magisterio, de las normales, y de
defensa del proyecto del gobierno
que busca beneficiar a los más po
bres, y entre éstos a los niños y las
niñas.
Pero la entrevista de Tele

visa tira para otro lado. Danielle
Dithurbide le hace preguntas so
bre el nuevo modelo educativo, la
forma de implementar éste y los
nuevos libros de texto. La secreta
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ria simplemente se hundió exhi
biendo lo obvio: que será maestra,
pero no ha tenido tiempo de sen
tarse a estudiar su nueva tarea.
Delfina Gómez fue una secreta

ria de Educación prácticamente
ausente de los medios. Quizás eso
se debía a que hay tantas proble
máticas en el sector educativo, y
tan pocas respuestas a la mano,
que mejor trabajar sin dar la cara
al reflector.

Un reporte del Tec de Monte
rrey/México Evalúa, publicado
el 1 de septiembre en ocasión del
Informe de Gobierno de AMLO,
señalaba números críticos sobre lo
que ha pasado con los estudiantes
en este sexenio.

La matrícula 20212022 cayó en
520 mil educandos con respecto al
ciclo anterior, que ya había caído
en otros 800 mil con respecto al
de 20192020. Todo el hilo en
https://twitter.com/IEEC_Tec/
status/1565523093119959040
Otros datos elaborados por ese

mismo equipo señalan que en
nivel medio superior hay, con los
números disponibles, 366 mil 954
estudiantes menos.

Algunos dirán que esas caídas se
deben a la pandemia, pero es hora
de discutir qué hizo el gobierno
para paliar eso, y también qué
puede hacer hoy.
La secretaria Leticia Ramírez se

sacó el tigre en la rifa. Pasado ma
ñana conoceremos el presupuesto
que entregará la Federación para
el año entrante. Ahí tendremos no
ticia de si son ciertos los rumores

que dicen que las universidades
estatales, con quien también ha de
trabajar la nueva titular de la SEP,
verán castigado su presupuesto.
Hoy o mañana el Presidente

dirá que el ruido mediático por esa
mala entrevista en Televisa fue
montado por sus adversarios. La
realidad es que nadie necesitaba
una entrevista tan pronto con la
nueva secretaria. Fue un absurdo

autogol.

(Leticia Ramírez) será maestra, pero rio ha
tenido tiempo de sentarse a estudiar su nueva
tarea
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Adiós al Ejército
isfruten su 'triunfo',"D compañeros", es
cribió el sábado el

experto en seguridad Alejandro
Hope. "Los va a perseguir por
años". Las palabras de Hope, es
critas en su cuenta de Twitter el

sábado pasado, horas después de
que Morena y sus aliados apro
baron de manera mecánica la
adscripción de la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de la Defensa

Nacional, son premonitorias,
pero no falsas. El experto consi
deró que, en vez de garantizar
la sustentabilidad de la Guardia
Nacional, el voto en San Lázaro
creó una situación "en la que
van a caer en responsabilidades
administrativas". También tiene

razón, aunque habría que añadir
que también el Ejército, ganando
como se ve en el corto plazo, per
derá en el largo.
Comenzó el camino a la de

rrota el viernes, cuando pese a
aprobarse la adscripción de la
Guardia Nacional a Lomas de
Sotelo, el documento es tan en
deble que, como advirtió Hope,
un próximo gobierno podría
desmantelar lo votado. El Ejér
cito quería una reforma cons
titucional, pero el presidente
Andrés Manuel López Obrador
no pudo concretar porque agotó
en la primera parte de su sexe
nio el vapor a su locomotora,
pero el PRI, inesperadamente,
dejó abierta la puerta para otor
garles el andamiaje constitucio
nal que desean los militares.
El viernes pasado, durante el

debate en el Congreso, la dipu
tada priista Yolanda de la Torre

presento una iniciativa para que
la Guardia Nacional sea parte
de la Secretaría de la Defensa

Nacional hasta 2028, y no hasta
2024 como se estableció en su
creación. La iniciativa rompe la
moratoria constitucional acor

dada por la oposición, y pese
a la polémica que levantó, los
líderes del PRI no la han des

autorizado o señalado que fue
a título personal y no respal
dada por el partido. Quizá no
fortuito, eso es lo que quiere el
Ejército para garantizar el con
trol formal y legal de la Guar
dia Nacional por el resto de la
década.
Es incierta la forma como ac

tuará el PRI durante la discu

sión que se dará a partir de este
martes en el Senado, donde
ya se encuentra la minuta en
viada por los diputados. Por lo
pronto, el silencio tricolor gritó
durante los prolegómenos de la
discusión que será de trámite,
siempre y cuando la bancada de
Morena y sus aliados en el PT
y el Verde se mantengan en la
línea presidencial de aprobarla
para cumplir los deseos de Ló
pez Obrador, porque, al no ser
una reforma constitucional, sólo
se necesita una mayoría simple.
Si el PRI no le hizo una trastada

a la oposición, se sumará a las
controversias que presentará en
contra de la acción presidencial.
En cualquier caso, lo ideal

para el Ejército habría sido que
nada de esto hubiera pasado
y que la Guardia Nacional se
mantuviera, aunque fuera de
manera formal, bajo la jurisdic

López Obrador está
construyendo su
puerta de escape
y ¡os militares no
quieren verlo

... una coartada

para no asumir su
responsabilidad al
final de su gobierno
y culpar al Ejército
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ción civil. Absorber a la Guardia
Nacional es comerse la man

zana envenenada que les dio
López Obrador, cuyo objetivo
ulterior es desaparecerlas y
construir sobre ellas una policía
militarizada.
Esa meta ha estado en el

pensamiento del Presidente
durante años, y fue ratificado
en una entrevista en La Jornada

en 2019, donde afirmó: "Si por
mí fuera, yo desaparecería al
Ejército y lo convertiría en Guar
dia Nacional. Declararía que
México es un país pacifista que
no necesita Ejército, y que la de
fensa de la nación, en el caso de
que fuera necesaria, la haríamos
todos". Para el Presidente, la de
fensa de la seguridad nacional
es retórica, y habría que dedi
car todos los recursos militares
a la seguridad pública. En aquel
momento no lo hizo porque ha
bía muchas resistencias, reveló
al diario, sin aclarar de dónde
provenían.
Sin embargo, López Obra

dor encontró otro camino, va
ciando a las Fuerzas Armadas
de su esencia y responsabilidad
dentro del Estado mexicano, al
entregarles múltiples respon
sabilidades ajenas a sus funcio
nes, supliendo a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes,
utilizando a soldados como po
licías migratorias o aportando
su logística para encomiendas
que antes hacía la Secretaría de
Salud o el Seguro Social, ocu
pando cargos públicos en nú
meros nunca antes vistos, entre
otras tareas.

La absorción de la Guardia
Nacional es la culminación de

la trampa. El argumento pre
sidencial es que se requiere la

disciplina militar para enfrentar
a los criminales, que es también
la explicación que dan varios
generales para que esa policía
paramilitar pase a formar parte
de su estructura. Sin embargo,
el papel de la Guardia Nacional
no es el combate a ningún delin
cuente, sino actuar con el pro
pósito primordial de disuadir
e inhibir a delincuentes. No ha

servido. El año pasado, con más
de 100 mil efectivos desplega
dos, detuvo a poco más de 8 mil
personas, cifra inferior al último
año del gobierno de Enrique
Peña Nieto, que con 36 mil poli
cías, la Policía Federal capturó a
poco más de 13 mil.
El incremento de homicidios

dolosos y de la mayoría de los
delitos federales es una muestra

de lo fallido de la estrategia. La
manera como agreden a milita
res, soldados o guardias, los pri
van de su libertad o han dejado
de imponer respeto, es conse
cuencia directa de la impunidad
que el diseño de seguridad fede
ral le ha dado a los delincuentes.

El resto del sexenio será igual
porque el Presidente no modi
ficará la ruta de acción, aunque
la incidencia delictiva en delitos

de alto impacto se perfile a nive
les nunca antes vistos.

López Obrador está constru
yendo su puerta de escape y
los militares no quieren verlo.
Toda la campaña para que la
seguridad pase a manos de los
militares le da una coartada

para no asumir su responsabi
lidad al final de su gobierno y
culpar del fracaso al Ejército.
Podrá argumentar que les dio
todo e hicieron poco, con lo que
demostraron su ineficiencia y la
razón para no existir.
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MALAB ARISTA. No

solamente se destapan en

Palacio Nacional las cor
cholatas que tienen aspi
raciones presidenciales,
también ya se han dado
nombres de quienes b#
can llegar al cargo de je
fa o ¡efé de gobierno de
la Ciudad de México. Ele

mentOs, tanto de depen
dencias federales así co
mo locales, como Rosa

Icela Rodríguez, secreta
ria de Seguridad Ciuda
dana federal, Martí Batres,
secretario de Gobierno
capitalino, Ariadna Mon
tiel, secretaria de Bienestar
federal, jefes delegado
nales como Clara Brugar
da y hasta miembros d®
San Lázar&íCorño Gerar
do Fernández Noroña co

menzaron a sOnar. Cla

ro, afirma^Be pueden
ser más y el pueblo será
quien decida.

PRESENTADOR. Du
ranteel inicio del Primer

Periodo Ordinario de ¡fer
siones del segundo año
legislativo en el Congre
so de la Unión se han pre
sentado diversas propues
tas. Una de ellas es una
iniciativa para combatir
la corrupción en las diri
gencias partidistas. Tiene
como objetivo reformar y
adicionar diversas dispo
siciones de la Ley Gene

ral del Sistema de Medios
de Impugnación en. Mate
ria Electoral, deJa Ley de
la Fiscalía General déla
República y del Código
Penal federal para evitar
que las y les funcionarios
públicos lleguélla cargos
graciasHbenefici<fl deri
vados de actos ilícitos.
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Prisión forzosa,
¿la salida elegante?
En medio del estridente debate por la pri

sión preventiva oficiosa ayer empezaron
los ministros de la Suprema Corte a deba
tir el proyecto del ministro Luis María Agui
lar para que esa figura jurídica sea decla

rada inconstitucional.

Tres ministro se atrincheraron en la posición del
Ejecutivo federal que la Corte no tiene facultades
para declarar inaplicable el Artículo 19 constitucio
nal, pero el ministro Juan José González Alcántara
planteó una salida jurídicamente elegante.
Mis asesores jurídicos, de irreprochable hones

tidad intelectual, afirman que el ministro propuesto
por el presidente López Obrador, esbozó una ruta
que, al tiempo que no declara inaplicabilidad, im
pedirá que sea automática la declaración de pri
sión preventiva. Nadie gana, nadie pierde.

El Ejército bueno, el Ejército malo
Según la mitología romana, Jano es el Dios de las
puertas, los comienzos, los portales, las transicio
nes y los finales, con dos caras de perfil que mira a
ambos lados. Así, el Gobierno de la República ve
a los soldados de México mirando al mismo tiem
po a! pasado y el futuro.

Defiende la lealtad institucional de los militares,
por ser el pueblo uniformado, pero luego descon
cierta cuando, arrastrado por la inercia de la fron
dosa narrativa habla de "los errores y manchas".
Cierto, dice que "cumplieron órdenes", pero,

quizá inadvertidamente, el gobierno de México
daña seriamente a los soldados y marinos al acu
sarlos de participar en masacres, porque alimenta
los rencores prejuiciosos.

Palacio enlista los

nombres para CDMX
Como si se tratara de probar la capacidad del
equipo de la doctora Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de CDMX, ayer en Palacio se dieron los
nombres de quienes, claro, según el presidente son
las corcholatas para el gobierno capitalino.
Leyó los nombres de Rosa Icela Rodríguez, se

cretaria de Seguridad Pública federal; Clara Bru
gada, alcaldesa de Iztapalapa; el diputado petista
Gerardo Fernández Noroña, y el secretario del go
bierno de la capital, Martí Batres.
Como en el dorado pasado, aunque digan las

encuestas dirán que quiere el pueblo, los díscolos
nos apegamos a la receta del filósofo de Güemez:
"En la democracia gana la mayoría y esto es una
democracia en la que el ¡efe es la mayoría".

Notas en remolino
Desde el oficialismo afirman que lo importante no
es que crezca la economía, sino que se distribuya
la riqueza; pero olvidaron que si, como es un he
cho, la población y sus necesidades sí crecerán
año con año, si la economía no crece, más tem
prano que tarde habrá menos recursos para la re
distribución... Ricardo Monreal confirmó la visión
publicada en este espacio de El Economista. Al fa
llarle su alianza con la pareja BejaranoPadierna,
el gobierno de CDMX sólo atinó a culpar al sena
dor zacatecano por perder más de la mitad de las
alcaldías del pasado junio... Inquietud por saber si
se dobló en San Lázaro, Moreira o Alito... Advirtió
Hanna Arendt que: "los sujetos ideales para el tota
litarismo no son el nazi convencido o el dedicado

comunista, sino la gente para la que cada vez es
más difícil distinguir entre hechos y ficción, entre lo
cierto y lo falso" ...
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El abrazo de Xicoténcalt
El día de ayer en el programa noticioso de Car

men Aristegui el senador zacatecano, Ricardo
Monreal Avila, declaró categóricamente que an
te el presidente López Obrador lo venció la intri
ga. Su razonamiento lo basa en que integrantes

del círculo cercano a Palacio Nacional han convencido

al primer mandatario de que la pérdida de 9 de las 1 ó
alcaldías de la Ciudad de México fue por culpa del to
davía presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado. Según el legislador fue el equipo de Clauda
Sheinbaum el que conspiró en su contra.

Lo que sí fue un hecho es que el pasado 30 de agosto
durante la reunión plenaria de la bancada de Morena en
la antigua sede del Senado en Xicoténcalt, el líder senato
rial del partido sufrió un desdén de parte de los miembros
más notables del gabinete presidencial. El desaire, a jui
cio de Monreal Ávila, dirigido a él fue una falta de respe
to extensiva a todos los senadores morenistas y aliados.
Fue notoria la ausencia del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Hernández; de la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Ro
dríguez; de los titulares de la Defensa y de Marina, Luis
Crescendo Sandoval y José Rafael Ojeda Duran, respec
tivamente. Una grata visita fue la de la secretaria de Eco
nomía, Tatiana Clouthier. Notable fue la falta de asisten
cia del presidente del partido Mario Delgado quien en un
acto de obediencia, cumplió la orden emanada de las
alturas, acción con la que debió estar de acuerdo, para
preservarlo en el puesto, su verdadero jefe, el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard quien sí asis
tió y fue recibido cordialmente por Monreal en lo que
podrá llamarse en la historia inmediata como "El Abra
zo de Xicoténcatl" que puede inquietar los planes próxi
mos de Palacio.

Como dijo el historiador chihuahuense, José Fuentes
Mares (19181986): "En el campo de la lides políticas
no encuentran consuelo sólo quienes no lo buscan". O,
como diría de manera más simple y coloquial el filósofo
de Güemes: "Los buenos políticos son como el amor de
madre, ¡no se fijan en chingaderas!". No obstante la no
toria animadversión hacía Monreal de la parte más radi
cal de su, todavía, partido; el zacatecano que presagió
una tormenta, con presencia de ánimo, se sobrepuso a
ella. Todos los indicios de querer defenestrarlo como coor
dinador de la bancada mayoritaria y, por ende, de la
Presidencia de la Junta de Coordinación Política pucopo)
del Senado, no pasaron de eso: atisbos, asomos que al
paisano de López Velarde manejó con maestría política.
De la Secretaría de Gobernación vino directamente la

orden de que el senador Higinio Martínez, perdedor de
la encuesta realizada en Palacio Nacional, para determi
nar el candidato de Morena a la gubernatura del Estado
de México, como premio de consolación recibiera la pre
sidencia del Senado para así tener al frente de este órga
no legislativo a un aliado al primer mandatario. (Es decir
"Alimentar dos pájaros con un bolillo", como ahora reco
mienda la organización Personas por el Trato Etico de los
Animales, cambiar el refrán: "Matar dos pájaros de un ti
ro¡ya lo dije!).
Sólo que Monreal "agarró la rosa por las espinas"

(sugerencia de la misma organización para decir "cogió
al toro por los cuernos" ¡caí de nuevo!), maniobró políti
camente para que saliera presidente un senador cercano
a él, Alejandro Armenta Mier. Y así trocó los presagios
de tormenta por un día de campo a su favor.

Peta

Tiene guasa la existencia de una organización como la de
Personas por el Trato Etico de los Animales y su sugerencia
de cómo cambiar los dichos cotidianos para no ofender
a los animales. ¡Una exageración! El escritor Arturo Pé
rez Reverte, hizo una serie de propuestas de cachondeo
a dicha organización, como las siguientes: "La curiosidad
alteró levemente el pulso del gato". "Cría hijos y te saca
rán los ojos". "Camarón que se duerme no canta flamen
co" y "Más promiscuas que las ponedoras profesionales".
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Liz Truss se sacó
la rifa del tigre
Liz Truss, de 47 años, es desde hoy la primera mi

nistra del Reino Unido, la tercera mujer en ese car
go después de Margaret Thatcher (19791990) y
Ttieresa May (20162019). Además, será la tercera
persona en gobernar al país desde que David Ca

meron renunciara en julio de 201 ó después de que 52%
de los británicos votara a favor del Brexit o la salida de su

país de la Unión Europea (UE), Su lugar lo ocupó May,
que también renunció en julio de 201 9 por ser incapaz
de negociar exitosamente el Brexit con la UE. Su sucesor,
Boris Johnson, se vio forzado a renunciar en julio pasado
tras una serie de escándalos personales y políticos.
Que hayan tenido que renunciar uno tras otro indica

la actual fragilidad del sistema político del Reino Unido.
La nueva primera ministra se hace cargo de un país

inmerso en una grave crisis económica que se compro
metió a resolver.

La inflación anual llegó a 10.1 % en julio y el Banco
de Inglaterra estima que podría alcanzar 13% conforme
se agrave la crisis de los energéticos. Otros pronósticos
son más pesimistas: Las Cámaras de Comercio Británicas
(BBC) espera que la inflación llegue a 14%, Citigroup
calcula un máximo de 1 8% y Goldman Sachs estima
22% si los precios del gas natural no descienden.
El alza del costo de la vida ha desencadenado una

serie de huelgas y ayer había 150,000 personas en
huelga, incluyendo trabajadores postales, ingenieros y
empleados de cali centers. 34,000 trabajadores ferroca
rrileros anunciaron que pararán sus labores y los maes

tros, doctores y enfermeras votarán en las siguientes se
manas si van o no a la huelga. Y, por si eso no fuera
suficiente, los dos grandes sindicatos del país, con 2.7
millones de afiliados, están convocando a huelgas sin
cronizadas en todo el país.

La mayoría de los analistas coinciden en afirmar que
la economía británica ya está en recesión y, de acuer
do con las BBC crecerá 3.3% este año, 0.2% en 2023
y 1.0% en 2024. Crecimientos insuficientes para sacar
al país de su crisis.
La otrora poderosa libra esterlina cerró ayer en

1.1519 por un dólar, 14.82% debajo de donde se en
contraba hace un año. En este mismo periodo, la divisa
británica se ha depreciado frente al euro y otras divisas
importantes. Esto significa que las exportaciones britá
nicas son más competitivas y los turistas de EU y Europa
obtienen más por su dinero al visitar el Reino Unido, pe
ro también que el pago de la deuda pública y privada
denominada en dólares, euros o yenes se ha ¡do encare
ciendo y que las importaciones cuestan más, lo atiza el
fuego de la inflación.

En lo político, Truss goza de una cómoda mayoría en
la Cámara de los Comunes y de un total de 650 escaños,
su Partido Conservador tiene 357. Sin embargo, el desti
no que han corrido sus tres antecesores inmediatos mues
tra que ella también podría renunciar si es incapaz de
resolver los problemas que está heredando de Johnson.
Deberá negociar aspectos pendientes del Brexit, me

jorar sus relaciones personales con algunos líderes de la
UE y seguir apoyando económica y militarmente a Ucra
nia en su lucha contra Rusia.
Como decimos en México, Liz Truss se sacó la rifa del

tigre y si no satisface las expectativas de los británicos
podría acabar renunciando a su cargo como Cameron,
May y Johnson.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rozones
Morena 2; rivales, cero
Dos triunfos se perfila a obtener la 4T en estos días, nos hacen ver. El primero, que no se
elimine la prisión preventiva oficiosa, considerada en el artículo 19 constitucional, gracias
al voto de al menos cuatro ministros, tres de los cuales llegaron al cargo en esta admi
nistración. Con ello, el Gobierno consigue que prevalezca una medida en la cual cifra el
éxito de su estrategia de seguridad. El segundo, que la iniciativa de reforma constitucional
presentada nada más y nada menos que por el PRI, para que se amplíe el plazo de parti
cipación de elementos de las Fuerzas Armadas en la Guardia Nacional hasta 2028, esté
avanzando rumbo a su aprobación, como un "Plan B" a la reforma que recién aprobó la
aplanadora cuatroteísta en Diputados. En Palacio podrían ir poniendo a enfriar la cham
paña, o mejor, alistando los tamales de chipilín, nos comentan.

La aclaración de García Harfuch
Y fue el secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, Ornar García Harfuch, quien
salió al paso de señalamientos en torno a presuntas reuniones relacionadas con las in
dagatorias del caso Iguala. El funcionario aclaró que lo publicado "corrobora lo que desde
un inicio he manifestado. El 6 de septiembre de 2014, recibí instrucciones de trasladarme
a Michoacán para apoyar a la recién creada División de Gendarmería. A partir del 8 de
septiembre estuve comisionado en Michoacán, y fue hasta inicios del mes de octubre de
2014, cuando me instruyeron trasladarme a Iguala... La minuta confirma que yo iba por
parte de Gendarmería y no como Coordinador Estatal de la Policía Federal en Guerrero".
Y subraya: "como el mismo documento señala, no tuve intervención alguna durante las
reuniones". Ahí el dato.

Totalmente tricolor
Hablando de la iniciativa priista de reforma constitucional que tiene en vilo la Alianza Va
por México y la llamada "moratoria constitucional", ahora fue el PRD el que encendió las
alarmas sobre el riesgo que ésta representa para la unidad de la coalición "en todos los
sentidos". Aunque la diputada Yolanda De la Torre insiste que su propuesta no es para ju
gar del lado de Morena, tampoco cedió ante las advertencias del resto del bloque opositor,
pues aseguró que soló retirará el proyecto, fíjese nada más, si los gobernadores coinciden
en prescindir del apoyo de los militares ante la inseguridad. Algo que definitivamente
no ocurrirá. Lo que llama la atención, nos comentan, es que el dirigente nacional priista,
Alejandro Moreno, no haya dicho ni una palabra, y que más bien del bloque de la 4T van
creciendo entusiastas arropos a la propuesta que, cada vez queda más claro, no sólo es de
De la Torre sino totalmente tricolor.

Consideraciones y visitas
Aunque pudiera pensarse por momentos lo contrario, el mandatario estadounidense, Joe
Biden, está gozando de la consideración del Presidente López Obrador, quien se refiere
constantemente a él como su "amigo". Ayer, por ejemplo, le agradeció que, de los últimos
seis presidentes que ha tenido el país vecino, sólo Biden se ha expresado enérgicamen
te contra la edificación de muros físicos entre ambas naciones. Hasta ahora, dijo López
Obrador, se han edificado mil 200kilómetros de los tres mil 180 kilómetros que compar
timos ambos países, pero Biden no ha levantado ni un sólo metro, destacó. Hay quienes
no dejan de resaltar que en las declaraciones del mandatario mexicano hay también una
dosis necesaria de cortesía diplomática, porque la próxima semana se tiene prevista la
vista al país del secretario de Estado, Antony Blinken.

Pluralidad en la CDMX
Nos hacen ver que la elección del diputado del PRI Fausto Zamorano como presiden
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te de la Mesa Directiva del Congreso capitalino, confirma la llegada de la pluralidad a la
Ciudad de México a partir de las elecciones del 2021. En estos momentos los dos órganos
de gobierno del Legislativo están en manos de la oposición, toda vez que al frente de la
Junta de Coordinación Política quedó el panista Christian Von Roehrich. Algo así fue
imposible durante los pasados 25 años, periodo durante el cual la izquierda controló a su
antojo al órgano legislativo. La elección de un priista al frente de la Mesa Directiva tuvo
que esperar unos días, debido a las inercias que aún había en el partido en el poder, que
no asimilaban el surgimiento de nuevos equilibrios. Por fortuna se impuso la sensatez y
se evitó una crisis institucional.

El cafecito AdánMonrea
Los que ayer se dejaron retratar juntos, con un cafecito en frente en un restaurante de
Hidalgo, fueron el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el senador de
Morena, Ricardo Monreal. Para los observadores cercanos del acontecer político y legis
lativo, el propósito es cerrar los boquetes que quedaron abiertos la semana pasada, tras el
desdén que varios secretarios de Estado hicieron a la plenaria del Grupo Parlamentario
de Morena. Como con la atención de darle la vuelta a la página del descuento que por mo
mentos hizo crujir la unidad de la bancada guinda en la sede senatorial. "Diálogo franco
y respetuoso", escribió el zacatecano en las benditas redes. Ahora sólo habrá que ver qué
recepción le dan a este acontecimiento los líderes de las bancadas de oposición que no
quedaron muy a gusto el viernes pasado, cuando llevaron a cabo la votación de quienes
serían los integrantes de la Mesa Directiva y ocurrió lo que ya sabemos. Uf.
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Presionados hasta el úl

timo minuto de ayer
desde la mañanera de Pala

cio Nacional, igual que lo es
tuvieron la semana y meses
anteriores, los ministros de
la Suprema Corte de Justi
cia discreparon sobre el pro
yecto de eliminar la prisión
preventiva oficiosa, durante
la sesión del pleno que con
cluyó sin resultado, por lo
que será en la que fue citada
para hoy, cuando se defina
si esa figura se elimina o se
mantiene, en medio de una
generalizada polémica.
Dos de los cuatro integrantes del alto tribu
nal, propuestos por el Presidente Andrés

Manuel López Obrador, Yasmín Esquivel y
Loretta Ortíz propuestas por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, de lo que
declaró estar arrepentido y Alberto Pérez
Dayán, rechazaron aprobar la propuesta de
Luis María Aguilar, para que se impliquen
porciones de la Constitución, en tanto Juan
Luis González Alcántara propuso que la
Corte aclare que la prisión preventiva ofi
ciosa no quiere decir "automática", que hoy
habrá de discutirse en el pleno.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
ORGANISMOS internacionales, como
la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos, el Comité contra la Tortura y el
Grupo de Trabajo sobre la Detención Ar
bitraria de Naciones Unidas, se pronuncia
ron contra la prisión preventiva oficiosa y
demandaron a México eliminarla por ser
contraria a las garantías internacionales de
protección de esos derechos y contraria a la
independencia judicial.
SEÑALARON que una de las más serías
consecuencias de la imposición de esa pri
sión es que muchos mexicanos pasen más
de una década o varias privados de su li
bertad a la espera de un juicio. Ciertamente,
como se ha señalado, en muchos casos éstos

ni siquiera comienzan para comprobar cul
pabilidad o inocencia, a quienes les imputan
distintos cargos.
RICARDO Monreal, líder de la bancada de More
na en el Senado de la República, declaró que habrá
"bateo libre" para que los integrantes de la misma
voten la incorporación de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional y aun cuando
no quiso definir el sentido de su voto, habría que
recordar que ha declarado que esa reforma sería
inconstitucional.

CON el trillado e incumplido ofrecimiento mo
renista de "combatir la corrupción y acabar con la
impunidad", en lo que pocos creen, Julio Menchaca
tomó posesión ayer como nuevo gobernador de Hi
dalgo en la Plaza Juárez, declarada sede del congre
so estatal, ante la presencia del representante presi
dencial, Adán Augusto López Hernández, secretario
de Gobernación.

POR cierto que, en ese acto en la capital hi
dalguense, el encargado de la política interior
del Gobierno federal se reencontró con el líder

del Senado, Ricardo Monreal, después de que
el funcionario no acudió a la plenaria de la Cá
mara alta, con lo que se despejaron versiones
acerca del alejamiento del zacatecano de Pala
cio Nacional.
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BAJOSOSPECHA

LAS OCURRENCIAS PARA CAMBIAR LA CONSTITUCION

POR BIBIANA BELSASSO

Chile lleva mucho tiempo en
la discusión de si se debía

o no modificar su constitución

política a fondo. El tema era via
ble porque su carta magna data
desde la dictadura de Augusto
Pinochet de 1973 a 1989, éste
fue el único país latino que per
maneció con una constitución

política de la dictadura militar.
Pero la carta magna de Chile se trató de modifi
car con muchas ocurrencias, las críticas no eran
por la nueva constitución, sino por la redacción
del texto. Desde el 2019, los chilenos votaron por
el sí al cambio, pero uno que no sea impuesto
con ideas de ultraizquierda.

Una vez que se obtuvieron los resultados en
donde más del sesenta por ciento de los votantes
lo hicieron en contra del cambio constitucional,
el presidente chileno, Gabriel Boric, aceptó los
resultados.

En un mensaje a la nación la noche del do
mingo, el presidente Gabriel Boric dijo que, a
partir de esta semana, se reuniría con los líderes
del congreso para empezar un nuevo proceso
de cara a la reescritura de la constitución. Parti

dos y voceros de centroizquierda, así como de la
derecha opositora que promovía el "rechazo", se
han comprometido a negociar para elaborar un
nuevo texto o para modificar el actual, aunque
aún se desconoce cómo será el proceso.

Para hacer la nueva constitución se trabajó
con base en un órgano constituyente integrado
por 154 personas elegidas, por primera vez en la
historia, de una forma paritaria y con escaños re
servados para pueblos originarios. Esto suponía
un triunfo para la democracia; sin embargo, lo
que se intentó hacer fue construir una constitu
ción de acuerdo con los intereses de la izquierda
radical, aquella que no comulga con el debate,
que sólo busca el clientelismo; los ciudadanos
votaron en contra de eso.

El documento contenía 388 artículos y 57
normas transitorias de aplicación. Exigía la crea

ción de varios organismos nuevos, como un
servicio nacional de salud y un sistema de aten
ción desde la cuna hasta la tumba, sin pensar en
cómo se financiarían esas nuevas instituciones.

Uno de los temas más controvertidos de la

propuesta de nueva constitución es el fin del
"poder judicial". En su reemplazo se crearía un
"consejo de la justicia", integrado por 17 personas,
entre ellos ocho jueces, dos indígenas y otros
cinco miembros nombrados por el congreso.

Las sentencias judiciales, la policía y el sis
tema nacional de salud tendrían que funcionar
con una "perspectiva de género", que no definía
cómo debía ser trabajada.

Los analistas indicaban que el documento
omitía algunas de las peores ideas propuestas

en la asamblea, entre ellas la nacionalización de
los recursos y la supresión del senado.

Y preocupaba la idea con la que se buscaba
dar a los sindicatos el derecho exclusivo para
representar a los trabajadores, les garantizaba
la participación en la toma de decisiones de las
empresas y les permitía hacer huelga por cual
quier motivo.

La plurinacionalidad en la propuesta, en vez
de reconocer a los pueblos originarios, buscaba
ponerlos como ciudadanos de primera clase y a
los chilenos que no son de pueblos originarios
de segunda clase, pero eso en lugar de reivindi
car a los indígenas buscaba polarizar más a los
sectores sociales.

Además, propusieron que "la justicia indíge
na sólo se apli cará a miembros del mismo pueblo,
que sería voluntaria y no tendría competencia
respecto de delitos penales".

En cuanto al derecho de la interrupción
voluntaria del embarazo, el debate se originó
debido a sus límites, pues en el texto no se es
pecifican circunstancias ni plazos, sino que se
establece que será la ley la que determine las
limitaciones para el ejercicio de esta garantía.

La nueva constitución, dicen los expertos, no
protegería el derecho a la propiedad sobre las vi
viendas, que fue tan extendida, que los partidos
oficialistas debieron dejar constancia escrita de
que se protegería bajo toda circunstancia.

Proponía cambios al mercado de capitales,
que fue el sustento de desarrollo del país en los
últimos 30 años, pero sin establecer claramente

cómo se harían y quién los iba a pagar.
También estaba la reforma del sistema de

pensiones, basado en los ahorros individuales
de los trabajadores, administrados por adminis
tradoras de fondos de pensiones privadas.

El sistema actual es la principal fuente de fi
nanciamiento local para muchas empresas en el
país, y sus activos equivalen a cerca de 60% del
PIB chileno.

Especialistas explicaron que el texto de la
nueva constitución era bastante flexible, es

decir, fácil de cambiar, incluso más que la consti
tución vigente, la cual ha sido modificada en 60
ocasiones.

De acuerdo con la revista The Economist,
desde que se restauró la democracia, Chile ha
sido un éxito latinoamericano. El PIB por perso
na se ha triplicado desde 1990 y la pobreza ha
disminuido.

La decisión de Chile de sustituir la constitu

ción comenzó en los primeros procesos de refor
ma, que surgieron desde el momento en que el
poder volvió a la población civil, en 1989, y se
extendieron hasta 2005.

En 2015, la exmandataria Michelle Bachelet
presentó una ruta para cambiar la constitución,
pero en 2018, el gobierno de su sucesor, Sebas
tián Piñera, planteó su deseo de no continuar
con el proceso.

Para 2019, comenzaron nuevas protestas en
todo el país, impulsadas inicialmente por el au
mento en las tarifas del Metro, que equivalían a 4
centavos de dólar. Se quería una reforma.

Ante la situación y las exigencias, los políti
cos acordaron que someterían la constitución
del país a un plebiscito y, en 2020, casi cuatro
de cada cinco chilenos votaron a favor de reem

plazarla; sin embargo, este domingo muchos
salieron a festejar que no haya sido aprobada la
nueva constitución, la cual, para muchos, no los
representaba.

Los cambios son necesarios, pero no con
base en ocurrencias y temas ideológicos. Qué
bueno que los ciudadanos chilenos echaron
para atrás una constitución trabajada más con
ideología, que una que realmente funcione.

Hemos visto estos ejercicios, por ejemplo, en
el Reino Unido, cuya población voto por el Brexit,
para salirse de la comunidad europea, hoy en
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frentan importantes conflictos desde la escasez
de mano de obra hasta una inflación desbocada.

Chile busca un cambio, pero para perfeccio
nar el sistema. Con simple ideología no se mejo
ra la vida de los ciudadanos, y eso lo tendríamos
que aprender aquí en México.

CHILENOS RECHAZAN NUEVO TRAZO

EL PRESIDEN

TE de Chile.
Gabriel Boric. al
emitir su voto

de un plebisci
to. el domingo.
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

RECIBIRSE.
¿CON TESIS O SIN TESIS?

Las tesis para obtener la licenciatura han ve
nido siendo cuestionadas porque no necesa

riamente son el instrumento de evaluación para
conocer el desarrollo de los estudiantes.

No hay duda que el examen profesional es un importante
elemento académico y también es una forma de reconocimien
to social, hay mucho de parafernalia en ello. Habrá que pregun
tarse si se debe conservar como hasta ahora, siendo que en
muchos casos no hacer la tesis, en las instituciones en que se
exige, se convierte en un problema para los estudiantes el cual
les impide recibirse.

La semana pasada el ingeniero Slim hizo referencia a ello
con argumentos que son dignos de atención. Los estudiantes
no terminan la carrera porque muchas universidades les exigen
una tesis que, si no la hacen, puede pasar que se tomen muchos
años para recibirse o de plano no lo hagan, porque para hacerlo
se tienen que dar tiempo y espacio, el cual no es compatible con
sus nuevas actividades.

Algunas instituciones de educación superior han buscado
salidas para depurar y facilitar la titulación, al tiempo que bus
can instrumentos confiables para la evaluación. El desarrollo de
los estudiantes, a lo largo de 4 o 5 años, sigue siendo el mejor
instrumento para poder evaluarlos.

Algunas universidades han venido probando mecanismos
que han dado resultados. Las tesis tienen a su favor que los
estudiantes deben llevar a cabo un proceso que conjunta me
todologías, escritura, redacción y consulta de bibliografía, entre
otros elementos; sin embargo, existen instrumentos paralelos
que permiten a las universidades también conocer su nivel
académico.

Si los estudiantes entran en el mercado laboral sin terminar

la carrera o sin recibirse, en la gran mayoría los casos terminan
por dejar trunco su proceso. Les resulta difícil dedicarle tiempo
a su tesis porque ya están bajo la exigencia laboral y quizá fami

liares, y poco a poco van desinteresándose por cerrar este ciclo.
El mundo laboral los absorbe, lo que los puede llevar a dejar

en el olvido recibirse. Entran en un proceso en medio de una
fuerte competencia, de la cual no se quieren separar.

La importancia que tiene el que los estudiantes se reciban
pasa por el hecho de que se obliguen a cerrar un ciclo, y que ten
gan la posibilidad de extender su formación académica a través
de una maestría o doctorado.

Lo importante está en que las universidades ofrezcan facili
dades para que en su último año de carrera empiecen a trabajar
en su tesis, en caso de que ésta sea su opción terminal.

Algunas universidades lo están haciendo, lo que permite
que los estudiantes, casi en automático, en cuanto reciben sus
calificaciones del último semestre, se reciben. Las instituciones
de educación superior están obligadas a hacer un seguimiento
puntual de los estudiantes a lo largo de su carrera, y si éstos
avanzan en el proceso, es porque las universidades son las que
los evalúan.

Estas formas están siendo cada vez más consideradas en mu

chos países. La razón está en que al terminar la carrera y cumplir
todos los requisitos como son créditos, servicio social, talleres,
asistencia y objetivos de conocimiento, entre otros, en sentido
estricto se cumple con los requisitos que la propia universidad
exige.

Si un estudiante va aprobando año tras año, quiere decir que
la institución le va dando el visto bueno a su proceso.

Facilitar la titulación no significa regalarla. Es más bien bus
car la manera de que los estudiantes cierren un ciclo y alentarlos
a que lo hagan por ellos y ellas, y por lo que significa para el país
una mejor preparación de sus jóvenes.

Es tarea de las universidades obligarse y obligarlos a hacerlo.

RESQUICIOS.
El Presidente está arremetiendo con todo contra la Corte y no va
a dejar de hacerlo. Quién sabe qué tanto tiene que ver todo esto
con las decisiones que están tomando las y los ministros. Como
fuere, todo termina por verse como ataques e intimidación que
alejan el necesario debate.
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Twitter: @JavierSolorzano
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POR GUILLERMO HURTADO

En la página web de la Subsecreta
ría de Educación Media Superior

se puede encontrar el documento de
nominado "Fundamentos del Marco
Curricular Común de Educación Me

dia Superior", firmado por el subsecre
tario, el Dr. Juan Pablo Arroyo y la por
la Dra. María Elena Pérez Campuzano.
Éste es un documento que merece la
atención de todos los interesados en la
Reforma Educativa.

Como su nombre lo indica, lo que pretende el documen
to es ofrecer los fundamentos de la profunda reforma
que se llevará a cabo en el bachillerato nacional. Se trata
de los principios más filosóficos del nuevo plan, que nos
dan una idea del modelo de ser humano y de sociedad
que pretende inculcar la SEP en sus alumnos de ese
subsistema.

En un artículo de estas dimensiones no podría enu
merar y, mucho menos analizar, todas las ideas, expre
sadas, de manera explícita o implícita, en el documento
en cuestión. Quisiera señalar, únicamente, algo que me
sorprendió: la influencia visible del pensamiento de uno
de los filósofos políticos más importantes de los Estados
Unidos, en la ideología manifestada en dicho documento.

Michael Sandel es un famoso profesor de la Univer
sidad de Harvard. Junto con otros destacados pensa
dores como Charles Taylor, quien fuera su maestro, y

Michael Walzer, Sendel ha sido caracterizado como un
representante de la llamada escuela comunitarista, que
se ha opuesto al neoliberalismo imperante en la sociedad
estadounidense. Estos filósofos son críticos del modelo

de justicia ofrecido por John Rawls en su libro clásico
Una teoría de la justicia, de 1971, que fue determinante
para la expansión del neoliberalismo, como una ideolo
gía dominante, después del colapso del comunismo real.

El libro más reciente de Sandel lleva el título provo
cador de La tiranía del mérito. En esa obra, Sandel no
va en contra del mérito en sí, sino de la meritocracia, es
decir, del sistema que otorga al mérito individual un rol
protagónico en la distribución de bienes en la sociedad.
Dicho de otra manera, el mérito individual se convierte
en la justificación, casi exclusiva, de los beneficios, los
premios y las riquezas disponibles en una sociedad.

Esto viene al caso porque en el documento "Fun
damentos del Marco Curricular Común de Educación

Media Superior", se cita expresamente a Sandel para jus
tificar tres de las propuestas fundamentales del nuevo
modelo educativo. La primera es, directamente, el recha
zo de la ideología meritocrática que se atribuye al modelo
educativo del régimen anterior, el de las llamadas compe
tencias. La segunda es el rechazo del instrumento de las
calificaciones numéricas, como un criterio diferenciador
al cual todo el sistema educativo debe estar orientado. Lo

que se propone es que los alumnos desarrollen el deseo
de aprender, más allá del estímulo de la calificación ob
tenida en su proceso educativo. El tercero es el rechazo al
desprecio a la educación técnica, como menos meritoria
que la universitaria.

guillermo.hurtado(a)razon.com.mx
Twitter: @hurtado2710
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SINMIEDO

ASESINADA POR
BUSCAR ASU HIJO
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

A Rosario Lilián Rodríguez la
asesinaron por buscar a su

hijo Fernando Abixahy Ramírez
Rodríguez, desaparecido desde
2019; ella era integrante del co
lectivo Corazones sin justicia, en
Sinaloa.
Rosario fue secuestrada, estuvo desaparecida, y
horas más tarde fue encontrada sin vida. No que
ría otra cosa más que encontrar a su hijo.

Rosario es el rostro de la impunidad, de la indo
lencia, de la injusticia. Una madre que busca a su
hijo desaparecido no debería estar muerta, debe
ría ser acompañada, contar con apoyo y seguridad
para ella y el resto de su familia.

No es la primera vez que a una madre buscado
ra, que a una esposa buscadora le arrebatan la vida
por buscar a los suyos. En México, al crimen orga
nizado no le basta con desaparecer a un miembro
de una familia, sino que puede desaparecer o ase
sinar a todos sus integrantes.

Hoy, las madres buscadoras se han convertido
en el blanco de la delincuencia y el crimen organi
zado, pero no sólo eso, también son vistas como
adversarias por criticar a este Gobierno.

La labor de las madres buscadoras es el ejem
plo del amor de una madre, del amor incondicio
nal, es la lucha por encontrar vivos o muertos a sus

hijos e hijas. Michelle Bachelet dijo que si algo la
inspiraba era el liderazgo de las mujeres buscado
ras en México.

Su crimen sucedió justo en el marco del Día In
ternacional de las Víctimas de Desapariciones For
zadas, que se conmemora el 30 de agosto. Según
el Registro Nacional de Desaparecidos de la Secre
taría de Gobernación (Segob), en el país van más
de 103 mil personas desaparecidas.

Dijo bien Guillermo FernándezMaldonado,
representante en México de la ONUDH: "Resulta
atroz y desgarrador que mientras amplios sectores
de la sociedad se solidarizan con las madres busca

doras, haya quien les agreda a todas ellas asesinan
do a una de sus hermanas de causa".

En un video publicado por el grupo de búsque
da Hasta encontrarles, Rosario Rodríguez señala:
"Yo busco a mi hijo, no busco a culpables". ¿Enton
ces por qué matarla?

Hoy, como siempre, me uno a la pena y me so
ladirizo con las madres buscadoras; me sumo a las
voces que exigen una investigación ordenada, que
haya justicia y que en México no haya más madres
buscadoras asesinadas.

No podemos ser indiferentes ante los más de
103 mil desparecidos, tampoco al trabajo de las
madres buscadoras, cuanto menos al asesinato
de una de ellas.

La estrategia de "Abrazos, no balazos" dejó a su
suerte a una madre buscadora, a la que le arreba
taron la vida buscando a su hijo.
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[ ¿SERÁ?
Zozobra educativa
Vaya tropiezo de Leticia Ramírez, la nueva encargada de la
política educativa que formará a niños y adolescentes, el
futuro de México, cuando se quedó sin palabras al ser cues
tionada sobre cómo aprenderán matemáticas los alumnos de
primaria con el experimento, perdón, modelo que implemen
tará la 4T en las escuelas. Su titubeo y falta de información
se viralizó en redes, sin duda un mal inicio mediático. Hay
quienes se preguntan, luego de que estuvo cuatro años en con
tacto con medios presenciando Las Mañaneras del Presidente,
si pondrá en práctica la experiencia adquirida o si estudiará
más para una entrevista o conferencia, pero sobre todo si hará
la tarea para que los niños reciban una educación de calidad y
competitiva ante los retos globales de la actualidad. ¿Será?

Justicia en debate
Todo apunta a que la prisión preventiva oficiosa prevalecerá
en el país, pues con el adelanto del sentido de su votación,
van tres ministros de la Suprema Corte que se pronunciaron
por dejar vigente su aplicación, por lo que solo hace falta el
respaldo de otro integrante del tribunal supremo para que lo
que estaba proyectado como la decisión jurídica de la historia
reciente, quedé como estabay sinningunanovedad. ¿Será?

Sorpresa priista
Rudísimo fue el calambre que le propinó la diputada Yolanda
De la Torre, del PRÍ, a la alianza de su partido con el PAN y
el PRD con su iniciativa para que permanezcan las Fuerzas
Armadas en labores de seguridad ya no en 2024, sino hasta el
2028. El PANy el PRD ya dijeron, vía sus coordinadores, que

nomás no la acompañan, pero falta ver qué dicen los liderazgos
del tricolor. Quienes la vieron con buenos ojos fueron Morena
y aliados, tanto, que el próximo martes 13 se discutirá y votará
en la Comisión de Puntos Constitucionales y de ahí se sube a la
lista para el Pleno. ¿Será?

Ambientalistas us.PVEM
Más de 60 organizaciones, que forman parte de la Unión de
Profesionistas en Pro del Bienestar Animal y el Colegio de
Médicos Veterinarios Zootecnistas de México, se manifestarán
este martes en las Instalaciones del Partido Verde Ecologista de
México, que lidera Karen Castrejón, para exigir la interven 
ción prometida para evitar ecocidios y la proliferación de
pseudo santuarios como el fallido Black Jaguar White Tiger.
Además, los especialistas demandan la inclusión de su gremio
en la construcción de iniciativas y propuestas de ley que
recientemente han adelantado los pevemistas; toda vez que en
textos anteriores se ha privilegiado la política por encima de la
academia, lo que ha derivado en situaciones desastrosas para
las especies animales. ¿Será?

Agradecido y entre cuates
Muy cómodo y sonriente se vio al saliente gobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad, en el evento en que entregó la estafeta
al morenista Julio Menchaca; a detalle, el priista se bajó del
templete para saludar de abrazo a la plana mayor de la auto
denominada cuarta transformación, entre los que se encon
traban el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, la
senadora Olga Sánchez Cordero, y los gobernadores electos
de Quintana Roo, Oaxacay Tamaulipas, MaraLezama, Sa
lomón JarayAméricoVillareal respectivamente; dicen sus
críticos que con el ofrecimiento diplomático que recibió, ya se
siente de la4T. ¿Será?
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Encuentro de conciliadores

Vaya chasco que se llevaron quienes
creían que la relación del senador
Ricardo Monrealy el Gobierno fede
ral estaba más que rota, pues la ima

gen de la reunión ayer entre el zacatecano y el
secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, cerró algunas bocas de quienes deseaban
que se diera un alejamiento irreconciliable.
Y es que si algo caracteriza a ambos políticos

es su capacidad de conciliación, y así lo dejó de
manifiesto el mensaje que el senador Monreal
subió a sus redes sociales: "Antes de la toma

de protesta del gobernador Julio Mencha
ca, en Hidalgo, me reuní con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez. Diálogo franco. Diálogo respetuoso",
acompañado de su respectiva fotografía del
encuentro.

Monreal ha dejado claro que, constante
mente se reúne con el titular de la política in
terna del país, con quien analiza los temas de
la agenda legislativa y en esta ocasión no era
para menos, pues ayer llegó a la cámara alta la
minuta, aprobada el fin de semana en San Lá
zaro, en la cual se establece la consolidación
de la Guardia Nacional como un cuerpo poli
cial permanente, profesional y disciplinado,
bajo el control operativo y administrativo de
la Secretaría de la Defensa Nacional, proyecto
prioritario para el presidente López Obrador.
¿Cuál fiie el mensaje que transmitió Adán

Augusto López a Monreal? Solo ellos lo saben,
pero la realidad es que, aunque un tanto fría,
la interlocución de la 4T con el zacatecano
está más que vigente; del destino que tenga
la reforma sobre la Guardia Nacional podría

depender que esta relación siga por el camino
de la concordia ose enfríe un poco más.
Yaveremos.

ALIANZAESTRATÉGICAPARA
EXPEDICIÓN DEPASAPORTES
Este martes, el canciller Marcelo Ebrard, en
compañía de André, Max y Moisés ElMann
(la plana mayor de Fibra Uno) pondrá en mar
cha la nueva Oficina de Pasaportes Poniente
de la Ciudad de México (CDMX) que tendrá
una capacidad para emitir hasta mil 200 de
estos documentos diariamente.

La nueva sede estará abriendo sus puertas
en Samara Shops, centro comercial de Fibra
Uno ubicado en SantaFe.

Nos dicen que la oficina tendrá una mejor
capacidad de atención, pues operará durante
12 horas al día, fusionando los centros de
atención que anteriormente estaban ubica
dos en Cuajimalpay Alvaro Obregón.
Lasinstalacionesoíreceránunaatenciónmás

ágil a través de citas digitales y el plus de ser in
clusivas confacilidades para todas las personas.
Se trata de una alianza estratégicaenbene

ficio de la ciudadanía, y más en este momento
que urge la reactivación de viajes, no sólo para
México, sino a nivel internacional.

LISTO EL PAQUETE ECONÓMICO2023
Será el próximo jueves cuando la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entre
gue, en la Cámara de Diputados, el paquete
económico 2023.

Se tiene contemplado que la entrega sea
en la Junta de Coordinación Política, en com
pañía de los presidentes de las comisiones de
Hacienday Presupuesto.
El paquete, integrado por los Criterios

Generales de Política Económica, Ley de In
gresos y Presupuesto de Egresos, tendrá que
ser aprobado a más tardar el próximo 15 de
noviembre.

Lasopiri iarcwapMarfteiwr'tBS columnístas sorr
¡ndependíentes.ynoreflejannecesanamenteel punto de

VÉ® de 24 HORAS.
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Líderes históricos

Mijaíl Gorbachov, último líder de
la Unión de Repúblicas Socialis
tas Soviéticas, falleció el pasa
do martes 30 de agosto a los 91

años. Pocos han penetrado la época reciente
como aquel estadista. En 1985, una vez que
ascendió al poder, puso en marcha reformas
de gran calado e impulsó el acercamiento con
las principales potencias del orbe.
Su legado es indiscutible. Promovió el des

arme nuclear de la mano de Estados Unidos;

levantó la ocupación soviética de Afganistán;
regularizó las relaciones diplomáticas con
China; facilitó la caída del Muro de Berlín y la
reunificación de Alemania; distendió la Gue
rra Fría y protagonizó el declive de la Cortina
de Hierro. Además, recibió elPremio Nobel de
la Paz en 1990, por abonar a la paz mundial.
Gorbachov se encontró con una URSS des

gastada. Por lo cual, el exmandatario imple
mento dos estrategias clave, mejor conocidas
como perestroika o reestructuración econó
mica, yglásnost, es decir, apertura política. A
finales de la década de los 80, México atravesó
por un proceso de modernización simultá
neo.

Pese a las fuerzas y presiones internas que
enfrentaba, el expresidente soviético recono
ció la urgencia de avanzary concretar los cam
bios proyectados. Las promesas democráticas
debían sintonizar con las realidades econó

micas. Quizá sea oportuno mencionarlo con
relación ala carrera sucesoriahacia2024, y el
país que anhelamos construir.
En una ocasión, Henry Kissinger conversó

con Salinas de Gortari en Los Pinos sobre el

papel de Gorbachov. Al respecto, el exsecre
tario de Estado manifestó: "La historia nunca

ha mostrado gratitud para los gobernantes
reformadores". Aquí es preciso definir qué
entendemos por transformación y cuáles son
los apuntes históricos en el marco de cuestio
nes relevantes como el pulso democrático y
la perdurabilidad de las instituciones, entre
otros aspectos.
Para diciembre de 1991, la Unión S oviética

había colapsado. Los líderes de tres de las 15
repúblicas que integraban la URSS —Bielo
rrusia, Rusia y Ucrania— firmaron su diso
lución tras siete décadas de existencia. Putin

calificó este hecho como la "mayor catástrofe
geopolítica del siglo". Finalmente, Occidente
juzgó con sus propios lentes lo ocurrido, pa
sando por alto la contribución de Mijaíl. En
tanto, Rusia y otras naciones excomunistas
se refugiaron en formas de Gobierno autori
tarias.

Cabe destacar que, con la llegada de Boris
Yeltsin, sobrevino una serie de sucesos que
desencadenaron guerras civiles, pobreza, así
como otros fenómenos que podrían explicar
la anexión de Crimea en 2014 y la invasión
rusa a territorio ucraniano.

Mijaíl Gorbachov, hombre visionario, fue
enterrado este fin de semana —el funeral no
tuvo rango de Estado y Putin estuvo ausen
te—. Ello demuestra que aún deberá correr
el tiempo para hacer un balance justo de su
legado reformador.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Caras de la prisión preventiva

+ Debe existir la prisión preventiva? La
I pregunta adquiere precisión si nos refe

£ rimos a la "justificada", de acuerdo con
la ley; a la "oficiosa", con un adjetivo

normativo pero debatible o a la "automática"
cuando el calificativo incluye la asunción de
que no puede ser arbitraria.
Así que, primera conclusión rápida: depen

de quién habla y qué descalificación establece
frente a un problema que debe atender la
realidad. Hay personas detenidas por años
en el sistema penitenciario ilegalmente sin

sentencia; del otro, hay elementos de prueba
para mantener detenidas a esas personas
para protección de las víctimas, muchas de las
cuales vencieron el temor y las dudas acerca
del sistema de procuración de justiciay logra
ron que actuara con la detención.
Ya este lunes se tambaleaba en la Suprema

Corte de Justicia la propuesta de "eliminar
la prisión preventiva" y no solamente por la
posición del presidente AndrésManuelLópez
Obrador, quien ubicaba la eliminación de
dicho instrumento como un golpe directo a
la seguridad del país al desinhibir a los delin
cuentes: si no hay prisión preventiva, se dice
en el argumento, habrá más impunidad.
En la misma línea, la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum Pardo, manifestó preo
cupación por una propuesta que exhibiría no
la realidad de procesos y los elementos técni
cos involucrados, sino simple y sencillamente
una falta de comprensión del Poder Judicial

acerca del aliciente que sería regalado a los
presuntos responsables para continuar en la
comisión delincuencia!

Diversos medios hicieron listas de muy pro
bablesypróximosliberados apesar de amplia
evidencia en su contra.

Pensar en la posibilidad de que el sospe
choso de un homicidio lleve su proceso libre
puede ser una situación de riesgo para la víc
tima. Lo es incluso cuando ha amenazado a

su única testigo de que al salir "la va a matar",
como hemos conocido algunos casos.
Para la familia de quien es acusado de un

delito, cuya comisión negarán, tener preso al
acusado lo que dure el proceso será valorado
como una injusticia y violación al principio de
presunción de inocencia.
Escapar, interferir la investigación o colo

car en riesgo a víctimas y testigos son riesgos
reales, no ocurrencias del Ministerio Público
o norma inútil.

De acuerdo con datos del Inegi, a 2021,
cuatro de cada diez personas privadas de la
libertad aún esperaban sentencia, y de ellas
12.6% llevaba 24 o más meses presa. Ese pro
blema continuará si no revisamos el conjun
to de avances reales después de la reforma
constitucional que posibilitaba acuerdos
resarcitorios y respecto del cual hay dudas
actualmente.

Quienes son evidentemente peligrosos
para la sociedad deben ser privados de su
libertad siempre y cuando exista evidencia
ministerial. Y el último criterio de evaluación

es del juez. Los jueces, ciertamente, como el
MP, o incluso los ministros de la Corte, no son
perfectos.
Tampoco lo son los detenidos. Objetivi

dad—la que se pueda—y voluntad colectiva
ayudarán a salir de esos desafíos iniciales de
este debate.

Las o(j¡rtlgjpSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

S) pur® jfi viitSIfe 24 HORAS.
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Prisión preventiva y la
equivocación

En los últimos días, uno de los princi
pales temas de debate nacional fue
el de la prisión preventiva oficiosa,
cuestionada por defensores de de

rechos humanos y por muchos juristas, que
la califican como una de las mayor es injusti
cias del proceso penal.
Expertos en Derecho Penal ponen como

ejemplo el caso de Rosari o Robles, exfuncio
naria del Gobierno de Enrique Peña Nieto,
a quien se le impuso prisión preventiva ofi
ciosa hace tres años y recién obtuvo libertad
provisional. ¿Por qué tres años después? Y
el caso de D aniel García y Reyes Alpiz ar, que
se encuentra en la Corte interamericana de

Der echos Humanos, por que permanecieron
en prisión preventiva por 17 años.
La expectativa de definición quedó en la

Corte. Arturo Zaldivar, ministro presidente,
expresó su criterio en contra de la existencia
de la prisión preventiva.
La atención estaba en la sesión de ayer en

el pleno de la SC JN, sin embar go, la declara
ción del viernes en la Mañanera, del presi
dente López Obrador, en el sentido de que se
"equivocó" en sus propuestas de ministros a
la Suprema Corte, confrontó a los poderes.
En México, la división de los poderes Eje

cutivo, Legislativo y Judicial ha tenido el
objetivo de garantizar el equilibr io. Por ello,
el reclamo a los ministros Margarita Ríos
Farjat, Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y Juan
Luis González es injusto y dejó de lado el
debate sobre la eliminación de la figura de la
prisión preventiva oficiosa y asestó un golpe
al Poder Judicial.

SUSURROS

1. ¡A nadie vamos a dejar atrás!, fue lo que

dijo el fiscal del Estado de México, José Luis
Cervantes Martínez, durante los días en
que su gente buscaba a un comandante de
su corpor ación que había sido "levantado"
el 28 de agosto en el sur del estado. El vier
nes pasado fue localizado el elemento de
la Fiscalía mexiquense luego de casi una
semana en la que la Sedeña, Marina, Guar
dia Nacional y la Secretaría de Seguridad
estatal apoyaron en las labores de búsqueda
a la Fiscalía.
2. Para adentr arnos a las circunstancias

que podrían definir la disputa por la Casa
Blanca entre Demócratas y Republicanos
para 2024, llega como anillo al dedo el re
ciente libro de Marcos Bucio Mújica, Cró
nica de un despido. Joe Bidenvs. Donald
Trump. La pr esentación de la obra será este
martes y se prevé que sea un punto plural de
encuentro de liderazgos de partidos políti
cos, legisladores federales, analistas, fun
cionarios, comunicadoresy académicos que
conocen la trayectoria de Bucio Mújica en
el cuerpo diplomático, el Poder Legislativo,
como académico y funcionario público.
3.Del8alllde septiembre la Asociación

Nacional de Industrias del Plástico (ANI
PAC), que preside Aldimir Torres Arenas,
realizará su Convención anual 2022; sin
duda, en este espacio además de convivir
se intercambiarán ideas, opiniones y hasta
podrían celebr arse negocios. Puerto Va
llaría, Jalisco, será la sede que reunirá a
empresarios, industriales y otras personali
dades del sector. Entre los ponentes estarán
Luis Fernando Godoy, director general de
Análisis de Datos e Inteligencia Económi
ca de la Secretaría de Economía; Carlos
Mendieta, presidente interino del Consejo
Directivo de Pacto Mundial México; y Sofía
Díaz Rivera, responsable de sustentabili
dad de Danone México, asimismo, Roberto
Arechederra, secretario de Desar r ollo Eco
nómico del Gobierno estatal, también hará
acto de presencia.

Las ofsimoftis es¡¡SÉiB3aSfSr IdSffilffiimsISgion
independientes y no reflejan necesariamente

m iwiÉMIt vista de24 horas.
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La Corte reconoce impedimento para eliminarla prisión preventiva

La prisión preventiva oficiosa se man
tendrá, con algunos matices, luego
de que cuatro de los 11 ministros del
pleno de la Suprema Corte de Justi

cia de la Nación se pronunciaron en contra de
inhabilitar el artículo 19 de la Constitución.
Sin embargo, en el fondo los ministros reco

nocen que tal ordenamiento atenta contr a los
derechos humanos consagrados en la misma
Constitución, pero reconocieron que no son
ellos, es decir, el Poder Judicial, el responsable
de enmendar el error
En síntesis, el artículo en cuestión que amplía

el catálogo de delitos sujetos a prisión preven
tiva viola los derechos humanos y los tr atados
internacionales que México ha firmado, pero la
Corte no puede inhabilitar dicho ordenamien
to constitucional por que estaría invadiendo las
facultades del Poder' Legislativo.
Y pues, ¿qué necesidad, verdad?
El ministro Juan Luis González Alcántara

propuso una salida alterna, que no arriesga a
la Corte en incurrir en usurpación de funcio
nesy pone un freno medio forz ado a la aplica

ción de la prisión preventiva oficiosa.
González Alcántara propuso que la pri

sión preventiva oficiosa no sea considerada
como "prisión automática", por lo que los
jueces, si el resto de los ministros de la Corte
hacen suya la pr opuesta, deber án estudiar
de oficio cada caso para saber si imponen o
no la prisión preventiva sin que se lo pida el
Ministerio Público.

Si ese fuera el caso, cada juez deber á es
tudiar las cir cunstancias particulares para
determinar si aplica o no esa medida cautelar.
Es decir, que se aplicaría de acuerdo con las

circunstancias de cada caso y no de manera
automática como se hace en la actualidad.

El debate continuará hoy, pero, a menos
que uno de los cuatro ministr os que fijaron su
posición ayer cambiara milagrosamente de
opinión, la prisión preventiva oficiosa se man
tendrá, con matices, pero no será eliminada
como era la pr opuesta original.
Algo es algo, dirán en Palacio Nacional.

• • • •

Ayer se terminó oficialmente el reinado que
mantuvo el PRI en el estado de Hidalgo.
El morenista Julio Menchaca juró como

gobernador, el primero que llega al car go bajo
una bandera distinta a la del tricolor.

Menchaca fue procurador de Justicia del
estado; su formación es priista pero desde el
2018 renunció al otr or a partidazo para com
petir por una senaduría por Morena.
El triunfo lo puso en la antesala de la gu

bernatura que ganó no solo por el empuje
que recibió desde Palacio Nacional sino por la
división que provocó el exgobemador Ornar
Fayad entre los propios tricolores.
¿ Será que Fayad ya tiene su embajada o de

perdida un consulado?
• • • •

Por cierto, a la toma de posesión de Menchaca
acudieron las tres corciroiataspresidenciales
y el candidato r ebelde: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y
Ricardo Monreal.

Enelaplausómetro,lajefadeGobiemoleganó
a Ebrard que fue el segundo más aplaudido.
Después del evento las tres chorcholatas,

sin Monreal, acudieron a Palacio Nacional
a una reunión con el Presidente y algunos
miembr os de su gabinete.

• • • •

Cinco millones de metros cúbicos de piedra
y tierra deberán sacarlos cuerpos de rescate
del tajo que se hará a la mina de Pinabete, para
rescatarlos restos de los 10 mineros que que
daron atrapados desde hace un mes.
Es tal la cantidad de material que deberá

quitarse, que el Gobierno espera que los due
ños de los terrenos aledaños a la mina "les den

permiso" de tirar en ellos por lo menos la mi
tad de ese material que serviría para construir
dos estadios como el Azteca.

La mejor de las suertes.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Edomexlo deciden Alejandra y Ana Lilia

Lo primero es que se pongan de
acuerdo Alejandray Ana Lilia.
En este arreglo resume Alejan

dro Moreno, Alito, la culminación
de entendimiento en la alianza opositora para
el Estado de México.
Parte de una realidad:
La secretaria de Desarrollo Social mexi

quense, Alejandra del Moral, y la diputada
federal Ana Lilia Herrera resultan las más
competitivas en todas las encuestas.
Capital propio también tiene el diputado lo

cal Enrique Vargas, a quien el dirigente panista
Marko Cortés ha postulado por su partido pero
es destinatario de una embestida mediática.

Muy atrás en popularidad y contienda
está Ornar Ortega, impulsado por el dirigen
te perredista Jesús Zambrano.
Ellos deberán medirse en encuestas ojo:

dejaron pasar el tiempo para unas primarias
a fin de sacar el candidato oficial de la alian
za Vapor México.
También se perdió la oportunidad de en

sayar un mecanismo abierto, general, con

organizaciones políticas y ciudadanos inte
resados en contender por la Presidencia de la
República.
Mientras tanto, las pláticas continúan a

nivel cupular entre PAN, PWy PRD, en espera
de convencer a Dante Delgado y sumar más
adelante a MC.

PRIISTA ALA VISTA

Las circunstancias políticas apremian.
Palacio Nacional se adelantó con Delfina

Gómez y ella ha hecho campaña como su
perdelegada, secretaria de Educación y otras
funciones.
En tanto, los aliancistas se vieron lentos.

Esperan la orden de Alfredo del Mazo y
él se ciñe a su calendario político: el 12 de
septiembre rendirá su quinto informe de Go
bierno y ese día se sabrá por quién se incli
na, Alej andra o Ana Lilia.
Serápriistaporque, dic eAlito:
Si las candidaturas fueran por Guanajuato

y Querétaro, yo estaría en condiciones de
decirle a Marko: "Hermano, el electorado
te favorece. Tú propon". Pero en Durango y
Edomex somos mano.

Queda claro: nohabráprimariasentreAna
Lilia Herrera, Alejandra del Moral, Enri
que Vargas y Ornar Ortega.
Encuesta convenida por todos, aspirantes y

dirigentes partidistas, y valoración de posibi
lidades para crecer en campaña, a diferencia
de la otra apuesta: Delfina Gómez pierde

positivos día a día.
MURAT Y CONAGO

1. La Conago cambió de mano.
A la medianoche de ayer, a punto de entre

gar Hidalgo, Ornar Fayad cedió el cargo al
oaxaqueño Alejandro Murat.
Murat estará al frente durante el último tri

mestre del añoy prometió impulsar el espíritu
original de la Conferencia:
"Fortalecer el federalismo mediante meca

nismos democráticos, manteniendo pleno
respeto a las instituciones de México".
Y 2. Un libro está ya en la biblioteca del

Congreso de Estados Unidos para consul
ta: Crónica de un despido, elaborado
por Marcos Bucio como testigo en ese país.
En él analiza la política de aquel país y con

cluye: Joe Biden, con la defensa global de
Ucrania, "se juega no sólo el liderazgo mun
dial de Estados Unidos ante el mundo, sino su
propia reelección en 2024".
Bucio bosqueja a la vez la posibilidad de

retirar a Donald Trump si es declarado cul
pable de los ataques al Capitolio y cuestiona
la edad de Biden para contender.
Crónica de un despido, delpolítico, funcio

nario público y diplomático será presentado
hoy a las 17:30 horas en el Club de Industria
les.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg ví.fifsle 24 HORAS.
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MORENA Y LA PAZ
Aunque los morenistas de
Jalisco difunden con ahín

co que su elección del pasa
do fin de semana para llevar
a Katia Castillo Lozano a

la presidencia estatal del
partido fue todo un éxito, y
que se dio en un ambiente
de unidad entre los distintos

grupos que tienen fuerza
en ese instituto político, la
verdad es que eso solo se
podrá corroborar con el
tiempo.

Por el momento, en
efecto, no parece haber
en puerta algún cisma de
relevancia motivado por la
llegada de Castillo Lozano
a la dirigencia de Morena
en Jalisco, lo que estaría
hablando, a su vez, de una
afinada operación política
por parte de Mario Delgado
Carrillo, quien desde la cú
pula nacional del partido la
impulsó como la nueva jefa
política de los morenistas
jaliscienses.

La propia Castillo Loza
no le expresó a los medios
de comunicación tras su

triunfo: "imposiciones no
hubo; ahí están los votos, us
tedes pueden ver el trabajo
que su servidora ha llevado
a cabo (...) El Movimiento

Regeneración (Nacional)

es construcción y es lo que
estamos haciendo. Lo que
nos toca hacer es seguir
unidos, seguir caminando y
fortalecernos para llegar al
2024 firmes".

Carlos Lomelí Bolaños,
quien fue designado como
presidente del Consejo
Estatal de Morena, brindó un
mensaje muy similar. "Hoy
es un día histórico para las
y los morenistas de Jalisco;
la reconciliación y la unidad
lograrán que el proyecto de
la #4Transformación por fin
llegue a nuestro estado ¡Tene
mos un gran partido! ¡Morena
está listo para el 2024!".
DEJAR LAS PUGNAS

Todo eso suena muy bien, sin
embargo, habrá que esperar
para constatar si, en efecto,
Morena en Jalisco logra final
mente dejar atrás sus pugnas
internas que, hasta ahora, han
formado parte de su realidad
cotidiana.

De hecho, desde el mismo
3 de septiembre hubo una
expresión pública de incon
formidad que, si no se atiende
con oportunidad, podría lle
var a algo más grande: la de los
consejeros políticos Marcela
Michel, Juan Carlos García
y Carlos V. Palacios, quienes

señalaron en un comunicado:

"Nuestro compromiso
con la democracia implica
el planteamiento de manera
libre de nuestras posiciones y
evitando los arreglos cupula
res de cara al pueblo. Nuestro
reconocimiento a quienes
participaron en esta contien
da interna en Morena Jalisco.

Por el momento, el objetivo
no fue cumplido, nuestra
propuesta en la elección
para la dirigencia estatal es la
expresión de los congresistas
que no aceptamos imposicio
nes, con una actitud plural y
democrática para consolidar
al Movimiento Regeneración
Nacional de cara a los retos

políticos que se avecinan en
Jalisco. Seguiremos luchan
do hasta que la libertad sea
costumbre".

¿Habrán apagado ya este
fuego o podría propagarse?
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¿El rompimiento definitivo?
En los pasillos del Senado de
la República ya empieza a
tomar fuerza la versión de que
la discusión sobre la Ley para
que la Guardia Nacional se
integre a la Secretaría de la
Defensa Nacional podría ser el
punto de quiebre ya no entre los
grupos internos de la bancada
de Morena sino del coordinador

guinda, Ricardo Monreal, con
Palacio Nacional. Por la postura
que ha tomado Monreal parece
delinearse que no avalará en lo
personal la ley ya aprobada en
San Lázaro, pero queda por ver
la presión que pueda hacer el ala
dura del grupo parlamentario
para convencer a más legislado
res. Pero de momento, con pro
nostico cerrado, se perfila a que la
controvertida ley podría frenarse
en la Cámara alta, con todo lo

que implica para los personajes
involucrados. Atentos.

Tensión entre los aliados

La iniciativa para "extender" la
presencia de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad de
2024 a 2Q28, presentada por
Yolanda de la Torre, diputada
priista, cayó con sorpresa en las
bancadas del PRD y del PAN, y
abrió las especulaciones sobre
una posible ruptura de la alianza,
al menos en la Cámara de Dipu
tados. A pesar de que el PAN ya

adelantó que no votará ninguna
modificación en ese sentido,

y que mantienen la moratoria
constitucional, ayer había mucha
confusión en San Lázaro, sobre
todo porque no había quedado
muy claro si la legisladora de la
Torre se fue por la libre en esta
iniciativa la cual por cierto ya
está programada para votarse
en comisiones, o bien, si hubo

respaldo por parte de la bancada
tricolor y, de ser así, cuál es la in
tención. Se vienen días de mucha

tensión en el Legislativo.

Falta de empatia
El que sigue manteniendo una
postura cerrada con quienes lo
cuestionan es el gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo,

que ahora se ha negado a recibir
a representantes de estancias
infantiles en la entidad, quienes
han solicitado audiencia para
cuestionar sobre sus prome
sas en campaña relacionadas
precisamente con la educación
inicial. No es la primera vez que
Durazo rehuye a los grupos
de la sociedad civil, pues, en
otras ocasiones, a pesar de sus
dichos, locierto es que ha sido
muy cerrado para escuchar,
por mencionar un caso, a las
madres buscadoras. No se sale

del guión, ni muestra empatia,
por supuesto.

Fecha: 06/09/2022

Página: 3

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 36,761

Página 87 de 190



Redes de
Poder

POCA CAPTACIÓN PESE
A LLUVIAS Y VISITA

SIN AGENDA PÚBLICA
Aunque algunos funcionarios
ya se han mostrado con un opti
mismo desbordado, realmente
no hay mucho que festejar por
las lluvias de este pasado fin de
semana.

Y es que en realidad las pre
cipitaciones refrescaron, sí, un
poco el calor que se ha vivido en
este verano, pues Nuevo León
llegó hasta temperaturas de 40
grados. Pero, lamentablemente,
lo que sí trajeron las lluvias fue la
muerte de cuatro miembros de

una familia en el municipio de
Allende. La familia fue arrastra

da por la corriente en la carrete
ra AllendeCadereyta.

Y en cuanto a la captación de
agua en las presas de la entidad,
la cantidad fue mínima. En total,
según Conagua, se acumularon
un poco más de 16 millones de
metros cúbicos, que sólo cu
briría lo extraído en las últimas

semanas de los embalses.

Las presas El Cuchillo, La
Boca y Cerro Prieto tienen una
capacidad de mil 478 millones
de metros cúbicos. La primera
cuenta con 463 millones de

metros cúbicos, la segunda 13
millones de metros cúbicos y la
última no llega ni a la mitad en el
acumulado.

Nada que celebrar de mo
mentó, aún se tiene desabasto
de agua y se han perdido vidas.

VISITA SIN AGENDA PÚBLICA
El secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon, quien es uno de
los posibles candidatos a
la presidencia en 2024, no
tendrá una agenda pública
de actividades en su paso por
Monterrey, el próximo 12 de
septiembre.

Nos dicen que bajando del
avión se trasladará del aeropuerto
hacia la sede en donde se llevarán

a cabo las mesas de trabajo
trilateral en el marco del Diálogo
Económico de Alto Nivel, donde
estarán funcionarios de Estados

Unidos y Canadá, y terminando
irá de regreso a Ciudad de
México.

Y quien también está siendo
meticulosa en su agenda es la
secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, quien, nos aseguran,
tiene planes muy serios para ser
candidata al Senado, y que, muy
probablemente, el diputado local
de Morena, Waldo Fernández,
sería su fórmula. Una dupla muy
interesante rumbo a la elección

de 2024.

Por cierto, quienes están
promoviendo a Marcelo entre la
militancia de Morena de Nuevo

León, nos dicen, son Jesús
Lizárraga, Guillermina Alvarado
y Santiago González.
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El secretario cíe Rf l|ftioñéf Exteriqíis, Martillo Ebrarti Caliubon, r*© tiene una
agenda pública en su visita a Nuevg León.

Fecha: 06/09/2022

Página: 25

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 49,646

Página 89 de 190



> Aunque muchos dan por
sentado que la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción se echará para atrás
f mantendrá la figura de la
prisión preventiva oficio
sa, tal y como lo pidió el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, lo cier
to es que no se ha dicho la
última palabra, con todo
y que los ministros Yas
mín Esquivel, Loretta Ortiz
V Alberto Pérez Dayán se
pronunciaron por preser
varla en el primer día de la
discusión ayer lunes, y que
será retomada hoy.

> Cada vez es más común ver jun
tos a los principales aspirantes a
la Presidencia. Ayer, en Pachuca,
Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Marcelo Ebrard asis
tieron a la toma de protesta de Ju
lio Menchaca. El aplausómetro se
hizo presente, pero en esta ocasión
no le fue nada bien a Ricardo Mon

real. Eso sí, presumió su foto con
el secretario de Gobernación.

> Al evento de Pachuca acudie
ron también algunos exgober
nadores de la entidad, entre
ellos Manuel Ángel Nuñez y
Francisco Olvera, quien, por cier
to, fue el más abucheado de todo
el acto. Brillaron por su ausencia el
exsecretario de Gobernación, Mi
guel Ángel Osorio Chong, por
que no fue invitado, y Jesús Murillo
Karam, por obvias razones.

> Nos dicen que el
senador Alejandro
Armenta tendrá

este martes su pri
mera prueba como
presidente del Se
nado, ya que bajo
su conducción
estará el debate
sobre la reforma a

la Guardia Nacional.

El legislador mo~
renista deberá ga
rantizar la apertura
a todos los grupos
parlamentarios y
las peticiones que
éstos tengan para
aprobar o no en fast
track la iniciativa

presidencial.
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> Muy activo estu
vo ayer el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador.
Después de la ma
ñanera se reu

nió en privado con
Francisco Cervan

tes, presidente del
Consejo Coordina
dor Empresarial, y
Antonio Del Valle,
presidente del Con
sejo Mexicano de
Negocios. También
recibió a Jesusa

Rodríguez, nue
va embajadora de
México en Panamá.

Luego, salió a prac
ticar béisbol.
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• El regreso de Bren
dan Fraser al cine fue

ovacionado en el festival

de Venecia, tras presentar
su película The Whale.
Causó asombro su cam

bio físico, lo que no redujo
sus aptitudes actorales.

• Al que le cayó la ley fue
a! rapero Ángel Quezada,
conocido como Santa

Fe Klan, pues policías lo
detuvieron cuando gra
baba un video en el que
presuntamente estaba
fumando mariguana

• Quien no ha podido
disminuir la violencia en

Zacatecas es el gober
nador David Monreal, al
grado de que EU man
tiene una alerta de viaje
para que sus ciudadanos
eviten esa región del país.
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Parece haber consenso en que ¡a vieja ley
suprema, heredada de la brutal dictadura
del pinochetismo, está ya superada

n Chile, ciudadanos, políticosy gobierno han
dado una lección de sensatez y madurez
política: tras el rotundo rechazo de los vo
tantes a la nueva constitución propuesta,
las reacciones generalizadas han sido de
ánimo conciliadoryde búsqueda de nuevos
puntos de acuerdo, de encuentro.

Mientras desde afuera hay quienes erróneamente acusan
el regreso (o la permanencia] del pinochetismo, parece haber
consenso en que la vieja ley suprema, heredada c!e esa brutal
dictadura, está ya superada y que su destino es el proverbial
basurero de la historia. Esto ya se sabía, pues hace dos años
80 por ciento de los ciudadanos votó a favor de desecharla y
trabajaren una nueva.

Lo que antier rechazaron por amplio margen sólo fue una
propuesta maximalista, utópica tal vez para una nación tan
socialmente conservadora como la chilena. Como botón de

muestra, cabe recordar que apenas en 2004 se legalizó el
divorcio en ese país.

Podríamos dedicarle párrafos enteros a detallar algunas de
las propuestas más extremas o llamativas, pero sería hablar
  de lo que ya no fue. Baste apuntar
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que hubiese transformado a una c!e
las constituciones más regresivas
del hemisferio en una de las más

avanzadas y más ideológicamen
te de izquierda. Un salto cuántico
no necesariamente respaldado ni
por la conformación de la comisión
encargada de redactar el proyecto,
ni por la magnitud del triunfo en las

urnas del nuevo presidente, Gabriel Boric, ni por sus primeros
meses ele gobierno, que no han estado exentos de tropiezos.

Pero mucho más relevante que el fracaso del proyecto
es la manera en que todas las principales fuerzas y figuras
políticas y sociales reaccionaron: sin mayores reproches ni
justificaciones, mirando hacia adelante con el objetivo claro:
reemplazar pronto a la herencia de la dictadura.

Todo eso habla muy bien del Establishment chileno, pero
muestra también la importancia de que los gobernantes
entiendan los límites naturales c!e sus triunfos electorales,
de su poder.

Alentados seguramente por la magnitud de las protestas
masivas de 2019 y la posterior votación abrumadora para
renovar el texto constitucional, a los que se sumó la holgada
victoria de Boric en las presidenciales de diciembre de 2021, los
partidarios de este cambio sintieron —como en su momento
lo hizo ícaro— que su poder no encontraría tope.

Ahora, con las alas no derretidas pero sí chamuscadas,
deberán volver al arduo trabajo de la construcción de acuer
dos y consensos.

Hace menos de nueve meses, Gabriel Boric obtuvo 55.8 por
ciento de los votos para ser Presidente de su país. Un margen
amplío, pero insuficiente para con él querer transformar de
tajo y por completo a su país.

Los políticos suelen aprender c!e sus derrotas, pero de
berían más bien hacerlo de sus victorias: sus alcances sí

tienen límites

El objetivo es
reemplazar
pronto la
herencia de

esa dictadura
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CODICIA Y
CONTUBERNIO

os clesfalcosy los nombres de instituciones
financieras no bancarias en problemas se
acumulan. Crédito Real, en default. Alpha
Crecíit reconoce "errores contables", se de
clara insolventey en procesodequiebra.Su
filial, Grupo Finmart, ha estado en el ojo del
huracán por sus estados financieros. ¿Por

qué de repente tantos problemas? Busquemos respuestas.
Una investigación de The Wall Street Journal explica que

una constante entre esas tres sofomes, la misma auditora
externa: la firma inglesa Deloitte, que habría dejado pasar
esos errores. La casualidad es un punto menos que imposi
ble, afirma Miguel MinuttiMeza, exintegrante de la Junta de
Supervisión de Contabilidad de Empresas Públicas de EU: "Hay
un patrón en estos casos. La probabilidad de que encuentres
tres problemas de auditoría no correlacionados en la misma
industria, en la misma oficina ele contabilidad, es muy baja".

Esa autoridad en EU sancionó en 2018 a tres socios de

Deloitte México por su trabajo en Grupo Finmart. ¿Y las autori
dades mexicanas? Si bien las sociedades financieras de objeto
  múltiple pueden o no estar reguladas
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porla Comisión Nacional Bancariay
de Valores (CNBV), esas empresas
emitieron certificados bursátiles y
accedieron a créditos de la banca

de desarrollo, la comercial, la inter
nacional, para fondear operaciones.

¿Todo eso pasó inadvertido por
la CNBV? No se trata de problemas
que se desencadenan c!e repente. En

el proceso hay entidades como a uc¡ ¡toras externas, casas c!e
bolsa e incluso el propio mercado bursátil que pueden encender
las alertas. El problema es codicia, contubernioy vista gorda.

Un ejemplo muy representativo es el periodo en que Luis
Téllez presidió la Bolsa Mexicana de Valores, de 2009 a 2014. Era
común que hiciera declaraciones contra unas emisoras y se
deshiciera en elogios por otras. Antes de dejar el cargo, al cual
tuvo que renunciar, impulsó colocaciones cíe Fideicomisos de
Inversión en Bienes Raíces (fibras) y Certificados de Capital de
?esarrollo (CKDs), y buscó que afores invirtieran, aún cuando
sus características no son las óptimas para fondos de retiro.

En el caso de la CNBV, un problema adicional es que ha sufri
do un desmembramiento en el quesus especia listas técnicos
más importantes han terminado por irse. Eso explica no sólo
los casosya mencionados, sino la falta de capacidad de acción
en otros, como Unifin, Ficreay los bancos Famsay Accendo.
En una empresa, los fraudes financieros pueden realizarse

de maneras diversas, así que tener los mecanismos para
detecta ríos es fundamental. Gastos inflados o ficticios, malver
sación, conflictos de intereses, ingresos no reportados, pagos
indebidos, incluso a entidades fantasma, desviaciones hacia
otras cuentas, alteración de balances financieros, evasión c!e
impuestos, y, por supuesto, corrupción y sobornos.

Lo que es muy claro, como hemos puesto El Dedo en la
Llaga frecuentemente, es que toda la sobrerregulación del
sector financiero es por completo contraproducente si está
mal enfocada y descuida lo realmente importante

Lograr
simplificar los
procesos es una
pieza clave
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as presiones no paran en el Senado. Sobre
todo, para el líder moreno Ricardo Monreal,
porque ahora sí, donde se pare —ayer leL ocurrió en la toma de posesión de Julio
Menchaca como gobernador en Hidalgo—
lo perseguirán con mayor ahínco rechiflas
y abucheos por parte del núcleo duro de

Morena. Circularán los comentarios (video por chats] que,
sobre su persona, le endilga el presidente López Obrador des
de sus mañaneras. Y por supuesto, le escamotearán el grito
de ¡Presidente! —como también sucedió ayer en Pachuca—,
que regalaron en cambio a Claudia Sheinbaum, a Marcelo
Ebrard y a Adán Augusto López
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En cuanto a lo que viene en el Senado, las condiciones
también lucen complicadas. Por lo pronto, como reconoció
el propio Monreal, hay una "presión" fuerte en su grupo par
lamentario para que se avale en fasttrackcomo sucedió en
la Cámara de Diputados— la reforma sobre la incorporación
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa.

Sólo que el reglamento en el Senado obliga a que la minuta
  paseporcomisionesamenosqueel

pleno la considere de urgente reso
lución (para ello se requiere el aval
de las 2/3 partes de los senadores,
números que no alcanza la coalición
Morena, Verde, PT y PES).

Los radicales morenos, empero,
empujan para saltarse las trancas:
obligar al zacatecano a violentar el
reglamento, pasar por encima ele la

oposición sin mayor miramiento y cobrarle a la vez la elec
ción de Alejandro Armenta, al frente de la Mesa Directiva del
Senado, poniendo al poblano en una situación difícil.

Por añadidura, el bloque opositor no ancla en buenos tér
minos, que digamos, con el zacatecano. Los dejó colgados
de la brocha en el último momento, ya cuando se veían con
trolando el Senado, revirtiendo el equilibro de fuerzas, con el
propio Monreal fuera de Morena y sonando la campanilla en
la presidencia del Senado.

Los senadores del PAN, PRI, PRD, MC y del Grupo Plural,
quedaron bailancloen ese lance. Y ahora, además, hay dudas
sobre la posición de los priistas. Hoy será día de negociacio
nes. La minuta podría irse a comisiones, tal como indica el
reglamento; pero salir apresuradamente de éstas. Un fasu
tracke n comisiones sería posible y, de ser así, el debate en el
pleno podría llevarse a cabo este mismo miércoles.

La urgencia en apresurar las fechas para la aprobación de la
reforma de la Guardia Nacional (GN) viene de Palacio Nacional.
El presidente López Obrador anunció, desde hace días, que
va a entregar oficialmente la GN a la Sedeña el viernes 16 de
septiembre, tal como se lo propuso el generalsecretario Luis
Cresencio Sandoval en una de las reuniones del gabinete
de seguridad. Se trata de cerrar el capítulo a como dé lugar y
de imponerse en los hechos.

GEMAS: Obsequio del ministro Alberto Pérez Dayán:
"No soy quién para arrancar hojas de la Constitución"

Los radicales

morenos

empujan para
saltarse las

trancas
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Una Constitución democrática tiene que seníur las
bases mínimas que permitan que Untas las ideologías
convivan ij compilan pacíficamente por el ¡nnler

Este domingo fue rechazado
abrumadoramente el proyec
to de nueva Consti tución para
Chile, con 62 por ciento de
los votos en contra y sólo 38
por ciento a favor. Ha sido el
proceso electoral con mayor
participación de la historia del
país andino.

Hace tres años, grupos
vandálicos fuertemente

icleologizados —y que ahora
sedemostróqueeran mino
ritarios— causaron todo tipo
de disturbios en el país para
exigir una nueva Constitu
ción. Su argumento era que
la norma vigente había sido
elaborada por la dictadura
de Augusto Pinochet, lo cual
es inexacto, ya que, si bien

• LA CONVENCION

QUE ELABORÓ LA
PROPUESTA DE NUEVA

LEY FUNDAMENTAL SE

CONFORMÓ MEDIANTE
UN EXTRAVAGANTE

MECANISMO DE

ESCAÑOS RESERVADOS
PARA REPRESENTANTES

INDÍGENAS Y LISTAS
INDEPENDIENTES,
INTEGRADAS POR

PERSONAJES QUE LUEGO
SE DEMOSTRÓ QUE ERAN
AFINES A LA IZQUIERDA
MÁS RADICAL
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fue promulgada durante el
gobierno militar, ha sufrido decenas de modificaciones, muchas
c!e ellas promovidas por el presidente socialista Ricardo Lagos.

Esa Constitución y gobiernos sensatos, tanto ele izquierda como
c!e derecha, permitieron a Chile alcanzar el mayor desarrollo eco
nómico de la región, así como los mejores niveles educativos y los
menores c!e pobreza. Pero ante la violencia que aterrorizó Santiago
en el otoño de 2019, el entonces presidente Sebastián Piñera abrió
un proceso constituyente.

La Convención que elaboró la propuesta de nueva ley fun
damental se conformó mediante un extravagante mecanismo
de escaños reservados para representantes indígenas y listas
independientes, integradas por personajes que luego se de
mostró que eran afines a la izquierda más radical. Los partidos
tradicionales estuvieron claramente subrepresentados respecto
a su fuerza electoral.

El resultaclofueun proyecto de Constitución con un enorme sesgo
ideológico, que endiosaba al Estado, disolvía a Chile en múltiples
naciones imaginarias, institucionalizaba los nuevos antagonismos
sociales propiciados por las políticas identitarias, creaba normas
calcadas clel modelo venezolano, y era muy poco cuidadoso en te
mas culturales, bioéticos y antropológicos, lo que le valió la repulsa
de la Iglesia católica y las confesiones evangélicas.

Una Constitución, para que garantice estabilidad y paz social, debe
ser el acuerdo básico que establezca las bases para la limitación
clel poder y el respeto a los derechos fundamentales. Debe tener
vocación de permanencia, buscar un consenso muy amplio y no
responder a coyunturas ni hacerse al calor de protestas incendiarias
ni barricadas callejeras.

Una Constitución democrática no puede ser un documento cié
izquierda o cíe derecha, sino que tiene que sentar las bases míni
mas que permitan que todas las ideologías convivan y compitan
pacíficamente por el poder. Una Constitución ideológica es propia
de un Estado totalitario.

El sentido común triunfó en Chile. Cañó la mayoría silenciosa
que no se manifiesta violentamente en las calles, pero que aspira a
vivir en libertad y no perder la prosperidad alcanzada con enormes
esfuerzos y no pocos sufrimientos.
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Hay versiones sobre el posible retiro del
embajador en México, Ken Solazar. Funcionarios
estadounidenses hablan de falta de comunicación

ASHINGTON, La que se espera sea una
nueva y difícil etapa en la relación entre
Estados Unidos y México, a partir de ajustes
en el equipo de política latinoamericana
del presidente Joe Biden, está presente en
versiones que circulan en la capital de EU.

Los ajustes, que tendrían lugar después
de las elecciones ele noviembre, incluirían el cambio de fun
cionarios a cargo de manejar las relaciones con la región, y
hay versiones sobre el posible retiro del embajador en México,
Ken Salazar, al que se atribuye no haber logrado resultados.

La salida de Salazar, sin embargo, sería menos contenciosa
que en una remoción, tanto por la vieja relación personal entre
el presidente Biden y el ahora embajador como en recono
cimiento a lo que en Washington se considera como difícil
tarea de tratar de acercarse al presidente Andrés Manuel
López Obrador

Formalmente la relación es correcta, pero funcionarios y
excliplomáticos estadounidenses señalan problemas de co
municación, ejemplificados por la queja de que el mandatario
mexicano les ha dicho una cosa en privado y luego habla, o

actúa, ele otra manera en público.
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El percibido "descolón" por la au
sencia de López Obrador en la Cum
bre de las Américas en Los Ángeles,
enjunio pasado,y la posterior visita a
Washington, no contribuyeron a me
jorar una situación complicada por lo
que según los estadounidenses es la
aparente disposición del mexicano a
tratar de convertir en causa patriótica

lo que en Washington se ve como una cuestión de abogados.
El referente en ese sentido es el desacuerdo en torno a la

reforma mexicana de energía eléctrica, que según los esta
dounidenses contraviene compromisos firmados e integrados
en el Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá (TMECj.

Y de hecho, en Washington se cree que es probable que el
caso no llegue a la determinación de paneles. Desde su punto
de vista, el gobierno mexicano lo tiene perdido y buscará otra
salida. En para lelo, y tan correcta o incorrectamente como se
quiera, funcionarios estadounidenses están convencidos de
que los gestos amistosos de Biden han sido ignorados por el
gobierno mexicano.

Por lo pronto, la gestión de Biden está más pendiente de
las elecciones de medio término, el próximo noviembre, en
las que se espera la oposición republicana trate al menos de
invocar varios temas vinculados con México, como migra
ción, la situación de la frontera, la violencia y el narcotráfico
y la aparente inclinación "izquierdista" del gobierno López
Obrador, que aparece como amistoso hacia regímenes que
aquí se consideran como autoritarios, en concreto ¡os de
Cuba o Nicaragua.
La relación tampoco se beneficia de la percepción del

gobierno mexicano en el Congreso, dañada por denuncias
sobre problemas de derechos humanos y civiles, de con
sideraciones ambientales y por supuesto reportes sobre
violencia y narcotráfico.

Y por lo que parece, muy pocos aliados.

Gobierno de
Biden está

enfocado en
las elecciones
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Lirio Mijail Corbachov,figura del siglo XX. La
transformación que inició no tiene retorno.
¿Puede haber perestroika sin glasnost?

Nació, como yo, un 2 de marzo, pero
de 1931, en el Cáucaso del Norte. Estudió
derecho en la Universidad de Moscú y
agricultura. Fue protegido político de Yuri

Anclropov.jefe de la KCBy presidente de la URSS. Murió el 30 de
agosto de 2022, a los 91 años; en un hospital público de Moscú.

Vilipendiado en Rusia como responsable de la disolución de
la URSS (como si en un proceso tan complejo hubiera un solo
actor) y admirado en Occidente, es una figura contradictoria,
multiclimensional. Se le identifica con las palabras: glasnost
(transparencia y apertura) y perestroika (reestructuración
en sentido económico). En su gestión cayó el Muro de Berlín,
se dio la reunificación alemana, se disolvió la URSS.También
se firmaron los tratados sobre Fuerzas Convencionales en

Europa (CFE), en junio de 1991, y el de Limitación de Armas
Estratégicas o START entre EU y la URSS en julio de 1991.

Como embajadora de México ante las repúblicas de Ka
  zajistán, Turkmenistán, Azerbaiyán
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y Georgia, atestigüé los resultados
de la disolución de la URSS. Estuve

convencida que el nacionalismo en
esos países, sometido durante años
por las autoridades soviéticas, en
particularen la época estalinista, iba
a estallaren algún momentoyqueel
modelo comunista no prevalecería
más que por la fuerza.

En Georgia, el canciller ele Corbachov, desde 1985 hasta la
disolución de la URSS, Eduarcl Shevarnadze, se convirtió en
el Presidente del país entre 1995 y 2003. Su nombre estará
siempre vinculado al de Corbachov. Participé en su funeral en
Trfiis, en 2014. Estuvo James Baker, el secretario de Estado de
Ceorge Bush padre, con quien negoció los acuerdos de START
y CFE. En Azerbaiyán, en 1985, el vicepresidente del Consejo de
ministros de la URSS, y líder de la República Socialista de Azer
baiyán, era Heidar Aliyev. Dimitió en 1987, opositora las políticas
de Corbachov. Fue presidente de Azerbaiyán c!esclel993 hasta
2003. Heredó el poder a su hijo, llham Aliyev, actual Presidente.

Nursultan Nazarbayev, expresidente de Kazajistán, apoyó
a Corbachov hasta el final. Se sabe estuvo presente en la
última reunión entre Bush y Gorbachov, como Presidente de
la República Socialista de Kazajistán. Tras la disolución de la
URSS, se convirtió en el Presidente de su país desde 1990 hasta
2019, cuando presentó su dimisión. Considerado "El padre de
la patria" kazaja, cayó en desgracia en 2022.

EnTurkmenistán llegó al poclerenl985,y hasta su muerte
en 2006, Saparmat Nyyazow. Se opuso a las políticas de Gor
bachovy apoyó el intento de golpe de Estado en su contra en
1991. Se hacía llamar Turkmenbashl o padre de los turcomanos.

El fin de la URSS ha sido calificado como una tragedia
geopolítica, pero los habitantes de estos países quizás digan
lo contrario. Han recorrido un camino de independencia y
fortalecimiento de su identidad, con resultados económicos
y sociales diversos.

El modelo

comunista

no prevalecería
más que por
¡a fuerza

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Otro juego de mesa

Mientras el juego de las corcholatas pa
ra la sucesión de presidencial da mues
tras de agotamiento, el presidente ya
promociona otro juego de mesa, el de
las corcholatas chilangas. Se dará vue
lo.

Ayer mencionó a cuatro aspirantes.
Tres naturales y otro con jiribilla.
Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad del gobierno federal;
Martí Batres, secretario de Gobierno
de la CDMX y Clara Brugada, la al
caldesa de Iztapalapa, son tres nom
bres que aparecerán en todas las lis
tas.

También dejó por ahí, como no que
riendo, el nombre de Gerardo Fernán
dez Noroña que ha sido mencionado

como candidato presidencial por el PT.
Tal parece que el presidente quiere a
Noroña en otra liga.
No hemos visto nada todavía. Es se
guro que en los próximos días saldrán
por lo menos otros tres nombres. Ma
rio Delgado, dirigente nacional de Mo
rena; Luisa María Alcalde, secretaria
del Trabajo y Ornar García Harfuch,
jefe de la policía capitalina que es, por
cierto, el líder de los sondeos.

Va por México se resquebraja
Circuló a lo largo del día de ayer la
versión de que el PRI estaba dispues
to a secundar al gobierno en el tema
de extender la presencia de las fuerzas
armadas en las calles para atender la
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seguridad pública, a cambio de inmu
nidad para su dirigente nacional, Ali
to Moreno.

Alito que es diputado, está a punto
de ir a un juicio de procedencia que lo
puede dejar sin fuero para ser juzga
do en Campeche por enriquecimiento
ilícito.

El PAN ya dijo que si el PRI se forma
en la ventanilla de Morena la alian
za Va por México no va más.
La verdad por ratos parece que Marko
Cortés y Alito Moreno están buscando
un pretexto para salirse del acuerdo y
que cada quien se rasque con sus pro
pias uñas. Esa es justamente la es
trategia del oficialismo.

Alrededor de Menchaca
Julio Menchaca mostró su poder de
convocatoria.

A su toma de posesión como nuevo
gobernador de Hidalgo asistió la pla
na mayor de Morena, lo que permitió
constatar la efervescencia política al
interior de ese partido.
El evento sirvió para que Adán Augus
to López y Ricardo Monreal se toma
ran un cafecito, sin galletas, para in
tentar construir un armisticio.
La asistencia de las así llamadas

corcholatas presidenciales permi
tió una nueva prueba del aplauso
metro, que confirmó que Claudia
Sheinbaum es la favorita entre los

morenistas a un año del destape.
Hay, como en todo narrativa, héroes y
villanos. Lo bueno es que ayer se deja
ron ver juntos porque se trataba de un
día de fiesta para su partido que, te
niendo como abanderado al abogado
Menchaca, concluyó con una prolon
gada hegemonía priista.

El ingeniero Ruiz de la Herrán
Los integrantes de esta comunidad
de trabajo recibieron con beneplácito
compartido la noticia de que el inge
niero José Antonio Ruiz de la Herrán
sería el Premio Crónica 2011 en Cien

cia y Tecnología.
También a todos causó hondo pesar
la noticia de su fallecimiento.

Ingiero universitario, constructor y
adaptador de tecnologías, astrónomo,
melómano empedernido y un extraor
dinario divulgador de la ciencia, el in
geniero Ruiz de la Herrán se convirtió
en una presencia recurrente y entraña
ble en las entregas del Premio Crónica.
Tuvo, para bien del país, una vida larga,
ejemplar y generosa. Descanse en paz»
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SUBE Y BAJA

Mircea CartarescuO Escritor rumano

El escritor más

importante de la
literatura ruma

na actual, Mir
cea (Bucarest,
1956), fue elegi
do ganador del

Premio FIL de Literatura en Lenguas
Romances 2022.

Rosh haMate haKlali

Jefe del ejército israelí

El Ejército israelí
ha admitido q Lie
pudo haber dispa
rado "por error"
a la periodista pa
lestina Shireen

Abu Akleh, pero ha anunciado que no
abrirá una investigación criminal so
bre su muerte.
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EMPEDRADO

La paradoja de Gorbachov

La muerte de Mijail Gorbachov
trajo consigo bastante más po
lémica de la que podía esperar
se y, de alguna manera, nos re
cuerda que —a diferencia de lo

que suelen manejar los medios, que a ca
da rato están matando al Siglo XX— nin
gún siglo termina por completo, porque
deja un legado complejo, que hereda la
siguiente centuria.

Es notable la diferencia con la que mi
ran el legado de Gorbachov los liberales y
quienes favorecen los nuevos populismos,
por no hablar de los estalinistas que aún
quedan regados por ahí. Mientras unos
no se cansan de cantar sus loas, otros le
reclaman el fin de la URSS y, sobre todo,
el efímero mundo unipolar a cargo de Es
tados Unidos que surgió a partir del de
rrumbe soviético.

En su momento se dijo que la diferen
cia entre Gorbachov y los líderes soviéti
cos que le antecedieron fue generacional.
Se trataba del primer líder nacido en la
Unión Soviética, y no en alguna parte del
imperio ruso. Por lo mismo, sus puntos
de vista se formaron más en razón de los
problemas de la URSS, que en las diferen
cias entre la nueva sociedad y la que lo

antecedió (o los mitos respecto a ambas).
Su paulatino movimiento hacia la

apertura política y la transparencia (ha
cia la perestroika y la glasnost), partió
de una crisis económica. El modelo es
tatistaburocrático estaba obviamente

anquilosado, sin capacidad de brindar a
la población satisfactores materiales de
acuerdo con su trabajo. Una cantidad
abrumadora de recursos estaba destina

da a funciones policiacas y militares. El
excesivo celo en evitar desviaciones ha
bía creado un sistema que castigaba la
innovación y la creatividad.
Al mismo tiempo hubo claras señales

de alarma que daban cuenta de la contra
dicción entre el desarrollo de las fuerzas
productivas y la ineptitud burocrática. El
desastre de Chernobyl fue el más conoci
do, pero no el único.

Gorbachov intentó desatar las capaci
dades productivas e innovadoras de los
ciudadanos soviéticos, pero no en el sen
tido capitalista. No buscaba una Unión
Soviética liberal, pero sí una nación so
cialista con más libertades de asociación,
en lo económico y en lo político, y con
menos represión.
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Para ello era necesario terminar con

la enorme dosis de secrecía y de vertica
lismo que existía en la URSS. Un ejemplo
de ello fue ordenar la transmisión de las
sesiones de la Duma en televisión. Al ha
cer transparente la vida parlamentaria,
evitaba expresiones de cinismo de parte
de la dirigencia comunista.

El problema para Gorbachov era que
ese tipo de procesos requieren, a su vez,
de una formación democrática. Que se
entienda el sentido de la apertura y de
la transparencia. Queda la impresión de
que Gorbachov no se percató, como buen
miembro de la élite, de lo enraizada que
estaba la cultura política soviética entre
el grueso de la población de la URSS, en
tre el pueblo llano. Se trataba de un país
que nunca había conocido la democracia:
que pasó del imperio zarista al imperio
bolchevique.
En ese sentido, aunque entendía que

la suya se trataba de una "revolución
desde arriba", no se dio cuenta de que el
proceso de absorción no iba a poder ser

rápido: se requería un proceso largo de
aprendizaje. Y eso iba en contra de las
necesidades de resolver ya la situación
económica, que no avanzaba.
En términos culturales, en la gran

mayoría de las naciones soviéticas co
mo se ha podido ver en encuestas des
de principios de los años 90 del siglo pa
sado imperan los valores de la super
vivencia, que pone énfasis en la seguri
dad económica y personal, por encima de
otros, que podríamos calificar de posmo
dernos, en donde lo esencial es valorar
la autoexpresión de las personas, la to
lerancia y la participación social. Mien
tras unos apuntan a una figura paternal
y protectora; otros prefieren la diversi
dad democrática.

Gorbachov quería un reformismo so
cialista en un país poco acostumbrado a
la deliberación. Por eso primero intenta
ron tirarlo, después hicieron un capitalis
mo igual a la caricatura de capitalismo
de la propaganda de la URSS, y luego, en
su mayoría, repudiaron a quien les dio
libertades.

Por el otro lado, tampoco se percató
de cuánto repudiaban el sistema los ha
bitantes de las naciones que se habían
vuelto satélites de la URSS tras la II Gue
rra Mundial, Tal vez pensó o le informa
ron que tenían opiniones parecidas a las
de los soviéticos, pero eran naciones con
otra historia, que no habían vivido bajo
el yugo de un zar tras otro.

En el afán humanista de no reprimir,
no se dio cuenta de lo rápido que caería
el castillo de naipes. En cuanto se abrió
el grifo, un chorro se le vino encima. Y
no había quién lo frenara. La grieta que
se abrió con el famoso picnic en la fron
tera entre Austria y Hungría, en el que
varios húngaros se fueron a Occidente,
sin represión, acabó convertida en la rup
tura de una presa. Y la riada destruyó la
cortina de hierro.

La paradoja es que la figura de Gorba
chov sigue siendo muy apreciada en Oc
cidente, pero también en los países bál
ticos, Ucrania y, de manera destacada en
las naciones que alguna vez fueron saté
lites de la URSS, pero no es querido ma
yoritariamente en Rusia y otras exrepú
blicas de la Unión Soviética. No en la ma

yor parte del territorio que él gobernó.
Tal vez la clave para las visiones en

contradas que, 30 años después del fin
de la URSS, sigue habiendo sobre Gor
bachov esté en esa diferencia de valo
res: los de supervivencia contra los de
autoexpresión. Y sin duda, eso explica
también —más que cualquier otra co
sa— el por qué es visto con tanta suspi
cacia entre los favorecedores de los nue
vos populismos •

Gorbachov intentó

desatar las capacidades
productivas e

innovadoras de los
ciudadanos soviéticos,
pero no en el sentido

capitalista
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Fue nada más un indicio. Las
ministras Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz, ambas propues
tas por el presidente López
Obrador para ocupar sendos

asientos en la Suprema Corte de Justi
cia, probaron ayer cómo con ellas y su
fidelidad, no hubo equivocación alguna.

Sus argumentaciones, brillante la
primera, deplorable la segunda, cum
plieron con los dictados presidenciales:
no a la supresión de la cárcel preventi
va oficiosa.

Con más decoro, pero con idéntico
resultado, el ministro Pérez Dayán dijo
no pero sí, mientras el presidente Artu
ro Zaldívar le metió entusiasmo al ma

llete y con un sonoro llamado les dijo,
nos vemos mañana, podéis ir en paz.

Tenso el ambiente sobre todo porque
aún estaban frescas palabras feroces —
como nunca antes desde el Poder Ejecu
tivo— para referirse a una inminente
decisión de la alta Judicatura:

"Yo creo que lo tendría que ver el
Poder Legislativo (el tema de la modi
ficación constitucional de la PPO), por
que si se cancela el artículo entonces
sí es una invasión abierta a la facultad

del Poder Legislativo, no se estaría cum
pliendo con el principio del equilibrio y
la separación de Poderes, el Legislativo
tendría que actuar.

"No creo, la verdad que se atrevan
(¿a invadir esas funciones?), porque es
completamente violatorio de la Consti
tución, pero eso ya le correspondería al
Legislativo, y nosotros defendernos pa
ra que no nos invadan, porque ya no se

ría la Suprema Corte de Justicia sino el
supremo poder conservador..."

OAXACA

En el primer minuto de ayer, el gober
nador Alejandro Murat Hinojosa asu
mió la presidencia de la Conferencia
Nacional de Gobernadores (Conago)
para cubrir el último trimestre de este
año 2022, y refrendó el compromiso de
ese órgano colegiado para seguir traba
jando por las grandes acciones encami
nadas al desarrollo de México, en un
ambiente de colaboración institucional

y respeto a las soberanías estatales.
Murat Hinojosa, quien fungía como

vicepresidente de la LXI Reunión Ordi
naria de la Conago, tomó posesión en
sustitución del gobernador del estado
de Hidalgo, Ornar Fayad Meneses, quien
terminó su administración a las 11:59
horas del domingo.

En este sentido, el secretario técni
co de este organismo, Rolando García
Martínez, informó a Murat por escri
to, la disposición contenida en el ar
tículo 5 de los Lineamientos de la Co
nago, y los detalles del mecanismo de
sustitución.

—"Usted, como presidente en turno
de la Conago, será el responsable de la
representación de la Conferencia ante
cualquier órgano o actor interno o ex
terno, así como de la adecuada conduc
ción de los trabajos de la conferencia, a
partir del 05 de septiembre.

La Conago ha dicho Murat—ha teni
do desde su creación el objetivo de "for
talecer el federalismo mediante meca

nismos democráticos, manteniendo ple
no respeto de las instituciones de Méxi
co; y trabajando en la misma ruta y por
los objetivos convenientes para el futu
ro de la Nación".

De esta manera, Murat Hinojosa re
conoció el liderazgo y compromiso insti
tucional del saliente gobernador de Hi
dalgo, Ornar Fayad Meneses, quien des
empeñó notablemente su gestión en el
lapso de su responsabilidad colegiada ;
por lo cual, en nombre a nombre de los
mandatarios de las 32 entidades federa
tivas, le reconoció haber puesto su dis
posición plena en este organismo para
seguir sumando consensos en un marco
de corresponsabilidad y diálogo con los
Poderes de la Unión y las instituciones
de México."

IPN

Dice el corresponsal en Zacatenco:
"El IPN es una bomba de tiempo, van di
recto contra el Director General, Arturo
Reyes Sandoval, quien de manera cró
nica ha delegado casi toda su respon
sabilidad en Javier Tapia, su secretario
de finanzas impuesto (o protegido) por
Marcelo Ebrard.

El secretario tiene. Entre algunas
cuestiones pendientes, varías acusacio
nes de acoso sexual y uso indebido de
los recursos del Politécnico.

En este sentido, dicen los quejosos,
nombró en su secretaría con un cargo
que requiere por reglamento ser titula
do, y la guapa mujer no terminó la pre
pa (o la vocacional, pues) •
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Un asunto que preocupa, aseguran pa
nistas de toda la vida, es que este perso
naje ha sido relacionado con presuntos
escándalos de acoso en redes sociales.

Dicen los que saben que se espera que
legisladores de todas las bancadas soli
citen al diputado Creel Miranda que
analice esta designación, sin mencionar
que oficinas federales como el Inmuje
res, que lleva Nadine Gasman; la CNDH,
de Rosario Piedra; o la Secretaría de las
Mujeres CDMX, que lleva Ingrid Gómez
Saracíbar, estarán muy atentas a lo que
pueda suceder alrededor del nuevo vo
cero del exsecretario de Gobernación.

Dicen los que saben que el gobierno de
San Luis Potosí, encabezado por fosé Ri
cardo Gallardo Cardona, está llamando
mucho la atención en estos días, pero no
necesariamente por las sospechas que
rodean al polémico político apodado y
mejor conocido como El Pollo.

Resulta que una licitación para la com
pra de placas para coches, lanzada el
pasado 26 de agosto, genera muchas
suspicacias. Los tiempos de presenta
ción de proposiciones y aclaraciones,
nos cuentan, fueron muy limitados.
Dieron un par de horas para la compra

de las bases, las lanzaron un viernes y
el siguiente lunes las esperaban. Los
Nos cuentan que no cayó nada bien
entre los panistas la llegada del recién
electo presidente de la Mesa Directiva
de San Lázaro, SANTIAGO CREEL
MIRANDA, pero no por las políticas
que eventualmente busque impulsar
este personaje de la vieja guardia, sino
porque este eligió a Eduardo Arvizu
como director de Comunicación en la

Cámara de Diputados, siendo que
arrastra consigo una serie de
señalamientos que meten en
problemas a todo el grupo político.
observadores creen que estaba amaña
da la oferta.

Para los que no estamos enterados de lo
que allá sucede, no nos salta ninguna
sospecha, pero los empresarios que si
guen estos concursos nos cuentan a la
sombra que todo indica que esta licita
ción estaba dirigida para que ganara
EDM de México, que encabeza un tal Ra
fael de la Sierra. Los más observadores

dicen que este concurso se heno ante los
descubrimientos públicos, pero este su
cio proceso da cuenta de que las cosas en
algunos estados están peor que antes.

Que poco importaron al legislador Ge
rardo Fernández Noroña los reclamos

que le hizo el poblano Miguel Rarbosa
tras haber respaldado las aspiraciones
del diputado Ignacio Mier a la guberna
tura de aquel estado.

Es más, en un tono de burla adelantó

que próximamente irá a aquélla enti
dad a destapar también a otro de los
amloístas interesados en el Ejecutivo
local, el ahora presidente del Senado
Alejandro Armenia. Esto con la única
intención de "hacer enojar" al manda
tario morenista.

Apenas tome el control de la adminis
tración de Durango, Esteban Villegas
tendrá que lidiar con un conflicto que le
heredará el saliente gobierno de fosé
Rosas Aispuro con la Universidad Juá
rez (UJED) por un adeudo de hasta 300
millones de pesos para el pago de sala
rios y prestaciones de los trabajadores.

Aunque el todavía mandatario panista
reconoce que se inició un diálogo con la
máxima casa de estudios que dirige Ru
bén Solís, los pronósticos apuntan a que
tocará a su sucesor finiquitar el com
promiso y regresar así la estabilidad a la
institución.
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El pasado 22 de agosto, las autoridades de la República
de Chipre dieron a conocer el descubrimiento de un
nuevo yacimiento de gas natural con un volumen apro
ximado de 2,5 trillones de pies cúbicos (TCF). El hallaz
go, efectuado por el consorcio compuesto por la com
pañía italiana Eni y Total Energies de Francia, se locali
za en el pozo Cronos1, a 160 kilómetros de la costa.

La ministra de Energía chipriota, Natasa Pilidu, de
claró que la explotación de gas es una prioridad estra
tégica para su país, especialmente ante la necesidad
de la Unión Europea (UE) de desvincularse del gas ru
so. El hallazgo, está convencida, incrementa la posibi
lidad de encontrar yacimientos de gas adicionales, lo
que a su vez creará condiciones favorables para la in
versión extranjera. Así, confirmó que pronto comen
zarán perforaciones en la misma zona, en un nuevo
pozo denominado Zeus1, y aseguró que su país estará
en posición de exportar gas en los próximos 4 o 5 años.

Turquía, que disputa áreas del Mediterráneo orien
tal y asegura que las perforaciones violan su platafor
ma continental, ha amenazado diciendo que no per
mitirá que ningún país o empresa extranjera realice
actividades de explotación en su jurisdicción maríti
ma y que defenderá tanto su derecho como el de la
República Turca del Norte de Chipre (RTNC).

Cabe señalar que Turquía ocupó el 37% del territo
rio de la isla en 1974, y desde entonces está dividida en
dos: al sur se encuentra la República de Chipre (en ade
lante solo Chipre), que desde 2004 es miembro de la
UE. Al norte se ubica la RTNC, un Estado no reconocido
por la comunidad internacional, excepto por Turquía.

La meta de Chipre, en cooperación con sus aliados
Grecia, Israel y Egipto, es que se abran las posibilida

des para que el Mediterráneo oriental sea una alterna
tiva de suministro de energía para la UE. Pero la reali
dad es que a la isla le falta infraestructura y requiere
de inversión para que empiece a producir gas.

En un mundo envuelto en una crisis energética, el
hallazgo en Cronos1 es bienvenido, pero hay que ver
lo con un cierto realismo. Europa ha dejado claro que
necesita nuevos suministros de energía, pero su posi
ción oficial es ir reduciendo el consumo en al menos el

55% para 2030, con el objetivo de alcanzar la neutra
lidad climática en 2050. Para cuando Chipre pueda
suministrar gas, es probable que sea tarde.

Por lo anterior, Chipre no debe desperdiciar la opor
tunidad para voltear a Asia, donde la demanda de gas
aumenta. Pero para eso, se requiere que los riesgos
geopolíticos impuestos por Turquía sean eliminados;
en otras palabras, resolver el llamado Problema de Chi
pre, el cual consiste en solucionar la partición de la isla.

Por su parte, mientras las amenazas por parte de
Turquía continúen y las políticas energéticas euro
peas no cambien, los inversionistas no estarán incen
tivados a comprometer sus recursos para construir la
infraestructura requerida para la explotación, ni a in
volucrarse en proyectos de largo plazo que dependan
de surtir gas a la Unión Europea.

Lo anterior deja a Chipre con pocas opciones para
explotar sus reservas, quedando a la merced de que
exista un cambio de las políticas energéticas de la UE,
sobre las cuáles no tiene influencia, y de que se solu
cione el Problema de Chipre.
*TituLar Cátedra A.G. Leventis en Estudios

de Chipre, Facultad de Estudios Globales,
Universidad Anáhuac México

Fecha: 06/09/2022

Página: 23

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Maria Luisa Calero

Costo: 8,417

Página 112 de 190



COLUMNA
INVITADA

ESTELA CASADOS GONZALEZ

Ser para sí
El moviiMÍenio feminista en Veracruz ha mostrado fortaleza en los últimos años.
Incluso en la fase más álgida de la pandemia desplegó movilizaciones continuas en mar
zo, septiembre y noviembre de 2020 y 2021, en el marco de fechas emblemáticas para el
feminismo latinoamericano.

De igual manera convocó a marchas
ante los feminicidios que asolan a las
mujeres que habitamos Veracruz.

Basta recordar que la despenali
zación del aborto antes de las doce

semanas fue realidad para nuestro
estado el 20 de julio de 2021, en medio de decesos
numerosos, contagios y la esperanza que ofrecían los
primeros cuadros de vacunación anticovid.

¿Siempre fue así de potente el feminismo vera
cruzano o es producto de las generaciones de jóve
nas que ahora son el faro del movimiento?

Las huellas del feminismo local se muestran por
primera vez en la década de los ochenta del siglo XX,
de la mano de asociaciones civiles que concentraron
a feministas a partir de su trabajo atravesado por la
reivindicación de los derechos humanos de las mu

jeres. Así, por ejemplo, tenemos el caso emblemático
del Colectivo Feminista de Xalapa, el cual visibilizó
la violencia hacia las mujeres.

En otros puntos de Veracruz el feminismo pros
peró de la mano de promotoras sociales. Sin ponerse
el vestido de este movimiento, iniciaron procesos de
reflexión entre mujeres de colonias populares, loca
lidades rurales y comunidades indígenas. Bajo el
discurso de igualdad y respeto a los derechos huma
nos, no fue gratuito que muchas alzaran la voz desde
sus entornos y contextos.

Otra vertiente fue el trabajo que desde los en
tonces partidos de izquierda involucró a mujeres
que por vez primera vieron de frente los alcances y.
retrocesos de su incidencia política. Un impulso
significativo que se fue desdibujando al posicionar
se la lógica patriarcal, misógina y corrupta del sis
tema de partidos.

Si bien es cierto que no todas las agrupaciones se
identificaban con el feminismo e incluso se deslin

daban de él, no perdamos de vista que se inoculó en
el pensamiento colectivo la certeza de que las muje
res somos personas y tenemos derechos.

El impacto de esta labor nos encontró en la pri
mera década del siglo XXI saliendo a las calles junto
a hombres, integrantes de la comunidad de la diver
sidad sexual, personas adultas mayores, niñas, ni
ños, activistas y funcionarías con el propósito de
arrebatar a Fidel Herrera la iniciativa para conceder
derechos "desde el momento de la concepción".

Nos encontró en el congreso local para ir contra
Javier Duarte y su idea de conseguir lo que su ante
cesor no logró, lo cual hizo realidad gracias al voto
disciplinado de las bancadas del PRI y PAN.

Nos encontró fundando el Instituto Veracruzano

de las Mujeres y percatándonos de que se ha tornado
en un elefante blanco que finge ser morado, verde o
naranja, según se requiera.

Encontró a jóvenas llenas de ira y dolor ante la
violencia feminicida, que no creen en las institucio
nes, pero sí en sus amigas porque con ellas arman
revolución y se defienden de la policía.

Encontró a mujeres que apuestan por el ser más
valioso que se encapsula en sus cuerpos: ellas mis
mas; porque son seres para sí. Para nadie más.

Hoy iniciamos un encuentro que espero tenga
mos cada lunes, a partir del pensamiento clave que
nos replantea en valor y certeza: Ser para sí.

Catedrática e investigadora de la
Universidad Veracruzana y

Coordinadora del Observatorio Universitario de

Violencias contra las Mujeres
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SALA DE ESPERA

lugar a la dictadura
GERARDO GALARZA
En los tiempos del priato, la voz popular los llamaba "levan
tadedos". En la Cámara de Diputados no habla sistemas de
votación computarizados y digitales; sus miembros debían
levantar el dedo para emitir su voto, ya fuera éste de manera
nominal o "económica" {todos votando colectivamente}. Y el
Senado era un cementerio de mamuts políticos. Es la historia
de los legisladores priistas, que hoy goza de cabal salud bajo
otro nombre partidista, el de Morena, el partido del presi
dente. La restauración ha acabado con una primavera que
no llegó a producir flores democráticas.

Hoy, como antes, a las iniciativas presidenciales no se les
toca ni con el pétalo de una coma. No es ni hipérbole ni tam
poco metáfora. El presidente, titular del Poder Ejecutivo, lo ha
pedido públicamente a los miembros de su partido, integran
tes del Legislativo, hacerlo, y ahora también ha recriminado a
miembros del Poder íudicial de no seguir sus órdenes.

El presidencialismo priista en su máxima expresión. El
más reciente ejemplo es la iniciativa de reformas legales para
sumar a la Guardia Nacional al Ejército, aprobadas ya por la
mayoría morenista en la Cámara de Diputados. La incon
gruencia cínica de un presidente y sus seguidores que, como
opositores, criticaron a los gobiernos anteriores de usar a los
militares en las labores de seguridad pública y contra el cri
men organizado. El incumplimiento de regresar a militares a
sus cuarteles y de un mando civil para la Guardia Nacional.

En las redes sociales muchos ciudadanos han recordado y
publicado tuits del presidente y de los miembros de su go
bierno y de su partido criticando la militarización del país... de
otros gobiernos. Las justificaciones son malos chistes. Hoy,
en el cuarto año del actual gobierno, el Ejército sigue en las
calles y además construye obras públicas, controla logística
mente políticas de salud pública como la vacunación contra
el covid, obtiene y concede contratos de obras públicas, tiene
poder como nunca en el país.

De seguir esta tendencia, muy pronto los militares mexi
canos estarán actuando la vida política nacional. ¿Formarán
su propio partido político o en Morena tendrán cabida como

sector o tribu? ¿Cuántos serán candidatos a puestos de elec
ción popular en el 2024? La maroma o la justificación será:
los militares son ciudadanos y como tales tienen el derecho
constitucional de actuar en política. ¿El secretario de la De
fensa Nacional es también "corcholata" del presidente de la
República en el juego de la sucesión? ¿Es el real tapado? Ya
tenían el poder de las armas y ciertamente han sido institu
cionales, pero ¿resistirán a la ambición del poder político, que
conlleva el económico?

Malas horas futuras para el país. El tiempo nublado anun
cia tormentas. ¡Cuidado! En una real democracia, el Poder
Legislativo, el Congreso, el Parlamento es un baluarte frente
a esos delirios de poder. En México nunca lo ha sido. En julio
1979, ante la rendija que fue la reforma política de José López
Portillo, el doctor Rafael Segovia, politólogo con fama de ser
el padre de la ciencia política en México e investigador de El
Colegio de México, dijo en una entrevista con el reportero
Elias Chávez, en la revista Proceso: "Nuestra Cámara de Di
putados no ha tenido muy buena fama en términos genera
les, y con frecuencia se le ha considerado incompetente, ser
vil, incapaz de enfrentarse a los problemas que le correspon
den (...) La Cámara tiene que ser una institución política ac
tuante, que realmente examine, modifique, enmiende,
apruebe y rechace los proyectos que le envié el Ejecutivo...".
Hace 43 años y ahí seguimos: las comas se convencieron que
sus pétalos son desperdicio. Se juega a la dictadura militar.
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Mujeres, no al
populismo punitivo
Dos ternas de gran trascendencia para el país están a debate
nacional. No son ajenos a la vida de las mujeres. Al contrario; están en
el centro, porque la visión patriarcal y la supremacía masculina están
en la cima de su autoritarismo, convertido en populismo punitivo,
aplaudiendo la militarización y fomentando la prisión preventiva ofi
ciosa antes de la presunción de inocencia.

La prisión preventiva oficiosa,
hoy se sabe, se aplicó a mu
chas de las 400 mujeres re
cluidas en Santa Martha

Acatitla, asunto que llamó la
atención de la Suprema Cor

te de Justicia de la Nación. Mientras,hay
un ominoso silencio desde los diversos

feminismos, lamentablemente. ¿A quién
importa que 23 horas estén en una boar
dilla, y sólo una hora puedan caminar
esas mujeres?

La militarización definitiva déla Guar

dia Nacional, aprobada por Morena el ñn
de semana en la Cámara de Diputados, es
tá en vilo. ¿Qué harán las y los senadores?

La historia: muchos hechos y cientos
de documentos muestran cómo afecta a

las mujeres el militarismo. No sólo es
antidemocrático, sino atenta contra la
integridad de los cuerpos y la vida de las
mujeres.

Habría que recordarlas violaciones, el
uso de territorios militarizados para la
prostitución o el uso desproporcionado
déla fuerza. La madrugada del sábado, la
Marina desalojó a las y los extrabajado
res de Mexicana de Aviación en el Aero

puerto Internacional, y el viernes pasa
do, en un enfrentamiento militar murió
una niña. Familias se quejan de cómo se
arrincona y encapsula a las y los migran
tes. ¿Cómo se cierran los ojos ante esos

hechos? Pregunto.
Desgraciadamente, si no se para el in

tento, escenarios como esos se van a mul
tiplicar. Por eso me llama la atención y me
parece incomprensible el silencio de mu
jeres organizadas sobre estos debates.

Incomprensible que en el fondo esté
ganando no la racionalidad sino el rencor,
porque en la lista de delitos graves, donde
se debe aplicar la prisión oficiosa, está el
feminicidio. Me pregunto si mantenerla
en algo ayuda a lo de fondo, que es grave,
la impunidad. Si no detienen a los femini
cidas—93 por ciento de los casos—, me
pregunto ¿Tiene sentido la prisión pre
ventiva oficiosa?

Las mujeres tienen que preguntárselo.
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Lo que necesitamos es otra manera de
abordar la tarea gubernamental, en esa
tarea que sabemos bien, las mujeres no
importan. Me pregunto si la mentira, rei
terada mil veces, de que son atendidas, ha
logrado construir una falsa realidad. AM
LO ha dicho en cuatro años 86 mil 971 afir

maciones falsas, engañosas o que no se
pueden probar; entre ellas, que se atiende
a las mujeres "como nunca antes" y que
bajaron los feminicidios, así lo consigna
Spin Taller de Comunicación Política.

Preocupa la subordinación de las y los
diputados respecto de la prisión preven
tiva oficiosa, una figura que atenta contra
los derechos humanos y contra la pre

sunción de inocencia. Por oponerse a
ella, la jurista Ana Laura Magaloni fue
objeto de la mentira y el rencor del presi
dente, al señalar que ella permitió o tra
bajó por la libertad de los "verdaderos
asesinos de Acteal" y sostener que esa fi
gura debe mantenerse para proteger a la
población de los verdaderos delincuen
tes. Hay otros casos, como el de Rosario
Robles Berlanga, que es necesario nom
brar en público y fuerte.

¿Porqué dijo eso López Obrador de la
doctora Magaloni? Porque ella, con su
prestigio, se opone a ese tipo de prisión, y
opina que lo que debiera interesar es en
contrar la verdad en el sistema de impar

tición de justicia. Entonces, se monta esa
mentira y se siembra la duda. No podemos
seguir así. Las mujeres no debiéramos ca
llar, no debiéramos invocar más el popu
lismo punitivo. Nuestra tradición feminis
ta está del lado de la paz. Veremos.

Lo que necesitamos es otra
manera de abordar la tarea

gubernamental, en esa tarea
que sabemos bien,
las mujeres no importan.

Periodista, directora del portal informativo
semmexico.mx
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CORCHOLATAS CAPITALINAS
•pulique .DA* .SA\ proPAlPA.ió A iJAPA. de PMie>. d Pr^A^OA0. Andró*
Manuel López.Obrador;señaló^como.posibles
3.k .Jefatura.de Gobierno: ala.secretaria de
"í "iu(f1_l Al?j(r'rv?/. . lí1.
'í (_ _¿)í _^(i ¿(¿í Í^X» .Cierarcio FernánUez ^Lt
y a la alcaldesa de I/.iapalapa, Clara Brugada. Durante su habitual
coníercncia mañanera, el[mandatario
encuesta..como se^.determine; guien^.será la o el candida

k^l A 'i .<]<r:vA<;! ^ íi kV: _)(iíjriíiniicaiUís ele y lie, si Rí>sa Icc'lci
Rodríguez le ha manifestado tener interés en obtener la candidatura.
J_í í^i'klfM.ÁilíhAní_?! ' ^jj/1 ! '1 I?A_»^.ÍlA' J!
.COIP() Lodos", eníali/ó.

EN LA RAYITA
«En el último día que tenían de plazo, con 5/ votos a lávor, las y los
5^! ílAkkk^^lk'^kl^k _!í?_ íkl > íAJAATAÍAííkT'AA. !í?_Á 0 k^Sk^^ÍAAkA
Mesa Directiva. EL traslado de funciones fue posible después de que
^.lAk^^^AAkíÁ klAA^_ lAl?. íA íUí?_ AÍ9. A^TAlAAi^AA ??.fA _,.5AAA_ _1Í?_ AlVA^' ÁAA^TAAJAA AkíAAA AAlkíA^ ??.
.'.AA CxpresKines jx _>Jí ticas. Ja nf)vt\dadfue. la j.nLeEA^A.ióí11. A'A\ Mo\j
Ciudadano <jueno tenía un espacio,.en.unad<y^
la diputada Daiúcla Alvarez. La Mesa quedó integrada así: Presidente:
Dip. .Fausto. ^aiMoraoo j .^^éepresidencias Dip.. .^erardo. ^^llanueya,.
.1J1 A' 1 h !. ?ÁLA. ?. jf ?.X! ^Ü5!. >...!. ?.ü A.?A R5'??
Secretarías Dip. Marcela Fuente y Dip. Gabriela Salido; en las pro
Secretaras Dip. Xóchitl Bravo, Dip, Martín Padilla, Dip. Alicia
\Icdiiiavl)i]).I)anielaIIcrnáiidez.

MONTADEUDAS EN CDMX
'I^AA .' ALt,:í^LAY).DÍA1^ .AA1AVAA1 A1.lAlt ílAL^cj.9k\c.l?l A ! ÍA A AJ ÁLhlC!. jfA lAA^A'AA 9AA 'A1
CDMX", señaló el diputado. Martín Padilla. Dijo que, en lo que va
de 2022 se han presentado 5 mil 452 reportes a través del esquema
A? _ÍAAAyAÍ?A_ ^fAAAA 'A^ík'A A A^^AAAAÍA _AAACA ÍA k^lkl^y kl^A>__5rAA_ AAA^IíA Ai!, iA^Ak^. A! Al^_ fÁAi^AA^
el 55% se concentra en la CDMX. El legislador explicó que, "el 70% de
la población en México no logra reunir los requisitos para acceder
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A\ kAAA 9AAÁ^]Á!rA A 5AAA_ Á 0 ^kkkklA^k(AÍA9^. AkOAXÍAA^ ifAAAAii: LA^Ak. _!fA ^IkA9_ Aí^k'A kÁ LAÍA AJAÍ_
ddincuencia organizada ha identificado un caldo de cultivo importante
para ddmguú^..Finalmentej .e^prtóa.la ^
Cibernética evitar que la.pobiación sufra las cons^^
de hechos delictivos.

ENCOMIENDAS
•Intensa actividad .tendrá en los próximos días d coordinador dé la
bancada del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, Víctor Hugo
Lobo, debido a que le fue encomendado echar a andar los comités
d^IAÍiA^'A^O.kA^AAlPA^^ÍAAl^^^A^ÁAAkPjAkSHA'AkAl^.MkAlkO!.
con la finalidad de relanzar al partido efe cara al proceso electoral
_:\Ai k JA A AA ADA A. k1 ÍAAkAAkA 'AkkRíA. klkA AAA AC1'A. X^kÁlA1.9AA AVAÍfAkkAAkA k'A: fX^AÁA^ kk! íAklkA^»
íALquc acudieron los diligentesLnacionajes del part^
mostró d músculo. Aseguran que para dio iniciará recorrido en
l.As.k!k™A.rca.kjpnes p()Iíticas para escucha r jasdermndas pecinales
f elaborar la agenda política de trabajo para los próximos meses. El
diputado; asegura estar; contento .por laaicom^
la capacidad para reorganizar al partido en la ciudad que, desde su
pCAspcc.UAa.t se..ha.perdidojenloslatimos .^osxse.^ui^.r^rc^.3.|3s
bases y trabajar en d territorio para mostrar la fuerza de la izquierda.
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No pierdan de vista
a la UCP del Valle
de México
Lo Unión de Colonias Popu

lares del Valle fie México
(UCP) es una organización
social que no dio iregua ni
cuartel a los gobiernos del
PRI y del PAN. En esta oca
sión, compartiré con ustedes

un fragmento del posicionamiento de su
Coordinación Política en su 43 aniversario:

«Nuestra participación en los procesos
sociales y políticos de la izquierda mexi
cana., ha colocado en diferentes escena
rios a esta corriente de pensamiento; en su
momento fue el Erente Popular Indepen
diente (FPI), el Movimiento Revoluciona
rio del Pueblo (\ll!l'). el Partido Mexicano

Socialista (PMS), el Partido dé la Revo
lución Democrática (PRD) y ahora en el
Movimiento de Regeneración Nacional
(MORENA), como instrumentos políticos
de masas con los que hemos Coincidido en
la organización del pueblo mexicano para
transformar de raíz el sistema político au
toritario, rapaz y corrupto, por un sistema
político democrático y popular al servicio
del pueblo y la Nación.
»La transformación que vive nuestra

Nación sigue sumando nuevos adeptos,

más y más mexicanos se convencen del
carácter popular de éste gobierno. El im
pacto en la economía de las familias; las
obra# con visión de desarrollo con justicia;
la nueva visión de apoyo al campo; las nue
vas políticas a favor de que la educación
y la salud tengan un carácter universal; el
apoyo a. los jóvenes que les devuelve la es
peranza de un futuro con oportunidades;
la dignificación de los adultos mayores; la
recuperación fiel poder adquisitivo, aún
poco perceptible en las ciudades, pero
muy notable al interior de la república;
y la disminución fíe la inseguridad; son
prueba de que el país se está recuperando.

»Es imposible dejar fie decir que todo
esto es gracias a que tenemos un presi
dente fuera de serie, el compañero Andrés
Manuel López Obrador, quien lia logrado
recuperar en poco tiempo lo que los neo
liberales desmantelaron en 36 años. Y no
solo se trata de las obras y la independen
cia del sector energético, lo principal es
la esperanza, en un porvenir digno y con
justicia para los marginados de siempre.
»\ es precisamente por los logros que

se tienen y que han costado vidas, tortu
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ra, persecución, represión y Imudes elec
torales, que es nuestra obligación como
sociedad organizada, analizar y tomar
decisiones para defender lo que se está
avanzando y no permitir que sé retroceda¦
s1.h UCP del Valle de México tiene al

go que decir, tiene algo que aportar; nos
reconocemos como impulsores da la uni
dad del movimiento social y político en
la lucha por la transformación de nuestra
Nación y en la etapa actual nos parece una
necesidad fundamental, más aún si reco
nocemos que la *4T'! ha decidido caminar
sin los movimientos sociales. Es necesario

hacernos presentes, no en una posición
mercantilista, muy de moda, sino como
un movimiento social con demandas le

gítimas y con un serio compromiso con la
consolidación de la transformación social

y política, que hoy íjncabeza el presidente
Andrés Manuel López Obrador.»

ENTRE GITANOS.

1} En el Congreso de la CDMX se alistan para
recibir a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, estrenando presidentes de la Mesa

Directiva y de la Jucopo, del PRI y el PAN,
respectivamente. Ahora, será el 7 de octubre,
Cuando |fcpresidenciable puntera en las en
cuestas se presente ante el Pleno para rendir
su Cuarto Informe. Se esperan mucltigs e
importantes invitad.if|s. iodo mundo quiere
tomarse la foto con la. futura Presidenta.
2) Mal y de malas anda Lorenzo Gordo

va, presidente del INE. Primero no fue bien
recibido en la máxima casa de estudios, la
UNAM. Después presume la convocatoria
para ocupar 194 plazas del INE, una simu
lación más en la que si algunos se logran
colar con experiencia y conocimientos,
superando incluso la revisión documen
taren la etapa fie ent,revistas son sacados
fie la jugada. Así, las y los enirevistadores
(( ouseji'i ?i s). deciden quién pasa, y quién
no pasa. Y finalmente, una investigación
periodística, evidenció la ilegal forma en
que Córdova mantuvo su plaza en el Ins
tituto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM, sí, de la universidad donde no lo
quieren ver ni en pintura.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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Ilraditos
VIGILARAN ACOSO
•No cayó nada bien la llegada del recién
electo presidente de la Mesa Directiva de
San Lázaro, Santiago Crecí Miranda, pero
no por las políticas que eventualmente
busque impulsar el panista, sino porque este
eligió a Eduardo Arvizu como director de
Comunicación en la Cámara de Diputados,

Á .1A "3 I • . a 1.9..
señalamientos de acosar a jovencitas a
través de las redes sociales. Se espera que
legisladores de todas las bancadas soliciten
al diputado Creel Miranda que analice esta
designación, sin mencionar que oficinas
federal es como el I nmuj e re s, que lleva
Nadine Gasman laCNDH, de Rosario
Piedra o la Secretaría de las Mujeres
CDMX, que lleva Ingrid Gómez Saracíbar,
estarán muy atentas a lo que pueda suceder
alrededor del nuevo vocero del ex secretario
de Gobernación.

LOS VISITANTES DE PALACIO
• E!. P re si denteAndr és Manuel López Obrador
recibió en Palacio Nacional a los presidentes
del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), y del Consejo Mexicano de Negocios
(CMN). En su cuenta de redes sociales, el
mandatario subió ..una ^
líderes empresariales, y destacó que tiene
una buena relación con ellos; sin embargo,
no dio detalles sobre el contenido de la
reunión. "...La relación con estos dirigentes
del sector privado e s re spetuosa , p roductiya
y fraterna", escribió. Pero, además trascendió
flueejprimermandatariotamb
reuniones con el titular de la política
interior. Adán Augusto López; la jefa de
Gobierno de la Ciudac de México. Claudia
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Sheinbaum Pardo y el .canciller Marcelo
Ebrard, Dicen que también estuvo convocado
P.a. r.te. d el gabinete.

ADAN Y MONREAL, DIALOGO
RESPETUOSO
¦>EI secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, y el líder de Morera
el Senado, Ricardo Mon real, d i a loga ron
entre risas y abrazos previo a la ceremonia
de toma de posesión del nuevo gobernador
de Hidalgo, Julio Menchaca. En un video
d i fu nd ido en .red es _ soda lesse aprecia el
momento en que ambos funcionarios se
saludan e intercambian algunas palabras.
Posteriormente, el legislador y el secretario
se reunieron en lo que se calificó como un
"diálogo franco y respetuoso". Por su parte,
Monreal, publicó en sus redes sociales
una fotografía de ambos tomando café y
platicando.
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Voto en el
exterior:
datos tristes

En reciente evento académico en la Eacullad

de Derecho de la UN'AM, la Dra. Rosario
García Mahamui, experta española re
conocida internacionalmenteen el tema
electoral, impartió extraordinaria Confe
rencia Magist ral sobre el voto de las espa
ñolas y los españoles en el exterior,a partir

de una reforma legal actualmente en curso en el país
ibérico, que procura facilitar el proceso, complejizado
indebidamente desde 2011. "Voto rogado",se le llamó.

En mi i ni tu) para comentar la exposición, reconocí
la pericia técnica y el dominio teórico déla Dra. García
sobre su materia. Por indicación del Director de la Ta
cuitad, el Dr. Raúl Contreras Bustamanle, que presidió
el evento, aporté algunos elementos sobre el modelo
mexicano del voto en el exterior.

En nuestro país, en la reforma conslil ucionalde 1996
seeliminó la restricción territorial que existía para emi
tir el sufragio y permitió el voto de la ciudadanía inde
pendientemente, del lugar en que se encontraran las y
los electores el día de las elecciones. Empero, fue hasta
2005 que se reformó la ley electoral para desarrollar e
implemenlar este mandato constitucional.

Al día de hoy, nuestras normas disponen que el ejer
cicio fiel volo fie las y los mexicanos residentes en el
extranjero podrá, realizarse por correo, mediante en
trega de la boleta en forma personal en los módulos
que se instalen en las embajadas o consulados o por
vía electrónica.

Según registros públicos del INE, hay una historia

peculiar fie, la parí icipación de nuestras paisanas y pai
sanos en las elecciones federales para la presidencia
de la república, sobre la que hay reflexionar de cara al
proceso electoral 20232024.

En el 2006 se inscribieron 40,876 personas para vo
tar desde el extranjero. De ellas. 32,621 volaron, lo que
representó un 79.8% de participación, pero equivalen
te a apenas el 0.045% fie la lista nominal nacional fie
electoras y electores, que aquel año fue 71,50 millones
de personas.

En él 2012 se inscribieron 59,115 personas. De ellas
volaron 40,714, lo que representó un 68.87% de parti
cipación, aunque solo equivalente a 0.051% de la lista,
nominal nacional de ese año, que fue de 79.45 millones
de registros.

T'inalmente, en el 2018 se inscribieron 181,873 perso
nas. De ellas volaron 98,470, lo que significó un 54.14%
de participación, pero equivalente al 0.11% de la lista
de ese año, que fue de 89.12 millones.

Los números arrojan una tendencia creciente pero
preocúpame. Efectivamente', cada elección presiden
cial se inscribieron más personas con la intención de
votar y de ellas voló un porcentaje cada vez más alio.
Además, en cadaelección, el porcentaje fie votos fíesele
el extranjero ha ido subiendo respecto del gran total
de la lista nominal nacional Sin embargo, no hay nada,
que celebrar, pues aún no llegamos siquiera al !%. Los
datos son claros y tristes. El INE y el Congreso tienen
la palabra.
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Morena el país y traiciona a la izquierda
La semana' pasada, él

grupo parlamentario de
Morena, presen'ó la ini
cial iva fie ley enviada
por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador
que modifica las leyes

secundarias, medíanle las cuales se
pasa a Sedeña el conlrol de la Guar
dia Nacional
La inicialiva aprobada viola el pro

ceso parlamentario, al dispensar los
trámites que debe seguir cualquier
inicialiva de ley, lo que viólenla al
poder legislalivo.

Con la reforma a la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal se esta

blece que son al rib Liciones de la. Sedeña
ejercer el conlrol operativo y adminislra
livo de la Guardia Nacional.
Con respecto a la modificación a

la Ley de la Guardia Nacional, deter
mina que:el titular de la Secretaria dé
la Defensa Nacional tendrá la misma

facultad de ejercer él control operati
vo y administralivo de la corporación.
Con esta reforma la Sedeña len

drá la responsabilidad de expedir
manuales de organización, de pro
cedimientos y de servicio, los pro

gramas operativos y las estrategias,
y autorizar planes y programas para
el ingreso, formación, capacitación, y
profesionalización del personal de la
Guardia Nacional.

Lo anterior resulta muy preocu
pante ya que la capacitación para los
elementos de la GN será impartida
por militares y no por especialistas
en seguridad pública.
La capacitación civil es muy dis

tinta, ya. que las fuerzas castrenses se
preparan para "malar al enemigo", por
lo que no cuentan con capacitación
para atender a víctimas y enfrentar a
sospechosos, no hay un uso propor
cional de la fuerza, como ya ha dicho
Amnistía internacional, un militar
iene permiso para detener a una
persona bajo una simple sospecha.,
en cambio un civil necesita orden de

aprehensión.
L1 paquete de leyes secundarias

aprobadas convierte a las fuerzas
armadas en la institución más pode
rosa y con más presupuesto de torio
él país.
Tristemente la incorporación ele la

Guarrlia Nacional a la Sedeña va a
provocar más impunidad, ya que los

elementos de la corporación policia
comilitar serán juzgados en el fuero
milit ar en caso de que cometan deli
tos en el ejercicio de sus funciones,
incluyendo los casos fie violaciones
a derechos humanos.

Y bajo la lógica del fuero militar,
este sirve para que los militares sean
juzgados por otros militares sin im
portar las víctimas, lo que los coloca
en franca desventaja.
Por todo lo anterior, la reforma

a las leyes secundarias aprobadas,
deben ser recurridas en la Suprema
Corte de Justicia, porque violan la
Constitución, ya que las tareas dé se
guridad son únicamente facultad de
la Secretaría de Seguridad y no de la
Sedeña como lo está proponiendo el
presidente.
Con esta reforma el presidente

López Obrador militariza al país, lan
ías veces que en el pasado habló de
sacar el ejércilo de las calles, y hoy lo
promueve, y con ello coloca a los mas
débiles en franca desventaja, frente
ai ejércilo.
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¿Qué contiene la iniciativa del Presidente sobre
la Guardia Nacional?

1 31 de agosto se presentó
en la Cámara de Diputados
una inicialiva del Presiden

te de la República para re
formar, adicionar y derogar
diversos preceptos fie las
leyes relacionadas con la

Guarflia Nacional, las Fuerzas Armadas
y la Seguridad Pública. El pasado irés
fie septiembre esta Cámara aprobó la
inicialiva después de más de 14 horas
fie sesión.

Vafe la pena mencionar que esta ini
ciativa señala, en su exposición fie mo
tivos, qtté tiene por objeto fortalecer la
consolidación institucional de la Guar

flia Nacional como un cuerpo policial,
permanente, profesional y disciplinado,
adscrito a la Secretaría dé Seguridad y
Protección Ciudadana ISSPCJ, bajo el
conlrol operativo y administrativo fíe
la Secretaría de la Defensa Nacional

[Sedeña]. Ln este senliflo, prevé que la
transferencia del control operativo y
administrativo a este cuerpo castrense
responde a la necesidad inmediata fié
superar los obstáculos administrativos
y de disponibilidad de recursos que
tienen origen en las particularidades
mismas de dicho cuerpo de seguridad
creado por el consliiuyente permanen
te, frente a lo apremiante que resulla, el
abordaje de los retos emergentes que
la violencia criminal plantea al Estado
Mexicano. También señala, este apar

lado, que resulta perlinenie que estos
controles queden a cargo de la Sedeña,
si se toma en cuenia. que ambas inciden
en un terna que es tanto de seguridad
nacional Como de seguridad pública,
siendo el caso de la delincuencia orga
nizada.

Al revisar algunos de los preceptos
que se plantean reformar, se puede
fies tacar, fie la Ley Orgánica de la Ad
minislración Pública Federal, que se
propone adicionar a la Sedeña la fa
cultad de ejercer el conlrol operativo
y administralivo de la. Guardia Nacio
nal conforme la estrategia Nacional de
Seguridad Pública que defina la SSPC.
Respecto de los cambios a la Ley de la
Guarflia Nacional, destaca qué ésta rea
lizará sus operaciones mediante una
estruel ura que se integrará por las per
sonas til i llares dé ios siguientes niveles
de mando: 1. Sedeña; 11. Comandancia;
111. Coordinación Territorial; 111. Coor
dinación Estatal; y V. Coordinación de
Unidad. Asimismo, propone derogar la
facultad de la persona lit ular de la SSPC
para expedir los manuales de organiza
ción, de procedimientos y de servicio
al público fie la Guarflia Nacional; para
elaborar los planes y programas para,
la formación, capacitación, especializa
ción y profesionalización del personal
de la Guarflia Nacional en el ámbito

de los ejes de formación policial, aca
démico y axiológico, y la capacitación

permanente fiel personal de la Guarflia
Nacional, en el uso de la fuerza, cade
na de custodia y respeto a los derechos
humanos; además, de la fie autorizar
la distribución territorial de la Guardia

Nacional; y la de autorizar la creación
fie organismos de la Guarflia Nacional.
Por otro latió, propone que la persona
til ular de la Sedeña pueda, entre otros
aspectos, ejercer el conlrol operativo y
administralivo de la Guarflia Nacional,

expedir los manuales dé •organización,
fie procedimientos y de servicio públi
co dé la Guarflia Nacional, organizar la
distribución territorial fie la Guardia

Nacional y proponer adecuaciones a
su estructura orgánica. Asimismo, a la
persona til ular de la Comandancia, que
ahora sería nombrada por la persona
til ular tle la presidencia a propuesta dé
la persona titular de la Sedeña, le co
rrespondería, entre oirás facultades, la
de coordinar, administrar,capacitar, di
rigir y supervisar a la Guardia Nacional;
asimismo, administrar los recursos que
se aporten para la. operación y funcio
namienlo fie la Guardia Nacional; así

como, elaborar sus planes y programas
para el ingreso, formación, capacitación,
especialización y profesionalización del
personal de la Guarflia Nacional en el
ámbito dé los ejes de formación poli
cial, académico y axiológico; así como la
capacitación permanente del personal
de la Guardia Nacional, en el uso de la
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fuerza, cadena de cusí odia y respeto a
los derechos humanos.

Estos Son sólo algunos aspectos de la
iniciativa que ahora está en manos del
Senado de la República. Por lo que, hay

que estar al pendiente de qué rumbo
toma \ los cambios que, en su caso, pu
diera tener.
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Desapariciones
forzadas en México. Un
año más de impunidad
Hace algunos años, pude compartirles una fie mis

preocupaciones más sentidas; las desapariciones
forzadas. En el marco del Día Internacional fie las

Victimas de Desaparición, el pasado 30 fie agosto,
hoy me pregunto, ¿cómo vamos?

De acuerdo con el último informe realizado por
la ONU, actualmente se han registrado oficialmente

100,000 desapariciones en México. Está cifra,es.sin contar aquellas
desapariciones que no son denunciadas, en la mayoría de los casos,
por miedo, lo cual, acrecienta la magnitud fie la tragedia. Está cifra,
registra las desapariciones de los últimos 58 años, sin embargo, el
97% se refiere a casos posteriores de la guerra contra el narco.

Lamentablemente, estas100,000 personas registradas como des
aparecidas no son las únicas víctimas, ya que en muchas ocasiones,
aquellos que buscan a sus desaparecidos se convierten en víct hitas
asesinarlas o desaparecidas.

Es el caso fie la señora Rosario Rodríguez Barraza, asesinada
el pasado 30 de agosto, en el Día internacional de las Víctimas de
Desaparición, en el municipio deLa Cruz de Elota, Sinaloa. Rosario,
era una madre, buscadora, valiente y luchadora, que buscaba la jus
ticia por la desaparición de su hijo Fernando, un joven de 20 años
secuestrario eji 2019 por un grupo ríe personas armadas.

Rosario fue secuestraria y asesinarla Iras acudir a una misa en
honor a Fernando. La encontraron con la fotografía ríe SU hijo des
aparecido a un lado. Ante esto, el colectivo Corazones sin justicia
—colectivo en el que militaba Rosario— dejará ríe buscar a personas
desaparecidas, pues consideran el asesinato de Rodríguez, como
una, advertencia.
Así como el caso de Rosario y su hijo Ferrando, existen incon

tables historias más, lo cual solo evidencia la dura sil nación que
enfrentan las familias de personas desaparecidas en México, quienes
no sólo padecen el dolor, la. ausencia y la incertirlumbre, sino qué
además investigan y buscan a sus familiares desaparecidos enfren
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tando en ocasiones acciones irreparables.
Con respecto a la justicia... Esta se ha quedarlo corla, muy corta,

pues sólo en 35 casos fie desaparición forzarla,se ha sentenciado a
los perpet rarlores, es decir, existe 99.96% de impunidad. Una vez más,
se nos demuestra que en México se puede asesinar o desaparecer a
alguien, con absoluta inmunidad.

En relación con esto, Roxana Enríquez, coordinadora riel EMAIf
asegura que "Esto es resultado ríe décadas de impunidad en el País
y de las complicidades que existen en el ámbito local por las estruc
t uras criminales ríe porlerenquist arias en las fiscalías ríe losestados".

Sin duda, para poder frenar está ola de violencia, se necesita
más que la voluntad dé crear leyes y programas de búsqueda sin
fecha ríe inicio. De hecho, pronto podremos ver los resultarlos del
Mecanismo Extraordinario de identificación Forense (Mi li ), en
tres estarlos del país; San Luis Potosí, la entidad con mayor avance,
Lamaulipas y Zacatecas.

Recordemos que el MEiF fueereadoen 2019 con el fin de identifi
car a las más de <52 mil personas fallecidas no identificadas que hay
en México. Sin embargo, hasta hace unos días se presentó al grupo
coordinador, las estrategias y el proceso que realizarán para devolver
la identidad a cada una de estas personas fallecidas. Aunque sin
incluir metas claras o la cantidad ríe recursos que serán necesarios.
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Simulacro de
septiembre, una alerta
para la vida
Como caria año, este 19 de septiembre se realizará

en la Ciudad de México un simulacro que bus
cará prevenir a la población anle movimientos
telúricos de gran magniiud, como el que recién
se vivió el año pasado, en el 2019, 2017 o el his
tórico de 1985.

Las fiestas patrias ya no son las fechas signi
ficativas y únicas del mes patrio, puesto que dos lamentables
acontecimientos se dieron un 19 de Septiembres lo suficiente
mente trágicos como para compartir la importancia de un fes
tejo nacional, que, en lugar de fiesta, nos remonta a la reflexión
y en ocasiones a la tragedia.
Hasta el 2017 la ciudadanía dejó de echar en saco rolo estas

medidas preventivas, puesto que. desde hace 32 años no había
sido necesario poner en práctica las enseñanzas de Protección
Civil que Sé enseñan desde la educación básica y que perma
necen hasta las áreas laborales.

Después de aquel caos que se vivió hace 5 años, las personas
fueron conscientes de la importancia de estas enseñanzas, luego
que, después de realizar aquel ensayo que ya se vela más como
un protocolo, se pusieron en práctica inmediata los consejos
y recomendaciones qué habían sido recibidas minutos antes.
Parece que recibir cada dos años un sismo de magnitud ma

yor a 7 es suficiente para valorar y hacer conciencia de cómo
resguardarse ante un temblor, por ello es que éste próximo
simulacro brinda la posibilidad de valorar la vida misma, la
integridad.
Pero las personas t ienen memoria corta, por ello destacó que

hace más de 30 años un sismo de 8.1 dejó un saldo de entre 3
mil a 10 mil personas sin vida (según cifras oficiales y de la
Cruz Roja), y que hace 5 años un sismo magnitud 8.2 provocó
370 muertos.
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La Protección Civil no es solamente aprender en dónde pa
rarte o qué hacer en caso de un siniestro, se traía de un plan
personal que se conjuga con los sectores en donde se encuentre
una persona, llámese escuela, trabajo o familia.
¿Qué vas a hacer tú para estar a salvo? Para salir del lugar en

el que te encuentres o cómo llegarás a. i u casa si no se habilita
en transpone, que, di i lizas usualmente, si le encuentras solo.
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RED
COMPARTIDA
EL PEJEBANK, LITIOMX Y
¿URAMEX?
Hay liarlas dudas sobre Litio

paia México o LiüoMX que
estará en manos de la secre

taria de Energía, Rocío Nah
le,y operativamente con Pa

blo Taddei, estudiante de doctorado en
Salud Medioambiental en Harvard. El pro
blema es que todo el tema relacionado con
la explotación del litio y del uranio es un
asunto que le compete a la dirección gene
ral de Desarrollo Minero de la Secretaría de

Economía y la cabeza del sector es Tatiana
Qouthier, pero, vale la pena recordar, des
de el 1 de septiembre del 2020 por recorte
presupuestal desapareció la subsecretaría
de Minería que eia donde se concentraba
toda la información del sector minerome

talúrgico y de esto la Sener no tiene nada.
La principal duda es saber si las nuevas
empresas contarán con dinero para con
vertir los recursos potenciales en realida
des. Una referencia, un proyecto de litio en
Perú requiere invertir 2 mil millones de
dólares de inicio y los proyectas de Perú,
Chile y Argentina suman 42 mil millones
de dólares. ¿De dónde va a salir dinero?
¿Viene un nuevo banco de la 4T?
Pues que Adán Augusto López,

secretario de Gobernación, y
el senador Ricardo Monreal,
siguen tan amigos como
siempre y basta ¡untos fueron

a Hidalgo a 1a toma de protesta de lulio

Menchaca y antes del evento, en corto,
conversaron de lo ocurrido la semana pa
sada y, de paso, plancharon la agenda le
gislativa sobre todo de lo que se viene para
el Senado respecto al tema de la Guardia
Nacional. La posición oficial de la 4T fue
que no hubo un intento de reventar la Ple
naria de Morena. Pues si no hay comuni
cación con AMLO, al menos queda el ca
mino con el titular de Gobernación.

La que dijo que por favor la des
carten, al menos por ahora, co
mo precandidata de Morena a
la jefatura de Gobierno de la
CDMX fue Rosa Icela Rodrí

guez. titular de la SSPC. En la mañanera
de este lunes, el presidente López Obra
dor mencionó que todos los interesados
se deben inscribir y competir en las en
cuestas que se van a hacer para elegir al
candidato: "Porque es el pueblo el que
manda. Y de esa manera se va a decidir".

PD: en la Cámara de Diputados,
Santiago Creel nombró a
Eduardo Arvizu como director

de Comunicación y, trascen
dió que, la primera rebelión

fue de las mujeres que. en corto, pidieron al
legislador lo mantenga lejos de las redes
sociales para evitar problemas de acoso y
ya varias legisladoras de todas las banca
das pidieron a las titulares del Inmujeres,
Nadine Gasman, y de la CNDH, de Rosario
Piedra, estén muy atentas.
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SUSPENSO SOBRE PPO

En suspenso quedó la votación final sobre
la inaplicación de la prisión preventiva
oficiosa (PPO) que Inició la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) este lu
nes y que necesita ser avalada por 8 de los
II ministros. A decir del gobierno federal,
este cambio de figura jurídica, permitirla
que 92 mil personas que hoy en México
están sujetas a prisión preventiva por de
litos graves puedan acceder a la libertad.
A decir del ministro Luis María Aguilar
Morales, ponente del proyecto, se debe
declarar la Inaplicación del segundo pa
rrado del artículo 19 de la Constitución Po

lítica, el cual establece el catálogo de deli
tos que ameritan prisión oficiosa, entre
los que destacan: abuso sexual, delin
cuencia organizada, homicidio doloso, fe
minicidio, uso de programas sociales con
fines electorales, corrupción y delitos en
materia de hidrocarburos, entre otros. Es
te día solo cuatro de los 11 ministros recha

zaron la propuesta del ministro Aguilar
Morales.

SE COMBATIRÁ A LA
DELINCUENCIA EN HIDALGO: SSPC

La Secretaria de Seguridad y Protección

Ciudadana reiteró su compromiso de
combatir a la delincuencia sin tregua en el
Estado de Hidalgo, tal y como lo hace en
todos los estados del país y la CDMX, don
de las fuerzas

Sí, vamos de la mano con el Goberna
dor lullo Menchaca, a estar trabajando en
coordinación. Venimos aquí para felici
tarlo y decirle que vamos a estar con él al
100% en el tema de seguridad. Entonces,
estamos seguros que hará un gran papel
en esta nueva etapa a la que entra el Esta
do de Hidalgo y le damos una gran felici
tación al nuevo gobernador. Con este bello
estado ya serán 22 gobernadores de la
Cuarta Transformación; entre Morena y
aliados.

SUICIDIO EN TULTITLÁN
Al Interior de un taller de mofles del mu

nicipio de Tultitlán, Edomex, encontraron
el cuerpo sin vida de un hombre que pre
suntamente se suicidó al colgarse del cue
llo en el baño tras recibir una llamada. Y

es que por decir de los clientes del local
"Mofles Moreno" ubicado en el Eje 3 en la
colonia Immex II en los límites entre los

municipios de Tultitlán y Coacalco, se pu
do conocer que el mecánico se encontraba
cambiando el mofle de un vehículo con

engomado de taxi, cuando recibió una lla
mada. Tras colgar el teléfono el rostro del
hombre cambió e ingresó a su negocio sin
mencionar una palabra, solo bajo a la mi
tad la cortina de metal.
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• Yasmín Esquivel, Alberto Pérez Dayán, Loretta Or
tiz y Juan Luis González Alcántara dejaron en ascuas
al respetable en torno a la prisión preventiva oficiosa.
En sesión de la Corte quedó en suspenso la decisión
definitiva, hasta este martes, aunque se perfila por
mantenerla viva, porque tres ministros estuvieron en
contra el proyecto de Luis María Aguilar que propone
eliminarla de la Constitución y dejar que los jueces la
apliquen caso por caso, dependiendo de si está justifi
cada por las autoridades. González Alcántara, a su vez,
se inclinó porque no se elimine de la Constitución,
pero que no se aplique de manera oficiosa y se deje a los
jueces que lo hagan caso por caso.
• Rogelio Ramírez de la O abrió la chequera. Nos dicen
que el secretario de Hacienda autorizó este lunes la
adquisición de vales de despensa para la burocracia
para fin de año. Así que, si había preocupación porque
la pobreza franciscana los iba a dejar sin sus valerosos
para comprar pollito de cena de fin de año, pues pronto
habrá buenas noticias...

• María Elena Álvarez Buy lia no se queda atrás en eso
de abrir la chequera. Aquí le hemos contado que lanzó
una convocatoria para comedor y alimentos que incluía
comer menos puerquito y en cambio más pollito y tlaco
yitos no transgénicos, digamos, un menú bastante_/ifí en
vocabulario cuatroteísta. Se van a gastar la friolera de 3.6
millones de pesos de aquí a fin de año. ¡Bon appétiti

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Somete AMLO a los ministros;
Mmmh, no podría contestar eso'

La prisión preventiva oficiosa se perfila a mantenerse.
Cuando menos eso dejaron ver los asustados ministros de la Suprema

Corte de lusticia de la Nación (SCJN), que sucumbieron a los regaños de
Andrés Manuel López Obrador desde Palacio Nacional.

Unas porque no quisieron ser malagradecidas así las y los llamó y
otros porque tuvieron miedo a la ira del ocupante de Palacio Nacional, al
que aún le faltan poco menos de dos años para irse.

Su presunto gobierno humanista ha sido todo lo contrario, porque ha
mantenido al Ejército en las calles y porque ha aplicado el aiga sido
como aiga sido para enviar a prisión en automático a inculpados, como,
por ejemplo, Rosario Robles Rerlanga.

La ex dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y ex
jefa de gobierno de la CDMX traicionó al tabasqueño con los videoescán
dalos era novia del argentinomexicano Carlos Agustín Ahumada Kur
tz y por eso López Obrador la envió tres años a Santa Martha Acatitla,
aunque lo niegue.

Ayer comenzó la discusión en el pleno de la Corte.
Yasmín Esquivel Mossa, I .o re ta Ortiz Ahlf y Alberto Pérez Dayán se

manifestaron en contra de eliminarle al fijar su posición.
No soy quién para arrancar hojas a la Constitución, dijo el cinicazo

Pérez Dayán.
Juan Luis González Alcántara y Luis María Aguilar, el ponente, se

pronunciaron a favor, porque prisión preventiva oficiosa debe aplicarse
sólo cuando el Ministerio Público, dijo el autor del proyecto, lo justifique.

La primera es esposa de José María Rioboó, amigo y asesor de Andrés
Manuel, y la segunda está casada con losé Agustín Ortiz Pinchetti, tam
bién compa del tabasqueño.

Juan Luis González Alcántara y Margarita RíosFarjat son los otros
dos ahijados. Aunque el primero ayer dijo apoyar que se anule en leyes
secundarias, es un hecho que votará en contra.

La segunda, amiga de Beatriz Gutiérrez Müller, esposa de López
Obrador, no le va a fallar a su amiguis.
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Así, se perfila el bateo directo y sin escalas de la propuesta.
Todavía López Obrador reiteró ayer su presión por la mañana.
Si se cancela el artículo, sí es una invasión al Poder Legislativo.
No seria la Suprema Corte, sino el Supremo Poder conservador, dijo.
La semana pasada confesó que se equivocó al apoyar a esos cuatro.

MMMH, NO PODRÍA CONTESTAR ESO
Leticia Ramírez Amaya, titular de la SEP ya mostró de qué está hecha.

Cumple a la perfección con el perfil que Andrés Manuel ha descrito:
honestidad y obediencia, por encima de la capacidad y estudios.

¿Saben qué es lo que más me importa?, ha dicho varias ocasiones.
La honestidá.

Noventa por ciento honestidá y diez por ciento experiencia.
Y Ramírez Amaya es lo que andaba buscando para la Secretaría de

Educación Pública (SEP).
Después de Delfina Gómez Alvarez parecía que habíamos visto todo.

Delfina confundió a Sonora con Jalisco, cuando habló de Cananea y Her
mosillo, en 2021 en el Senado.

Aurelio Ñuño Mayer, también mostró su ignorancia, uando una niña
lo corrigió:

No se dice ler, se dice leer.
Así la ignorancia de los que dirigen la educación.

Vámonos: Higinio tuvo su premio de consolación: Morena Edomex.
amontoya(S)ova.com.mx (Salbermontmex
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Juntos, presidenciables
de Morena en Hidalgo

Juntos presidenciables de Morena en toma
de posesión de Julio Menchaca como nue
vo gobernador de Hidalgo.

El nuevo gobernador de Hidalgo, lulio Mechaca lo
gró reunir de nueva cuenta a los presidenciables de
Morena en su toma de posesión luego de que hace
unos días se viviera tensión entre el grupo mayorita
rio en el Senado con su coordinador y es que la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Shein
baum; los secretarios de Gobernación, Adán Augusto
López, y de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard así
como el líder de Morena en el Senado, Ricardo Mon
real Ávila, estuvieron juntos en esta reunión donde se
les vio muy contentos.

Shienbaum y Ebrard entraron juntos a la Plaza
Juárez, de Pachuca, mientras que Monreal lo hizo por
separado. Importante que hayan dejado sus diferen
cias políticas del lado para apoyar al nuevo goberna
dor constitucional de Hidalgo que será el primero en
la historia de un partido distinto al PRI en esta enti
dad.

NO FAST TRACK A GN, EN EL SENADO: PAN
Las voces del PAN en el Senado ya se hicieron escu
char y fue Kenia López, vicecoordinadora de este
partido en la Cámara alta la que afirmó que el bloque
de contención no permitirá un procedimiento 'fast
track' para discutir y en su caso aprobar las reformas
que incorporan la Guardia Nacional a la Secretaría de

la Defensa Nacional.

La presidenta de la Comisión de Derechos Huma
nos reiteró que el bloque de contención está en contra
de esta reforma que daña al país, va en contra de la
Constitución y confirma que la estrategia de seguri
dad no funciona.

Recordó que el gobierno prometió que la Guardia
Nacional sería un instrumento para servir a los mexi
canos, prevenir los delitos, preservar la seguridad pú
blica y recuperar la paz, pero "nada de esto fue cierto.

En tres afios no ha disminuido la violencia, al con
trario, desde Baja California hasta Quintana Roo el
país está sumido en una ola de violencia inhumana"..
Estaremos atentos a la acalorada discusión que se
dará en torno a este tema.

ADÁN AUGUSTO SE REÚNE CON MONREAL
Muy relajado se le vio al secretario de Gobernación
Adán Augusto López Hernández durante una reunión
que sostuvo con el coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal con lo que demuestran que
por encima de sus legítimas aspiraciones presiden
ciales está primero el trabajo legislativo.

Y es que el funcionario federal sostuvo un en
cuentro con el legislador para hablar de la agenda que
se impulsará en este periodo ordinario de sesiones,
justo en el momento en que está en la cancha del
Senado el análisis de las reformas a la Guardia Nacio
nal.

LEE LA COLUMA COMPLETA EN NUESTRO SITIO
WEB.

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twrtter:(S ¡Hectormunoz
Facebook:Hector muñoz

instagram :jHectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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V an por lodo

DISTINTOS LIDERES DE OPINION

Me desintoxiqué de redes sociales en
las últimas semanas, me alejé por com
pleto de toda la información innece
saria que satura a mente de cientos de
mexicanos que no tienen la capacidad
de entender ¿qué es verdad o mentira?
al grado de pervertir su toma de deci
siones pero sobre todo su capacidad
de análisis, la política en México se ha
convertido en una burla que muy pocos
logramos entender.
Diversos medios de comunicación

juegan a "entretener" a sus audiencias,
haciéndoles creer que se trata de infor
mación seria tal como lo hace Carlos

Loret de Mola o Joaquín López Dóriga
todos los días en sus emisiones "patito"
tratando de convencer a miles de mexi

canos que supuestamente ellos... aún

los toman en cuenta.

Las redes se han convertido en un

campo de batalla donde todos preten
den tener la razón como si esto fuese a

cambiar de manera drástica, la mane
ra de pensar de nuestros gobernantes
o en su defecto de la población en ge
neral.

Cierto porcentaje de la población
de nuestro país sigue despertando to
dos los días de aquel aletargo en el que
se enuentran sumergidos, consecuen
cia de los líderes de opinión que hoy
prefieren venderse por unos miles de
pesos con tal de seguir engañando a
la población con notas inverosímiles
que no cambiarán en lo más mínimo el
rumbo del país.

Si a esos líderes de opinión le suma
mos la poca capacidad de Andrés Ma
nuel López Obrador para hacer caso
omiso a cualquier tipo de ataque que
pueda perjudircar su mandato; evi
dencia los errores que incluso existen
dentro de presidencia para darle im
portancia a lo que en realidad es ne
cesitamos escuchar en sus dichosas

mañaneras que hoy se han converdi
do en promoción para Loret de Mola y
compañía.

¿En verdad le conviene a AMLO ha
blar de sus detractores en la conferen

cia matutina?
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Horario de
verano

FUE REMOVIDO POR EL GOBIERNO

De manera acertada, el gobierno fe
deral ha decidido remover el absurdo

"horario de verano", en el que se au
mentó una hora al tradicional.

Podemos afirmar que administra
ciones impopulares impulsaron ese
sistema, usando explicaciones inocuas,
más bien orientadas hacia favorecer,
supuestamente al país vecino, donde
se han implantado diversos horarios,
por la amplitud de su territorio; esta
no es la situación de México, si acaso es
factible se aplique en la zona fronteriza
de Baja California, debido a la cercanía

con importantes polos de desarrollo
norteamericanos.

Enhorabuena, en la República Mexi
cana, decidieron dejar un solo hora
rio. Los mecanismos jurídicos se han
puesto en marcha y de esta manera, la
Comisión de Energía de la Cámara de
Diputados, acordó presentar afínales
de septiembre la reforma que cancela
el "horario de verano", dándose por he
cho su derogación, con la publicación
de una nueva ley de usos horarios en
México,

Se sabe que la gran mayoría de los
grupos parlamentarios están a favor de
la propuesta, donde será excepción, in
sistimos, los municipios que colindan
con Estados Unidos, ello tomando en
cuenta, más que nada, el intenso inter
cambio comercial e industrial de que
existe en la frontera norte.

No es por demás señalar que cuando
se implantó el "horario de verano", en
buena medida respondía a los ahorros
de la energía eléctrica, lo cual se ha de
mostrado fehacientemente es ficción.

Estas medidas que se toman por el eje
cutivo y el legislativo, serán muy bien
recibidas por el pueblo mexicano.
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Guardia
Nacional

El pasado 3 de septiembre del
presente año, fue aprobada en el
pleno de la Cámara de diputados, la
reforma del presidente Andrés Manuel
López Obrador en materia de Guardia
Nacional y Seguridad Pública Iniciante.
Surge con el objetivo de colocar

a la Guardia Nacional a cargo de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(SEDEÑA), a fin de remediar la
corrupción que existe y garantizar
el cumplimiento de las funciones
correspondientes a fin de lograr el
fortalecimiento la seguridad pública
nacional, la recuperación de la paz y el
combate a la delincuencia del país.
Propone diversos cambios en la Ley

Orgánica de la Administración Pública
Federal, Ley de la Guardia Nacional,
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos, Ley de Ascenso y

Recompensas del Ejército y Fuerza
Aérea.

Se consideran diversos aspectos
importantes como la habilitación
para que la Guardia Nacional
intervenga en el auxilio de la Fuerza
Armada para el cumplimiento de
sus misiones, prevé la coordinación
entre las diversas Instituciones para
fortalecer el paradigma para pacificar
al país, así como la coordinación
operativa entre las instituciones de
seguridad y otras actividades que
permitirán la superación de obstáculos
administrativos y disponibilidad de
recursos con el fin de resolver los retos

que implica la violencia criminal para el
Estado mexicano.

Es importante considerar que
dentro de las propuestas se encuentra
una fórmula equilibrada para la
participación coordinada de la SEDEÑA
y la GN.
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Destapes

Pues otro que se suma a la lis
ta de suspirantes para ir por la
silla del Palacio Virreinal del

gobierno capitalino es el eme
cista Salomón Chertorivsky,
quien fue "destapado" por el
coordinador de la Comisión

Nacional Operativa de MC,
Dante Delgado,

Y quien sí dio una lista bas
tante interesante, fue el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, quien ya nombró a
sus prospectos entre los que
destacan la titular de laSecre

taría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez Velázquez; la
alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada Molina y el Secreta
rio de Gobierno Capitalino,
Martí Batres Guadarrama.

Llamó la atención que en

esta lista el Jefe del Ejecuti
vo Federa] también incluyó
al petista Gerardo Fernández
Noroña (articulista de ésta ca
sa editorial), sin embargo, a lo
largo de estos meses el diputa
do federal ha manifestado su

intención de ir "por la grande",
así que al tiempo... Lo que sí es
claro, es que Morena ya tiene
definido que seleccionará a su
candidato por medio de una
encuesta y con ello romper la
figura del tapado y los "deda
zos". Por cierto, quien anda
organizando sus porras para
"candidatearlo" por no decir
auto proponerse, es el alcalde
de Cuaj imalpa, Adrián Rub
alcava, quien aprovecha cada
evento que hay cámaras para
que los "espontáneos" los apo
ye en su intentona de colarse
a la lista de la coalición, lo más
probables que se vaya solo.
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Claudio X., el enemigo
de AMLO

Claudio X. González ya quiere que termine el
sexenio de AMLO. El presidente del Consejo
de KimberlyClark de México, a quien muchos
consideran un traidor a la patria, está apostando
para que el gobierno federal fracase. Este personaje
anhela que el proyecto de la Cuarta Transformación
naufrague. Pero ojo: este no es un inocuo deseo.
Desde hace años, este sujeto, que forma parte de los
poderosos consejos de Administración de Grupo
Alfa, Grupo Carso y Grupo México, ha orquestado
(y pagado) un ataque virulento y sistemático contra
López Obrador.
Y como usted sabe Claudio X. González no opera

solo. Detrás de sus embestidas contra el gobierno de
la Cuarta Transformación está Mexicanos Contra la

Corrupción y la Impunidad (MCCI), una organización
que, a su vez, está integrada por un consej o donde
sobresalen articulistas, dueños de revistas y
periódicos neoliberales que decidieron unirse para
alcanzar un fin común: golpear al gobierno federal.
Llama la atención que, ayer, el Presidente

agradeciera que los opositores a su gobierno se
hayan quitado las máscaras. Y así es: hoy, despojados

de caretas, estos personajes están arremetiendo
frontalmente contra AMLO. Pero no siempre fue
así. Claudio X. González, Héctor Aguilar Camín
y Amparo Casar, por mencionar sólo a un puñado
de los personajes que integran a los MCCI, pasaron
mucho tiempo en las sombras, tratando de manipular
a la opinión pública contra López Obrador.
Los taimados integrantes de MCCI reconocen

que reciben financiamiento de "más de 1,050
donantes". Sin embargo, no dicen que su consejo
está integrado por personajes exclusivamente
antilopezobradoristas: Aguilar Camín, dueño de la
revista Nexos ; Juan Ernesto Pardinas Carpizo,
director de periódico Reforma e incluso por el
exministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SC JN) José Ramón Cossío Díaz. Más allá
de que su narrativa esté animada por el golpismo
hacia la 4T, estos personajes insisten en presentarse
como "periodistas" e "intelectuales", a quienes
sólo les importa analizar los hechos tal como son.
Afortunadamente, como ya no tienen máscaras,
ahora sabemos que no son más que un puñado de
conservadores hipócritas.
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"Corrupción costaba 87 millones diarios, pero
ya es un delito grave": Julio Menchaca Salazar

ACHUCA DE SOTO, HidalPlgo. El pasado 15 de febrero
el exsenador por Hidalgo y

presidente de la Comisión de
Justicia, Julio Menchaca Salazar,
solicitó licencia por tiempo indefi
nido para contender por la guber
natura de su entidad en la que pre
viamente participó como candida
to independiente por su capital,
diputado local e incluso le sirvió
como magistrado presidente del
Tribunal Superior de Justicia.
Abona a su desempeño no formar
parte del Grupo Hidalgo ni las camarillas emanadas de Este
como los exgobernadores Jesús Murillo Karam, Francisco
Olvera y Miguel Ángel Osorio Chong. ¿Qué sigue en los pró
ximos 100 días para el excandidato de Juntos Ha
remos Historia y común de Morena, Partido Nueva Alianza
Hidalgo? Estableció que su gobierno se construye con las ini
ciativas surgidas en "Diálogos para la Transformación11 en los
cuales quedó reflejada la voz del pueblo. Compartió algunas de
las iniciativas que surgen de los "Diálogos para la Trans
formacióndonde se ve reflejada la voz del pueblo y cuyos tra
bajos siguen en proceso.

100 días
¿Qué importancia ofreció en su primer mensaje como

gobernador de los hidalguenses a "Diálogos para la
Transformación'' donde quedaron inscritos los principales
compromisos de su campaña?
"Precisamente a través de esos foros de diálogo establecimos

lo que ustedes escucharon la atención de los temas más sensi
bles para la población, como son la seguridad, justicia, salud,
educación infraestructura, ecología con abierta preocupación
hacia el río Tula, derechos humanos que son los temas torales
para la viabilidad de Hidalgo".
¿Qué importancia ofrecerá al combate a la corrupción

que dejó a varios exfuncionarios elevadas fortunas de la
industria inmobiliaria en detrimento de los servicios de

gobierno?
Como se expuso en este primer mensaje a las (os) hidalguen

ses aplicaremos severas penalidades para que la corrupción se
vuelva delito grave, debido a que es uno de los mayores males
del estado, el cual les cuesta a las y los hidalguenses 87 millones
de pesos al día. Se eliminará de raíz la impunidad a través de una
reforma que castigará a las y los corruptos.
¿Qué impresión dejó a los hidalguenses de las 7 grandes

regiones la incorporación del extitular de la UIF como fiscal
interino?

El propósito es que el Dr. Santiago Nieto allane el camino
hacia la creación del Instituto Hidalguense para Devolver al
Pueblo lo Robado, ningún exfuncionario a quien se le encuentren
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parte del Grupo Hidalgo ni las camarillas emanadas de Este
como los exgobernadores Jesús Murillo Karam, Francisco
Olvera y Miguel Ángel Osorio Chong. ¿Qué sigue en los pró
ximos 100 días para el excandidato de Juntos Ha
remos Historia y común de Morena, Partido Nueva Alianza
Hidalgo? Estableció que su gobierno se construye con las ini
ciativas surgidas en "Diálogos para la Transformación11 en los
cuales quedó reflejada la voz del pueblo. Compartió algunas de
las iniciativas que surgen de los "Diálogos para la Trans
formacióndonde se ve reflejada la voz del pueblo y cuyos tra
bajos siguen en proceso.

100 días
¿Qué importancia ofreció en su primer mensaje como

gobernador de los hidalguenses a "Diálogos para la
Transformación'' donde quedaron inscritos los principales
compromisos de su campaña?
"Precisamente a través de esos foros de diálogo establecimos

lo que ustedes escucharon la atención de los temas más sensi
bles para la población, como son la seguridad, justicia, salud,
educación infraestructura, ecología con abierta preocupación
hacia el río Tula, derechos humanos que son los temas torales
para la viabilidad de Hidalgo".
¿Qué importancia ofrecerá al combate a la corrupción

que dejó a varios exfuncionarios elevadas fortunas de la
industria inmobiliaria en detrimento de los servicios de

gobierno?
Como se expuso en este primer mensaje a las (os) hidalguen

ses aplicaremos severas penalidades para que la corrupción se
vuelva delito grave, debido a que es uno de los mayores males
del estado, el cual les cuesta a las y los hidalguenses 87 millones
de pesos al día. Se eliminará de raíz la impunidad a través de una
reforma que castigará a las y los corruptos.
¿Qué impresión dejó a los hidalguenses de las 7 grandes

regiones la incorporación del extitular de la UIF como fiscal
interino?

El propósito es que el Dr. Santiago Nieto allane el camino
hacia la creación del Instituto Hidalguense para Devolver al
Pueblo lo Robado, ningún exfuncionario a quien se le encuentren

irregularidades y comprueben un
mal desempeño en su tarea no
escapará al ejercicio del Estado de
derecho.

Señor gobernador, ¿cree que
en la mira de la justicia se ubi
quen a funcionarios de las áreas
de gobierno, movilidad y trans
porte, seguridad pública, finan
zas y desarrollo agropecuario?
Cero tolerancia a la impunidad,

quien la hace, la paga, y por ello
los hidalguenses confiamos en la
tarea de un fiscal como Santiago
Nieto cuya única consigna y compromiso son extirpar el cáncer
de la corrupción y fortalecer el Estado de derecho.
Le informo que la Federación de Clubes de Migrantes en

el Medio Oeste y los de Florida por primera ocasión quieren
conocer cómo pueden aportar y ayudar a las regiones más
deprimidas como el Valle de Mezquital, la Sierra Gorda, la
Sierra Gorda Huasteca, la Sierra Alta e incluso piden la inter
vención de su esposa, la señora Edda Vitte. ¿Está abierto a
ese respaldo?
Desde hace algún tiempo mantenemos contacto con varios de

los representantes de las organizaciones y también en Estados
Unidos, trabajamos en proyectos específicos en un esquema que
nos planteamos a corto plazo. El objetivo será que salgan las per
sonas que quieran, pero no por necesidad, como es la expulsión
de casi 400.000 hidalguenses en los Estados Unidos.

Sala Edda
¿Qué escenarios vislumbra durante estos 6 años que

estará el gobernador Julio Menchaca para Hidalgo?
Escenificaremos un gran cambio para las y los hidalguenses,

no solo de color, sino de gobierno sensible y con rostro humano
que por igual atienda a los grupos minoritarios que a los secto
res productivos. Eso lo aprendí con Julio. No crea, nada fue sen
cillo en este camino que nos permitió conocer a los amigos y los
que ocultan intereses particulares. Creo en las fortalezas de Julio,
pero en esta tarea espero que todos lo ayudemos. No es fácil
cambiar el curso de una entidad en el abandono sin el respaldo
de todos aquellos que nos acompañaron en campaña, porque
nuestro pueblo no podría esperar otros 90 años de injusticia y
desprecio. 11Soy esposa del ahora gobernador por el estado de
Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, profesionista y madre de
familia", respondió a la pregunta sobre quién es Edda Vite.
Al cuestionarla sobre cuáles son los principios con los que se

rige, respondió que "el trabajo, honestidad, fortalezca y amor
a mi estado, Hidalgo
¿Qué recomendaría al gobernador y su esposo para en

frentar un cáncer casi terminal en Hidalgo como la co
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Nieto cuya única consigna y compromiso son extirpar el cáncer
de la corrupción y fortalecer el Estado de derecho.
Le informo que la Federación de Clubes de Migrantes en

el Medio Oeste y los de Florida por primera ocasión quieren
conocer cómo pueden aportar y ayudar a las regiones más
deprimidas como el Valle de Mezquital, la Sierra Gorda, la
Sierra Gorda Huasteca, la Sierra Alta e incluso piden la inter
vención de su esposa, la señora Edda Vitte. ¿Está abierto a
ese respaldo?
Desde hace algún tiempo mantenemos contacto con varios de

los representantes de las organizaciones y también en Estados
Unidos, trabajamos en proyectos específicos en un esquema que
nos planteamos a corto plazo. El objetivo será que salgan las per
sonas que quieran, pero no por necesidad, como es la expulsión
de casi 400.000 hidalguenses en los Estados Unidos.

Sala Edda

¿Qué escenarios vislumbra durante estos 6 años que
estará el gobernador Julio Menchaca para Hidalgo?
Escenificaremos un gran cambio para las y los hidalguenses,

no solo de color, sino de gobierno sensible y con rostro humano
que por igual atienda a los grupos minoritarios que a los secto
res productivos. Eso lo aprendí con Julio. No crea, nada fue sen
cillo en este camino que nos permitió conocer a los amigos y los
que ocultan intereses particulares. Creo en las fortalezas de Julio,
pero en esta tarea espero que todos lo ayudemos. No es fácil
cambiar el curso de una entidad en el abandono sin el respaldo
de todos aquellos que nos acompañaron en campaña, porque
nuestro pueblo no podría esperar otros 90 años de injusticia y
desprecio. 11Soy esposa del ahora gobernador por el estado de
Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, profesionista y madre de
familia", respondió a la pregunta sobre quién es Edda Vite.
Al cuestionarla sobre cuáles son los principios con los que se

rige, respondió que "el trabajo, honestidad, fortalezca y amor
a mi estado, Hidalgo
¿Qué recomendaría al gobernador y su esposo para en

frentar un cáncer casi terminal en Hidalgo como la co
rrupción?
Que guarde los mismos princi

pios de su hogar como son la fide
lidad y la transparencia. Si no
fuera así, y créanme que lo conozco
bien, sería la primera en abando
nar la causa. La verdad, nuestro
gobernador Julio Menchaca sabrá
honrar sus compromisos con las y
los hidalguenses porque aposta
mos a una alternancia que deje
atrás el temor y zozobra por un
futuro de esperanza en la cons
trucción del hogar común.
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Gobernador de Hidalgo,
Julio Menchaca, y
Federico La Mont.

La corrupción no
se convertirá en
metástasis

Edda Vitte, esposa
del gobernador
de Hidalgo, Julio

Menchaca.

Llegó la hora de
innovar a Hidalgo

rrupción?
Que guarde los mismos princi

pios de su hogar como son la fide
lidad y la transparencia. Si no
fuera así, y créanme que lo conozco
bien, sería la primera en abando
nar la causa. La verdad, nuestro
gobernador Julio Menchaca sabrá
honrar sus compromisos con las y
los hidalguenses porque aposta
mos a una alternancia que deje
atrás el temor y zozobra por un
futuro de esperanza en la cons
trucción del hogar común.
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políti^*
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Franqueza y respeto
entre Ricardo y Adán

La toma de protesta del exsenador y
ahora gobernador de Hidalgo, Julio
Menchaca Salazar, sirvió de marco

para que se diera una reunión cumbre
entre el senador líder de las y los morenos,
Ricardo Monreal Ávila, y el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López y, supo
nemos, fue para aclarar paradas.
Se ha dicho, y mucho, que el titular de

Segob fue uno de los irrespetuosos que dejó
plantados a los senadores de Morena en su
plenaria. Pero en honor a la verdad, "Adán
fue el único que tenía un motivo justificable
para no asistir, pues se encontraba fuera del
país por motivos familiares".
En este contexto fue que se dio este diálo

go en las alturas y que fue consignado por el
senador Monreal en sus redes sociales:
"Antes de la toma de protesta del gobernador
Julio Menchaca, en Hidalgo, me reuní con el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández. Diálogo franco, diálogo res
petuoso", consignó.
Vale la pena recordar que, en su acostum

brado tono conciliador, Monreal Ávila se ha
referido en incontables veces a la relación

de acercamiento que ha sostenido con el
titular de Gobernación, en un marco de
colaboración entre poderes Legislativo y
Ejecutivo.
Por ejemplo, el 21 de abril pasado informó

que de manera frecuente conversa con el
titular de la Secretaría de Gobernación. Dijo
entonces que se trata de un auténtico diálo
go y colaboración entre poderes, para im
pulsar políticas públicas y legislativas en
beneficio del país.
Vale la pena destacar que en este Periodo

Ordinario de Sesiones se llevará a cabo un

intenso trabajo legislativo, que requiere de
toda nuestra atención para la construcción
de consensos y para sacar adelante el nuevo
andamiaje jurídico que asegure la transfor
mación del país.

Llegó minuta de la GN
Por la tarde, nos informaron que la minuta

sobre la Guardia Nacional, ya aprobada por

"Antes de la toma de protesta del gobernador
Julio Menchaca, en Hidalgo, me reuní con el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández. Diálogo franco, diálogo res
petuoso", consignó.
Vale la pena recordar que, en su acostum

brado tono conciliador, Monreal Ávila se ha
referido en incontables veces a la relación

de acercamiento que ha sostenido con el
titular de Gobernación, en un marco de
colaboración entre poderes Legislativo y
Ejecutivo.
Por ejemplo, el 21 de abril pasado informó

que de manera frecuente conversa con el
titular de la Secretaría de Gobernación. Dijo
entonces que se trata de un auténtico diálo
go y colaboración entre poderes, para im
pulsar políticas públicas y legislativas en
beneficio del país.
Vale la pena destacar que en este Periodo

Ordinario de Sesiones se llevará a cabo un

intenso trabajo legislativo, que requiere de
toda nuestra atención para la construcción
de consensos y para sacar adelante el nuevo
andamiaje jurídico que asegure la transfor
mación del país.

Llegó minuta de la GN
Por la tarde, nos informaron que la minuta

sobre la Guardia Nacional, ya aprobada por

la Cámara de Diputados, llegó a la Cámara
Alta.

El presidente del Senado, Alejandro
Armenia Mier, publicó en sus redes socia
les que una vez con la llegada del docu
mento se iniciará el proceso legislativo que
define el Reglamento de la Cámara.
Como se ha difundido ya profusamente, el

proyecto reforma diversas disposiciones de
la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal; de la Ley de la Guardia Nacional; la
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos; y la Ley de Ascensos y Recom
pensas del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos.
La minuta establece que a la Secretaría de

la Defensa Nacional corresponde ejercer el
control operativo y administrativo de la
Guardia Nacional, conforme a la Estrategia
Nacional de Seguridad Pública, que defina
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana.

El senador escribió textualmente:

"Recibimos el día de hoy en el @senadomexi
cano la Minuta en materia de Guardia

Nacional y Seguridad Pública. Iniciaremos el
proceso legislativo que marca el Reglamento
de la Cámara Alta

Y pues, así las cosas, en el Senado de la
República.
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la Cámara de Diputados, llegó a la Cámara
Alta.

El presidente del Senado, Alejandro
Armenia Mier, publicó en sus redes socia
les que una vez con la llegada del docu
mento se iniciará el proceso legislativo que
define el Reglamento de la Cámara.
Como se ha difundido ya profusamente, el

proyecto reforma diversas disposiciones de
la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal; de la Ley de la Guardia Nacional; la
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos; y la Ley de Ascensos y Recom
pensas del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos.
La minuta establece que a la Secretaría de

la Defensa Nacional corresponde ejercer el
control operativo y administrativo de la
Guardia Nacional, conforme a la Estrategia
Nacional de Seguridad Pública, que defina
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana.

El senador escribió textualmente:

"Recibimos el día de hoy en el @senadomexi
cano la Minuta en materia de Guardia

Nacional y Seguridad Pública. Iniciaremos el
proceso legislativo que marca el Reglamento
de la Cámara Alta

Y pues, así las cosas, en el Senado de la
República.
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Contra el injerencismo e intervencionismo del
imperialismo estadounidense en América Latina
Por Salvador González Briceño*

*En Latinoamérica urge desarrollar la nueva
visión geopolítica mundial, donde el imperialis
mo estadounidense ya perdió la hegemonía y
el multilateralismo avanza con otros polos de
desarrollo, equilibrado, incluyente y justo.

Hace unos días, una de las Madres

de Plaza de Mayo —de avanzada
edad, claro— expresó su deseo de

"otras madres" en lucha por encontrar a los
hijos arrebatados por la dictadura de Rafael
Videla de los brazos de sus madres, muchas
de las cuales fueron asesinadas acusadas sin

juicio por ser "comunistas? le dijo a un grupo
de jóvenes que las madres en lucha tienen
esperanza en ellos.

Que la búsqueda debe continuar —a
viento y marea— hasta encontrar a todos
los niños desaparecidos tras la represión de
la Operación Cóndor orquestada en Argenti
na, como parte de tamaña operación de me
diados de los años 70 y ss., y de ese modo
hacer felices aquellas madres que nunca han
perdido la esperanza, como otras que sí han
podido dar con sus hijos o nietos, a raíz de
esta batalla cara a cara contra los generales,
represores y asesinos probados, varios de
quienes han sido sentenciados.

Retos intergeneracionales. Siempre, como
es natural desde el punto de vista social, la
generación que se va deposita sus esperan
zas en la generación siguiente. Una cadena
con la cual se arman la memoria —el "no al

olvido"—, las creencias, la tradición, la cultu
ra y la historia que generan la identidad de
los pueblos en las causas comunes para exi
gir justicia por los agravios.

En ese orden destacan los retos históri

cos. No ajuste de cuentas, pero sí actos de
justicia obligada conforme al delito cometido
y al derecho internacional establecido. Peor
cuando se trata de atropellos, de abusos de
grupos en el poder ni se diga militares golpis
tas y asesinos de los pueblos.

Dilemas de carácter histórico porque no
pierden vigencia, como las masacres, los
crímenes de guerra, o las conquistas, las
invasiones, los holocaustos; agresiones cu
yos promotores tratan de ocultar siempre a
la memoria de los países. Afortunadamente

*En Latinoamérica urge desarrollar la nueva
visión geopolítica mundial, donde el imperialis
mo estadounidense ya perdió la hegemonía y
el multilateralismo avanza con otros polos de
desarrollo, equilibrado, incluyente y justo.

Hace unos días, una de las Madres
de Plaza de Mayo —de avanzada
edad, claro— expresó su deseo de

"otras madres" en lucha por encontrar a los
hijos arrebatados por la dictadura de Rafael
Videla de los brazos de sus madres, muchas
de las cuales fueron asesinadas acusadas sin

juicio por ser "comunistas? le dijo a un grupo
de jóvenes que las madres en lucha tienen
esperanza en ellos.

Que la búsqueda debe continuar —a
viento y marea— hasta encontrar a todos
los niños desaparecidos tras la represión de
la Operación Cóndor orquestada en Argenti
na, como parte de tamaña operación de me
diados de los años 70 y ss., y de ese modo
hacer felices aquellas madres que nunca han
perdido la esperanza, como otras que sí han
podido dar con sus hijos o nietos, a raíz de
esta batalla cara a cara contra los generales,
represores y asesinos probados, varios de
quienes han sido sentenciados.

Retos intergeneracionales. Siempre, como
es natural desde el punto de vista social, la
generación que se va deposita sus esperan
zas en la generación siguiente. Una cadena
con la cual se arman la memoria —el "no al

olvido"—, las creencias, la tradición, la cultu
ra y la historia que generan la identidad de
los pueblos en las causas comunes para exi
gir justicia por los agravios.

En ese orden destacan los retos históri
cos. No ajuste de cuentas, pero sí actos de
justicia obligada conforme al delito cometido
y al derecho internacional establecido. Peor
cuando se trata de atropellos, de abusos de
grupos en el poder ni se diga militares golpis
tas y asesinos de los pueblos.

Dilemas de carácter histórico porque no
pierden vigencia, como las masacres, los
crímenes de guerra, o las conquistas, las
invasiones, los holocaustos; agresiones cu
yos promotores tratan de ocultar siempre a
la memoria de los países. Afortunadamente

topan con la dignidad de las personas que
nunca cede, tampoco la impunidad siempre
presente. Es claro que los países agresores
temen a que los pueblos se declaran en pie
de lucha, en defensa de país, de sus recursos
naturales; en suma, de sus derechos sociales,
económicos, políticos, culturales. También
por principios como la igualdad, la democra
cia, mejores condiciones de vida, etcétera.
Motivos que alimentan luchas históricas.

Es cuando las luchas de los pueblos en
ia historia han vencido a imperios con todo
y su poderío militar. Baste señalar por ahora
al heroico pueblo de Vietnam, que derrotó
en los hechos al ejército entonces conside
rado más poderoso del mundo, el ejército
norteamericano que se presumía invencible
tras creerse triunfador de la Segunda Guerra
Mundial, desdeñando a otros países como
la propia URSS.

PERO POR ESO SE INVENTÓ LA GUERRA
DE BAJA INTENSIDAD

El miedo no anda en burro. De ahí la

nueva doctrina Reagan para Centroaméri
ca. Para eso el imperialismo inventó la es
trategia de guerra, pensamiento doctrinario
con proyección en las relaciones internacio
nales, la nueva "doctrina militar" llamada
"guerra de baja intensidad''

El objetivo: arrollar a pueblos enteros an
tes que logren armarse, prepararse para la
defensa y enfrentar a cualquier ejército inva
sor. Todo bajo los preceptos de acción rápida;
es decir, "fuerzas de despliegue rápido y los
preparativos para una invasión militar''

Dicha doctrina nació bajo tres preceptos,
consenso de los investigadores, como son:
1) "La contrainsurgencia, cuando se trata
de situaciones percibidas como amenazas
al orden establecido; 2) El antiterrorismo o
contraterrorismo. En algunos casos se ha
incluido además el narcotráfico, dando lugar
al 'narcoterrorismo'; 3) El rollback o reversión
de los procesos revolucionarios triunfantes,
apoyando a guerrillas de derecha'.' (Córdova
M. Ricardo, "Guerra de baja intensidad con
tra Centroamérica").

Toda una teoría posterior a su merecida
derrota en Vietnam, que vino aplicar a Cen
troamérica, El Salvador y Nicaragua, el actor
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topan con la dignidad de las personas que
nunca cede, tampoco la impunidad siempre
presente. Es claro que los países agresores
temen a que los pueblos se declaran en pie
de lucha, en defensa de país, de sus recursos
naturales; en suma, de sus derechos sociales,
económicos, políticos, culturales. También
por principios como la igualdad, la democra
cia, mejores condiciones de vida, etcétera.
Motivos que alimentan luchas históricas.

Es cuando las luchas de los pueblos en
ia historia han vencido a imperios con todo
y su poderío militar. Baste señalar por ahora
al heroico pueblo de Vietnam, que derrotó
en los hechos al ejército entonces conside
rado más poderoso del mundo, el ejército
norteamericano que se presumía invencible
tras creerse triunfador de la Segunda Guerra
Mundial, desdeñando a otros países como
la propia URSS.

PERO POR ESO SE INVENTÓ LA GUERRA
DE BAJA INTENSIDAD

El miedo no anda en burro. De ahí la

nueva doctrina Reagan para Centroaméri
ca. Para eso el imperialismo inventó la es
trategia de guerra, pensamiento doctrinario
con proyección en las relaciones internacio
nales, la nueva "doctrina militar" llamada
"guerra de baja intensidad''

El objetivo: arrollar a pueblos enteros an
tes que logren armarse, prepararse para la
defensa y enfrentar a cualquier ejército inva
sor. Todo bajo los preceptos de acción rápida;
es decir, "fuerzas de despliegue rápido y los
preparativos para una invasión militar''

Dicha doctrina nació bajo tres preceptos,
consenso de los investigadores, como son:
1) "La contrainsurgencia, cuando se trata
de situaciones percibidas como amenazas
al orden establecido; 2) El antiterrorismo o
contraterrorismo. En algunos casos se ha
incluido además el narcotráfico, dando lugar
al 'narcoterrorismo'; 3) El rollback o reversión
de los procesos revolucionarios triunfantes,
apoyando a guerrillas de derecha'.' (Córdova
M. Ricardo, "Guerra de baja intensidad con
tra Centroamérica").

Toda una teoría posterior a su merecida
derrota en Vietnam, que vino aplicar a Cen
troamérica, El Salvador y Nicaragua, el actor

de Hollywood, entonces presidente Ronald
Reagan, acá se vino a ensuciar las manos.

Aplicar la política del terror y el miedo
como agentes del sometimiento, de la mano
de asesinatos "ejemplares" para intimidar a
la población y luego hacerse del control te
rritorial vía la imposición de gobernantes o
militares a su servicio. De ahí también las res

puestas de los movimientos revolucionarios,
como reacción a las invasivas militaristas del

imperialismo en la región.
En el caso Latinoamericano, claro está

no solo Centroamericano, hay coincidencia
por el mismo agresor. Un imperio —tras la
disputa histórica con el imperio español—,
cuyo precepto general pasa por su "doctri
na Monroe',' de "América para los america
nos" como concepto ideado por ellos para
la dominación.

Otra de las vertientes es, además de las
violentas, la "guerra por otros medios','como
la política interviniendo en el establishment
"democrático"—de manipulación y con
trol desde ios políticos afiliados (traidores a
su patria o vendidos, como la derecha en ¡a
región)—, y el control por la vía económica,
nada despreciable.

Es la imposición de políticas económicas
impuestas en nuestros países vía acuerdos
comerciales o condicionales para el arribo
de la inversión foránea; en otras palabras, la
aplicación de principios o leyes de explota
ción capitalista donde los dueños de los ca
pitales privados promueven la extracción de
plusvalor, el saqueo de las grandes riquezas
naturales, entre otras cuyas ganancias van a
parar al bolsillo de las empresas promotoras
e inversores del país de origen.

DE DROGAS, LA POLÍTICA
INTERVENCIONISTA

A la violencia y la económica, la otra vía
es la de los controles políticos internos tanto
para contener siempre a los movimientos de
resistencia contra tales políticas de saqueo
de afuera, como para el consenso "democrá
tico" de los políticos, y la legitimidad tan ne
cesaria vía los procesos electorales siempre
aceptados, nunca cuestionados.

Es claro que en nuestra América Latina
han funcionado y operado muy bien las po
líticas cuyas directrices nacen en el exterior,
directamente en Washington, la Casa Blanca
o las oficinas del Fondo Monetario Interna

cional, el Banco Mundial o el BID. Las líneas
generales las tiran otras instancias como el
G7 o el G20, al menos en tiempos de la Gue
rra Fría hoy caduca ya.

Pero operan o funcionan por la vía de una
derecha siempre entreguista y dispuesta a
seguir los lineamientos externos. En Latinoa
mérica los pueblos siempre han tenido que
lidiar con una derecha golpista, vendida, trai
cionera de los intereses nacionales.

Atendiendo siempre a los fines geopolí
ticos de Estados Unidos, el país que apoya
los golpes militares, las invasiones, golpes
de Estado para derrocar gobiernos e impo
ner dictaduras afines, etcétera. Los gobiernos
instalados aún sin el apoyo popular, ilegíti
mos que sean no importa, se prestan para
proyectos como el Plan Colombia —para
tener todo el control del negocio de los plan
tíos de drogas—, o y el Plan Mérida —para
controlar desde el punto de vista militarizado
el trasiego de las drogas desde Sudamérica
hacia su propio mercado.
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controlar desde el punto de vista militarizado
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hacia su propio mercado.

El fenómeno de las drogas, un jugoso
negocio cuyas ganancias pasan al sistema
financiero o van a parar a los llamados paraí
sos fiscales; pero siempre en el gran sistema
de los jugosos negocios de los operadores
de las más importantes bolsas o los contro
ladores de las grandes fortunas.

Luego entonces, en la geopolítica, como
en la geoeconomía en nuestra región Lati
noamericana nada sucede al azar o por ca
sualidad. Porque hay un imperio detrás mo
viendo los hilos de todo cuanto puede. Claro
que como es natural nunca lo puede todo.
Por eso hay gobiernos que se oponen a las
directrices de Washington, pese a las presio
nes de todos sus organismos que operan
desde sus propias embajadas.

El espionaje es una de esas vías para en
terarse de todo. So pretexto de la "seguridad
nacional" mete las narices en todo, entrome
tido en los asuntos internos de nuestros paí
ses violando la seguridad nacional de todos.
Solo operando en los asuntos internos de los
países es como generan inestabilidad política
y logran desestabilizar.

Claro está que eso es injerencismo, e in
tervencionismo en los asuntos de terceros

países. Por eso la zozobra en países como:
Brasil por su pertenencia a los BRICS, y ser
el país con la economía más grande de la re
gión latinoamericana; Venezuela, por ser el
país con las mayores reservas de petróleo y
gas de la región y ser gobernado por un pre
sidente declarado "socialista? primero Hugo
Chávez, ahora Nicolás Maduro.

Qué decir de las reticencias al imperio de
Cuba, Nicaragua, Bolivia (litio). Honduras,
Ecuador, Argentina (litio). También México
(litio) y ahora Colombia. Y Chile (país de litio
también) en donde la derecha tiene tal inci
dencia en la voluntad popular, que el nuevo
presidente, Gabriel Boric Font, no consiguió
los votos para avalar la Nueva Constitución
que deje atrás la heredada por la dictadura
militar (62% vs. 38%).

Pero no hay tiempo, en Latinoamérica
urge desarrollar la nueva visión geopolítica
mundial, porque el imperialismo estadouni
dense ya perdió la hegemonía y el multilate
ralismo avanza con otros polos de desarrollo,
equilibrado, incluyente y justo. El fruto de la
batalla de las madres, de la lucha de todos.
Ya es hora.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Libros de ayer y hoy
En México, el crepúsculo de los ídolos
Por Teresa Gil

Estos cuatro años transcurridos, pero
sobre todo el último año, han exhi
bido la forma como se fue desmoro

nando, aunque aún queda algo, el viejo Méxi
co.Todo lo que se vivía, sufría y sentía, ha ido
quedando al descubierto, en una especie de
descubrimiento que en realidad no lo es. La
vida en México desde décadas atrás era una

farsa creada por la demagogia, la mentira, la
ostentación, encubierto lo más grave, por la
propia ley. Un gran pueblo como el mexica
no se dejó avasallar por miles de superche
rías, aunque no era solo en el mundo. Los
mismos valores que han imperado aquí se
extienden a otros confines y lo estamos vien
do en Argentina o en una Ucrania dominada
por un imperio americano, por ejemplo. En El
crepúsculo de los ídolos, Friedrich Nietzsche
desnuda a una humanidad que se ha finca
do en valores que dieron sustento a muchas
generaciones; con una moral a modo, entre
estos valores. Y así llevado de su pluma im
placable pone en su lugar a filósofos griegos,
a las visiones suyas que nos han nutrido, los
Sócrates, los Platón, hasta llegar aun cristia
nismo que a través de una cruz, ha cargado
su peso a la humanidad. Las palabras des
carnadas del filósofo alemán, estremecieron
a un mundo hipócrita y por mucho tiempo
fue considerado una especie de desquiciado,
pero la propia historia que hemos vivido des
de hace siglos con invasiones, muertes, sa
queos y la imposición del más fuerte, confir
ma sus teorías. La propuesta moral que nos
impusieron, ha estado equivocada. México,
con un sistema que se enseñoreó, contra
toda protesta cuando la hubo, no ha sido la
excepción. Los viejos ídolos van muriendo o
han entrado en un oscuro crepúsculo.

EL SUSTENTO DE MEDIOS VOLCADO EN
AUTOS Y MONREALES

La nueva era que se busca para México,
tiene no obstante, en contra, raigambres bien
agarradas. La superficialidad y el chisme pre
dominan en un medio alevoso. Lo vimos en

la forma como se abordó el cuarto informe

de gobierno en algunos sectores No se pue
de creer que lo que se asume como cuarto

poder, dedique páginas y páginas y espacios
en redes y medios electrónicos, a políticos
quemados, sus diatribas y miserias. En los
últimos meses el público se ha nutrido en
buena parte de fotos, cartones, notas y hasta
editoriales, de personajes marcados como
Alejandro Moreno Alito, Ricardo Monreal,
LilyTéllez, ya como un balón de burla, mien
tras las soluciones a la gran población son
obstaculizadas. Puede ser juego con maña de
un periodismo que estaba y de alguna mane
ra lo está, inserto en el viejo sistema. La bue
na noticia no es noticia, pero el chismorreo, la
denostación y la mentira si lo son.

NO ES SOLO EL NEOLIBERALISMO.
NIETZSCHE LOS ENGLOBÓ ATODOS

Nietzsche nació en Prusia el 15 de octu

bre 1844 y logró entrar al siglo XX, al falle
cer el 25 de agosto de 1900. Con estudios de
Teología y Filología, llegó a ser uno de los

grandes críticos del cristianismo y de todos
los sistemas y disciplinas que sujetaran al
ser humano. En su crítica a los griegos, cu
riosamente se pronuncia por el dios Dioni
sios cuyas virtudes se han denostado con el
nombre de Baco, cuando en realidad se le
consideraba el dios del sol, el patrón de la
agricultura y un ser de tal belleza que impul
saba la danza y las demás artes. Nietzsche,
disidente de los valores convencionales, se
declaraba dionisíaco y no apegado a ningún
sistema. Los nazis se quisieron apropiar de
su doctrina, pero sus analistas, que son mu
chos en el mundo, rechazan esa idea, por
que lo consideran antinacionalista. Es de los
grandes pensadores, como también grandes
escritores como Cervantes, que tuvieron el
sueño de conocer a ese bello y controvertido

lugar llamado México. Nietzsche quiso co
nocer Oaxaca. Su obra cumbre es Así habló

Zaratustra, y entre otras El anticristo, Ecce
homo, el Crepúsculo de los ídolos, de 1888
(Editores Mexicanos Unidos S.A. 1984). Este
libro, dividido en once partes la primera de
máximas y sátiras, las demás son pequeños
capítulos que configuran una edición de cas¡
150 páginas. Aquí una breve parte del capítu
lo Lo que debo a los antiguos:
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"Por ahí vuelvo de nuevo a mi punto de
partida. El origen de la tragedia fue mi prime
ra transmutación de todos los valores; por
aquel sendero vuelvo yo, el último discípulo

del filósofo Dionisios; yo, el maestro del eter
no, retorno a colocarme en el terreno donde
creció mi valor y creció mi saber"
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Simplificación
administrativa
En un evento reciente, la jefatu

ra de Gobierno, con la presen
cia de diputados de varios par

tidos y con la participación de la
Agencia Digital de Innovación Pú
blica, Sedeco, Seduvi, Protección Ci
vil, así como la presencia de varias
cámaras y representantes de la so
ciedad, se presentó el nuevo plan de
simplificación administrativa para
establecimientos mercantiles, don
de agradecemos varios puntos y po
nemos como ejemplo los que consi
deramos más significativos.
L La reducción de un 50% de los

trámites administrativos.
2. La reducción de un 40% de los

requisitos para los trámites.
3. La digitalización y la posibili

dad de realizar casi el 100% de los
trámites en línea, evitando con esto
posibles actos de corrupción.
4. Evitar la duplicidad de requisi

tos idénticos en diferentes trámites.
5. La homologación de trámites y

criterios en todas las alcaldías.
6. Suprimir el requerimiento de

documentos emitidos por las mismas
autoridades, ya que estos estarán en
una base de datos a la que todas las
dependencias tendrán acceso.
7. El aumento de 100 a200metros

cuadrados como mínimo para aplicar
el plan de Protección Civil, así como el
aumento de la vigencia de estos pla
nes de 2 a 5 años con la facilidad de só
lo refrendarlos con un documento di
gital, comprometiéndose a decir ver
dad de que las condiciones se siguen
cumpliendo y con pagos anuales.
8. La facilitación de la obtención

de cambio de usos de suelo de los
predios, esto con derechos adquiri
dos de un negocio que lleve 10 años
operando en esos domicilios.
Todo esto para lograr la regulari

zación de miles de negocios, la crea
ción de nuevos establecimientos y
la reactivación de la economía de
esta gran Ciudad de México.

—ttPorMéxlco: ProcentrhicoAC
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BINOCULARES
El Congreso del

Estado de México tiene un

enorme rezago en el trabajo
legislativo y aunque prometen
que ahora sí lo sacar án, resulta
complicado cr eerles porque se
les viene encima la elección a
Gobernador, en la que muchos
diputados van a distraerse.
Más de 886 iniciativas y puntos
de acuerdo están pendientes
de aprobar, entre las más rele
vantes los matr imonios iguali
tarios entre personas del mis
mo sexo. Ellos dicen que sí se
puede, pero el panorama es in ~
trincado.

J Todo indica
que los Ministros de la Supre
ma Corte de Justicia regresa
ron al redil y bastó que se le
vantara la voz en Palacio Na
cional para acabar con la bola
de nieve que fue la discusión
de la prisión preventiva oficio
sa. Ayer, cuatro de los 11 Mi
nistros apagaron el incendio
creado en tomo al tema, al ex
poner sus argumentos en el
sentido de que no les corres 
pandea ellos hacer cambios a
la Constitución, Si bien no se ha
votado el tema, parece que
tenninó la controversia que
tanto ruido produjo.

g Agotado el
tema de la prisión preventiva
oficiosa, ahora funcionarios
como la Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, se apresuran a po
sicionar el tema de la Reforma
Electoral del presidente López
Obrador; Sheinbaum publicó
uria videocolumna donde ex
plica por qué la apoya y pide
reemplazar al INE por el Insti
tuto Nacional de Elecciones y
Consultas. Sus argumentos
son una réplica de los del Presi
dente. Él dicta y todos lo si
guen.
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Cámara
Ya se comienza a sentir un ambien

te de mucha actividad para este
periodo LegisLatlvo en La Cámara de
Diputados deL Estado de México. DeL
lado de Morena, eL diputado Mau
rilio Hernández González rindió su

informe de Labores y se anunció que
se quedará como titular de La Junta
de Coordinación PoLítica (Jucopo)
hasta marzo deL próximo año.

EL Grupo Parlamentario deL PAN, a
través de su coordinador Enrique
Vargas anuncióla presentación de
67 iniciativas para este periodo y des
tacó Los temas de Laudos, desarroLLo
sustentable y economía. En confe
rencia de prensa, fue cuestionado
sobre si él será quien encabece La
próxima aLianza entré PAN, PRI y PRD
para contener por La gubernatura, y
afirmó que él está preparado para
ser o no ser, pero que hace su trabajo
para ser tomado en cuenta, y que La
guerra sucia en su contra es normal
en tiempos eLectoraLes, donde siem
pre Le pegan aL mejor posidonado.

La bancada del PRI ceLebró la llegada
de Enrique Jacob Rocha como pre
sidente de La Mesa Directiva de la LXI

Legislatura. Elias RescaLa eL coor
dinador priista, reconoció en Jacob
Rocha a un poLítico con experiencia,
que cuenta con eL respaldo absoluto
de sus compañeros diputados.
Y en eL PRD, mujeres encabezadas
por Zurisaday Rodríguez quien fue
destituida como vicepresidenta deL
Comité Directivo Estatal, Llevaron al
Congreso mexiquense una corona
de flores con su respectivo Listón de
difunto, para el diputado Ornar Or
tega, pues aseguran que La demo
cracia ha muerto en ese partido.

La diputada federal panista Joanna
Felipe Torres, advirtió que La violencia
poLpitica de género crece sin parar.

Ya van tres ocasiones que el regidor
petista de NaucaLpan Mauricio
Aguirre, ha solicitado que el cabildo
naucalpense llame a comparecer al
comisario Pablo Francisco Rosas,

para que informe de su trabajo. EL ex
secretario de Gobierno en La admi

nistración de Patricia Duran, se ha

vuelto el vocero de la nota policiaca
deL municipio a través de sus redes
sociaLes, y taL vez por eso tiene mu
cho que preguntar aL comisario.
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línealO

QUIENES saben del asunto aseguran que
sería un milagro que sobreviva el ahuehuete
de Paseo de la Reforma.

AYER se determinó cercarlo para que
se desarrolle de una mejor manera, aunque
se reconoció que.expertos encontraron da
ños en las raíces y con alta probabilidad de
que se hayan originado a causa del tirón
que provocó un automóvil tras impactar
uno de los tirantes que lo sostiene.

ES DECIR, que el daño no es nuevo y
lo que se haga ahora sería tardío... por decir
lo menos.

. IKK

MÁS DEFUNCIONES por hechos de transito.
AYER fue un peatón arrollado por un

transporte público de la Ruta 14 en el Ce

tram Constitución de 1917 el caso más
visible, aunque no el único.

Y MIENTRAS tanto, el recuento oficial
de cada trimestre sigue retrasándose.

LA SECRETARÍA de Movilidad (Semo
vi) sólo ha publicado el que va de enero a
marzo, pero del que abarca hasta junio... ni
sus luces.

SEGÚN organizaciones que llevan sus
propios conteos, las cifras en este periodo
siguen en aumento y ahí puede estar la cau
sa de que tarden tanto.

LO COMPLICADO es que lo que va
del tercer trimestre (aún sin el total de sep
tiembre) presenta un escenario todavía más
complejo, por lo que no extrañaría que ter
minaran publicándose... ¡hasta 2023!
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Textos y Contextos
Más allá del IV Informe: la psicología
social detrás del apoyo federal
Miguel Alejandro Rivera
Es poco y aun así se quejan quienes no entienden el

fondo de las cosas. Luego del IV informe de gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador, los crí
ticos, generalmente personajes asidos al régimen neo
liberal de los sexenios pasados, que protagonizaron el
PRI y el PAN, siguen empecinados en que los apoyos
económicos a grupos vulnerables o el fundar univer
sidades, son estrategias clientelares para garantizar el
apoyo social al presidente.
Sin embargo y como siempre, uno debe ir más allá

de la pasión o de las preferencias por tal o cual pos
tura política, para analizar lo que quizá personajes que
siempre han tenido la cartera llena o la alacena rebo
sante, no alcanzan a apreciar.
En algunas columnas entorno al IV Informe de Go

bierno, destacan que, por ejemplo, las Universidades
del Bienestar Benito Juárez o las Rosario Castellanos,
son algo así como semilleros de seguidores para el
actual gobierno, idea que sólo atiende a la propaganda
opositora sin fundamento alguno. La necesidad de am
pliar la oferta de educación superior era urgente, y un
tema del que ningún otro mandatario de la época se
había ocupado... será porque la ignorancia es un buen
capital político.
Las universidades públicas de tradición y renombre

no pueden ya dar atención a todos aquellos quienes

reclaman formación profesional, siendo las nuevas ins
tituciones opciones para incrementar la cultura social
y, claro, las posibilidades de un futuro mejor para las
nuevas generaciones.
Claro, muchos piensan que en el comercio o, peor,

en el crimen, la economía de las personas mejora más
que cuando cuentan con una educación superior, algo
que, en cierta medida, podría ser cierto; sin embar
go, con la primera opción, la formación profesional
no está peleada, siendo que incluso da herramientas
para mejorar las habilidades, por ejemplo, como co
merciante; en la segunda, está de sobra enumerar los
riesgos y las faltas a la legalidad, la justicia, la moral y la
ética que la delincuencia implica.
Pero no veamos con las gafas del neoliberalismo

el asunto: estudiar es una cuestión de identidad, no
sólo de éxito económico; para muchos un sueño an
tes muy complejo, hoy más accesible en las nuevas
universidades que le dan la oportunidad a alguien de
decir:"soy psicólogo","soy pedagoga","soy ingenie
ro", entre otras tantas carreras.Y no sólo hablamos
de jóvenes, también de adultos que aprovechan es
tas nuevas alternativas.

Miremos este tema en el espejo de Chile, cuya
sociedad se debate en estos días por actualizar o
no su Constitución actual, que es legado de la dic
tadura militar de Augusto Pinochet y que, en su es
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píritu, tiene bases neoliberales y capitalistas. La
propuesta del actual gobierno de izquierda, que
encabeza Gabriel Boric, busca modificar el actual
Estado reducido, que prioriza la inversión priva
da, por un Estado de bienestar, con una gama de
derechos fundamentales.

Desde los setentas, cuando se implemento la
economía neoliberal planteada por Milton Fried
man, la educación superior en Chile se privatizó
de tal forma que los créditos estudiantiles han sido
muy difíciles de costear. De pronto, tenías a la ju
ventud del país sudamericano sopesando si seguir
sus pasiones o si estudiar alguna carrera más sis
témica que le garantizase un salario oneroso para
poder pagar a futuro su "hipoteca universitaria"...
porque en estos tiempos, ¿en qué corporaciones
están urgidos de filósofos o libres pensadores de
las humanidades y las ciencias sociales?
En la Universidad Nacional Autónoma de Méxi

co, por ejemplo, estudiar un semestre cuesta los
famosos 20 centavos, aunque cada alumno le sig
nifique al Estado cifras que van desde los sesenta
a los 250 mil pesos al semestre, cada seis meses,
aproximadamente. Así, con mayor oferta educativa,
no pensemos en que esto genera las bases socia
les de Morena, si no ciudadanos críticos y con un
capital cultural valioso, que incluso puede criticar
y proponer mejoras en el sistema social en el que
se desarrolla.

Otro punto destacable de la política social son

los apoyos a adultos mayores, que no sólo se
pueden justificar desde la teoría política, si no
desde la psicología social misma. En los precep
tos anarquistas se justifica la manutención de los
ancianos bajo el pensamiento de que ellos en al
gún momento fueron quienes, con su fuerza la
boral, sacaron adelante a la niñez, que ahora es
joven y debe pagar esa deuda histórica con ellos.
Por otro lado, desde el punto de vista psicoló
gico, pensemos en una mujer mayor que por las
costumbres socioculturales del siglo XX toda su
vida recibió sus ingresos del bolsillo de su ma
rido, porque se dedicó a las labores del hogar.
¿Qué importante será para esas mujeres tener
quizá por primera vez en su vida su propio di
nero, su propia tarjeta de banco, a través de los
apoyos federales?
Pero eso no lo ve quien siempre ha tenido di

nero en la cuenta, un crédito amplio, privilegios
de sobra. Tampoco ven la importancia de una
oportunidad laboral a través de jóvenes Cons
truyendo el Futuro, que también da identidad,
que regala oxígeno a una juventud cada día más
asediada por el aspiracionismo visto en los me
dios de comunicación y las redes sociales.
Por eso, más allá del otro informe más del

presidente, es importante decir que apoyar a
ciertos sectores no es cuestión clientelar, si no
de una justicia social muy necesaria para un
país como el nuestro.
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Derribar un templo que
apenas se construye
La Policía Moral y Espiritual deMéxico, conformada por

organizaciones, iglesias y ministros de culto ultracon
servadores, sé opone a lá constrUcaón de un templo

satánico en el país, cuya edificación ya se inició en el munici
pio Catemaco, veracruz, según lo dio a conocer él mes pasado
Enrique Marthen Berdón, Uno délos curandérosmasréeono
cidos a nivel mundial.

El llamado Brujo Mayor indicó también que el templo sa
tánico estará abierto al público a partir del año próximo, cuen
ta con todos los permisos de construcción y tendrá un costo
aproximado de cuatro millones de pesos que, según afirma,
provienen de los donativos de la feligresía activa. Será más
bien un atractivo turístico, consideran los nativos.

Los primeros evangélicos en llegar a México, a finales del
siglo XIX fueron tratados cofflo "satánicos" por parte dé clé
rigos que ostentaban el poder religioso hegemónico. El artí
culo 1 de la Constitución de Apatzingán (1814) decía que "la
religión católica, apostólica y romana esla única que se debe
profesar en el Estado", por lo que los "herejes y apóstatas"
perderían la ciudadanía.

La incursión de nuevas prácticas religiosas trajo la muerte
de cientos demártires metodistas, presbiterianas, bautistas y
nazarenos que pagaron con su vida el "atrevimiento" de pro
fesar un credo distinto al católico.

Los tiempos cambiaron en las décadas subsecuentes: se
reconocieron los derechos, la libertad de culto, de expresión, y
de asociación. En la actualidad desaparece a pasos lentos la
intolerancia y discriminación religiosa, pero quedan los mili
tantes de un miniejército que sé encarga de salvaguardar "la
moral y las buenas costumbres" de la sociedad y que tienen en
mente revivir, aunque sea en los hechos, el espíritu de aquel
primer artículo constitucional que impedía creer diferente.

Marthen Berdón no hace más que oficializar lo que mu

chos ignoran: en el país existen cientos de lugares donde se
profesan creencias que no precisamente hablan del amor,la
bondad, la hetérosexualidad y la fe en un Dios omnipotente.
No son sitios que tengan un letrero en la fachada, o que se
anuncien en medios y redes sociales. Tampoco sus integran
tes publicitan, como lo hacen los Testigos de Jehová, sus cá
nones; religiosos afuera de las estaciones del Metro o en
lugares públicos.

Son más bien organizaciones secretas a las que no les in
teresa tener un registra ante la Secretaría de Gobernación, ni
el reconocimiento como asociación religiosa y que lo mismo
se reúnen en casas particulares que en espacios rentados
para practicar su particular forma de culto. Dice Fabián Acos 
ta Rico, catedrático de la Universidad de Valle de Atemajaq,
que "el satanismo le reconoce al ser humano su animalidad
y está ideado para ser permisivo en la procuración de toda
satisfacción física y moral, bajo la lógica o entendimiento de
las leyes naturales".

El obispo de la diócesis de Veracruz, Carlos Briseño Arch, la
organización Misión Rescate México  que aglutina a organi
zaciones de ultraderecha y a religiosos Próvida—, y hasta el
Consejo Representativo de Iglesias Evangélicas en Veracruz
están listos con marros y cinceles para derribar lo que apenas
se construye.

¡Qué más obras satánicas como el abuso sexual de niños
que han consumado pastores y sacerdotes de muchas Iglesias
evangélicas, católicas, de la Luz del Mundo y otras dentro de
los recintos sagrados y que poco se denuncian!
PALABRA DE HONOR: Mucha difusión en 1ÉÉÜ ha tenido la
entrante secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez
Amaya. Le pregunta la periodista: ¿cómo va a aprender un
niño las matemáticas en 2o de primaria que ya está dentro del
nuevo modelo educativo? ¥ la funcionaría contesta: "Mmm...

no podría contestar"*
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4 años de la4Ten
materia de seguridad
El pasado 1 de septiembre, el titular del Podef

Ejecutivo federal cumplió sus primeros cua
tro años de ejercicio en el gobierno de México;

eso quierf decir, que se arranca con el último tercio
de su mandato.

El ejercicio de análisis que el propio PréSldénté
realiza de su gestión; resulta muy válido siempre y
cuando los gobernados de lá República mexicana
coincidan con él y sus políticas, públicas o bien, él
acepte las diferencias de opinión. La tole.rancia.es un
músculo que en el ejercicio de cualquier encargo pú
blico se ocupa a diario.

Las metas y propósitos del titular del Ejecutivo
federal son pasar a la historia de nuestro país como
el mejor Présidenté, uno dé los que baya generado
una transformación en la vida pública del país, com
parado con Juárez, Madero, Cárdenas y la cuarta fi
gura será el actual Presidente, eso se le va a dejar a
la historia de este país.

>De forma y fondo, en mu
chos temas se han dado avances, en
otros hay dulce amargo, pues por
ejemplo la transición de la Procura
duría General de la República ha re
sultado muy dura para el personal de
carrera y la migración a la Fiscalía
General de la República, no ha gene
rado que los altos índices de impuni
dad a nivel nacional se disminuyan.
Si a eso se le agrega la creación de la

Guardia Nacional (GN) y ahora su in
corporación a la Secretaría de la De
fensa Nacional (Sedeña), lo cual
como todo, también tiene dos lados
de la moneda,

Por un lado, la GN tiene más soldados que policías
y marinos, el origen de la extinta Policía Federal Pre
ventiva (PFP) creada un poco antes de la llegada del
Partido Acción Nacional a la presidencia de la Pepú
blica, entonces pareciera que de origen y hasta nues
tros días la idea es que lá prevención, investigación
y procesos en contra de los delincuentes federales,
los hubiera querido diseñar y ejecutar la Sedeña.

Por otro lado, es evidente que pareciera que el
concepto de seguridad pública federal no es necesa
rio, ya que tendremos en breve una Secretaría de
Seguridad y de Protección Ciudadana sin policía y
pues, salvo que también sé haga un proceso de:renó
vación a la mística y función, resulta complejo man
tener Ia justificación dé una secretaría dé esta
naturaleza sin policías.

Si bien es cierto el modelo de GN no es .el único en

la orbe, la realidad es que hay un modelo de un se
cretario o ministro de Seguridad y Justicia. Pero el
legislativo mexicano es experto en generar figuras
tipo el amparo que es de México para el mundo.

Nota al pie de página:
Quizá el presidente Vladímir Putin no valora lo que
el mundo y muchos valoramos a quien en días pa
sados falleció y en paz descanse, MijaíISerguéyevich
Gorbáehov, padre de la Perestroika. •
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Confidente Emeequis
El Ejército y las grietas
en Ya por México
Por Julián Andrade
A estas alturas es evidente que no

tendremos una policía de carác
ter civil en los próximos años. La

Guardia Nacional nunca lo fue ni lo será. Pero

algo se tendrá que hacer al respecto.
El presidente López Obrador quiere que

sea ya una responsabilidad del Ejército, aun
que la Constitución diga otra cosa.

En la oposición insisten, de modo correc
to, en que la aspiración de contar con una
Policía Nacional no debe ser echada en saco

roto y por ello defienden la adscripción de la
Guardia a la Secretaría de Seguridad y bajo
un mando civil.

Las posiciones al respecto, hasta el fin de
semana estaban muy claras. Va por México
mostró solidez en los debates sobre la refor

ma a las leyes reglamentarias y advirtió que
Morena en realidad aprobó una inconstitu
cionalidad al trasladar a la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa.

Pero una diputada del PRI, Yolanda de la
Torre, decidió presentar una iniciativa, el vier
nes mismo, que puede hacer estallar por los
aires la alianza legislativa que hay entre su
partido con el PAN y el PRD.

De la Torre plantea una reforma a un
artículo transitorio de la Constitución, para
que el Poder Ejecutivo pueda disponer de la
armada permanente hasta 2028 y no hasta

2024 como está contemplado en la actuali
dad. La legisladora argumenta, y no sin ra
zón, que la Guardia Nacional no se ha con
solidado y que se requiere del auxilio de los
soldados y que sería riesgoso que volvieran
a los cuarteles en dos años.

Es una posición realista en términos de
estrategia contra el crimen, pero desastrosa
en términos políticos.

Sin duda se tiene que encarar el fracaso
que ya significa el deficiente combate al cri
men organizado y la violencia que esto gene
ra. No hay datos esperanzadores y es poco
probable que los haya en lo que falta del se
xenio. En diversos momentos, priistas como

Rubén Moreira han señalado que existen
enormes riesgos en el horizonte, porque no
está en la agenda algo que en estos momen
tos es obvio: fracasó el modelo y no hay for
ma de desandar lo andado en el corto plazo.

El error de De la Torre, sin embargo, es
de temporalidad, ya que su presentación
irrumpe en la discusión legislativa y coloca
un salvavidas para los destrozos legislativos
que generaron los morenistas el fin de se
mana y que pretenden extender al Senado.
¿Por qué? Porque de aprobarse la iniciativa
de De la Torre, en estos momentos, se gene
raría un parche legal para que no exista com
promiso alguno que signifique construir una
fuerza policiaca. Pero, además, el presidente
del PAN, Marko Cortés, señaló que una pro^

puesta como esa pone en riesgo a Va por Mé
xico, porque lo hace inútil, ya que se rompe
la moratoria de no reformar la Constitución,
es militarista y se solapa con ello al partido
mayoritario. El PRD se ha manifestado en tér
minos semejantes.

Hay muchas incógnitas sobre lo que pue
de ocurrir y cuáles son los incentivos para
que el PRI recorra un camino que lo aleja de
sus aliados y en un momento más que deli
cado, porque en el horizonte se encuentran
las negociaciones para ir en alianza en el Es
tado de México y en Coahuila.

Insisto, el aceptar que los militares van a
continuar en tareas de seguridad pública es
una cuestión de realismo, pero el querer ha
cer ajustes legales sobre su participación, jus
to en estos momentos, es un dislate en tér
minos de bloque opositor, ¿Por qué? Porque
una reforma de ese tipo pudo ser procesada
en otro momento. No es urgente y ese es el
misterio, justamente. Pronto se mostrarán
las cartas y sabremos de que tamaño es la
jugada y a quienes beneficia.

EL FORMALISMO EN LA CORTE
FAVORECERÁ A LÓPEZ OBRADOR
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Inició en la Suprema Corte la discusión
sobre la prisión preventiva oficiosa. Al pare
cer hay un consenso en que es una medida
que viola los derechos humanos y que no es
conveniente en un número tan elevado de

conductas delictivas. Pero, lo curioso, es que

se va decantando la decisión para no inapli
car un artículo de la Constitución o parte de
este. El formalismo de los ministros, que tan
to le molesta al presidente López Obrador, es
el que le puede dar la victoria en este juego
de fuerzas con el Poder Judicial. Las vueltas

de la vida, ni hablar.
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Utopía
Ganancias ilimitadas de trasnacionales
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Las mil 200 trasnacionales gigantes
de la aldea global se embolsaron
544 mil millones de dólares en el se

gundo trimestre del presente año, un nivel
sin precedente impulsado, según expertos,
por la rentabilidad del petróleo y del sector
financiero. En agudo contraste, el hambre
creció y hoy en día afecta a 345 millones de
seres humanos de todas las edades y gene
raciones. Y la mayoría de la población del
orbe padece la inflación más alta en déca
das, lo que erosiona el poder adquisitivo de
sus salarios e ingresos.

De acuerdo con el estudio de la firma

británica y estadunidense Janus Henderson
Global Dividend Index, citado por la perio
dista Dora Villanueva, sobre las tendencias
que presentan los dividendos en el mundo,
muestra que el monto (544 mil millones de
dólares) implica un crecimiento anual de
11.3% en términos generales, pero su avan
ce subyacente escaló a 19.1%. No obstante,
prevé que el reparto de ganancias al cierre
de este año alcance 1.56 billones de dólares,
un aumento de 5.8% en términos generales y
8.5% en subyacentes.

A pesar de la crisis económica, causada
por la también crisis sanitaria del SARS

CoV2 que genera la enfermedad covid19,
los dividendos están por encima de su máxi
mo previo al estallido de la pandemia. En
general, se recuperaron con creces. 94% de
las empresas incrementaron los pagos a sus
accionistas o los mantuvieron, los sectores
petrolero, automotor y financieros fueron
los que impulsaron el alza. Lo anterior, des
pués del 2021 demasiado rentable, en el que
las trasnacionales que dominan el orbe dis
frutaron de un aumento de las ventas y de
la ampliación de los márgenes de beneficio
gracias a un auge de la demanda después
de la pandemia.

El mayor flujo de efectivo por los eleva
dos precios del crudo hizo que las petroleras
contribuyeran con más de 40% al crecimien
to de los repartos en el segundo trimestre.
Los corporativos privados y semiprivados
que encabezaron estos beneficios son Pe
tróleo Brasileiro (públicoprivada), Nestlé,
Rio Tinto, China Mobile Limited y Merce

desBenz Group AG.
El festín del gran capital por su embolso

de 554 mil millones de dólares en sólo tres

meses tiene como antecedente otro, el de las
trasnacionales farmacéuticas que en plena
pandemia elevaron su valor bursátil en 274
mil millones de dólares tras 2.5 años de pan
demia, en tanto que fallecieron hasta enton
ees más de 5 millones de personas y otros
100 millones cayeron en la pobreza extrema.

Desde finales del primer trimestre de
2020, es decir, al inicio de la pandemia al 9 de
agosto, las siete gigantes farmacéuticas mul
tinacionales dispararon su valor bursátil en
más de 274 000 millones de dólares, equiva
lentes a 5 billones 700 mil millones de pesos.

Cifras de la bolsa indican que en marzo de
2020 el valor que tenían Johnson & Johnson,
Pfizer, AstraZeneca, Moderna, BioNTech, No
vavax y CanSino era de 686 mil 900 millones
de dólares (14.4 billones de pesos), mientras
que ahora es de 961 mil 270 millones de dó
lares (20.1 billones de pesos).

El valor de estas trasnacionales se dispa
ró inmediatamente cuando se declaró la pan
demia de coronavirus, en un momento en el
que no existían vacunas, lo que implica que
se debió a la mera especulación de los inver
sionistas.Y además con significativos apoyos
por parte de los gobiernos desarrollaron las
vacunas, lo que incrementó sus ventas de
manera significativa e impulsó el precio de
sus respectivas acciones, que a su vez se re
flejó en un mayor valor de mercado.

Este es el modelo macroeconómico que
todavía defienden y promueven los intelec
tuales orgánicos mexicanos.

ACUSE DE RECIBO

Layda Sansores exhibió a Lorenzo Córdo
va en sus relaciones de complicidad política
con Alejandro Moreno, presidente del PRI, en
el Martes del Jaguar (24VIII22). Le comparto
el enlace al video donde la gobernadora de
Campeche documenta en los últimos 1015
minutos que el presidente del INE no es nin
gún "arbitro? negocia favores con el Revolu
cionario Institucional y Moreno se los cobró
muy bien... Pillado con las manos en la puer
ta, Córdova Vianello se justificó enTwitter: "A
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ningún demócrata debería sorprender que
la autoridad electoral mantenga comunica
ción con dirigentes partidistas. Es lo normal
y obligado en democracia. Como consejero
presidente del @INEMexico he tenido, tengo
y seguiré teniendo comunicación conTODAS
las fuerzas políticas". Las respuestas fue
ron muchas, destaco una: "Hernán Gómez
Bruera. @HernanGomezB. Note confundas,
Lorenzo, eso no implica tener relaciones de
complicidad y compadrazgo, como las que
sugieren las comunicaciones que se dieron
a conocer ayer y que evidentemente son

fiel reflejo de la realidad, pues no has sali
do a negar las palabras que todos leímos
ayer'.'.. https://twitter.com/LaydaSansores/sta
tus/1562243699345690624...

Enlace a la columna Indicador Político,
de Carlos Javier Ramírez Hernández, ht
tps://www. a na lisisafondo.com/opinion/
item/49429ottogranados%E2%80%9Ca
risteguifuemiempleadaenelpridesali
nas%E2%80%9D

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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Robar con
dulzura

Si algo no se puede negar es que el
gobierno de Morena, para mentir y
robar es muy "fino'' La semana pa

sada les platiqué del desvío de más de 9,500
millones de pesos en la Segalmex. Una estafa
tan maestra que hace ver a la Estafa Maestra
como un juego de niños. Pues ahora resulta
que según un reportaje de Mexicanos Con
tra la Corrupción y la Impunidad, una ama de

casa estaría detrás de una empresa fantasma
que cobró millones de pesos por azúcar que
nunca se entregó. Les explico:

Servicios Integrales Carregin, una em
presa fantasma, le vendió azúcar a Segal
mex por 465 millones de pesos. La supues
ta corporación tenía de inversionistas a un
hombre y una mujer de condición humilde.
Dicha sociedad también proveyó a Segal
mex de gel antibacterial y alcohol durante el
periodo de pandemia por contratos de 53 mi
llones de pesos. De acuerdo con una inves

tigación de MCCI, en la denuncia de Segal
mexDiconsa contra Carregin, Ignacio Ovalle

Fernández, ex director general de Segalmex,
era consciente de esta compra.

Toda esta transa comenzó el 23 de abril

de 2020, cuando Lozano Jiménez, director
comercial de Diconsa, formó un convenio
con la empresa fantasma Carregin. Con
el fin de generar 37 pedidos con un costo
de 465 millones de pesos para recibir 25
mil toneladas de azúcar estándar a granel
en distintos almacenes del País. Sin embar

go, poco después Carregin solicitó a Dicon
sa cancelar 36 de los 37 pedidos, debido a
dificultades técnicas derivadas de la pan
demia. Por lo que la Unidad Operativa del
Bajío pidió, 7 mil 800 toneladas y se paga
ron 145 millones de pesos.

Pero el asunto se pone aún más raro, por
que supuestamente la Unidad no tenía capa
cidad para almacenar las 7 toneladas. Razón
por la cual Carregin, por acuerdo mutuo, res
guardó la mercancía en un domicilio ubicado
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Robar con
dulzura

Si algo no se puede negar es que el
gobierno de Morena, para mentir y
robar es muy "fino'' La semana pa

sada les platiqué del desvío de más de 9,500
millones de pesos en la Segalmex. Una estafa
tan maestra que hace ver a la Estafa Maestra
como un juego de niños. Pues ahora resulta
que según un reportaje de Mexicanos Con
tra la Corrupción y la Impunidad, una ama de

casa estaría detrás de una empresa fantasma
que cobró millones de pesos por azúcar que
nunca se entregó. Les explico:

Servicios Integrales Carregin, una em
presa fantasma, le vendió azúcar a Segal
mex por 465 millones de pesos. La supues
ta corporación tenía de inversionistas a un
hombre y una mujer de condición humilde.
Dicha sociedad también proveyó a Segal
mex de gel antibacterial y alcohol durante el
periodo de pandemia por contratos de 53 mi
llones de pesos. De acuerdo con una inves
tigación de MCCI, en la denuncia de Segal
mexDiconsa contra Carregin, Ignacio Ovalle

Fernández, ex director general de Segalmex,
era consciente de esta compra.

Toda esta transa comenzó el 23 de abril

de 2020, cuando Lozano Jiménez, director
comercial de Diconsa, formó un convenio
con la empresa fantasma Carregin. Con
el fin de generar 37 pedidos con un costo
de 465 millones de pesos para recibir 25
mil toneladas de azúcar estándar a granel
en distintos almacenes del País. Sin embar

go, poco después Carregin solicitó a Dicon
sa cancelar 36 de los 37 pedidos, debido a
dificultades técnicas derivadas de la pan
demia. Por lo que la Unidad Operativa del

Bajío pidió, 7 mil 800 toneladas y se paga
ron 145 millones de pesos.

Pero el asunto se pone aún más raro, por
que supuestamente la Unidad no tenía capa
cidad para almacenar las 7 toneladas. Razón
por la cual Carregin, por acuerdo mutuo, res
guardó la mercancía en un domicilio ubicado
en Paseo del Pedregal, en la Ciudad de Méxi
co, les digo que para robar son finos. A pesar
de no tener el azúcar física, la dependencia
pagó a la particular los 145 millones de pesos
pactados. Además, los funcionarios encarga
dos fijaron en $18.60 el precio por kilogramo
de azúcar sin realizar un estudio de mercado.

Para 2020 Diconsa y Carregin, firmaron
un convenio modificatorio y de finiquito con
el cual terminaron relación contractual. Sin

embargo, Diconsa ya había pagado 145 mi
llones de pesos por 7,800 toneladas de azú
car, de las cuales solamente había recibido
3,110 toneladas.

Claramente la dependencia pidió una
devolución del dinero por la cantidad de
88 millones de pesos, equivalente ai azúcar
que no se entregó. Pero Carregin no hizó la
devolución por lo que Diconsa fijó el pazo
del 25 de marzo y el 1 de julio de 2021, para
la devolución de dinero. A pesar de todo
esto, Carregin únicamente reembolsó 8 mi
llones de pesos.

Por su parte, Mariana Oceguera Valle, re
presentante legal de Diconsa, presentó una
denuncia penal ante la FGR contra Carre
gin por irregularidades y posibles actos de co
rrupción. Asimismo denuncia a ex funciona
rios que resulten responsables por los delitos
de delincuencia organizada y lavado de di
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nero. Dentro de las órdenes de aprehensión
solicitadas por la FGR están la de Manuel Lo
zano Jiménez, ex director comercial y quien
firmó el convenio con Carregin; René Gavira
Segreste, ex director de finanzas y Carlos Dá
vilaAmerena, ex director jurídico de Diconsa.

Solo para poner en contexto el nivel de
corrupción, la Estafa Maestra que involucró
a más de 11 dependencias federales, 186
empresas, universidades públicas, y man
tuvo a Rosario Robles tras las rejas por 3

años fue de 7 mil 600 millones de pesos. En
Segalmex ya van casi 10 mil millones y aún
sigue brotando.

PD: Este fin de semana la Secretaría de la
Función Pública soltó la bomba. El ex fiscal

Santiago Nieto está siendo investigado por
enriquecimiento ilícito por más de 21 millo
nes de pesos, 10 veces su sueldo anual como
titular de la Unidad de Inteligencia Financie
ra. Esto se va a poner bueno, y la semana
apenas está comenzando.

* @Ca!lodeHacha
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De Primera Mano

Las tribus del Tabasco lopezobradorista
Por Rodulfo Reyes*

Con la misma aspereza que se en
frentó al PRI desde su integración
en 1988 hasta que logró el poder

en 2012, el movimiento lopezobradorista está
combatiendo al grupo neomorenista que en
2018 ingresó al partido del presidente Andrés
Manuel López Obrador, al que intenta obsta
culizar para que no presente candidato a la
gubernatura deTabasco en 2024.

Los expriístas que ocupan las principa
les plazas de la administración se enfrentan
a una campaña de descrédito sintetizada en
el lema electoral Un fundador será goberna
dor, que delinea que los seguidores del jefe
del Ejecutivo federal solo apoyarán a alguien
que haya participado en esta formación des
de sus inicios.

Al igual que lo hizo López Obrador en el
ámbito nacional al adelantar el proceso de
su propia sucesión, los alzados tabasqueños
han presentado ya a su carta por la Quinta
Grijalva, pero también han tomado partido

por una de las corcho/atas anunciadas con
mucha antelación por el Presidente.

La corriente de Los fundadores o duros,
a cuyo frente marchan el director de Pe
mex. Octavio Romero Oropeza, y el titular de
Fonatur, Javier May Rodríguez, ha propuesto
a este último para el Ejecutivo local y a Clau
dia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, para la grande.

En los mítines que con el pretexto de ex
plicar a la militancia el alcance de la reforma
electoral propuesta por el mandatario del
país realizan un par de veces a la semana por
el interior del estado, los fundadores le hacen
saber a sus correligionarios que May y Shein
baum representan los ideales del Presidente,
por lo que son los de la línea.

El diputado local Jesús Selván ha expli
cado con todas sus letras que se les dice a
sus compañeros que llegado el momento
se apoyará al también responsable del Tren
Maya para que sea mandamás.

Por si fuera poco, en la mayoría de mu
nicipios se han instalado mantas en apo
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yo a la mandataria capitalina; en la pro
paganda se destacan las leyendas #EsE
lla y #EsClaudia con una foto de la mujer
con AMLO señalándola. Los lopezobra
doristas, sin embargo, se enfrentan a un
adversario con mucho poder, quizá no
en la misma proporción de cuando bata
llaron de 1988 a 2012 en contra de la no

menclatura del PRI, pues tren entre ceja y
ceja a la corriente del secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Obrador, a
quien, de entrada, le han retirado su apo
yo para que alcance la nominación presi
dencial, pese a que el Presidente ha dicho
que Adán "es mi hermano'.'

Los neomorenistas, como les dicen de
manera despectiva los lopezobradoristas,
son expriístas que controlan los tres pode
res del estado, mientras los fundadores o du
ros mantienen en su poder un puñado de
ayuntamientos y algunas diputaciones.

El entarimado donde pelean fundado
res y neomorenistas son las redes sociales.
Ahí discurren los señalamientos alimenta

dos por las cuentas personales de dirigentes
formales y de páginas como Un fundador
será gobernador, Tabasco con Claudia Shein
baum y Tabasco con Adán.

Aunque Adán Augusto parece ser el se
gundo hombre más poderoso del gabinete
presidencial, en su tierra, que también lo es
del mandatario nacional, su figura ha pasa
do a segundo término, ya que los fundado
res o duros han logrado ubicar en el imagina
rio a Claudia Sheinbaum como la "verdade

ra" representante del lopezobradorismo.
Más aún: han posicionado la idea, al me

nos en las redes sociales, de que en el Edén
el abanderado a la gubernatura en 2024
debe ser un integrante de la corriente de Oc
tavio Romero y Javier May, descartando
cualquier propuesta que surja de la cantera
del secretario de Gobernación.

Por lo pronto, las condiciones parecen
favorecerle a Adán Augusto: por disposición
de las autoridades electorales, en 2024 a Mo
rena le correspondería postular a una mujer
como candidata al despacho de Plaza de Ar
mas) en este escenario aparece Rosalinda
López Hernández, hermana de aquel.

Además, si el titular de Gobernación no
es candidato presidencial, a cambio de levan
tarle la mano a Sheinbaum o a! canciller Mar

celo Ebrard, le van a tener que dar Tabasco
como premio de consolación.

* @RoduifoReyes
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Valle de pasiones
Velan armas en Estado de México y afinan detalles
de frente opositor Va por el Estado de México
Por José Vilchis Guerrero

Alejandra del Moral, la carta fuerte
del gobernador Alfredo del Mazo
para 2023, fue a festejar su cum

pleaños a Lerma, donde expresó ante mili
tantes del PRI que está dispuesta y con sufi
cientes credenciales para encabezar la candi
datura por el gobierno del Estado de México,
pero junto a los partidos de Acción Nacional
(PAN) y de la Revolución Democrática (PRD)
pero todavía no se forma el frente opositor
Va por el Estado de México.

Se tiene previsto que Del Mazo Maza
presente su penúltimo informe de gobier
no el 12 de septiembre, fecha en la que se
pretende haber llegado a un acuerdo con
las dirigencias para formar la coalición PRI
PANPRD y con la esperanza de que sea Ale
jandra del Moral la que encabece la candi
datura y sea ella la que lo releve en el cargo
en junio de 2023, Por su parte, la dirigencia
del PAN se declaró lista para iniciar las con
versaciones con las dirigencias estatales del
PRI y PRD para formar la coalición que le
hará frente a Morena en las elecciones del

próximo año, informó el diputado Enrique
Vargas, líder la bancada de su partido en el
Congreso estatal y formal aspirante a enca
bezar la candidatura por su partido. En con
ferencia de prensa dijo que las encuestas
están a favor del PAN y de su candidatura.

Aunque no se ve movimiento por parte
de la maestra Delfina Gómez Álvarez ni mo

vilizaciones ni en las redes sociales, Vargas
no para su activismo y lo mismo se le ve en
actos de precampaña en Naucalpan que en la
zona Oriente del Valle de México, pero sobre
todo en las redes, donde supera a sus demás
contrincantes. Mientras tanto, el grupo políti
co del senador Higinio Martínez, "Mexiquen
ses de corazón" se impuso a! ganar la presi
dencia del comité estatal de Morena Martha

Guerrero, y la ex diputada Nancy Nápoles,
quien se llevó la presidencia del Consejo
Político de Morena con 212 votos a su favor,
mientras que el ex presidente municipal de
Tlalnepantla, Raciel Pérez logró 197 sufragios
de los 409 consejeros.

Un día antes el dirigente nacional Mario
Delgado se reunió en un restaurante de la

Ciudad de México con Higinio Moreno y Ho
racio Duarte para definir el rumbo de More
na en el Estado de México. Pero ya desde
antes, los legisladores locales de Morena se
declararon listos para sumarse a los traba
jos en los 125 municipios de la entidad para
atraer los reflectores a su candidata Delfi
na Gómez Álvarez. Durante una rueda de
prensa en San Lázaro, las y los legisladores
se manifestaron listos para organizarse de
modo que puedan recorrer casa por casa,
pueblo por pueblo, colonia por colonia, y
sección por sección para llevar al Estado de
México la revolución de la Cuarta Transfor

mación y arrasar en las elecciones para dar
fin a la dinastía priista que ha gobernado en
la entidad por 90 y tantos años.

Convocados por los diputados federales
de Morena Nelly Carrasco, Graciela Sánchez
Ortiz y Javier Huerta, entre otros, los legis
ladores mexiquenses Anaís Burgos, Beatriz
García Villegas, Alicia Mercado y Max Co
rrea, se comprometieron a trabajar unidos
en la próxima contienda, y afirmaron que
"no hay PRI que dure cien años'' Max Correa
Hernández afirmó que en la entidad están lis
tos para iniciar el trabajo de organización y
unidad con el pueblo mexiquense, y con la
Coordinadora de los Comités de Defensa de

la Cuarta Transformación en el Estado, Delfi
na Gómez Álvarez.

Por su parte, la diputada Anaís Burgos
Hernández dijo que el único compromiso de
quienes participan en este gran movimiento
es el de transformar al estado, para sumarlo
a la transformación del país que encabeza el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Todos los legisladores locales y federales
de Morena en el Estado de México coinci

dieron en señalar que la entidad ha sido pre
sa de un sistema político para beneficio de
unos cuantos, por lo que su partido tiene la
responsabilidad de trabajar e invitar a la ciu
dadanía a esta gran alianza para cambiar el
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régimen de gobierno.
La diputada Beatriz García resaltó que

si bien hay diversos puntos de vistas al in
terior de Morena, fue posible llegar unidos
para elegir a la nueva dirigencia local que, de
acuerdo a lo estatutos, recayó en una mujer

para cumplir con la paridad de género.
Sostuvo la legisladora que es una obliga

ción llevar los mejores acuerdos, y la única
presión que debe existir dentro del partido es
la presión que se tiene que hacer en unidad
para sacar a ese PRI de casi 100 años en el
Estado de México.
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Aquí en el Congreso
No les alcanza

para desafuero
Por José Antonio Chávez*

Le comenté que una vez que asumie
ra la presidencia de la Junta de Coor
dinación Política el líder de Morena

en San Lázaro, Ignacio Mier le daría luz verde
para integrar la Sección instructora para lle
var el proceso de procedencia de desafuero
del priista Alejandro Moreno "Alito"

La tarea fue instruida desde Palacio Na

cional a sabiendas que no pasará por el em
pate que representa la distribución de los
cuatro integrantes, dos para Morena y el Ver
de, y dos para el PAN y el PRI.

La idea de Palacio Nacional es desgatar,
mediáticamente a la alianza Va por México,
pues sin duda lo que buscan es generar una
percepción al exterior y exhibir al líder priis
ta en una auténtica represalia por negarles
los votos para la reforma Eléctrica y ahora la
Electoral y la Guardia Nacional.

De paso pegarle al panista y también
coordinador de los diputados, Jorge Rome
ro con el argumento del cártel inmobiliario
cuando fue funcionario de la entonces dele

gación hoy alcaldía Benito Juárez. Son ellos
el blanco perfecto del que manda en Palacio.

Bueno, el viernes a primera hora inicio la
integración de esta Sección Instructora que
es la facultada para dictaminar si se lleva a
votación en el Pleno su desafuero para que
enfrente las acusaciones jurídicas que origi
naron esta propuesta.

Los cuatro integrantes, les corresponde
a las cuatro bancadas con mayor número de
legisladores, en ese orden les tocaría número
uno y la presidencia a Morena, uno al PAN al

PRI y al VERDE. En consecuencia, el proceso
se empantanará si tomamos en cuenta que
Morena y su aliado del Verde gozan de dos
votos contra la alianza del PRI y PAN que tie
nen los otros dos votos.

Será una sesión interminable porque
todo los llevará a la hora de votar a un em

pate, es decir, legalmente no habrá dictamen
para llevar a Alito al Pleno.

La tarea del que manda en Palacio Nacio
nal sigue siendo reventar la alianza opositora

del PAN con Marko Cortés, del PERI de Ale
jandro Moreno y del PRD de Jesús Zambra
no. Con mayor razón le atizan la desconfianza
al dueño de Movimiento Ciudadano, Dante
Delgado para que no acepte integrarse.

López Obrador quiere llegar al Estado de
México el próximo año con una alianza des
gastada, que les de desconfianza los electo
res y sobretodo, si se puede antes que llegue

fracturada para que los partidos que la inte
gran decidan al final ir con su candidato.

Sin embargo, el PRI le apuesta todas sus
canicas al amarre de una alianza, incluso con
Movimiento Ciudadano para fortalecer el blo
que que les de el modelo para el 2024.

El gobernador Alfredo del Mazo presentó
sus dos cartas para la candidatura, la actual
secretaria d Desarrollo, Alejandra del Moral y
la diputada federal, Ana Lilia Herrera, mien
tras que el PAN consideró al ex alcalde de
Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar y Mo
vimiento Ciudadano a Juan Zepeda.

Son los aspirantes que buscarán retener
la corona del Estado de México que históri
camente ha sido gobernada por el PRI, Mo
rena ya designó a la ex secretaria de Educa
ción, Delfina Gómez, es la misma que compi
tió en las pasadas elecciones contra del Mazo
y logró un margen menor en su derrota.

MONREAL A SACAR LEYES DE GUAR
DIA NACIONAL

Este martes iniciará el periodo de sesiones
en el Senado de la república y será un reto, a
partir de ya para el líder Ricardo Monreal que
necesitará echar de toda su vagancia política
para buscar, primero la unidad de sus sena
dores y dos, convencer a sus pares opositores
para el voto a las leyes secundarias de la Guar
dia nacional que se votó en San Lázaro.

No será un día de campo si tomamos en
cuenta el discurso de Dante Delgado de la
nueva mayoría que se está tejiendo en la Cá
mara Alta, por el apoyo a Monreal y la frase
de la panista Xóchilt Gálvez que "pronto ya
se va a venir para acá, a ver si así lo valoran''
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MURAT, NUEVO PRESIDENTE DE CONAGO
Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca,

asumió ayer la presidencia de la Conferencia
Nacional de Gobernadores, la famosa CONA
GO en sustitución de Ornar Fayad, de Hidal
go. Su llegada se puede traducir en una bue
na esperanza para acercar los gobiernos con
el Presidente López Obrador, toda vez que
sostiene una buena amistad y el que manda
en Palacio le tiene aprecio. Hoy los goberna
dores opositores, ante las crisis económicas
y violentas es lo que más necesitan dialogar
con el mandamás del país.

LOS MENTIROSOS E INCLUMPIDOS EN
Q.ROO

A ver como le va ahora al secretario de

Gobernación, Adán Augusto y a la goberna
dora de Quintana Roo, Mara Lezama por el
incumplimiento de acuerdos con la senado
ra Marybel Villegas que no le dieron la pre
sidencia de la Junta y la coordinación de la
bancada de Morena en el Congreso del esta
do, vaya el liderazgo total. En consecuencia,
decidió no tomar protesta el sábado, un mal
mensaje con aroma de mentirosos.

* Jachavez77@yahoo.com
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¿Prisión ju$tiíicada
por los jueceS?
DICTARON ORDEN DE CAPTURA CONTRA

CRISTIAN SOLÍS, DUEÑO DE MINA

Falta girar otra contra Germán Larrea por
la tragedia de Pasta de Conchos (por culpa de
una Peste de Conchudos: Fox, Lozano, Morei
ra y el dueño de Grupo México), y por obstacu
lizar la solución a las huelgas de Cananea, El
Sombrerete y Taxco.
El ministro Luis María Aguilar dijo que la
prisión preventiva seguirá, pero de mane
ra justificada.
¿Justificada por losjueceS, aunque sea debi
damente presentada por la fiscalía?.. Eso pue
de llevar a juicio$ al mejor po$tor.
Magistrados y Jueces del PJF acusan que
decir que no resisten cañonazos atenta
contra la división de poderes.

Que se ponga la soga y el billete (digo, la toga y
el birrete) a quien le venga el saco. Los hones
tos, pues no.
México será sede del II Foro Global Contra
el Racismo y la Discriminación, el 28 y 29
de noviembre.

Ahora que excluyan a EU... No, que inviten y
vengan todos los que quieran, incluidos Laura
Zapata y Alazraki para que se eduquen.
El precio de la luz se disparó en España y
agosto fue el mes con la electricidad más
cara de la historia.

Urge que el presidente Pedro Sánchez le pon
ga un hasta aquí a la voraz y rapaz Iberroba,
comandada por Sánchez Gañán, digo Galán,
que acá sigue siendo solapada por magistra
dos que no re$i$ten cañonazos, como bien
dice el prsidente Andrés Manuel López Obra
dor.
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¿Acaso la senadora
Lilly Téllez no sabrá
leer?
Con el regreso a clases presenciales de
miles de niños tras 2 años de ausencia por
el Covid19, alguien debería decirle a la
senadora Lilly Téllez que aprovechase su
beca de 6 años o bueno los 2 que le quedan
para cursar algún diplomado o maestría, por
aquello que se rumora que padece la misma
deficiencia formativa que el extitular de la
SEP, Aurelio Ñuño, acerca de no saber "leer".
Y es que solo habrá que echarle un

vistazo al video, en el cual Doña Lilly se
acerca a Adán Augusto López, en su visita
a San Lázaro, y tras decirle que el informe
del Presidente AMLO está plasmado de
mentiras, Adán Augusto decidió hacerle una
atenta invitación a la senadora del PAN a
primero leer el documento y después opinar.
¿Será que el patrón de vociferar, antes de

reflexionar, es recurrente en la legisladora
Téllez García?, o solo tendrá un grave

problema de autoestima y requerirá llamar
la atención.

¡ Ah! y antes que lo olvide, hablando de
senadores, quien dejó claro tiene piel de
elefante es Ricardo Monreal, ya que en la
visita del zacatecano a Hidalgo, para la toma
de protesta de Julio Menchaca, los abucheos
de la gente al parecer ni lo inmutaron.
POSTIT

Aseguran los confidentes de este tecleador
que la recaudación en la Oficina de Aduanas
que dirige Horacio Duarte, va viento en popa,
por aquello que se vio al abogado de visita en
Palacio Nacional, bastante apurado.
Lo que no se sabe es si Duarte Olivares

habrá ido con el titular de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, para rendirle cuentas sobre
el billón de pesos que recaudó, o habrá
visitado al Presidente López Obrador.
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GNSedena y el debate: poder del
narco contra el poder del Estado

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
La centralización de las fuer

zas de seguridad en papel
de las Fuerzas Armadas

como responsables únicas de la
defensa del Estado, la soberanía y
la seguridad nacional contextua
lizan la necesidad de fortalecer un

cuerpo de seguridad pública que
responda al desafío número uno
del Estado mexicano: el fortaleci

miento y crecimiento del crimen or
ganizado en la disputa de territorios
e instituciones nacionales.

El fortalecimiento de la Guardia

Nacional no es un capricho perso
nal del presidente de la República,
sino que responde a una lectura
estratégica de la severa crisis de
seguridad interior seguridad públi
ca más seguridad nacional ante
la consolidación y expansión del
crimen organizado, con la circuns
tancia agravante de la dispersión
desorganizada de bandas delictivas
que están aumentando su presen
cia en las calles para afectar el patri
monio y la vida de los ciudadanos.

Un concepto apareció en ini
ciativa de reforma legal propuesta
por el presidente de la República
el 31 de agosto para reorganizar la
administración pública y adscribir a
la Guardia Nacional a la tutela del
Ejército y la Sedeña, a pesar de que
fue una palabra con significados es
tratégicos que resumen el fracaso
de la política de seguridad interior
desde la introducción del capítulo
de seguridad nacional en el Plan
Nacional de Desarrollo 19831988.

La frase que contextualiza la pa
labra maldita sería el eje rector de
la crisis de seguridad y de sus pro
puestas para atenderla:

"El crimen organizado en nues
tro país se ha convertido en una
fuerza "cuasimilitar" que usa la vio
lencia en contra de la población y de
las instituciones públicas".

Por primera vez, el discurso
oficial de seguridad caracteriza la
dimensión del adversario: organi
zaciones delictivas estructuradas

alrededor de un poder de fuerza
armada irregular. Se trata, en sín
tesis, del choque entre dos estruc
turas con capacidad de fuego que
podrían anular una a otra y que
obligan al Estado a asumir con
determinación su función como

poder armado monopólico con la
decisión de combatir y desarmar a
quienes están usando las armas de
manera ¡legal para beneficio delic
tivo y para estallar la violencia en
espacios civiles de la sociedad.

La aceptación oficial de que el
crimen organizado representa una
fuerza cuasimilitar justificaría la ur
gencia de consolidar a la Guardia
Nacional como el aparato de segu
ridad policiaca para combatir a las
formaciones armadas de la delin

cuencia, sin tener que seguirle dán
dole prioridad a las Fuerzas Arma
das regulares que están defendien
do la seguridad nacional al interior
de la República ante organizaciones

delictivas que quieren capturar por
ciones territoriales de la soberanía

institucional del Estado.

Acotar a la Guardia Nacional

actividades policiacas a partir del
reconocimiento público de que las
bandas delictivas constituyen un
poder cuasimilitar representaría
una batalla perdida de antemano
del Estado contra las actividades

de subversión de grupos delictivos
armados que ya han confrontado
y acotado la responsabilidad del
Estado en el mantenimiento de la
soberanía nacional e interna. Solo

como ejemplo debe recordarse
el culiacanazo: el Cártel de Sinaloa
amenazó con estallar bombas ins
talaciones familiares de militares,
un acto de terrorismo que minó la
autoridad soberana del Estado.

La organización limitada de
las policías municipales estatales
y federales no pudieron combatir
el proceso de fortalecimiento ar
mado del crimen organizado en el
periodo 19842018 por su configu
ración de acotamiento policiaco. La
Guardia Nacional no sería una po
licía más, pero tampoco un grupo
paramilitar. La construcción de un
cuerpo de seguridad a partir de las
doctrinas militares de defensa de la

soberanía y con la supervisión civil
sería la salida intermedia para for
talecer una estructura de seguridad
no militar que enfrente el poderío
cuasimilitar del crimen organizado.

Nada de estos temas apare
cieron en los debates legislativos
recientes ni tampoco forman parte
del discurso opositor que está li
mitando la fortaleza de la Guardia

Nacional y en los hechos está be
neficiando la expansión del crimen
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organizado armado con obstáculos
que están reduciendo la definición
de la Guardia en el escenario del

poder cuasimilitar delictivo.
El eje del debate es muy senci

llo: la construcción y fortalecimien

to de! paradigma de la seguridad
interior como factor de estabilidad

nacional ante el poder cuasimilitar
de la delincuencia.

Política para dummies: la políti
ca es la disputa por el poder.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no de! periódico que
la publica.

Ei crimen organizado, un desafío al Estado mexicano.
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Patrulla de papel
¿Quién nos va a robar septiembre?
Por Enrique Castillo González

Ahora que estamos iniciando este
mes de septiembre alguien lo tie
ne que preguntar, pero antes de

encontrar respuesta a la pregunta lanzada
desde el título de este patruilaje, démonos
tiempo para explicar lo que significa el mes
de septiembre para los cadetes de los plan
teles militares e incluso, para los soldados
y marinos profesionales de México; ahora,
antes de llegar a las respuestas de las pre
guntas planteadas, una de ellas, título de
este patruilaje, leeré sendas tarjetas con
apuntes que pienso ayudarían a revelar lo
intenso del segundo planteamiento, va la
primera tarjeta, leyendo esa buscaré enten
der y luego explicar quién nos quiere robar
nuestro septiembre.

Nunca estará demás, para un buscador
de espíritus axiológicos, ahondar en los
fantásticos mares del PATRIOTISMO, aun
que, se vuelve harto interesante ese estudio
cuando, tras largas observaciones, se logra
entender que existen esfuerzos por mermar
ese. Dicho de otra forma, estamos llegando
a las zonas donde la razón señala con vecto

res donde está y quien es el "extraño enemi
go'' Regresemos a lo que dicen esas tarjetas.
Alguna vez, dentro delThinkTank Mixtli dejó
saber esta historia. Justo cuando está por
comenzar el mes patrio llegan recuerdos a
mi mente, recuerdos solo presentes en mis
septiembres, va uno de ellos —en la pared
principal del escuadrón se leía en enormes
letras este texto "Dragones del Heroico Co
legio Militar, conservad el espíritu del arma
actuando siempre con astucia ...audacia
y arrojo" y aunque eso fue hace solo 68
años— dice emocionado el entonces cadete

— he de decir que, durante mis casi 50 años
de servicio activo, ya fuera en regimientos,
impartiendo academia, comandando man
dos regionales e incluso misiones diplo
máticas, permanentemente tracé mi andar
sobre el terreno tomando como linterna

ias palabras que estaban rayadas en aquel
muro, palabras escritas por el Comandante
del Escuadrón, el Capitán 1ero de Caballería,
Diplomado de Estado Mayor Víctor Manuel
Ruiz Pérez— el mensaje me quedó claro,

dijo Mixtli. Fin de la primera tarjeta.
Sin dejar de lado el compromiso de res

ponder a la pregunta que da título a este
patrullamiento y aun imaginando a los dra
gones en ciernes que al entrar y salir del dor

mitorio se bañaban con la arenga del muro,
ahora echo mano a otra tarjeta, recuerden
que la idea es explicar el "septiembre del
Ejército Mexicano? vayamos entonces con
Maquiavelo (recordando al Sgto. Fibronio Li
món). Dice el florentino.

—Debe haber buenas leyes donde hay
buenos Ejércitos, y, donde hay buenos Ejér
citos, debe haber buenas leyes— termina así
la otra tarjeta.

Y como esto solo es una columna de

opinión debo detener mi deseo de escribir
un ensayo y con más fuerza apretar con mis
gemelos los costados del bridón para que
ese no corra hacia terrenos de vagancia, la
meta es crear en vuestras mentes, aprecia
dos 9 lectores, una idea firme del apego que
los militares mexicanos le tienen a su mes

de septiembre.
El mes que está entre el caluroso agosto y

el esperanzador octubre es casa de las princi
pales fiestas patrias de México, de ias prácti
cas para el "desfile',' de la valla contra los en
greídos y vanidosos navales (así los veía un
cadete de 16 años del Colegio Militar) de la
noche del grito, de la marcha de la lealtad, del
baile de gala del 13 de septiembre, del día de
la bandera, ¡del mes que más veces salíamos
francos de levita! Ah y por supuesto, del 16
de septiembre, día del desfile.

Siento, después de las explicaciones en
el párrafo anterior, que ya podemos buscar
la respuesta a la pregunta hecha en el título
del patrullamiento de hoy, ¿Quién nos va a
robar septiembre? Aunque la cuestión de
bería decir ¿Quién? A los patriotas ¿nos va
a robar septiembre?, la respuesta pragmá
tica y directa sería, "ese que nos va a robar
septiembre es el nuevo aparato político
que está dentro del Gobierno de la Repúbli
ca y con ese irá también el Partido Político
en el Poder''

Acá toca explicar que la intención de este
apunte no es envolverme en la bandera ni
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ungirme como "masiosare? lo que hago con
estos esfuerzos es buscar una explicación
para arrancarme esa sensación de ser bol
seado con la intención de arrebatarme el es

píritu de mi septiembre.

Eso de que en el mes de septiembre an
terior a este el Comandante Supremo de las
Fuerzas Armadas hubiera desfilado frente al

Zócalo acompañándose del Dictador de Cuba
y este año anuncie que "el 16 de septiembre
fijará, mediando discurso, la posición de su
Gobierno frente a los temas del TMEC7 me
hace sentir esa sensación de ser separado de
mi septiembre. Así pues.

Por último, acá, dentro de nuestro Taller
de Ideas tenemos claro algo y con ello va la
respuesta a la pregunta que hace veces de
título de este patruilaje, los entes pensantes
que acompañan en su andar al Presidente
Andrés Manuel López Obrador leen que el
MES DE SEPTIEMBRE desde siempre ha traí
do una carga de nacionalismo y patriotismo
importante, y es ahí donde ahora quieren in
crustar la doctrina esta de la 4T algo así como
cuando los frailes que llegaron durante la pri
mera mitad del siglo XVI a tierras Mexicas
levantaron sus iglesias encima de los centros

de culto de los aztecas.

Para concluir este patrullamiento que
daría solo pedir a quienes rodean la mesa
dentro del Tanque de Ideas que acompañen
esta provocación con algunos párrafos y que
permitan a esos estar en la siguiente patrulla.
Acá el objetivo es recuperar nuestro laico y
fiestero mes de septiembre.

Ultimo patruilaje: Y cuando Alejandro
Encinas habló del "caso Ayotzinapa? dejó
más preguntas que dudas, quedamos con
información con aroma a humo de dudas,
en sus palabras de político creó de nuevos
culpables, aunque la maquinaria de judicia
lización no movió ni una pestaña, ¿será que
el caso Ayotzinapa ya trae el fierro de la 4T?
al tiempo.

Greguería: —Patria, es la mujer más her
mosa que mis ojos han visto, con un cuerpo
voluptuoso donde mi ser recarga todas sus
pasiones y que, después de alejarme de ella
mi ser urge a regresar a ese paraíso —

Oxímoron: —Toda la distancia lo más cer

ca posible —
Haiku: — En un hilo de tu voz,
ahí estás vos

más linda que tu nombre —
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Agenda Confidencial
Segalmex, nido de ratas
Por Luis Soto

Amenos de cuatro años de su crea

ción, Seguridad Alimentaria Mexi
cana (Segalmex), parece haberse

convertido en un nido de ratas ante la mirada

complaciente de algunos integrantes del ga
binete que tienen injerencia en la dependen
cia, entre ellos, el secretario de Agricultura.

Para quienes lo hayan olvidado, al prin
cipio de la actual administración Segalmex
se creó como un organismo público des
centralizado para favorecer la productivi
dad agroalimentaria y su distribución en
beneficio de la población más jodida del
país, mediante la coordinación para adqui
rir productos agroalimentarios a precios de
garantía (maíz, frijol sin gorgojo y otros), en
favor de productores y regiones; otro de sus
objetivos es propiciar la venta, distribución
o importación de fertilizantes y semillas
mejoradas, y cualquier producto que con
tribuya a la causa de los pobres. La Cona
supo  desaparecida por Ernesto Zedillo en
1990 estaba de regreso con Raúl Salinas
de Gortari, perdón, con Ignacio Ovalle, a la
cabeza, fue la primera reacción de los "agro
yuppies? quienes advirtieron que en la nue
va dependencia se darían los mismos actos
de corrupción que caracterizaron a aquella
dependencia. Y hacían su pronóstico basán
dose en que el mismo director de la Cona
supo sería el de la empresa creada por la 4T,

y a que, a los directivos encargados de la
comercialización y distribución de diversos
productos por parte de Diconsa y Liconsa,
les dieron "manga ancha" para administrar
el billete. "No somos iguales? respondieron
indignados los creadores del engendro.

Pasaron un par de años de la operación
de Segalmex, y los "agroyuppies" empeza

ron a observar que sus pronósticos se esta
ban cumpliendo, cuando públicamente la
Auditoría Superior de la Federación descu
brió un boquete de 10 mil millones de pe
sos en el organismo, derivado de algunas
compras irregulares de varios productos en
Diconsa y Liconsa. Posteriormente, la Fiscalía
General de la República se vio en la penosa
necesidad de reconocer que había decenas
de denuncias contra varios funcionarios por
supuestos "chanchullos''Ante los evidentes
casos de corrupción, en abril de este año el
presidente de la República removió a Igna
cio Ovalle Fernández de Segalmex, lo puso
a buen resguardo, y nombró en su lugar a
Leonel Cota Montaño para que tratar de ocul
tar lo inocultable: La corrupción.

Efectivamente: No son iguales, parece,
nada más parece, que son peores.

AGENDA PREVIA

Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca,
asumió la presidencia de la Conferencia Na
cional de Gobernadores (CONAGO) para el
último trimestre de este año. El mandatario

oaxaqueño expresó que la Conago ha tenido
desde su creación el objetivo de fortalecer el
federalismo mediante mecanismos demo

cráticos, manteniendo pleno respeto de las
instituciones de México; por lo que, al pre
sidir este organismo, se seguirá trabajando
en la misma ruta y por los objetivos que con
vienen al futuro de la Nación. Marcos Bucio,
quien no necesita presentación alguna, pero
que actualmente es el secretario general del
IMSS, presentará hoy martes, en el Club de
Industriales de la Ciudad de México, su nue
vo libro "Crónica de un Despido; Joe Biden
vs DonaldTrump'' La cita es a las 17.30 horas.
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Se comenta sólo con...
A destruir a
la UNAM
Por Carlos Ramos Padilla*

No es de adivinos saber que se vie
nen tiempos muy difíciles para la
UNAM, de hecho, ya iniciaron. Mo

rena está interesada y el gobierno también
en considerarla un aranero electoral para el
2024.

En los últimos días se han sumado varios

eventos que no son nada aislados, pero si di
buja la mano que mueve los hilos. "E fisgón"
se presentó en un templete frente a rectoría
y apenas a unas horas un grupo de rufianes,
cobardes encapuchados, arremetieron con
tra las instalaciones de los CHC sur y Valle
jo, Prepas uno y cinco y Rectoría exigiendo
justicia por el ataque 'porril' ocurrido en 2018
en Ciudad Universitaria. De igual un sujeto
increpó al Presidente del INE, Lorenzo Cór

dova, acusándolo de "racista" y sin "calidad
moral para venir a hablar de democracia a la
UNAM''Esto ocurrió en la FES Acatlán.

Resulta que este sujeto es Alejandro To
rres y trabaja en Morena, se presume con
Alejandro Terán en Venezuela y su amistad
con Jesús Ramírez Cuevas, pero se disfrazan
de ciudadanos, creen ocultar su militancia
y agreden a sus adversarios como también
Stephany López Lavalle también increpan
do a Lorenzo Córdova cuando ella es jefa de
la Unidad Departamental de Atención de la
Mesa LegalComisión para la Reconstrucción
de la CDMX percibiendo un suelo mensual
bruto de 24 mil 672 pesos.

Reproduzco con el respeto que me mere
ce el lector las palabras textuales de esta jo
vencita incondicional de Claudia Sheinbaum

para medir su estilo y vocabulario: "que me
mandan a la chingada a Lorencito Córdova,
muy descarado se le ocurrió ir a la UNAM
a hablar de democracia y procesos partici
pativos, pero como era d esperarse que me
lo encaran gritándole que no era bienvenido
en la Máxima Casa de Estudios del país, el

muy descarado se atrevió a contestarle al es
tudiante. Por el amor de Dios lenchito ¿qué

esperabas? ¿ir a la UNAM y que los estudian
tes (sic así en plural) no te reprocharán en tu
cara lo corrupto que eres?Te recuerdo que la
UNAM es la universidad del pueblo. Pero la
cosa no acaba ahí, los universitarios (sic) se
están manifestando para que Lorenzo Córdo
va no sea el rector de la UNAM. Que la chin

gada que alguien le explique que la UNAM
no es de derecha (sic) y los universitarios (sic)
note quieren''

Esta que se asume intérprete de los uni
versitarios y que muestra su amplio desco
nocimiento acerca de las estructuras y pro

cedimientos de la Institución, presenta públi
camente su dirección en Avenida Plaza de la

Constitución #2 Colonia Centro (areal). Aquí
que empleados del gobierno se sumen uni
versitarios y promueven la agresión cuando
ellos mismos se exhiben en las redes sociales
como incondicionales morenistas de AMLO.

Incluso el espacio periodístico Bajo Re
serva del periódico El Universa! revela que
"Huestes de Citlali Hernández agitan las
aguas en la UNAM" dando cuenta de sus
activismos incluso en el IPN y documenta
que el antes mencionado Alejandro Torres
aparece en fotografías con la morenista agra
deciéndole que "eres nuestra guía, nos has
enseñado lo esencial de hacer la revolución,
y el significado de ser radicales'' Los grupos
de Citlali identificados se mueven en las fa

cultades de Ciencias Políticas y de Filosofía,
Así, todos estos eventos parecen orques

tados, programados y de manera burda. Des
truir es su misión no cabe duda, su lenguaje
bajo e insultante y su cobardía manifiesta.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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